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SECRETARIO 
 
(B-050) Con innovación, el sector primario mexicano hace frente a los impactos del 
cambio climático: Agricultura 
Agricultura fortalece la vinculación científica y tecnológica entre productores y centros de 
investigación como el INIFAP, para avanzar hacia una agricultura sustentable, resiliente e 
inclusiva, señaló el Titular de Agricultura, Víctor Villalobos. 
https://acustiknoticias.com/2023/02/con-innovacion-el-sector-primario-mexicano-hace-frente-a-los-
impactos-del-cambio-climatico-agricultura/  
https://www.tallapolitica.com.mx/con-innovacion-el-sector-primario-mexicano-hace-frente-a-los-
impactos-del-cambio-climatico-agricultura/  
https://www.buroperiodistico.com.mx/con-innovacion-el-sector-primario-mexicano-hace-frente-a-los-
impactos-del-cambio-climatico-agricultura/  
https://www.voragine.com.mx/2023/02/02/con-innovacion-sector-primario-mexicano-hace-frente-a-
impactos-del-cambio-climatico-agricultura/  
https://agendadeldesarrollosocial.com/con-innovacion-el-sector-primario-mexicano-hace-frente-a-los-
impactos-del-cambio-climatico-agricultura/  
http://ndlnoticias.com/2023/02/02/con-innovacion-el-sector-primario-mexicano-hace-frente-a-los-
impactos-del-cambio-climatico-agricultura/  
https://www.notimx.mx/2023/02/con-innovacion-el-sector-primario.html  
https://www.tierrafuerte.mx/con-innovacion-el-sector-primario-mexicano-hace-frente-a-los-impactos-del-
cambio-climatico-agricultura/  
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-etapa-evaluacion-autocritica-potencializar-resultados-
516157  
https://www.angulo7.com.mx/2023/02/02/agricultura-fortalece-vinculacion-cientifica-con-productores/  
https://hojaderutadigital.mx/con-innovacion-el-sector-primario-mexicano-hace-frente-a-los-impactos-del-
cambio-climatico-agricultura/  
https://elnacionaldiario.com/2023/02/con-innovacion-el-sector-primario-mexicano-hace-frente-a-los-
impactos-del-cambio-climatico-agricultura/  
https://www.periodicomitierra.mx/con-innovacion-el-sector-primario-hace-frente-a-los-impactos-del-
cambio-climatico/  
https://mayacomunicacion.com.mx/con-innovacion-el-sector-primario-mexicano-hace-frente-a-los-
impactos-del-cambio-climatico-agricultura/ 
https://ntcd.mx/noticias-con-innovacion-sector-primario-mexicano-hace-frente-impactos-cambio-
climatico-agricultura  
http://ndlnoticias.com/2023/02/02/con-innovacion-el-sector-primario-mexicano-hace-frente-a-los-
impactos-del-cambio-climatico-agricultura/ 
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https://elnacionaldiario.com/2023/02/con-innovacion-el-sector-primario-mexicano-hace-frente-a-los-impactos-del-cambio-climatico-agricultura/
https://www.periodicomitierra.mx/con-innovacion-el-sector-primario-hace-frente-a-los-impactos-del-cambio-climatico/
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Cuenta corriente / ¿Y ahora? Exportación de frutas y verduras bajo fuego / Alicia 
Salgado 

Pero en política y, especialmente, en Florida, el asunto se mueve y ahora tiene cara de ley y 
contra ella tendrán que lidiar Raquel Buenrostro en la Secretaría de Economía y el secretario 
de Agricultura, Víctor Villalobos, dado que se acusa para justificar la legislación, que entre 
2000 y 2020, se incrementó en 580% la exportación de frutas y vegetales procedentes de 
México al mercado de EU y que se importan a una fracción del costo de producción, lo que se 
conoce como "dumpling estacional". Excélsior, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001988nc.pdf 
 
Firman pacto por Bienestar 

Con la presencia de representantes de todos los programas prioritarios del país y con la titular 
de la SEP, Leticia Ramírez Amaya, y el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Manuel Villalobos, llevaron a cabo la firma. Por la tarde, Montiel entregó tarjetas de Pensión 
a adultos mayores en la Magdalena Contreras. El Heraldo de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023000696nc.pdf 
https://www.imagenradio.com.mx/ariadna-montiel-se-compromete-consolidar-politica-de-
bienestar?no_mobile=true 
https://www.lineadecontraste.com/convenio-bienestar/ 

 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Convocamos a los integrantes de la cadena a fortalecer alianzas con instituciones como el  
@inifap y el @CIMMYT para potenciar la producción de maíz y sumar a la autosuficiencia 
alimentaria en granos básicos. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1621245122259156994 

 
@vmva1950 

En la Asamblea Ordinaria de la Cámara Nacional del Maíz Industrializado @canamiorgmx, 
analizamos acciones que incidan en el incremento de la productividad y competitividad de este 
cereal, base de la alimentación nacional. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1621245120409370627 

 
@vmva1950 

C/ las secretarias de @bienestarmx, @A_MontielR, @sep_mx, @letamaya, y el coord de 
@apoyosbienestar, @carlosgtorres_, avanzamos en fortalecer acciones dl @GobiernoMX en 
beneficio de la población más vulnerable, a través de un conv gral de colaboración de 
Programas p/ el Bienestar 
https://twitter.com/vmva1950/status/1621274075401158659 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001988nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023000696nc.pdf
https://www.imagenradio.com.mx/ariadna-montiel-se-compromete-consolidar-politica-de-bienestar?no_mobile=true
https://www.imagenradio.com.mx/ariadna-montiel-se-compromete-consolidar-politica-de-bienestar?no_mobile=true
https://www.lineadecontraste.com/convenio-bienestar/
https://twitter.com/vmva1950/status/1621245122259156994
https://twitter.com/vmva1950/status/1621245120409370627
https://twitter.com/vmva1950/status/1621274075401158659
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SECRETARÍA 
 
Granjas porcícolas amenazan apicultura orgánica en Yucatán 

Apicultores de Yucatán están en riesgo de perder sus certificaciones de producción orgánica 
debido a la cercanía de criaderos de cerdos; no obstante, la mega granja porcícola Kekén, 
que también produce miel, recibió un reconocimiento "por buenas prácticas" de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural, dieron a conocer organizaciones indígenas dedicadas a 

la apicultura. Consideraron lamentable que se haya galardonado al apiario de la granja de 
Kekén en Kinchil, comunidad del municipio yucateco de Maxcanú, mientras la elaboración de 
miel orgánica está en riesgo y ya se le retiraron certificaciones a apicultores. La Jornada, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001892nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2023/02/03/estados/026n3est 
https://www.porcicultura.com/destacado/granja-chapab-en-yucatan-celebro-su-certificacion-en-materia-
sustentable-y-ambiental 

 
Con más de 35 mil toneladas, EdoMéx entre los estados con mayor producción de 
cebada 
En el país, de acuerdo con datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(SADER), el Estado de México se sitúa en el quinto sitial en la producción de dicho grano, el 
primer lugar lo ocupa Guanajuato con 339 mil 907 toneladas al año; le sigue Hidalgo con 200 
mil 237 toneladas al año; Tlaxcala con 139 mil 987 toneladas al año; en el cuarto sitio está 
Puebla con 82 mil 727 toneladas al año; el Estado de México con 35 mil 738 toneladas al año 
y Durango con 22 mil 159 toneladas al año. Municipios productores de acuerdo con la 
Secretaría del Campo, en el Estado de México los municipios de Axapusco, Temascalapa, 
Hueypoxtla, Otumba y Nopaltepec son los que concentran 87 por ciento de la producción 
estatal. Heraldo Estado de México, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023000680nc.pdf 
 
Imposibilitaron a campesinos incorporarse a la competencia internacional 

De Santiago Murillo ratificó que la transformación se dará cuando "se empiece a construir 
confianza y buen ambiente, dando como resultado el fortalecimiento del plan alimentario que 
encabeza el gobierno de Andrés Manuel López Obrador" Por lo tanto, hizo "el llamado de 
bondad" con las dependencias de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Social (Sader) y CFE.  El Independiente, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023000666nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001892nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2023/02/03/estados/026n3est
https://www.porcicultura.com/destacado/granja-chapab-en-yucatan-celebro-su-certificacion-en-materia-sustentable-y-ambiental
https://www.porcicultura.com/destacado/granja-chapab-en-yucatan-celebro-su-certificacion-en-materia-sustentable-y-ambiental
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023000680nc.pdf
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Alertan por interrupción de monitoreo pesquero 
El Sistema de Monitoreo Satelital de Embarcaciones Pesqueras (Sismep) dejó de operar a las 
0 horas del 30 de enero y permanecerá inactivo al menos dos meses por fallas en el proceso 
de cambio de proveedor, advirtieron la organización ambientalista Oceana y el especialista 
Rigoberto García Soto. "Oceana expresó además su preocupación por la disminución de la 
cobertura del sistema de monitoreo El nuevo contrato de Conapesca, señaló, prevé hasta mil 

800 de las más de 2 mil embarcaciones que estaban registradas en 2022. El 8 de diciembre, 
la Conapesca lanzó la convocatoria a una licitación pública internacional para la contratación 
del servicio integral de telecomunicación para localización y monitoreo satelital de 
embarcaciones pesqueras. Reforma 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023002754nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Biodiesel, acciones por el medio ambiente y reducción del impacto negativo; la apuesta 
de la industria del alimento balanceado 

El presidente del Conafab, Víctor Ochoa, aseguró que si bien la industria del alimento 
balanceado y el sector pecuario están incursionando satisfactoriamente en las prácticas 
sustentables, lograr que estas tengan impacto, requiere de la participación de todos los 
involucrados en la cadena productiva. Víctor Manuel Ochoa Calderón, presidente del Consejo 
Nacional de Fabricantes de Alimentos Balanceados y de la Nutrición Animal (Conafab), 
aseguró que tanto esta industria como el sector pecuario se enfocan en mejorar el 
aprovechamiento de recursos, esto para disminuir el impacto negativo de sus operaciones en 
el medio ambiente.  
https://www.porcicultura.com/destacado/biodiesel-acciones-por-el-medio-ambiente-y-reduccion-del-
impacto-negativo-la-apuesta-de-la-industria-del-alimento-balanceado 

 
Adán Augusto y Esteban Villegas acuerdan inversión histórica por 1,500 mdd en 
Durango 

Por su parte Thomas Berkvenz, director del proyecto de la empresa Tarafer, compartió la 
emoción del corporativo por el soporte del Gobierno Federal y de Durango por las facilidades 
brindadas para poder concretar esta industria, al referirse que, con este trabajo en conjunto, 
se emprenderá camino hacia adelante en el tema de la inversión y desarrollo agropecuario. 
Vale la pena destacar que esta es la tercera ocasión que la entidad recibe la visita del 
Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, quien, en cada una de ellas, nunca ha traído 
las manos vacías y siempre llega con buenas noticias para Durango, resaltó Esteban Villegas. 
Uno más uno, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_02022023/02022023032240nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023002754nc.pdf
https://www.porcicultura.com/destacado/biodiesel-acciones-por-el-medio-ambiente-y-reduccion-del-impacto-negativo-la-apuesta-de-la-industria-del-alimento-balanceado
https://www.porcicultura.com/destacado/biodiesel-acciones-por-el-medio-ambiente-y-reduccion-del-impacto-negativo-la-apuesta-de-la-industria-del-alimento-balanceado
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_02022023/02022023032240nc.pdf
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Difieren audiencia de César Duarte 
El juez de Chihuahua, Humberto Chávez, prorrogó dos meses la audiencia intermedia del 
proceso que se le sigue al exgobernador de ese estado, César Duarte, dentro de la causa 
penal 3041/2019, ya que se le acusa de sustraer 96.6 millones de pesos del gobierno a 
empresas ganaderas de su propiedad entre 2011 y 2014. La Fiscalía estatal señala a Duarte 
de participar en 11 transferencias financieras de la Secretaría de Desarrollo Rural del Gobierno 
de Chihuahua hacia la Unión Ganadera Regional División del Norte y a la sociedad anónima 
Financiera División del Norte, ambas de las que Duarte es socio mayoritario. El Economista, 33 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001703nc.pdf 
 
Presentan Plan Sonora de Energía ante comunidad internacional 

Con el objetivo de que el Plan Sonora de Energía Sostenible se posicione ante la comunidad 
internacional, autoridades estatales y federales presentaron por primera vez el proyecto ante 
el cuerpo diplomático acreditado en México. Con ella, de manera inicial, se promoverá el 
impulso de los sectores agropecuario, industrial, de servicios y emergentes (investigación, 
desarrollo, innovación y ciencia de datos) de Puerto Peñasco, Caborca y San Luis Río 
Colorado en Sonora, así como Ensenada, Tecate, Tijuana y Mexicali en Baja California. El 
Economista, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001549nc.pdf 
 
Por Día Mundial de los Humedales, unen fuerzas para su preservación 

En la celebración del Día Mundial de los Humedales, en la isla de Tezhuilo en la alcaldía de 
Xochimilco, se realizó el compromiso de crear y preservar estos sistemas que por tantos años 
fueron abandonados y destruidos por la mano del hombre. Así fue la responsabilidad que este 
jueves asumieron chinamperos provenientes de las alcaldías Xochimilco y Tláhuac, junto con 
la directora general de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr), 
Columba López, lo cual quedó sellado con una ceremonia. 24 Horas, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001100nc.pdf 
 
Universitaria Rarámuri flecha a británicos 
Bustillos hizo la licenciatura en Agricultura Sustentable y Protegida en la Universidad 
Tecnológica de la Tarahumara (UTT), aunque nunca tuvo claro lo que quería estudiar: "Elegí 
esta carrera porque está en el lugar en donde vivo además de que la universidad te da mucho 
apoyo". A pesar de vivir en medio de la sierra, Bustillos fue reclutada por Subtitling Service, 
una empresa de Bristol, Reino Unido, a través de su alma máter, para traducir un video del 
rarámuri al español 90 minutos y difundir el día a día de una corredora pies descalzos, la forma 
de vida de la comunidad tarahumara y qué hacen para tener tan buena condición física a la 
hora de competir en la disciplina de atletismo. 24 Horas, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023000779nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001703nc.pdf
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Señalan diputados necesidad de actualizar el Programa de Ordenamiento Ecológico 
Legisladores mexiquenses manifestaron en comisiones, la necesidad de actualizar el 
Programa de Ordenamiento Ecológico estatal, pues data del año 1999 con una última 
modificación en 2006, ante los efectos del cambio climático global, el uso del agua y la 
agricultura. Así que, en reunión de las comisiones de Protección Ambiental y Cambio Climático 
y Legislación y Administración Municipal, a la que asistieron servidores y servidoras de la 
Secretaría del Medio Ambiente encabezados por Nicolás Mendoza Jiménez, director general 
de ordenamiento e impacto ambiental de la dependencia,  
Heraldo Estado de México, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023000687nc.pdf 
 
Imposibilitaron a campesinos incorporarse a la competencia internacional 

Alberto de Santiago Murillo, dirigente de Agricultores y Áreas Agrícolas y Pecuarias de 
Zacatecas calificó el movimiento campesino como "legítimo y razonable ante el abandono y 
fracaso de gobiernos federales de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto'' "El fracaso de los 
últimos 10 años para el campo mexicano, que es producto de las malas políticas económicas 
del gobierno, lleva a la imposibilidad de que los campesinos puedan incorporarse a la 
competencia internacional en las condiciones actuales',' dijo el líder campesino. El 
Independiente, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023000666nc.pdf 
 
Para enfrentar retos ambientales y el cambio climático, diputados locales analizan 
reformas 
El Independiente Diputadas y diputados de las comisiones de Protección Ambiental y Cambio 
Climático y Legislación y Administración Municipal destacaron la necesidad de actualizar el 
Programa de Ordenamiento Ecológico estatal, que data de' año 1999 con una última 
modificación en 2006, ante los efectos del cambio climático global, el uso del agua y la 
agricultura. El Independiente, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023000615nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Grupo ISA estará presente en el AMVECAJ 2023 

Grupo ISA se alegra de invitarlos al XXIX Congreso Internacional AMVECAJ 2023, los 
esperamos en nuestros stands 122, 123 y 124. Acércate con el equipo para compartir 
información, herramientas y soluciones para la porcicultura. 
https://www.porcicultura.com/destacado/grupo-isa-estara-presente-en-el-amvecaj-2023 
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Modo Super Bowl activado 

En 2022, en el Super Bowl LVI, la derrama por este partido en Estados Unidos fue de 14 mil 
600 millones de dólares. Asimismo, la marca Avocados From México informa que ocho de 
cada 10 aguacates en el país vecino proviene de este país, mientras que el departamento de 
Agricultura de Estados Unidos destaca que los volúmenes de importación del país son un ocho 
por ciento más altos que el año pasado  
También, de acuerdo con la Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de 
Aguacate de México, la cantidad de guacamole que se preparará equivale para servir 
aproximadamente 30 millones de cascos de fútbol americano. Reporte Índigo, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001123nc.pdf 
 
Agrodivisas inician el año con el pie izquierdo en Argentina 

En enero, el monto cayó 61% a 928 mdd Agro divisas inician el año con el pie izquierdo en 
Argentina. La reducción es reflejo de la sequía por la que atraviesa el país del Cono Sur, lo 
que ha complicado la cosecha agropecuaria. Un sector clave para la economía argentina como 
es el campo ingresó durante enero 2023 un 61% menos de dólares que en el primer mes de 
2022, producto de las exportaciones de harina y aceite de soya, granos como el trigo, el maíz 
y girasol, entre otros, una vez finalizado el "dólar soya 2" y con el efecto pleno de la sequía, 
que complicó la cosecha agropecuaria. El Economista, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001699nc.pdf 
 
Canadá dará empleo a 26 mil mexicanos migrantes 

Hoy viajaron 153 trabajadores agrícolas a Canadá para poner en alto el nombre de México por 
su calidad y compromiso con las empresas que los contratan. Son ya más de 2 mil 500 
jornaleros los que han arribado a provincias canadienses en lo que va del año, esperamos 
alcanzar un total de 26 mil durante la temporada 2023 del Programa de Trabajadores Agrícolas 
Temporales (PTAT), expresó Marath Bolaños López, subsecretario de Empleo y Movilidad 
Laborar de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social. 
https://www.24-horas.mx/2023/02/03/canada-dara-empleo-a-26-mil-mexicanos-migrantes/ 
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ABASTO Y PRECIOS 
 
El crimen organizado detrás de la inflación / La gran depresión / Enrique Campos Suárez 
Hay muchas razones internas que explican las presiones en los precios de los alimentos. 
Algunas sí pasan por un afortunado aumento en el poder adquisitivo en ciertos segmentos de 
la población, que tiene que ver lo mismo con los programas asistencialistas del régimen, con 
los incrementos en los salarios mínimos o hasta con el incremento en las remesas. Las 
mayores presiones inflacionarias se dan claramente en productos básicos y alimenticios, no 
en otros bienes que pudieran hablar de una presión del consumo de las clases medias. Pero, 
más allá de esas posibles presiones por demanda, hay una realidad que ahí está y que no es 
posible soslayar, hay tal nivel de intervención del crimen organizado en la vida económica de 
muchas regiones y sectores en este país que se nota su daño hasta en la inflación. El 
Economista, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001696nc.pdf 

 
Inflación imparable y canasta básica sube en enero 15.8% / Nombres,nombres 
y...nombres / Alberto Aguilar 

Más allá de que los analistas se muestran conservadores respecto a las previsiones de la 
inflación con una tasa del 5.1% anual este 2023, el fenómeno se mantiene reticente. Ayer el 
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) que lleva Juan Carlos Anaya dio a conocer 
que los precios de la canasta básica aumentaron 15.8% tan sólo en enero y peor aún granos 
y abarrotes se elevaron 16% y hortalizas 13.4%. El pollo subió 16.8%, huevo blanco 20.8%, 
carne de res 19.2% y leche 12.2%. Por eso el salario no alcanza. El Sol de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001475nc.pdf 
 
Ligero repunte de la canasta básica en enero 

El precio de la canasta básica repuntó ligeramente en enero al aumentar 15.8 por ciento, 
dinamismo superior al 15.3 por ciento de diciembre de 2022. Esto fue impulsado por los 
segmentos de granos, abarrotes y hortalizas, que son los que registran los mayores 
incrementos, revelan datos del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). De acuerdo 
con el monitoreo del organismo privado, en el lapso referido el precio promedio de la canasta 
básica en la Ciudad de México descendió ligeramente de 14.8 a 14.7 por ciento, en 
Guadalajara se incrementó de 15.2 a 15.8 por ciento y en Monterrey creció de 15.8 a 16.8 por 
ciento. La inflación alimentaria aún está en niveles muy elevados si se toma en cuenta que en 
enero de 2019, es decir, antes de las afectaciones polla pandemia, se encontraba en 3.2 por 
ciento. La Jornada 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001708nc.pdf 
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COVID-19 
 
A casi tres años del covid economías de 18 estados aún no se recuperan 

Resultados del tercer trimestre del 2022 Economías de 18 estados continúan sin recuperar 
nivel prepandemia. Las entidades que más aprovecharon su potencial para superar los daños 
de la contingencia sanitaria fueron Tabasco, Chiapas, Baja California y Oaxaca. Tras los 
estragos que trajo consigo la pandemia de Covid-19, la mayoría de las economías estatales 
continúa sin recuperarse. Sin embargo, hay excepciones que aprovecharon su potencial para 
superar los daños de la contingencia sanitaria, destacando Tabasco, Chiapas y Baja California 
en los primeros lugares. El Economistas, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001394nc.pdf 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Sacan, por decreto, carga aérea de AICM 

Pese a la oposición de la industria, el Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador 
publicó ayer el decreto presidencial para sacar las operaciones de carga aérea del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM), transición que se deberá efectuar en 108 días 
hábiles. La medida obligará a empresas a encontrar de manera inmediata alternativas 
cercanas. Y aunque no hay una obligación para trasladar operaciones al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (.AIFA), el Gobierno federal ha sugerido mover la carga a la nueva 
terminal. Reforma, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023002680nc.pdf 
 
Reubicación de casas por el Tren Maya, sin avance 
El procedimiento para trasladar a 3 mil 286 familias de los predios que están sobre el derecho 
de vía debió concluir el año pasado, pero su grado de ejecución es de sólo 3.89% Luego de 
diversos ajustes en fe ruta que seguirá el Tren Maya, se reporta un mínimo avance en la 
reubicación de asentamientos humanos que están sobre su derecho de vía, programa que 
debió haber terminado el año pasado, muestran datos de Fonatur Tren Maya. De acuerdo con 
el seguimiento presupuestario que realiza la Unidad de Inversión de la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público, el proyecto, cuyo costo actualizados de 3 mil 807 millones de pesos y tenía 
fecha de inido en mayo de 2021, contaba al cierre del año pasado con un avance físico de 
apenas 3.89% y se habían ejercido sólo 47 millones de pesos. El Universal, Noe Cruz, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023002021nc.pdf 
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México abrirá el litio a empresas privadas 
El gobierno de México permitirá que empresas privadas se asocien e inviertan con la 
paraestatal Litio MX para explotar el mineral, aunque fue nacionalizado mediante un decreto. 
En Puerto Peñasco, ante embajadores y representantes de más de 65 países, el gobernador 
de Sonora, Alfonso Durazo, aclaró que las condiciones son que los interesados se instalen en 
la región y entren al Plan Sonora de Energía Sostenible. Junto con el canciller Marcelo Ebrard, 
el mandatario estatal presentó los cuatro ejes de la estrategia para impulsar las renovables: 
explotación del litio, generación de energía eólica, licuefacción de gas natural y desarrollo de 
una industria para fabricar baterías y semiconductores. Excélsior, P. p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001729nc.pdf 
 
Recuperó enero sólo 1 de cada 3 empleos perdidos en diciembre 
El número de empleos formales aumentó en 111 mil 699 en enero de ese año, con lo que se 
recuperó un tercio de las plazas perdidas en el último mes de 2022. En su conferencia 
matutina, el presidente Andrés Manual López Obrador adelantó que el número de trabajadores 
asegurados en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) aumentó a 21 millones 484 mil 
595 personas en enero. Destacó que el nivel de empleo al cierre de enero se ubica en 871 mil 
59 plazas por encima de febrero de 2020, previo al inicio de la pandemia. "Sin problema 
llegaremos a los 22 millones de trabajadores inscritos al IMSS en este año", aseguró el 
mandatario. El Financiero, Felipe Gazcón, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023002028nc.pdf 
 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Política Cero / El PRIAN trata al PRD como Alfredo Adame / Jairo Calixto Albarrán 
Yo hasta pensé que el ex guerrillero, mejor conocido como el Tragabalas, se iba a trepar al 
cerro para tumbar al mal gobierno. Sin embargo, este melodrama agropecuario no obtuvo ni 
calambre ni final feliz; el Instituto Chuchístico de Verano no consiguió ni la capacidad de decidir 
el color de las corbatas de los candidatos o el peinado de las candidatas. Milenio Diario, 31 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_03022023/03022023001703nc.pdf 
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Y AHORA una adivinanza: ¿quién es el líder empresarial
que está colaborando muuuy de cerca con la campaña
de Delfirta Gómez? Se trata de un paisano de la maestra,
pues es oriundo de Texcoco, y aunque no es morenista
le está echando la mano a la candidata de ese partido.
TAN ES ASÍ que se ha convertido en un puente
importante entre la candidata y el empresariado,
pues ya ha acercado a varios capitanes de empresa
a la mesa de Delfina Gómez. ¿Ya saben quién es?
La respuesta dicen que la tiene Francisco Cervantes,
el presidente del Consejo Coordinador Empresarial,
quien casualmente también es texcocano. ¡Qué tal!

LEJOS está de calmarse el caso de plagio que involucra
a la ministra Yasmín Esquivel Mossa Además
de la solicitud de juicio político que presentó hace
unos días ante la Cámara de Diputados, el senador
Germán Martínez ahora le mandó una larga carta
al rector de la UNAM

MÁS QUE una epístola, el legislador saca la pistola legal
para insistirle a Enrique Graue que le quite el título a
la ministra, para lo cual le ofrece toda una interpretación
jurídica de la normatividad universitaria que, a su juicio,
avala el máximo castigo para el supuesto plagio.
PERO como el proceso sigue abierto, Esquivel
Mossa está preparando los argumentos y las pruebas

que presentará en su defensa ante el Comité de
Ética de la UNAM Una de sus cartas fuertes, a juicio
de su equipo, es un dictamen pericial en materia de
documentoscopía que certifica que el índice de su tesis,
así como el capitulado, datan de diciembre de 1985.
SEGÚN ESTO, el peritaje firmado por Yolanda
Katiuska León Ramírez sostiene que en las hojas
presentadas por la ministra no existen "indicios
de alteración", y que en ellas se puede leer, a mano,
"D1C 85". Además de que cuenta con las iírmas
de la profesora Martha Rodríguez Ortiz y de
la entonces universitaria Esquivel Mossa. Falta ver
si esto convence a los jueces de la UNAM.

• • •

¿CUÁL ES la diferencia entre un alacrán y un dirigente
nacional priista? Que el alacrán no ataca por la espalda.
Resulta que el senador Miguel Osorio Chong hizo
a un lado su animadversión y le envió una carta
a Alejandro "Alito" Moreno para tener una reunión
y llegar a acuerdos, luego de la tensa relación que ha
habido entre la bancada tricolor y la presidencia
del partido.
EL CAMPECHANO contestó que sí, que encantado
de la vida y hasta quedó en que se reunirían el próximo
jueves. Pero casi al mismo tiempo, casuaaalmente,
en la sesión del Consejo Político Nacional un esbirro
de "Alito" propuso que a Osorio Chong... ¡lo expulsen
del partido!
SABIENDO cómo se las gasta "Alito", seguramente
la solicitud de expulsión no será desechada, sino
que la pondrán en un cajón... para sacarla nuevamente
cuando Osorio Chong vuelva a ponerse pesado
con esas tonteras del respeto a los estatutos del PRI.

Fecha: 03/02/2023
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 36,166
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FINALMENTE el

memorial por las
victimas del Colegio
Rébsamen fue

inaugurado.

PARA los deudos, un
lugar de homenaje,
remembranza y dolor.

QUIZÁ por eso
contrastó mucho la

disculpa que dio la
Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
aunque no estaba
obligada a hacerlo.

DIJO que lo hacía
como representante
del Gobierno de la

CDMX, no de forma
personal.

PUEDE ser lo mismo,
pero es muy diferente
hacerlo de oficio, que
de corazón

COMO si los

reglamentos
no fueran lo
suficientemente

apapachadores con
automovilistas y
motociclistas, hay
quienes todavía le
ponen más arropo al
asunto.

RESULTA que un juez
dejó que el conductor
de una motocicleta

enfrentara su proceso
en libertad, pese
a que el día que
atropello y causó
la muerte de una

bebé en Coyoacán
iba narcotizado,
alcoholizado,
sin licencia y
conduciendo

imprudentemente.

ALGO más cercano
al homicidio doloso

eventual, que al
culposo, al que tanto
recurren algunos
juzgadores.

c¡rcu¡to¡riterior:areforma.com
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Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 17,762
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San Virila salió de su convento.

Iba a la aldea a pedir el pan del pobre.
En el camino halló a unas muchachas

que le rogaron que hiciera un milagro
para ellas.
A San Virila le sucedía lo mismo

que les pasa a todos los que pueden
hacer milagros: no le gustaba hacerlos.
Pero ¿quién se resiste a la petición
de unas muchachas? Tomo entonces

una flor roja, pequeñita, y soplando
sobre ella hizo que se volviera azul;
luego amarilla; enseguida color de rosa;
y finalmente que se pintara con todos
los colores que tiene el areoíris. Las
muchachas, divertidas, aplaudieron,
y le dijeron con gozo a San Virila:

¡Qué lindo milagro!

Les dijo él:

La flor es el milagro. Y ese milagro,
que es el de la vida, lo hizo Dios. Todo
lo que hacemos los hombres son sólo
variaciones de ese maravilloso tema.

Hasta mañana!...
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Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 16,132
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Desempleo
Empédocles Etílez llegó a su ca

sa cayéndose de borracho. No
atinaba a meter la llave en la

cerradura de la puerta. Se acercó el
guardia de la colonia y le dijo: "Lo
que usted tiene en la mano, don Em
pédocles, no es la llave de su casa: es
un supositorio'". "¡Uta! se asustó el
temulento, ¿Entonces dónde chin
gaos puse la llave?"... Llegó un médico
amigo de Babalucas a verlo en su casa,
pues había recibido un mensaje de él
en el cual le decía que se sentía mal.
Le preguntó: "¿Cómo te encuentras,
Baba?". Respondió el tonto roque con
voz débil: "Levanto las sábanas y allí
estoy"... Una jirafa entró en un bar. Se
encaminó a la barra y tomó asiento en
uno de los bancos. Luego paseó la vista
a su alrededor, y enseguida le dijo muy
molesta al barmans "¿Por qué todos se
me quedan viendo? ¡Ya soy mayor de
edad!"... Concentrados como estamos
en politiquerías; sometidos a la coti
diana, incesante propaganda maña
nera, y observando cómo las corcho
latas presidenciales descuidan sus la
bores por su afán de ponerse adelante
en la carrera presidencial, olvidamos
que hoy por hoy uno de los mayores
problemas que afronta México es el
desempleo. Si no se toman medidas
para atemperar siquiera sea en corta

medida los efectos de ese grave mal,
se estarán creando condiciones para
que tarde o temprano se produzcan
conflictos sociales de gravedad. De
hecho debería asombramos que no se
hayan registrado ya problemas como
los que han acabado con la estabilidad
de otras naciones de América Latina
A toda la corte celestial deberíamos
agradecer ese milagro, o al estoicismo
que, se dice, posee el pueblo mexicano.
El actual régimen, en nombre de un
rancio nacionalismo y de una supues
ta soberanía, se opone a la inversión
extranjera; la considera peligrosa y
atentatoria contra el bien de la nación,
y pretende revivir los viejos tiempos
del estatismo económico que tantos
y tan graves daños hizo al país. En la
presente situación de México, agobia
do por los muchos males que derivan
de la falta de fuentes de trabajo, debe
propiciarse todo aquello que redunde
en la creación de empleos y en el me
jor y más racional aprovechamiento
de nuestros recursos. Ningún bienes
tar podrá conseguirse si no es a través
del trabajo. Las dádivas en dinero ali
vian momentáneamente la situación
de algunos hogares, pero esa ayuda
tiene un claro trasfondo político el
mismo presidente López lo ha recono
cido así, y llega siempre el momento

en que se agotan los recursos necesa
rios para entregar esas pensiones, be
cas, ayudas o subsidios. Empleos es lo
que más necesita ahora México, y no
dogmas ya obsoletos o prácticas po
líticas demagógicas y paternalistas...
Cierta pintora contrató a un gallar
do joven para que le sirviera de mo
delo en un desnudo que debía pintar.
Apenas el adonis se colocó en pose, la
artista fue hacia él y lo hizo objeto de
toda suerte de tocamientos. "Perdona,
guapo le dijo luego de terminal" su
proceder. Algunos pintores pintan
lo que sienten. A mí me gusta sentir
lo que pinto"... Aquel manicomio era
de paga. Un letrero decía: "Los clien
tes siempre tienen la razón"... Solicia
vivía sola, sin más compañía que la de
un gato llamado Morrongo. Una no
che la solitaria mujer llamó angustia
da a la policía. "Manden una patrulla!
¡Un ladrón saltó la tapia de mi casa!".
Le pidió el oficial de guardia: "¿Puede
darnos la descripción del hombre?".
"Sí respondió Solicia. Es joven; alto,
fornido; tiene cabello ensortijado; es
moreno de ojos verdes, usa bigotito".
"Lo conocemos le informó el oficial.
Es Eroticio Pitorraudo. Pero no es ra
tero: es un seductor de mujeres". "Ah,
vaya se tranquilizó Solicia. Entonces
no se molesten en venir"... FIN.
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Ahora, la economía
"Una economía fuerte es la fuente

de ¡a fortaleza nacional".

Yoshihide Suga

Ayer el Presidente estaba de bue
nas. "Vamos a presumir un po
co dijo para que se enojen un

poquito más, que ya no deben de eno
jarse tanto". Pasó a ofrecer una serie de
datos que buscaban demostrar lo bien
que está la economía mexicana.

Empezó por las remesas: "Cin
cuenta y ocho mil 897 millones de
dólares, 13 por ciento más que el año
pasado. Muchas gracias, paisanos, mu
chas graqas". En cuanto a los progra
mas sociales, señaló: "Imagínense, so
mos 35 millones de familias y estamos
con los programas sociales llegando a
cuando menos con un apoyo a 25 mi
llones... y vamos a aumentar". En em
pleo, "llegamos a 21 millones 640 mil
en diciembre... Y este dato es impor
tante, 271,059 empleos más que en fe
brero del 20, que fue la pandemia... Pe
ro hay otra cosa, sobre el promedio del
salario, 14,802, también va en aumento
al mes, promedio...". Presumió también
la apreciación del peso frente al dólar.

"Espérense, es para el archivo de
vanidades", continuó. "Inversión ex
tranjera, ahí también, y van a llegar
más... Crecimiento, también ya em
pezamos, ya estamos como antes de
ia pandemia y nos quedan tres años.
Si logramos crecer 3 por ciento, como
el 22, [el] 23 y 24, tendríamos un pro

medio en el sexenio, a pesar de la pan
demia, de 1 por ciento de crecimiento.
Con eso pienso que sería una hazaña,
porque miren esta caída, esto no se ha
bía dado desde 1930, y levantarnos de
esto". Mostró una tabla de crecimiento
en 2022 de distintos países, con Mé
xico a media tabla, con 3 por ciento, y
siguió con la inflación, "que estoy se
guro de que va a bajar para el próxi
mo dato del INEGI, pero también,
como es un asunto mundial".

La expansión de 3 por ciento en
2022 es, efectivamente, un logro, aun
que en el cuarto trimestre se registró
solo un avance de 0.4 por ciento tri
mestral, que anualizado, nos daría ape
nas un 1.6 por ciento. El FMI ha subido
su previsión de crecimiento para Mé
xico en 2023, pero solo de 1.2 a 1.7 por
ciento. No está mal, pero estamos lejos
de ese 3 por ciento con el que sueña
López Obrador.

Apenas estamos regresando al ni
vel económico que tuvimos antes de
la pandemia, pero estamos debajo to
davía de donde empezamos el sexe
nio, tanto en términos nominales co
mo per cápita El crecimiento de em
pleos formales ha sido muy positivo,
pero el Presidente olvidó decir que la
caída de 345 mil empleos en diciem
bre supuestamente se iba a evitar con
la prohibición del outsourcing, pero se
incrementó sobre el año anterior. La
fortaleza del peso es consecuencia de
un manejo prudente de las finanzas
públicas y del aumento en las tasas de

interés. Las remesas, lejos de ser un re
flejo de buenas políticas económicas,
son un signo de los problemas del país.

México debería estar viviendo una
gran bonanza. El nearshoring de las
empresas internacionales ante las ba
rreras a China debería beneficiamos.
Ante esa oportunidad, el 3 por ciento
de 2022, o el 1.7 por ciento que el FMI
prevé para este 2023, son decepcionan
tes. Y no sorprende. Cuando las empre
sas quieren establecerse en México se
dan cuenta de que no hay electricidad
y la que hay es sucia, ni gas, ni segu
ridad. El problema no lo perciben los
millones que reciben dádivas guber
namentales, pero en el largo plazo nos
empobrece a todos. Es verdad que han
crecido los compromisos de inversión
extranjera, pero la inversión fija bruta,
la que cuenta, sigue estando por debajo
de los niveles prevaos a este gobierno.

No es cuestión de enojarse o de fes
tejar, sino de ver las cifras con objetivi
dad. El 2022 no fue un mal año. ¡Qué
bueno! La prosperidad, sin embargo,
se construye con inversión, que no
estamos teniendo.

• MENTIRAS

Resulta que Baker Hughes mintió. La
división norteamericana de la empresa,
cuyo exdirector arrendó la Casa Gris
a la esposa de José Ramón López Bel
trán, hijo del Presidente, sí tuvo con
tratos con Pernex (MCCI). Eso cambia
las cosas.
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Taiieristas de pilares
tiran la toalla
::::: A pesar de levantar la voz y
denunciar los malos tratos de
autoridades, los extalleristas de
los PILARES que no fueron se

leccionados para este 2023 no
lograron ser reintegrados al
programa. De mil lugares anua
les que se ofertaban al inicio
del programa en 2019, este año
bajó a 700, Un hecho que ya se
dejó ver esta semana con el ini
cio de nuevas actividades; se ha

reducido la oferta de talleres de

arte por la falta de profesores
que, tras la batalla, tiraron la
toalla. ¿Por qué se redujeron los
tugares y por qué muchos de
los rechazados son creadores?,
¿coincidencia?

Acueducto üe Guadalupe,
¿en restauración?
::::: El Acueducto de Guadalupe,

en ta CDMX, está bajo restaura
ción por trabajos de la comuni
dad de vecinos. En Facebook,
el grupo Amigos del Parque El
Tepeyac y de Tola A.C han re
gistrado los trabajos en la cons
trucción del siglo XVm. En las
foto se ve cómo se ha colocado
cal sobre la piedra del Acue
ducto, incluso en áreas con ins
cripciones antiguas. Aunque
tienen asesoría del INAH, algu
nos vecinos no están satisfe

chos, pues la blanca cal con
trasta con el color natural de
las piedras; y otros no aprueban
que se cubran las inscripciones.
Ante las críticas, la sociedad ci
vil explica que el color blanco
fue indicación del INAH y que
la cobertura de las inscripcio
nes ra para protegerlas de la
basura y el cascajo de la zona.
"Se va a proteger en espera de
presupuestos para restaurarla",
dice la sociedad de los vecinos.
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El misterio de la muerte
del líder de Fuerza por México
::::: Un misterio rodea en España la muerte del
líder nacional del partido Rierza por México,
Gerardo Islas Malsonado, de 39 años. Nos di
cen que don Gerardo .se encontraba en la capital
española, a donde viajó en compañía de dos

. amigos. H viaje, nos comen
tan, tenía objetivos políticos y
de negocios Islas departió
con los amigas mexicanos y
luego se retiró a ta habitación
de su hotel, un elegante esta
blecimiento ubicado en uno
de les barrios más exclusivos

 de la ciudad de Madrid, en
Gerardo islas donde horas después fue en

contrado sin vida La policía
española realiza una investigación sobre las cau
sas que originaron el fallecimiento de político
poblano, y hoy, deqaués de conocer el resultado
de la necropsia que realizan los servicios foren
ses, las autoridades Ibéricas determinarán si es
necesario realizar una Indagatoria más profun
da Por lo ponto, nos dicen, los dos amigos que
lo acompañaban han .salido de territorio español
por consejo de ais asesores legales.
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No quieren destituir a Creet.
solo tundirle como aspirante
::::: Nos platican que la amenaza de morenistas,
peristas y verdes de destituir a Santiago Creet
como presidente de la Mesa Directiva de ía Cá
mara de Diputados no tendrá consecuencias.
Para quitarlo del cargo se necesitan dos terce
ras partes del pleno, es decir, un mínimo de
333 votos, y sólo llegan a 279 Morena y sus
aliados Nos aseguran tos gritos de ayer fueron
más bien un "estatequieto" para don Santiago,
quien, no hay que olvidarlo, es aspirante a la
candidatura presidencial de la alianza opositora
y; aunque ei presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y sus seguidores digpn que no es
gallo para competirte a sus corcholatas, no está
de más tundir a cualquiera que levante la ma
no. ¿Será que a don Santiago le ven más posi
bilidades de las que reconocen en público?

Estrategia de seguridad y tamales
::::: Las reuniones tempraneras del Gabinete de
Seguridad que tanto presume el presidente Ló
pez (Mirador como instrumento para disminuir
1a violencia en el país no sólo se tratan de cifras
de muerte y reportes de muctios más balazos
que abrazos. Nos cuentan que también hay es
pacio en ellas para celebren algunas tradiciones,
como la del Día de la Candelaria Rosa Icela
Rodríguez, .secretaria de Seguridad, publicó la
foto de los participantes de ayer, comiendo los
tamales de rigor, que esta ves los puso el secre
tario de la Defensa, el general Lilis Cresendo
SandovaL quien aparece en la imagen con el
secretario de Gobernación. Adán Augusto Ló
pez; el subsecretario Alejandro Encinas, y ios
hombtes de armas el alinúarite Rafael Ofeda.
secretario de Marina; el general David Gordo
va, comandante de la Guardia Nacional; el ge
neral Ricardo Ttevilla, ¡efe del Estado mayor
de Sedeña, y el general Atfdomaro Martínez,
director del Centro Nacional de Inteligencia. Nos
cuentan que, si bien los tamales eran de chipi
íín, cuando se preguntó de qué había, no faltó
quien dijera: ¡Puros verdes!
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KIOSKO

Fox y panistas "velan armas"
para defender Guanajuato
::::: Desde Guanajuato nos comparten que el
expresidente Vicente Fox Quesada (PAN) sa
có la vajilla fina para recibir en su rancho de
San Cristóbal a varios panistas encabezados

por el gobernador Diego
S trihue Rodríguez Vállelo,
además de los exmandata
rios estatales Juan Manuel
Oliva, Carlos Medina
Plascencla, Miguel Már
quez Márquez y el diputa
do federal Juan Carlos Ro
mero Hícks. Nos detallan

que, más que una simple
visita de cortesía, fue un
cónclave blanquiazul donde

don Vicente los alentó a no bajar la guardia
y "dar la lucha en la madre de todas las bata
llas" que enfrentarán en 2024 en el estado
contra la 4T, por lo que algunos se preguntan,
¿será que sienten pasos en ia azotea?

Vicente Fox
atiesada

Se le suman casos a exrector
::::: Al que le sigue lloviendo sobre mojado en
Nayarit, nos comentan, es al exrector de la
Universidad Autónoma del estado, Jorge Ig
nacio Peña González, quien no sale de una

cuando ya tiene la otra en
cima, Nos relatan que, des
pués de ser arrestado hace
unos días por su presunta
participación en el desfalco
de más de 2 millones de pe
sos a la casa de estudios,
don Ignacio fue imputado
otra vez por la fiscalía esta
tal por delitos similares y
con eso son dos las ordenes

de aprehensión ejecutadas
las que debe enfrentar y lo peor para él, nos
cuentan, parece que podrían venir otro tanto.
Bien dicen que "cuando no llueve, llovizna".
¡Qué tal!

Jorge Ignacio
Peña González
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Alistan sus "gallos" en Veracruz
En Veracruz nos relatan que la oposición

en el estado buscará en 2024 "volver por sus
fueros" con la alianza entre PRI, PAN y PRD

para poder encarar a More
na. Nos detallan que los
priistas y panistas son los
que van más avanzados y
tienen a uno de los suyos
entre los mejores posiciona
dos: los priistas con José
Francisco Yunes Zorrilla,
de la llamada ala moderada,
mientras por ios blanquia
zules está Jttlen Remente

ría del Puerto, aunque
más de uno considera que deberán moverse
rápido, pues tendrán que competir contra la
maquinaria electoral morenista en el estado y
eso será remar contra corriente. ¡Ouch!

José Francisco
Yiuies zorrilla

Fecha: 03/02/2023

Página: 15

Area cm2: 115

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 12,109

Página 61 de 203



y ahora, ¿quién está detrás
tiel robo tle cable en ei Metro?
::::: La explicación que brindaron las autorida
des del Sistema de Transporte Colectivo (STC)
Metro, a cargo cíe Guillermo Calderón, sobre
el modus operandi y las zonas donde ocurre
el robo de cable en el sistema fue detallada y,

como pocas veces, tan clara
y difundida. Sin embargo,
ahora será el reto de las au
toridades de justicia, como
la fiscalía capitalina, de Er
nestina Godoy, entrarle de
fondo al asunto y desenma
rañar quién o quiénes están
detrás de esta práctica en la
cual se señaló que hay cri
men organizada Incluso,
habrá un gmpo de alto nivel

de inteligencia para ir a fondo. Y además, nos
hacen ver, irán con tiento con el sindicato de
trabajadores, que encabeza Fernando Espi
no. pues se ha hablado en varias ocasiones de
que ese personal no está detrás del sabotaje
ni del robo de cable, es decir, los deslindan.
Habrá que resolver pronto eí misterio...

Se mueve otra priista
para la Ciudad en 2024
::::: Nos platican que la diputada federal del
PR1 Cynthia López, quien ha sido legislado
ra capitalina, no quita el dedo del renglón en
su intención de buscar la candidatura para

gobernar la Ciudad de Mé
xico. Doña Cynthia se su
rnará a la larga lista de los
que ya mostraron interés,
como el edil de Cuajimalpa,
Adrián Rubaíeava: los pa
nistas Santiago Taboada,
titular de Benito Juárez, y
Lía Limón alcaldesa de Al
varo Obregón. Sin embargo,
en la plenaria de esta sema
na, reiteró su intención y

por eso, afirmó que empezará a recorrer le
cherías, escuelas y colonias y barrios origina
rios para medir el pulso de los capitalinos.
Aún falta mucho para la fecha, pero los tiem
pos políticos se han adelantado en la capital
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Avances y peleas en el Congreso
tle la cdmx

Nos cuentan que ayer, durante la primera
sesión en forma del Congreso de la Ciudad de
México, quedó de manifiesto cómo serán los
trabajos durante el resto del periodo ordina
rio. Por un lado se alcanzó el mayor consenso
posible liara ta aprobación de elevar las penas
en contra del maltrato animal, dictamen que
fue presentado por el diputado morenista Oc
tavio Rivero. pero, por otro lado, comenza
ron las confrontaciones. Nos detallan que el
agarrón entre morenistas y panistas fue por el
acoso sexual que presuntamente cometió el
consejero jurídico de la CDMX, Néstor Var
gas. Las morenistas como Ana Franeis Ló
pez criticaron que te panistas se "cuelguen"
de estos tenias, mientras que las del blanquia
zul exigieron que se indague el tema.
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La referencia a la velada

crisis política no alude so
lamente a la conocida cri

sis de hegemonía sino a la espe
cificidad relacionada a la ruta de
colisión englobada en una alter
nativa histórica entre, por una
parte, la continuación de la
transformación destructiva de
instituciones profundizando
una ruptu ra y por otra, la recom
posición de! statu quo moreno
impuesto por el presidente Ló
pez Obrador en la desbocadasu
cesión presidencial Se precipita
así, como se lia visto en los úl
timos anos, una creciente pola

rización política en la que signi
ficativos sectores de la población
ven amenazada la subsistencia
de un orden social con el que de
un modo u otro se identifican.
Quizá es este escenario el que

se está empujando desde los pa
sillos del palacio cuando se es
peta con todo y coristas que ha
llegado el "tiempo de las defini
ciones" olvidando precisamente
que algunas de esas definiciones
ocurrieron en la elección del

2018 cuando amplios y diversos
sectores de la ciudadanía casti

garon con su voto al régimen de
Enrique Peña Nieto. El cambio
no tardó en aparecer con equi
vocados perfiles en áreas estra
tégicas y el elemento mañanero
de polarización que está dejando
en evidencia una de las dimen

siones de este régimen frente alo
que perciben como amenaza; la
organización ciudadana.
La duda razonable es hasta

dónde se instigará la radicali
zaron enmarcada en el discur
so del "conmigo o contra mí".
Con el pueblo o con la oligar
quía. En estos tiempos adelan
tados sucesorios se ha visibili
zado la disrupción dentro del
movimiento moreno.
Las fotos de latinidady la fa

llida promesa del piso parejo
son Jos intentos por apaciguar
las aguas pese a que en la pro
fundidad el riesgo de una frac
tura está latente.
La coyuntura hacia donde se

dirige la crisis sociopolítica en
tra en el conflicto del embate
contra eí INE y el cacareado
planB y en paralelo losprocesos
electorales del Estado de Méxi

co y Coahuifa. Es así que domi
nar la narrativa sobre los "tiem

no tardó en aparecer con equi
vocados perfiles en áreas estra
tégicas y el elemento mañanero
de polarización que está dejando
en evidencia una de las dimen

siones de este régimen frente alo
que perciben como amenaza; la
organización ciudadana.
La duda razonable es hasta

dónde se instigará la radicali
zaron enmarcada en el discur

so del "conmigo o contra mí".
Con el pueblo o con la oligar
quía. En estos tiempos adelan
tados sucesorios se ha visibili

zado la disrupción dentro del
movimiento moreno.

Las fotos de latinidady la fa
llida promesa del piso parejo
son Jos intentos por apaciguar
las aguas pese a que en la pro
fundidad el riesgo de una frac
tura está latente.
La coyuntura hacia donde se

dirige la crisis sociopolítica en
tra en el conflicto del embate
contra eí INE y el cacareado
planB y en paralelo losprocesos
electorales del Estado de Méxi

co y Coahuifa. Es así que domi
nar la narrativa sobre los "tiem

pos de definición" se vuelve no
dal y aflora la rudeza innecesa
ria y el maltrato hacia un actor
político como lo es Cuauhté
moc Cárdenas y se pasa a labás
cula cualquier movimiento en
cabezado por la sociedad civil y
lo la oposición etiquetándolos
de hipócritas y conservadores
enemigos del pueblo.
Nohabrá marcha atrás de esta

estrategia que apuestan les ren
dirá los frutos electorales y la
consolidación de la polarización
con una fuerte carga ideológica
para reforzar la dicotomía presi
dencial que además incorpora la
construcción del narcorrelato

del pasado en el contexto del jui
cio contra García Luna.
¿Acaso se pretende minimizar

—con comparaciones— que el
epicentro de esa narrativa yace
hoy en el núcleo de la política
pública de los abrazos en la bur
buja de ía tolerancia hacia orga
nizaciones criminales?

En ese tribunal en el banquillo
de los acusados están ambos go
biernos y una primordial red de
vínculos. Y una de las institucio

La narrativa sobre los

"tiempos de definición"
hace aflorar una rudeza

innecesaria y maitrato hacia
un actor polí tico como ío es
Cuauhtémoc Cárdenas.

nes que saldrá salpicada serán
nuestras fuerzas armadas hoy
protagonistas del juego político
presidencial.
Ante ello vale la pregunta en

este "tiempo de definiciones"
¿cuál será el roly su postura ante
una probable ruptura política
que desencadene un escenario
de caos social?
Difícil no dimensionar la

prospectiva castrense al revelar
se la compra de equipamiento
para la Guardia Nacional contra
motines y marchas.
Y la pradera del orden social

por diversos factores está seca,
muy seca., •

@GomezZake
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1 Indicadores estables. México recibió el histó
rico monto de 58 mil 497.4 millones de dólares

en remesas durante 2022. un crecimiento de 13.4%
respecto al año anterior. Tan sólo en diciembre, los
mexicanos que viven en el extranjero enviaron 5 mil
358.8 mdd, de acuerdo con datos de Banxico. Ante
estas cifras, el presidente Andrés Manuel López
Obrador, agradeció a los mexicanos que viven en
Estados Unidos por su solidaridad. Las remesas son
la principal fuente de ingresos de nuestro país. Por
otra parte, la paridad del dólar estadunidense ha
rondado los 18.66 pesos, lo que tiene en calma a las
aguas de la economía, sin embargo, no debemos ol
vidar que los oleajes financieros tienen muchos más
componentes que la simple fe. El superpeso no existe.

2 Sin venganzas. El senador Ricardo Monreal
• afirmó que en el Senado no se ha presentado

ninguna iniciativa para que quien presida la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación no pueda presidir
al mismo tiempo el Consejo de la Judicatura Federal.
Puntualizó que Morena no está promoviendo que la
presidenta de la SCJN, Norma Piña, sea separada de
sus funciones al frente del CJF. Hasta ahora, no hay
ninguna iniciativa ni proyecto de decreto en ese sen
tido, como se menciona en algunos medios de comu
nicación, afirmó Monreal. Sin embargo, dijo: "Esto
no quiere decir que no se vaya a presentar (...) y no
debe de extrañarse nadie". Ojo, la autonomía de los
Poderes está en juego. No es cosa menor.
3 Fuego al asador. Mario Delgado, líder nacio

• nal de Morena, tiene una agenda basada en el
apoyo a su candidata al Estado de México, Delfina
Gómez. Por ello ha pedido echar toda la leña para
encender la campaña para ganar esta gubernatura.
Y ante el error del PRI y del PAN de ignorar al PRD,

también miembro de la alianza Va por México, en la
repartición de beneficios. Delgado coquetea con los
perredistas. La ausencia del PRD en el comunicado
que informaba la alianza no pasó inadvertida. "Ya no
quieren al PRD ni para que le saquen las copias. Haré
un llamado a los perredistas de izquierda: hagan una
reflexión", dijo Delgado y los invitó a unirse a More
na. En año de vacas flacas, todo suma.

4 Ni te topo. En conferencia de prensa en el Se
• nado, la cúpula del PRD, encabezada por su di

rigente Jesús Zambrano, señaló que, si el PAN y el
PRI ya no quieren mantener una alianza con ellos,
mucho menos el sol azteca aceptaría sumarse a la
coalición de Morena. "Cuál izquierda, (los de Morena)
son más conservadores, antidemocráticos, corrup
tos, todo lo que han dicho que no iban a hacer, han
resultado peores", expresó, "Nosotros no vamos a an
dar aceptando un ofrecimiento de estas característi
cas. A ellos son a quienes hay que derrotar con una
amplia coalición, ellos son el adversario a vencer, no
con quienes podríamos aliarnos", dijo Zambrano. El
PRD en el abandono... lo único que le faltaba.
5 De salida. Aunque para una gran parte de la po

• blación las medidas de seguridad han queda
do atrás, esto no ha sido así para el sector salud, a
cargo de Jorge Alcocer. El funcionario destacó que
el descenso de casos y defunciones continúa en todo
el país. Del mismo modo, Hugo LópezGatell, sub
secretario de Prevención y Promoción de la Salud,
detalló que en esta ola se registró una mínima ocu
pación hospitalaria para la atención de personas con
enfermedades respiratorias. Adelantaron que es muy
probable que la tendencia continúe a la baja durante
las siguientes semanas y, eventualmente, termine el
ciclo de transmisión epidémica. Ya casi salimos, no
está de más seguir cuidándonos.
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¿Qué le debe la 4T
a Néstor?
• El movimiento feminista ha señalado gue SI gobierno
capitalino no protege .a lasmujerag.
Ya que Ernestina Godoy es "la mejor fiscal de México", se
gún se dijo hace un par de semanas, tendría que resolverse
a toda velocidad la denuncia por abuso sexual en contra
del consejero [urídico y de Servicios Legales de la CDMX,
Néstor Vargas Solano.
El politólogo metido a abogado, fue denunciado

penalmente ante la Fiscalía de Investigación de Deli
tos Sexuales por una de sus excolaboradoras, que se dijo
víctima del funcionario, según la carpeta CIFIDS/FDS6/'
UIFDS601/01880/112022.
El 6 de junio del año pasado, Rafael Gómez Cruz,

titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda, fue
denunciado por el mismo delito en agravio de una mujer de
32 años, y de inmediato lo separaron del cargo mientras se
investigaba; murió antes de enfrentar el juicio.
Toca el turno a Solano Vargas, pero no es el úni

co. También hay una denuncia en contra del director de
Regularización Territorial de la CDMX, Renato Molina. Eso
sin contar con la que la diputada panista Luisa Gutiérrez
mantiene en contra del morenis
ta Nazario Norberto.

Considerando que, al concluir
2022, el Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Segu
ridad Publica ubicó a la CDMX

en el primer lugar en llamadas
de emergencia relacionadas con
incidentes de acoso u hostiga
miento sexual, con mil 581, el
asunto es bien delicado.
El Gobierno de la Ciudad de

México tiene otra bomba latente,
ya que el movimiento feminista ha señalado
ge a las mujeres, y sí en cambio a sus agresores, sobre todo
cuando són funcionarios de la 4T.

El caso de Vargas Solano es especial, toda vez que fue
arropado porla4T, a pesar de que en 2013, cuando dejó de
ser presidente del Instituto Electoral del Distrito Federal,
se otorgó una indemnización millonaria que todo mundo
consideró ilegal.
A pesar de ser de la casta privilegiada de conejeros

electorales como los califica el Presidente, Néstor
encontró acomodo como asesor en Tlalpan en 2015, y
en 2019 en la Consejería Jurídica, a pesar de carecer de
experiencia.
Además de presunto acosador, el funcionario es

señalado por empresarios de presionar a los magistrados
del Tribunal de Justicia Administrativa de la CDMX para que
les clausuren sus obras o negocios.
Dicen que más se tardaron en anunciar un amplio

programa de inversión privada en la capital, que el con
sejero en presionar al Tribunal para frenarlos. De hecho
Vargas Solano ha intentado apoderase de ese órgano ju
dicial utilizando el nombre de su jefa.

Pero independientemente de ello, el gobierno no puede
medir con varas diferentes dos hechos iguales; si al desapa
recido Gómez Cruz lo suspendió para que lo investigaran,
¿por qué a Néstor no lo toca? ¿Qué no es lo mismo?

Porque incluso a Héctor Villegas, antecesor de Vargas
Solano, lo corrió por llevar a una novia de compras a Texas
en el jet privado de un empresario.

¿Qué le debe a Néstor que prefiere que los grupos femi
nistas le tomen las calles, con tal de proteger a un acusado
de un delito que lesiona gravemente a la sociedad?

ya que el movimiento feminista ha señalado que no prote
ge a las mujeres, y sí en cambio a sus agresores, sobre todo
cuando són funcionarios de la 4T.

El caso de Vargas Solano es especial, toda vez que fue
arropado porla4T, a pesar de que en 2013, cuando dejó de
ser presidente del Instituto Electoral del Distrito Federal,
se otorgó una indemnización millonaria que todo mundo
consideró ilegal.
A pesar de ser de la casta privilegiada de conejeros

electorales como los califica el Presidente, Néstor
encontró acomodo como asesor en Tlalpan en 2015, y
en 2019 en la Consejería Jurídica, a pesar de carecer de
experiencia.
Además de presunto acosador, el funcionario es

señalado por empresarios de presionar a los magistrados
del Tribunal de Justicia Administrativa de la CDMX para que
les clausuren sus obras o negocios.
Dicen que más se tardaron en anunciar un amplio

programa de inversión privada en la capital, que el con
sejero en presionar al Tribunal para frenarlos. De hecho
Vargas Solano ha intentado apoderase de ese órgano ju
dicial utilizando el nombre de su jefa.

Pero independientemente de ello, el gobierno no puede
medir con varas diferentes dos hechos iguales; si al desapa
recido Gómez Cruz lo suspendió para que lo investigaran,
¿por qué a Néstor no lo toca? ¿Qué no es lo mismo?

Porque incluso a Héctor Villegas, antecesor de Vargas
Solano, lo corrió por llevar a una novia de compras a Texas
en el jet privado de un empresario.

¿Qué le debe a Néstor que prefiere que los grupos femi
nistas le tomen las calles, con tal de proteger a un acusado
de un delito que lesiona gravemente a la sociedad?

©
CENTAVITOS

Qué penita dan los pobres perredistas que, después de ser
el partidazo de izquierda del país, hoy ruegan una limosnita
para no morir de inanición. PRI y PAN los desprecian pú
blicamente y Jesús Zambrano les ruega para que se tomen
una foto con él. Bueno, ya hasta Mario Delgado les dice
que, si nadie les da cobijo, que toquen la puerta de Morena
para que se cubran un poco el frío. Ha de ser mucha la ne
cesidad, como para tirar al suelo la poca dignidad.

El consejero
Jurídico y de
Servicios legales
de la CDMX tiene
una denuncia

en su contra por
abuso sexual.
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Los últimos dos años
• El preáídéfité López Obrador ha insistido en
procurarse un lugar en la historia como uno dé
los grandes transformadores del país, pero s,e ha
limitado a hacerlo en el discurso.
Andrés Manuel López Obrador ya no es el presidente
con popularidad arrolladora. Aunque le guste presumir lo
contrario. De hecho, según cifras de Oraculus, la acepta
ción de Vicente Fox (5486) o Felipe Calderón (56%) para
su cuarto afio de gobierno fue muy similar a la que regis
tra hoy el líder de la 4T. Lo reportó ayer El Financiero• "El
presidente Andrés Manuel López Obrador obtuvo 54 por
ciento de aprobación ciudadana en enero, y una desapro
bación de 45 por ciento, el nivel más alto observado en
los últimos 12 meses...".

Es decir, cinco de cada diez encuestados respaldan el
trabajo que se hace desde Palacio Nacional. Desde luego
que es un porcentaje altísimo si se compara con su ante
cesor. Para 2016, Enrique Peña Nieto ya estaba en el fon
do de la aprobación ciudadana, en el registro llevado por
Consulta Mitofsky no alcanzaba ni el 20 por ciento. Aun así,
López Obrador está en su momento más bajo, para el 81%
de aprobación con el que inició, según los números de El
Financiero, y la expectativa, respaldada con el capital po
lítico que demostró en las urnas, el Presidente hoy tendría
que estar redireccionando el rumbo de su administración,
porque todo lo que decida a partir de ahora será heren

cia inmediata para su sucesor o
sucesora.

En 12 meses ya estaremos con
todo, ahora sí para la campaña
electoral. Él decidió adelantar el
banderazo y provocar que, desde
ahora, los nombres y las figuras
dentro de su movimiento estén

apuntando a 2024, pero qué va a
suceder si en lugar de robustecer
a las instituciones, las debilita en
su insistencia de darles una for

ma a modo. Lo que se viene en
la Corte con el plan B de la re
forma electoral será asuntó cuya
factura pague quien llegue al Eje
cutivo en el siguiente sexenio. Si
en lugar de activos, deja déficits

políticos, dejará muy poco mar
gen de maniobra para operar un

López Obrador ha insistido en procurarse un lugar en la
historia como uno de los grandes transformadores del país,
pero se ha limitado a hacerlo en el discurso. Repitiéndolo
en sus conferencias no lo hará una verdad, porque, en este
caso, son las acciones quienes levantan y sostienen a la
historia. Y la historia misma nos cuenta que no hay líderes
ni políticos con imagen impoluta. Todos tienen yerros a sus
espaldas, pero, junto a ellos también, algunos tienen u na
loable capacidad de autocrítica, una cualidad que los blindó
de autosabotajes.
Andrés Manuel López Obrador está justo en ese mo

mento, en que lo que haga definirá el lugar que ocupará en
la historia, en la que cuentan las voces ajenas a él, la que no
se escribe a modo. Que el registro de su popularidad en su
cuarto año de gobierno y las batallas que tiene por delan
te no lo hagan dinamitar el activo que aún posee, porque
eso tampoco podemos negarlo. Por el contrario, que en
estos dos últimos años lo use para dejar un país en mejores
condiciones, empezando por la disposición al diálogo. En
verdad. Presidente, todavía puede.

López Obrador
está en su

momento más

bajo, para
el 81 por ciento
de aprobación
con el que inició.

54
POR CIENTO
fue la aprobación ciudadana
que tuya el presidenteL|pez
Obrador en enero.
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maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

OTRA

Don Alfredo, leyendo su columna con las recomendaciones
para poder disfrutar de un buen sueño, le pregunto qué hay
del yoga, ¿sirve para algo o no?, se trata de ejercicio y relaja
miento, mental y físico, ¿no?
R. Doña Sylvia, usted tiene un buen punto. El ejercicio o el yoga
son algunos de los cambios de comportamiento más probables
para mejorar el sueño. Hacer ejercicio no es necesariamente
lo más importante cuando la gente está pensando en formas
de dormir mejor, pero, de hecho, puede ser bastante efecti
vo. En una encuesta, casi un tercio de las personas (31%) que
añadieron algún tipo de actividad física a su rutina (incluida la
colocación de una colchoneta para un poco de yoga) dijeron
que era "muy eficaz" para mejorar el sueño, eso es más que

aquellos que probaron medicamentos de venta libre (25?6 dijo
que era "muy efectivo" para mejorar el sueño).
La investigación dice que el ejercicio y el yoga también pueden
ayudarte a sentirte menos ansioso en general, y eso puede ser
una ventaja a la hora de acostarte. Estudios recientes, aunque
pequeños, sugieren que hacer ejercicio incluso a primera hora
de la noche puede, de hecho, ayudar a mejorar el sueño.
LOS MÁS SEGUROS/JUANJO NN.
Sr. La Mont. en una de sus columnas usted escribió que Islan
dia era el país considerado como el más seguro en el mundo,
y recuerdo que listó los primeros dieg. pero no dijo en qué
lLigarse encontraba México ni la fuente que utilizó. Por favor,
aclárame esta información.
R. Don [uanjo, con gusto le comparto que mi fuente es (tra
ducido) el índice de Paz Global, Visión de la Humanidad, y
éste tiene a México en el lugar número 137 entre 163 países
presentados.
Ampliando la información, esta fuente dice que "hay algunos
puntos en común entre los países más seguros del mundo. Por
ejemplo, tienden a mostrar altos niveles de riqueza, bienestar
social y educación. Además, los países seguros suelen tener
sistemas de justicia penal efectivos y gobiernos que mantienen
relaciones muy saludables con sus ciudadanos".
Don Juanjo, ya se dará cuenta en dónde fallamos con insisten
cia, lo que resulta en que México está ubicado en el lugar 137
de 163. Cruda realidad.

LOS MÁS SEGUROS/JUANJO NN.
Sr. La Mont. en una de sus columnas usted escribió que Islan
dia era el país considerado como el más seguro en el mundo,
y recuerdo que listó los primeros dieg. pero no dijo en qué
lLigarse encontraba México ni la fuente que utilizó. Por favor,
aclárame esta información.
R. Don [uanjo, con gusto le comparto que mi fuente es (tra
ducido) el índice de Paz Global, Visión de la Humanidad, y
éste tiene a México en el lugar número 137 entre 163 países
presentados.
Ampliando la información, esta fuente dice que "hay algunos
puntos en común entre los países más seguros del mundo. Por
ejemplo, tienden a mostrar altos niveles de riqueza, bienestar
social y educación. Además, los países seguros suelen tener
sistemas de justicia penal efectivos y gobiernos que mantienen
relaciones muy saludables con sus ciudadanos".
Don Juanjo, ya se dará cuenta en dónde fallamos con insisten
cia, lo que resulta en que México está ubicado en el lugar 137
de 163. Cruda realidad.

MANEJAR

Don Alfredo, veo con gran impaciencia la llegada de los co
ches completamente autónomos, ¿será que como en unos 20
años ya no manejaremos?
R. Es difícil predecir con certeza cuál será el estado del trans
porte en 20 años, pero es probable que la gente continúe con
duciendo, aunque la forma en que lo hace puede cambiar. Por
ejemplo, los vehículos autónomos y los coches eléctricos son
cada vez más frecuentes y pueden ser más populares en el
futuro. Además, el uso de los servicios de viaje compartido y
el transporte público también pueden aumentar.
LA CON Y LA INCON

¿Cómo determinamos por primera vez que había una con
ciencia y un subconsciente?
R. El concepto de lamente consciente y subconsciente fue pro
puesto por primera vez por Sigmund Freud, a finales del siglo XIX
y principios del XX, como parte de su teoría psicoanalítica. Freud
Creía que la mente consciente, que es la parte de la mente de la
que somos conscientes y sobre la que podemos pensar y razonar,
es sólo una pequeña parte de la mente. Propuso que la mayoría
de nuestros pensamientos, recuerdos y deseos se almacenan en
la mente subconsciente, que no es directamente accesible para
nuestra conciencia consciente. Las ideas de Freud sobre la mente

consciente y subconsciente se basaron en sus observaciones de
sus pacientes durante el psicoanálisis y han sido fuertemente
influenciadas por sus propias teorías y Creencias.
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Piden remoción de Creel;
diputados oficialistas lo
acusan de usar el cargo
para promoverse
Fueron dos horas de metralla verbal oficialista en contra

de Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados, por "impedir" el ingreso al salón de
sesiones a militares armados que iban a rendir honores a la
bandera en la apertura del periodo ordinario.

Abundaron reproches, amenazas de destitución, seña
lamientos de que usa el cargo para promoverse Como as
pirante a la candidatura presidencial.

Se escucharon gritos y descalificaciones. El morenis
ta Carlos Francisco Ortiz Tejeda lo llamó pedante con
vocación fifí

"Los años que pasó el señor Creel estudiando derecho
constitucional mexicano en otras universidades gringas, lo
que le hizo, porque seguramente habla muy buen inglés, es
que piensa en inglés", dijo el morenista.
* El primero que pidió la remoción de Creel fue el diputado
del PT, Gerardo Fernández Noroña. Le reprochó al panista
el "uso premeditado de la Mesa Directiva con intenciona
lidad política parcial".

El petista se sentía agraviado porque Creel no le abrió
el micrófono el día que los militares armados no pudieron
ingresar al recinto. "No es el comportamiento que debe te
ner quien preside la Cámara", dijo.
A Noroña lo secundaron en su petición de destituir

al panista los morenistas Leonel Godoy, Oscar Cantón
Zetina, Guadalupe Chavira, el petista Benjamín Robles
y otros más.

Santiago aguantó vara. "Muchas gracias, aprecio su po
sición y la tomó en cuenta", les decía a todos sus críticos.

Al posicionarse frente al tema como presidente de la Cá
mara baja hizo leer varios artículos del reglamento interior
para respaldar su postura de que aplicó la ley.

La bancada del PAN le dio su respaldo. PRI y PRD se
vieron neutrales. El MC se sumó a las críticas de que se
promueve como aspirante presidencial

Su coordinador, Jorge Álvarez Máynez, insistió que las
amias no debieron entrar ni siquiera al vestíbulo del recinto
legislativo. "¿A quién le corresponde que no ingresen per
sonas armadas al recinto legislativo? A la presidencia de la
Mesa Directiva", recalcó.

Era un debate salpicado de politiquería. Todos admitie
ron que el reglamento prohibe que entren armas al recinto
legislativo. Esa era la litis principal.

La mayoría oficialista estaba molesta por el rocicl show de
Creel en los medios y porque, según ellos, no se condujo
como el representante de los500 diputados.
* La Sedeña puso los puntos sobre las íes. En un comunica
do dejó claro que, en coordinación con representantes del
área de protocolo de la Mesa Directiva se determinó, como
lugar del evento, el vestíbulo del recinto legislativo.

En otras palabras, Creel no le cerró la puerta del salón de
sesiones a los militares ni le faltó al respeto al lábaro patrio.
Fue una acción concertada.
Después del saínete que se armó por la llegada sin aviso

de Alito Moreno a la plenaria de los senadores del PRI,
lo que llevó al coordinador de esa bancada, Miguel Ángel
Osorio, a suspenderla, hubo intercambio de cartas entre
ambos.

El primero que envió la misiva fue Osorio. El jefe de la
bancada en el Senado empezó por reprochar la concen
tración de poder de Alito en el PRI y terminó por proponer
un diálogo.

Quiere hablar con el dirigente del partido para establecer
las formas de interlocución "y seguir afrontando los inten
tos de Morena y del gobierno de debilitar los contrapesos,
violentar el Estado de derecho, minar nuestra democracia
y desmantelar las instituciones".

Alejandro Moreno respondió positivamente. Fijó fecha:
el jueves 9 de febrero en el Salón Presidentes de la sede
nacional del PRI.

* Se fue un amigo, Gerardo Islas. Un infarto se llevó pre
maturamente al líder de Fuerza por México durante un viaje
a España. Tenía 39 años. Deja a su joven esposa Claudia y
a dos pequeñitos.
Lo saludé apenas el 31 de enero pasado. Me invitó al

evento en el que, junto con Fernando González, de Re
des Sociales Progresistas y Hugo Eric Flores, de Encuentro
Social, anunciaron que van juntos en las elecciones de go
bernador del Estado de México. Decidirán a qué candidata
respaldan después de una consulta en línea que durará un
mes. Descanse en paz.

Los militantes de estos tres partidos pequeños decidirán
en una consulta en línea que inicia el 18 de octubre y acaba
el 18 de marzo, si apoyan a Delfina Gómez o a la aliancista
Alejandra del Moral.
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Alza del PIB 2022;
injustificado festejo...
A la vista el plagio de Yasmín. Morena a tapar el pozo.

Injustificado, por decir lo menos, el desmedido festejo que
al interior del gobierno de la 4T —con Andrés Manuel
López Obrador a la cabeza, se entiende— alentó el repor
te del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi)
sobre el alza de 3Ü ¡en el nivel del Producto Interno Bruto
(PIB) en 2022, que no pocos quisieron interpretar y pre
sentar al gran público como el principio del fin de la grave
crisis en que, en éste como en otros rubros, se encuentra
inmerso el país.

Y esto, no sólo porque, escasas 24 horas después, el Ban
co de México (Banxico) reveló el resultado de la Encuesta
sobre Expectativas que cada mes levanta entre especialis
tas nacionales y extranjeros y en la que éstos confirman su
visión de que la economía perderá impulso en 2023 para
lograr un alza de 1.051, en el mejor de los casos —1.68% en
2024..., sino, en esencia, porque a la vista de todo ello, para
nadie medianamente involucrado y conocedor de estos te
mas es un secreto que, luego de cuatro años de gobierno
del tabasqueño, la economía no ha crecido prácticamente
¡nada! desde el cierre de 2018 o, si se prefiere, 0.3% en 48
meses, en el mejor de los casos...

¿Ó alguien en verdad cree que al desmedido aumento
de las remesas enviadas desde el

extranjero por connacionales que
debieron salir del país o el "sano
comportamiento" de la paridad
pesodólar son producto de las
exitosas políticas adoptadas por
el régimen? ¿Existe quien crea
en forma seria y tras un análisis
medianamente profesional que
la relativa estabilidad existente

tiene su origen en la inversión
realizada en obras emblemáticas
—auténticos elefantes blancos

como el Tren Maya, la refinería
en Dos Bocas o el Felipe Ángeles,
que no acaba de operar?

Son, éstas, preguntas sin res
puesta para quien observa la coti
diana evolución de la economía y,
sin más propósito que evidenciar
aquello que se está haciendo mal

ono está sucediendo, la pone a la vista para tratar de inducir
un cambio de fondo... antes de que sea demasiado tarde.

©
ASTERISCOS

* Luego de múltiples denuncias, el incumplimiento de regu
laciones sanitarias y falta de calidad de fármacos importa
dos obligó, finalmente, a la Cofepris, de Alejandro Svarch,
a suspender la operación de la planta de productos contro
lados dé @SunPharmaMéxico. A ver qué hacen ahora con
los miles de piezas que recién adquirió el Insabi de esta
farmacéutica india...

* Si bien el reglamento del Congreso capitalino define que
ninguno de sus miembros puede ser removido de su posi
ción sino hasta que acumule cinco ausencias injustificadas
en un periodo, no deja de sorprender la falta de acción de
los distintos grupos en el caso del excoordinador panista,
Christian von Roehrich, quien, perdón, es, en los hechos,
un prófugo de la justicia...
* En Zacatecas, donde, en el brevísimo plazo de 16 meses y
en medio de una violencia incontenible, tres personajes han
jurado como secretarios de Seguridad Pública —el general
retirado de brigada Arturo Medina, el miércoles—, no pocos
comienzan a interrogarse si lo que urge es un cambio en otra
oficina, ¡en la del inútil gobernador David Monreal, pues!...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

¿Alguien
en verdad

cree que
el "sano

comportamiento"
de la paridad
pesodólar
es producto
de las exitosas

políticas
adoptadas
por el régimen?
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Reyes Heroles
y su inverso
Ante la posición del presidente Andrés Manuel López
Obrador de que sólo hay dos opciones en la política —la
suya y la de los demás— y la advertencia de su secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, de que él oficialismo no
negociará con la oposición para sacar por consenso las cuatro
consejerías del Instituto Nacional Electoral que se renovarán
este año —y que será mejor dejar que dichas posiciones se
decidan en una tómbola en la que Morena controlará los bom
bos— vale la pena recordar el discurso que pronunció (esús
Reyes Heroles en Chilpancingo, el 1 de abril de 1977, y que
sirvió como preludio a la Reforma Política de ese año.

Como contexto, hay que decir que el país experimentaba
una cerrazón política que se agudizando desde 1968 y que
había derivado en la aparición de grupos guerrilleros. Éstos
habían sido aplastados por el gobierno de Luis Echeverría.
Su sucesor, José López Portillo, quien había competido
como candidato único en 1976, entendió las consecuencias
perniciosas de no abrir el sistema y encargó la tarea a su
secretario de Gobernación.

Éstos son algunos pasajes de aquel discurso de Reyes
Heroles en Guerrero, un estado que había experimentado
como pocos la mano dura contra la lucha armada.

"Endurecernos y caer en la rigidez es exponernos al fácil
rompimiento del orden estatal y del orden político nacional.
Frente a esta pretensión, el gobierno está empeñado en que
el Estado ensanche las posibilidades de la representación po
lítica, de tal manera que se pueda captar en los órganos de
representación el complicado mosaico ideológico nacional

"Quiere esto decir que el gobierno de México sabrá intro
ducir reformas políticas que faciliten la unidad democrática
del pueblo, abarcando la pluralidad de ideas e intereses que lo
configuran. Mayorías y minorías constituyen el todo nacional,
y el respeto entre ellas. Su convivencia pacífica dentro de la
ley es base firme del desarrollo, del imperio de las libertades y
de las posibilidades de progreso social (...) Se trata de realizar

una reforma política, no para favorecer o perjudicar a uno u
otro grupo, sino para acelerar sólidamente la evolución po
lítica nacional.

"Quienes estamos convencidos de que la subordinación
de gobernantes y gobernados á la ley es clave de convivencia
pacífica, no admitimos para nadie él derecho de no tolerar
modos de pensar distintos al suyo. La libertad de pensamien
to obviamente da lugar a distintos modos de pensar; todos
con derecho a la existencia y a su manifestación o expresión.
Rechazamos actitudes que, a título de un modo de pensar,
condenan otros e invocan el derecho a la intolerancia. Cuando

no se tolera, se incita a no ser tolerado y se abona el campo
de la fratricida intolerancia absoluta, de todos contra todos.
La intolerancia sería el camino seguro para volver al México
bronco y violento.

"En una sociedad decidida a que la unidad democrática
no excluya la pluralidad de ideas, es natural el encuentro en
tre éstas; pero realizado este encuentro en la discusión, en el
diálogo, en la búsqueda de simpatías, tratando de convencer
de la bondad de las ideas que se profesan y no de la maldad
de las ideas en que no se cree (...).

"La autoridad fundada en la ley, apoyada en ella, aplicán
dola. es más que suficiente para impedir que los conflictos de
ideas puedan degenerar en conflictos de hecho, en violencia,
sin sanción para los responsables. El derecho con autoridad y
la autoridad con derecho garantizan que la intolerancia no se
erija en sistema, que los conflictos no se conviertan en anta
gonismos irreductibles, que las contradicciones no nos lleven
a una sociedad antagónica en sus bases y esencia".

Puede y debe recordarse que aquel sexenio produjo abusos
como una gran corrupción y errores en la conducción econó
mica que hipotecaron al país por muchos años. Sin embar
go, la apertura política que capitaneó Reyes Heroles hace
46 años conduciría eventualmente a la democratización de

la sociedad mexicana. Hoy, por desgracia, vamos en el sen
tido inverso.
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El PRIAN trata al PRD
como Alfredo Adame

ás tristes que los #PalerosDeAlazraki enlas me
sas que menos aplauden de Alazraki, están losMlíderes morales del PePiDeréahora que sus alia
dos me los están peluseando gacho. Una cosa
que hasta te dan ñañaras, ver a los Fidel Veláz

quez del Partido del Sol azteca, Chucho Ortegay Chuchitititito
Zambrano, arrastrando la cobija porque sus hermanastros dia
bólicos no les ofrecieron ni unos tamales de chipilín, no se vale.

Una triste historia que habríahecho llorar a Silvia Piñal.
Pobres chuchos, me los traen peor que Alfredo Adame en
una pele a ca Jlej e ra.
Lo bueno que en un acto de dignidad, Zambranoy Ortega

exigieronrespetoyun trato justoyhastasereunieronconsus
abusivosjefes,MaridtititifoCortésyAiiti
titito Moreno, dos grandes de las luchas
j /. • , • , 1 idemocráticas, que tristemente solo les m
cieron pat pat en la cabeza. Todo al ritmo
de "No necesitamos bules para nadar". Yo
hasta pensé que el ex guerrillero, mejor co
nocido como el Tragabalas, se iba a trepar
al cerro para tumbar al mal gobierno.
Sin embargo, este melodrama agrope

cuario no obtuvo ni calambre ni final feliz;
el Instituto Chuchístico de Verano no consiguió ni la capaci
dad de decidir el color de las corbatas de los candidatos o el

peinado de las candidatas. Claudio XXX el fiSJántropo del ii
vin la vida loca ni los ve ni los oye.
Así, les aplicaron a los chuchos la misma que Yom Yom de

Luisale recetó al panbol mexicano: pura cosméticay nada de

aritméticaPerohayquereconocerquelosc/juc/jostampoco
se ayudan; solo a ellos se les ocurre proponer como aspiran
tes a la grande a Mancera (¿pues no ven cómo dejó a Ciudad
de México?) y a Chiñano Aureoles cuyo mayor logro, cuen
tan, fue financiar a Loret & Brozo, e ir cada quince días a chi

llar a la OEA. Y para acabarla de amolar,
invitaron a su plenaria de 18 personas a
donBcltronc. O sea, solo les gana el PAN
que tiene como couch motivacional al
"Padre del análisis superior" que como
Nostradamus hafracasado.

Silos ciiuciiosquierensalvarelpelle
jo, que dejen de chachalaquearal autó
crata porque ya aburren (digo, para au
tócratas Claudio, Mito, Markito y ellos

mismos), y que mej or se pongan a echarle pedradas a García
Luna Productions. Yes que con las revelaciones de sus ami
guis del crimen organizado, se puede colegir que tenía sus
aquelarres bien bravos con La Barbiey ni modo que su com
pi Calderón no supiera En una de esas les dan al menos de
representantes de manzana

Cp 11/ >r]/ > 1 Ipoir'TllP
U LLv/V_iv^ V_/VylvyU.ll v.iI D i

tenía SUS cICJUgIcIITGS
con La Barbie y ni

modo que su compi
Calderón no supiera
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"Ya no me reconocí en
las orientaciones del
presidente, son de una
derecha bastante clásica"

Gil bajaba la cortina de la semana. El suplemento Laberinto de MILENIO siempre
trae algo en la manopla editorial En la edición digital presentan una entrevista al

historiador Frangois Dosse, quien fue maestro del mandatario francés

El profesor de Macron
Gil bajaba la cortina de la se

mana. El suplemento La
berinto de su periódico MI
LENIO siempre trae algo
en la manopla editorial. En

la edición digital presentan esta semana
una entrevista de David Noria al historia

dor Frangois Dosse, quien fuera profesor
del presidente Macron. Dosse presen
tó a Macron con Paul Ricoeur, otro de los
maestros del presidente de Francia. Gil ha
elegido dos o tres tabletas siempre en voz
de Dosse de la entrevista íntegra, que pue
de leerse aquí: https://www.milenio.com/
cultura/laberinto/francoisdossema
cronpasoricoeurmaquiavelo

Existe la necesidad de convocar el pasa
do y evidentemente hay una necesidad de
convocar la memoria. Sin duda, la me mo

ría ha enriquecido mucho la historia. Hay
un aporte historiográfico importante que
fue hecho en Francia por Pierre Nora: Lu
gares de memoria, en tres tomos y varios
volúmenes, que demuestrajustamente
que hoy no podemos hacer una historia sin
convocarla memoriay que hay una histo
ria social de la memoria por construir. En
tonces es un aporte imprescindible, que
también teorizó Paul Ricoeur en su gran
libro publicado en el 2000, La memoria,
la historia, el olvido. Para él hay que distin
guir la memoria y la historia, pero al mis
mo tiempo hay que pensarlas juntas y ar
ticularlas mutuamente. Es pues un aporte
historiográfico muy importante. Pero al
mismo tiempo esta mirada por el retrovi
sor hacia el pasado está cercenada de por
venir. Es un porvenir sin brújula, indistin
to, indeterminado.

Pertenezco a una generación que debe ha
cer un trabajo de duelo. Un duelo de la espe
ranza que tuvo, y por lo tanto un trabaj o de
reflexión. Escribí ellibro La saga délos inte
lectuales 19441989en dos volúmenes, tra
ducido por Akal. La elección de las fechas no
es casual. En mi opinión es durante este pe
riodo que se acaba el régimen de historici
dad teleológico, que se derrumbó totalmen
te. Entonces sí, mi generación ha tenido que
hacer este trabajo de duelo, aunque perso
nalmente nunca creí en el modelo soviético.
Cuando era j oven me encontraba en Praga
mientras Checoslovaquia era invadida por
los rusos. Y yo no estaba del bando de los
tanques rusos que invadían el país en aquel
agosto del 68... Pero efectivamente creía en
esta especie de utopía presentada como co
munista no estalinista.
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Macron oulesillusionsperdues. Les lar
mes de Paul Piicoeur (Macron o las ilu
siones perdidas. Las lágrimas de Paul Ri
coeur), en las ediciones Le Passeur, es,
digamos, un segundo volumen después
del que apareció en 2017, al comienzo del
quinquenio, que se llamó El filósofo y el
presidente. Ricoeur y Macron, en el cual
yo veía el programa de Macron como una
traducción de tipo político —pero toda tra
ducción implica un desplazamiento, no era
una aplicación del programa filosófico de
Ricoeur evidentemente—, pero veía la fi
losofía de Ricoeur como una fuente de ins

piración importante para su programa de
Gobierno tal como el propio Macron lo ha
bía hecho explícito en su libro Revolución
(2016), en sus discursos de campaña y en
su primer discurso como presidente. Lue
go he constatado cómo le dio la espalda, en

lo esencial, a esta herencia, a esta filiación
filosófica, de donde se explica mi subtítulo
Las lágrimas de Paul Ricoeur, porque ma
nifiestamente la filosofía muy humanista
enbúsqueda de lajusticia social de Ricoeur
no se encuentra en la política de Macron,
que ha derivado de la izquierda a la dere
cha, incluso hasta intentar drenar el elec
torado de la extrema derecha. En efecto,
cuando vio que Marine Le Pen (de extrema
derecha) consiguió mucho reclutamiento
con la cuestión de la inmigración, intentó
insertar en su programa la cuestión de los
inmigrantes para mantenerlos lejos y pa
ra hacerlos regresar a sus países de origen.
Entonces en ese punto ya no me reconocí
en las orientaciones de Macron, que son de
una derechabastante clásica en realidad, y
en absoluto de izquierda. La izquierda que,
porsupuesto, es muy heterogénea En todo
caso, sentí un deber moral, personal, des

pués de haberlo apoyado, de decir lo que
pensaba. Y en este libro digo lo que pienso.
Tenemos un presidente camaleón que ha
ce todo por... para decirlo rápido para pasar
de Ricoeur a Maquiavelo en su práctica de
poder. Entonces tenemos efectivamente
el poder de la seducción. Se pasó de la con
quista del poder al ejercicio del poder en
una tentativa por mantener el sistema, sin
tomar en cuenta lo que fue la pandemia.

Como todoslos viernes, Gil tómala copacon
amigos verdaderos. Mientras elmeserotrae
la charola que soporta el Glenfiddich 15, Ga
més pondrá a circular la frase de Gómez de
la Serna sobre el mantel tan blanco: "Tenía
tan mala memoria que se olvidó que tenía
mala memoriay se acordó de todo".

Gils'enva
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Decía Séneca que, cuando uno no sabe cuál es su destino, cual
quier viento le es desfavorable. Y así pasa con la aviación comer
cial en nuestro país. Es un viaje sin un destino, sin una estrategia
de largo plazo que la rija. Incluso sin piloto. El pecado original fue
la cancelación del aeropuerto internacional en Texcoco. Desde
que el presidente López Obrador decidió, aún como mandatario
electo, cancelar esa terminal aérea, que ya estaba al 3(3% de su
construcción, la industria aérea del país y la infraestructura que
gira en torno a ella han quedado a la deriva, sin rumbo y, con la
llegada de la pandemia, la crisis no hizo más que profundizarse.

No sabemos realmente cuánto costó cancelar el aeropuer
to de Texcoco, porque, entre otras razones, seguimos pagando
todavía por esa decisión, basada sólo en conside
raciones políticas (demostrar el poder del nuevo
gobierno). La Auditoría Superior de la Federación
documentó que la cancelación del NAIM tuvo un
costo 232% mayor a lo previsto por la administra
ción López Obrador, al ascender a 331 mil 996
millones de pesos, monto que aún podría incre
mentarse, porque se sigue pagando. El gobierno
federal, a través de la SCT, estimaba que el coste
de la cancelación sería de alrededor de 100 mil
millones de pesos, o sea 230 mil millones de pesos
menos de lo que finalmente costó, Sin sumar lo
invertido a su vez en el aeropuerto Felipe Ángeles
(más de cien mil millones) ni tampoco las inver
siones para remodelar el actual aeropuerto inter
nacional, tanto en las terminales como en pistas.

Para estas fechas, el aeropuerto de Texcoco estaría traba
jando plenamente, sería un hub aéreo regional, un verdadero
centro económico; el actual aeropuerto internacional estaría
cerrado y tendríamos en ese emplazamiento la posibilidad de
desarrollar un proyecto urbano que generaría fuertes inversio
nes en la ciudad; el tráfico aéreo se habría incrementado sus
tancialmente, porque ese aeropuerto estaba destinado a ser muy
competitivo y las líneas aéreas tendrían mayor competencia, en
mejores condiciones para hacerlo. Y, por supuesto, nuestra avia
ción civil no estaría en Categoría 2, que ha sido la ratificación
internacional de lo mal que está todo en el sector^

Lo cierto es que tenemos el AIFA, un buen aeropuerto (eso no
está en discusión, aunque sí su conectividad), con una gran base
aérea militar, con menos operaciones diarias de las que hace
cada hora el AICM, lo que obligó al rediseño del espacio aéreo,
y que debe ser financiado con subsidios que se mantendrán por
años, porque el Felipe Ángeles ni remotamente alcanzará en el
futuro próximo a financiarse en forma autosuficiente.

Y al estar en Categoría 2, nuestras líneas aéreas no están en
condiciones, al no poder abrir nuevos destinos a Estados Unidos,

de competir con las internacionales, sobre todo las de la Unión
Americana, ni el Felipe Ángeles puede, por ello, ser un destino
internacional, salvo que pensemos que los vuelos a La Habana
y Caracas lo transforman en eso.

Interjet ya desapareció, Aeromar está en ese camino. Luego
de entrar en el Capítulo 11, Aeroméxico tuvo que reestructurar la
empresa y su deuda, las demás aerolíneas están con problemas,
porque tienen límites de operación y crecimiento. Y el gobierno
federal decide entonces crear otra aerolínea, subvencionada,
que manejará la Defensa Nacional, para hacerles competencia
a las privadas, al tiempo que el Ejecutivo impulsa una política
de cielos abiertos que le permitirá a las aerolíneas internacio

nales brindar servicio de cabotaje en nuestro país.
Algunos analistas dicen que es una precondición
política para regresar a la Categoría 1.

Puede ser que sea así e incluso se podría ana
lizar con detenimiento la conveniencia o no de la

política de cielos abiertos, pero lo que es un dato
duro es que, durante la pandemia, la industria aérea
nacional no recibió ningún apoyo público (como
sí lo tuvieron en muchos otros países), al tiempo
que se tomaron y siguen tomando medidas que la
afectan. Es verdad que, en muchas ocasiones, so
bre todo por la poca competencia, las líneas aéreas
cometen abusos en precios, en servicios, en el trato
con sus pasajeros. Eso debe regularse, controlarse y
evitarse. También es verdad que una mayor com
petencia es en benefició de IpS consumidores, Pero

debe haber un marco adecuado para ello y no debería el Estado
interferir distorsionando el sector y restándole competitividad
en lugar de impulsarla.

Ló cierto es que hoy estamos sin el aeropuerto de Texcocó; el
actual AICM necesita (se le está proporcionado) cuidados intensi
vos para hacerlo funcional; el Felipe Argeles no llega a despegar,
porque tiene aún muchas insuficiencias en conectividad y ni los
pasajeros ni las aerolíneas están optando por él, a pesar de todos
los esfuerzos oficiales (lo que hace exitoso a un aeropuerto no son
los constructores, son, al final y al cabo, los consumidores); segui
mos, luego de casi dos años, en Categoría 2; proporcionalmente,
han crecido, después de la pandemia, mucho más las aerolíneas
internacionales operando en México que las nacionales, y eso se
agudizará con la política de cielos abiertos.

Insistimos, no hay un rumbo y una lógica para el futuro de la
aeronáutica civil. Hoy, lo que parece que tenemos es un parche
que se suma a otro, y se repite unay otra vez, tratando de tapar
el hoyo que dejó una mala decisión original que 110 ha sido re
emplazada por ninguna estrategia de largo plazo. Volamos sin
destino en un avión sin piloto.

Para estas fechas,
el NAIM estaría

trabajando
plenamente,
sería un hub

aéreo regional,
un verdadero
centro

económico.
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El día de hoy, el Museo Nacional de Histo
ria en el Castillo de Chapultepec, ubicado en
la capital de la República mexicana, será el
marco de la presentación del libro Xolita en
el Templo Mayor, presentado por la doctora
María Isabel Grañén Porrúa y Mira Harp
Grañén; 127 páginas pletóricas de histo
ria, imaginación, talento y pasión en torno a
acontecimientos reales, acompañados de una
imaginativa secuencia de capítulos dedicados
a un viaje de curiosidades mitológicas.

El Templo Mayor fue el espacio disparador
en donde la escritura de un cuento empezó
a transformarse en una novela,
misma que incluye misterios
equiparables a aventuras na
rradas por grandes escritores y;
como lo comenta Mira Harp,
tiene en la imaginación la más
poderosa arma para escribir esta
narración, en donde labores de
investigación sobre bibliografía
mexica les llevó a tener contac
to con códices mesoamericanos,
mismos que ayudaron a un en
tendimiento histórico más am

plio, tlacuilos zapotecos como
Demián Flores y Sabino Guisu
ilustraron el libro que representa
las historias mexicas y la apor
tación de la artista española Pía
Larramendi, quien realizó el
cuadro para la portada del li
bro, dándole una excelsa cali
dad pictórica.
El arqueólogo y antropólogo mexicano

Eduardo Matos Moctezuma escribió: "¡Qué
belleza de relato! Muy bien escrito y con da
tos verdaderos. Es increíble la manera en la

que se van engarzando los datos antiguos y
los modernos. La imaginación es un verda
dero regalo y sorprende cómo en pocas pa
labras nos brindan mucho del pensamiento
ancestral. El final, inesperado, me hizo emo
cionarme de verdad. Nunca pensé aparecer
como protagonista de un relato así de bello.
Se los agradezco infinito".

El Gran Templo de México o mejor cono
cido como el Templo Mayor es un espacio

que comprende una serie de construcciones,
edificios y un patio, cercado por una pared
que contaba con unas puertas que daban ac
ceso a las calzadas principales de la ciudad,
este fue el adoratorio indígena, centro ab
soluto de la vida religiosa mexica, es decir,
la de los aztecas de México Tenochtitlan, ahí
confluían los aspectos más importantes de la
vida política, religiosa y económica, en don
de tenían lugar las fiestas y la entronización
de tlatoanis y funerales de viejos gobernan
tes, llegó a tener 78 edificios y os exactamen
te en esta zona del corazón de México en

la que una niña guiada por su
mascota, Xolita, se incorpora
a través del cruce de un túnel

del tiempo para develar lo que
acontecía en la capital del im
perio mexica, la secuencia de
vivencias, peligros, contratiem
pos y magia se van entrelazan
do con diversos consejos, como
aquel que reza "ten miedo del
miedo".

Se transita por 12 capítulos
que van desde un buen pre
sentimiento, pasando por una
luz en mi camino, el juego de
la vida y la muerte, el muro de
cráneos y llegando al de re
nacer, "los mexicas eran unos
guerreros muy poderósos y
cada vez que resultaban vic
toriosos en una campaña de
conquista ampliaban el Templo

Mayor", valga para mí esta analogía de la vida
porque si cada vez que pudiéramos tener un
sencillo logro lo trasladáramos a un hecho
de gratitud con otros seres humanos pudié
ramos emular, en el mejor de los sentidos,
la capacidad para fortalecer nuestra historia
como humanidad.
Cierra este libro con un mensaje diri

gido al lector exigente, rescata el amplísi
mo respeto a la literatura y a la historia, a
nuestros ancestros y nuestros antepasados
y a las crónicas que dan pie y pauta de una
historia de la que somos orgullosamente
herederos.
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¿Fue exagerada la postura de Santiago Creel,
diputado del PAN y presidente de la Cámara
de Diputados de la LXV Legislatura, al impe
dir el ingreso de la escolta con bandera, ban
da de guerray banda de música del Ejército
mexicano y FAM, con sus armas de cargo,
pero sin cartuchos, al salón de sesiones du
rante el protocolo de la sesión del Congreso
General de la XLV Legislatura?

Sí. Primero, porque el error partió de la
Mesa Directiva que él preside y de la Comi
sión de Defensa Nacional, que encabeza su
compañero de partido, Ricardo Villarreal
García, quienes giraron la invitación al Ejér
cito mexicano para participar en el acto
protocolario, sin tomar en consideración las
leyes y reglamentos del Ejército y FuerzaAé
rea Mexicanos.

Segundo. Creel bien pudo haber recono
cido su error y exceptuar el procedimiento
marcado en el artículo 25 de la Ley Orgáni
ca del Congreso, que prohibe la entrada de
personal armado a los recintos legislativos,
aludiendo el artículo 12 de dicha ley, que
expresa que los recintos del Congreso y sus
Cámaras son inviolables y que toda fuerza
pública está impedida de tener acceso a los
mismos, salvo con permiso del presidente del
Congreso, de la Cámara respectiva, o de la
Comisión Permanente, según corresponda,
y Creel tenía esa facultad, además de que
debió considerar los acuerdos previos con
la Sedeña.

En éste, tanto la Mesa Directiva, como la
Comisión de Defensa Nacional aceptaron
también que los honores al lábaro patrio,
con la escolta con bandera y banda de gue
rra, sería portando su armamento orgánico
en el vestíbulo del recinto legislativo, con la
salvedad de que no estarían cargadas, por lo
que no representaban peligro alguno para los
asistentes. Asimismo, que la entonación del
Himno Nacional Mexicano con la banda de
música, en el Salón de Plenos, por la natu
raleza de sus funciones, sus integrantes no
portarían armas, de ahí que los legisladores
no pueden decirse sorprendidos.

Es de todos conocido que la actuación del
Ejército siempre ha sido respetuosa de los

Poderes de la Unión y ésta no fue la excep
ción, se ajustó al reglamento y a los protoco
los de la Cámara de Diputados, pero también
lo hizo a la reglamentación castrense.

Más allá de si a uno o a otro le asiste la

razón en cuanto a lo que establece la Ley Or
gánica del Congreso o las leyes y reglamentos
militares, al presidente de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados y del Congreso
General no tuvo tacto ni tolerancia política.
Bien pudo ser éste un gesto solidario

con el instituto armado, cuyos elementos
se exponen diariamente a perder la vida en
el cumplimiento de su deber, al enfrentar a
los sanguinarios sicarios de los cárteles del
narcotráfico, así como por su arrojo y valen
tía en las acciones de ayuda humanitaria a
la población en casos de desastre. Sólo era
cuestión de empatia.
* En la Cumbre NorteSur, efectuada en octu
bre de 1981, en la ciudad de Cancún, siendo
el Gral. Miguel Ángel Godínez Bravo, jefe
del Estado Mayor Presidencial, el presidente
José López Portillo recibiría a su homologo
Ronald Reagan en el Aeropuerto de la Ciu
dad de México, pero entre las exigencias del
Servicio Secreto estaba que, durante el pro
focólo de recepción, la guardia y banda de
guerra del Ejército mexicano deberían estar
desarmadas, de lo contrario Reagan no arri
baría a México.

López Portillo, preocupado, consultó con
el Gral. Godínez dicha solicitud. La respuesta
del militar fue tajante: "Es una petición in
aceptable", y lo hizo saber al Servicio Secreto.

El presidente estadunidense terminó ate
rrizando en la Ciudad de México, y el marco
de recepción fue con la banda de guerra por
tando sus armas. El Estado Mayor Presiden
cial no se dobló ante el mandatario del país
más poderoso del mundo.

DE IMAGINARIA

Preocupada por fortalecer la moral de las
tropas, la Sedeña ha incrementado sus be
neficios, entre otros, el aumento de ascen
sos, salarios, becas para hijos de los militares,
creando más viviendas, hospitales y mejora
do el sistema de retiro.
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Que morenistas y petis
tas tienen prisa para discutir la
remoción de Santiago Creel
como presidente de la Cáma
ra de Diputados, pero no tanta
como para sacrificar el puente
con motivo del aniversario de la

Constitución, por lo cual prevén
llevar el caso a la Junta de Coor
dinación Política hasta el miér

coles de la próxima semana. Por

lo demás, las bancadas de Mo
rena, PVEM y PT estánlejos de
alcanzar la mayoría calificada
de dos terceras partes en el ple
no para destituir al panista, ade
más de que la propia Secretaría
de la Defensa Nacional declaró
que no hubo violación al proto
colo cameral.

Que cuando parecía que las
diferencias entre líderes priis
tas comenzaban a tomar un
rumbo de conciliación, siem
pre para demostrar que por en
cima de todo están los intereses
de la nación, faltaba más, se ca
yó anoche la cita programada
para el próximo 9 de febrero
en Insurgentes Norte entre el

presidente del PRI, Alejandro
Moreno Cárdenas, y el coor
dinador en el Senado, Miguel
Angel Osorio Chong, porque
el dirigente del Movimiento
Territorial, Erubiel Alonso,
había exigido la expulsión del
hidalguense por "falta de leal
tad", lo que éste vio como un in
tento de amedrentarlo.

Que el próximo domingo se
reunirá la Conferencia Nacio
nal de Gobernadores aprove
chando la convocatoria para la
conmemoración de la promul
gación de la Constitución de
1917. Sin embargo, hasta ahora
no está confirmada la asisten

cia de Andrés Manuel López
Obrador y todo parece indicar

que la representación del Eje
cutivo estará a cargo del secre
tario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández.

Que muy cómodo se vio al
diputado petista Gerardo Fer
nández Noroña durante la re
unión que sostuvo en su cali
dad de corcholata con los se

nadores de Morena, en la que
aprovechó para recordar la ca
rrera política de su ahora con
trincante enla búsqueda por la
candidatura a la Presidencia,

/

Ricardo Monreal Avila, de
quien destacó el trabaj o políti
co con todos los grupos parla
mentarios para sacar las refor
mas del Ej ecutivo. —
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De 18 a 22
Posterior a la reunión de

política monetaria de la
Reserva Federal, el tipo

de cambio alcanzó un mínimo

de 18.50 pesos por dólar, ello
pese a que las tasas de interés en
Estados Unidos aumentaron, al
tiempo que el comunicado prevé
futuros incrementos, mostrando
una postura de mayor astringen
cia. Mucho se ha argüido sobre
la fortaleza de nuestra moneda;
desde el comienzo del año

hay agentes del mercado que
estiman un dólar que seguirá
perdiendo terreno, inclusive hay
quien se ha aventurado a decir
que perforará los 18 pesos. Por
el contrario, hay otros analis
tas que estiman que nuestra
moneda se depreciará y que
cerrará el año en 22 pesos por
dólar. Considerando diferentes

encuestas, la dispersión en los
pronósticos del tipo de cam
bio es importante. La variable
más difícil de pronosticar es el
tipo de cambio, porque en su
desempeño inciden una serie
de cuestiones multifactoriales

internas y externas difíciles de
predecir.

Las razones por las que
nuestra moneda se ha apreciado
10.5 por ciento en los últimos
doce meses son diversas y han
sido ampliamente explicadas:
flujos de divisas que recibimos
del exterior producto de reme

sas y exportaciones, diferencial
de tasas, posiciones activas o
pasivas en contra de nuestra
moneda, entre otras.

Sin embargo, al margen
que el balance de estas fuerzas
pudiera mantenerse estable, hay
factores adicionales que pueden
apuntalar el tipo de cambio
hacia los 18 pesos, o verlo depre
ciarse inclusive más aún de los

pronósticos más pesimistas.
Hacia la mayor fortaleza del

peso podemos apuntar un factor
decisivo: el nearshoring. Cada
vez escuchamos con mayor
frecuencia el término de relocal

ización de la producción hacia el
mercado mexicano. La posición
de México es privilegiada, y hay
evidencia de que la inversión
extranjera directa se ha benefi
ciado y se seguirá beneficiando
de nuevas empresas que están
reubicando sus manufacturas

en el norte del país. Se estima
que cerraremos el 2022 con
un monto cercano a los 40 mil
millones de dólares de inversión

extranjera directa, muy superior
al promedio de los últimos años.
Esos dólares forman parte de
la balanza de capitales. Por su
parte, la balanza de cuenta corri
ente se estima sea deficitaria en
una muy moderada proporción.
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Ello está generando una oferta
que excede a la demanda de
dólares que necesita la economía
mexicana para financiar su
operación. Otra de las razones
que pudieran originar un peso
fuerte son los flujos de capitales
financieros provenientes del
exterior. En el mes de diciembre,
los valores gubernamentales en
manos extranjeras totalizaron
73 mil millones de pesos, bor
rando en su totalidad las salidas

registradas en meses previos.
Los flujos hacia las economías
emergentes han sido considera
bles y se han venido redireccion
ando a México ante el complejo
contexto internacional, y las
bondades que ofrece la inversión
especulativa en nuestro país. Se
espera que el mayor apetito por
activos mexicanos pudiera incre
mentarse en el futuro cercano

ante mayores rendimientos.
Por el contraste, un peso que

pudiera comenzar a perder valor
de manera importante, puede
explicarse ante un escenario
de una inflación que no cede lo
suficiente en Estados Unidos,

lo que obligaría a la Fed a subir
tasas más allá de lo esperado,
a la postre podríamos ver un
mayor apetito por dólares a nivel
global, ante rendimientos de los
bonos del Tesoro más elevados;
pero eventualmente una re
cesión más profunda y durad
era. Además, siempre hay que
considerar que existen sucesos
inesperados, y que la primera
variable en reflejar incertidum
bre es el tipo de cambio.

Considero que el peso irá
perdiendo terreno de man
era moderada a lo largo del
año. Por un lado, es posible
ver que los "spreads" entre las
tasas americanas y mexicanas
comiencen a cerrarse, además
de una desaceleración en la

economía americana originaría
una discreta moderación en las

remesas, así como en las export
aciones (flujos en dólares), por
lo que la cuenta corriente podría
ampliar el déficit, mientras que
los elevados costos de financi
amiento pueden frenar el acceso
al crédito desincentivando la
inversión.

"Se espera que el mayor apetito por activos
mexicanos pudiera incrementarse en el
futuro cercano ante mayores rendimientos"
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El aeropuerto y el futuro
del narcotráfico
Hace un par de días, se

presentó un ex policía
federal como testigo en

el juicio que se le sigue a Genaro
García Luna en Nueva York.

Este agente habría estado des
plegado entre 2007 y 2011 en el
Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM)y con
fesó que recibía órdenes extra
ñas en la terminal aérea.
Según narra el reportero Artu

ro Ángel en su cobertura del jui
cio, el expolicia afirmó que "la
orden oficial para los agentes de
seguridad era mantener sus po
siciones, pero no hacer nada: ni

revisiones, m inspecciones ru
mucho menos detenciones."
Esto habría sido "un mecanis

mo para operar por espido de una
a dos horas el ingleso o salida de
artículos ilegales, y principalmente
droga, al AICM La instrucción caá
siempre coincidía con la llegada de
una aeronave de Colombia, o Ve

nezuela. y la salida de otra hacia
Europa o los Estados Unidos"
No dudo en lo más mínimo

del testimonio del expolicía fe
deral Menos a la luz de varios in

cidentes graves en esos años, co
mo el enfrentamiento a tiros en

tre policías federales en plena
Terminal 2, ocurrido en 2012.

No dudo tampoco que, en algu
na medida, el fenómeno siga exis
tiendo. Ciertamente, los naicotra
ficantes siguen tratando de utilizar
al AICM como infraestructura de

trasiego de droga y dinero. Estos
son algunos titulares recientes en
medios nacionales:
• "Decomisan 8 toneladas de

droga enboteílasde shampoo en
el AICM" (bitiy/3Hyil23).
• "Aseguraron 23 kilos de ropa

impregnada con cocaína en el
AICM" (bit.ly/3XYAixO)
• "Policía canino detecta me

dia tonelada de droga en el Ae
ropuerto Internacional de la Ciu
dad de México" (blt.ly/3jzmLxs)
El volumen decomisado es

siempre una fiaoción relativamen
te pequeña del volumen traficado.
La alta frecuencia de incautaciones

en el AICM sugiere que m uchn dro
ga (particulannente cocaína) sigue

Terminal 2, ocurrido en 2012.
No dudo tampoco que, en algu

na medida, el fenómeno siga exis
tiendo. Ciertamente, los naicotra
ficantes siguen tratando de utilizar
al AICM como infraestructura de

trasiego de droga y dinero. Estos
son algunos titulares recientes en
medios nacionales:
• "Decomisan 8 toneladas de

droga enboteílasde shampoo en
el AICM" (bitiy/3Hyil23).
• "Aseguraron 23 kilos de ropa

impregnada con cocaína en el
AICM" (bit.ly/3XYAixO)
• "Policía canino detecta me

dia tonelada de droga en el Ae
ropuerto Internacional de la Ciu
dad de México" (blt.ly/3jzmLxs)
El volumen decomisado es

siempre una fiaoción relativamen
te pequeña del volumen traficado.
La alta frecuencia de incautaciones
en el AICM sugiere que m uchn dro
ga (particulannente cocaína) sigue

entrando y saliendo por esapuerta.
En rae contexto, no sería extraño
que persistieran redes de compli
cidad entre las fueras de seguridad
que vigilan eü aeropuerto.
Pero esa realidad pudiera cam

biar en un futuro no lejana Ese mo
delo logÉtioo —largas redes de dis
tribución, triangulación del trans
porte en liubs aeroportuarios y un
ecosistema de protección a lo largo
de la cadena—estádetenninadoen
paree por el carácter un tanto vo
luminoso de la droga traficada (co
caína, en este caso), la distancia en
tre las zonas de producción (la re
gión andina) y los centros de con
sumo y la relativa facilidad para de
tectar la drqgs. Eso obliga a dar mu 
chos pasos con muchas petsonas y
contar con muchos protectores.
Pero con las drogas sintéticas,

particularmente el fenmnilo, la ló
gica es distinta. Se pueden produ 
cir en casi cualquier lugar (la res

JVTo sería extraño que persistieran redes de compli
cidad entre las fuerzas de seguridad que uigiían el
Aeropuerto Internacional de ia CDMX.

tricción es el acceso a precursores)
y ocupan un volumen pequeñísi
mo: según algunas estimaciones,
se podría cubrir toda la demanda
anual estadounidense de fentani
lo oon menos de 10 toneladas
(contra 200 a 300 para el caso de
la cocaína). Y además, es relativa
mente difícil de detectar con ios

sistemas prevalecientes.
En paralelo, el avance de varias

tecnologías —la navegación anó
nimaporintemet, las criptomone
das— puede llevar a una desinter 
mediación de los mercados de
esas drogas. Es más fácil hacer lle
gar los productos ilegales a sus
consumidores finales, sin pasar
por una larga, compleja y vulne
rable red de distribución, Sepuede
mandar mucho fentanilo por pa
quetería, sinquenadie sedé cuen
ta, Eso genera otro tipo de proble
mas, pero ese modelo de organi
zación industrial requiere de dosis
mucho menores de corrupción en
la red de transporte.
En resumen, lo que escucha

mos esta semana en Nueva York

es más una descripción del pa
sado (y presente) del narcotráfi
co, no de su futuro. •
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Armas en el Congreso; ciencia ficción
Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

La mañana era fresca. No solo

por el clima, también porque
se terminaba una época, aun
cuando al gobierno le quedan
todavía unos cuántos meses.

Gustavo Díaz Ordaz rendía su último in

forme al Congreso y la ventolera popu
lista de Luis Echeverría anunciaba nue

vos tiempos. Después sabríamos la dife
rencia entre novedad y mejoría.

Para el joven reportero aquella cober
tura era un paso importante en su inci
piente carrera.

—Se va usted al informe y hace una
crónica del interior y el exterior. Color,
mucho color, le ordenaron.

El escenario estaba dominado desde
temprana hora por los cadetes del Co
legio Militar cuya ordenada presencia
de fusil y bayoneta, flanquearía el au
to descubierto del señor presidente. Los
empleados del gobierno de la ciudad ya
tenían listas las bolsas de papel picado
por Bolívar, Tacuba y Cinco de Mayo. Los
pájaros del Estado Mayor anidaban bal
cones y azoteas.

El joven reportero llegó temprano.
Solo un hombre, con chamarra de cuero
color café con leche y un sombrero teja
no en el regazo, ocupaba una curul en
el pasillo derecho.

—¿Quién es?, preguntó curioso el as
pirante.

—Es Gonzalo N. Santos.

—Buenos días, Don Gonzalo. Llegó

usted temprano.
Santos, lo vio como si dijera y a us

ted qué le importa, pero contestó ama
blemente. "Si, luego hay mucha pelotera.
Prefiero esperar aquí tranquilo".
La chamarra entreabierta dejaba ver

la cacha dorada de una escuadra. Don

Gonzalo, como siempre, andaba "ensi
llado". Después de una charla insulsa le
dije:

—¿Es cierto, Don Gonzalo, que el Re
glamento de la Cámara prohibe perso
nas armadas en el recinto?

—Si; así es desde hace muchos años.
—Pero usted, digo sin afán de moles

tarlo, viene armado, señor...
—¡Ah!; Bueno. Sus punzantes ojos

verdes se me hundieron y después ca
si con benevolencia de abuelo, me dijo:
—Pero yo soy yo, joven. Y puso una

mano sobre mi antebrazo.

—¿Y si los de seguridad lo vienen a
desarmar?

—Pues no creo que se atrevan y os
tentó la pistola, pero si vienen los man
do a la chingada."
Esa misma actitud tuvieron los dipu

tados serviles al militarismo emergente
de la Cuarta Transformación en su pro
longado saínete contra Santiago Crecí,
presidente de la Cámara de Diputados,
cuando impidió la entrada de soldados
con armas de alto poder al salón parla
mentario del pleno, fuera de los límites
del vestíbulo como había sido el acuer
do inicial con la Secretaría de la Defen

sa Nacional para participar con banda y
escolta en la apertura del periodo ordi
nario de sesiones.
Los diputados ofendidos, en el extre

mo de la manipulación, prefirieron de
fender a los uniformados en vez de pre
ocuparse por la integridad del recinto
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parlamentario. En lugar de aceptar el
Reglamento y sus consecuencias, ata
caron al presidente de la Cámara —en
verdad—, por su imperdonable pecado
de albergar aspiraciones políticas, como
todos ellos.

"Como presidente del Congreso no
puedo permitir armas en este Salón de
Sesiones que es un parlamento, que es
una soberanía, que es el Congreso de
la Unión, al cual me debo", dijo Santia
go Creel, mientras el Coordinador de los
morenos, Ignacio Mier, daba otra mues
tra de pequeñez:

"Lamentable la conducción del dipu
tado Santiago Creel en la sesión de Con
greso General, constitucional. Habló de
diálogo sin dialogar. Le ganó su prota
gonismo. Al final demostró falta de pe
ricia, sensibilidad y de recursos parla
mentarios. La Jucopo más tarde emitirá
un comunicado".

Sin embargo, por encima del comu
nicado está la ley:

Artículo 25.

1. El recinto es el conjunto arquitec
tónico que alberga a la Cámara, inclu
yendo Salón de sesiones, edificios de ofi
cinas, patios, jardines, estacionamientos
y demás bienes nacionales destinados
para el funcionamiento de la Cámara.

2. El presidente velará por la invio
labilidad del recinto haciendo uso de to
dos los recursos legales a su alcance.

3. En el recinto ninguna autoridad
podrá ejecutar mandatos judiciales o
administrativos. Los mandatos de cual

quier autoridad deberán dirigirse al pre
sidente.

4. En el recinto estará estrictamente
prohibida la entrada a toda persona ar
mada. En caso de que alguien transgre
da esta prohibición, el presidente hará
que abandone el recinto por los medios
que estime convenientes y lo pondrá a
disposición de las autoridades compe
tentes".

POLÍTICA FICCIÓN

La retirada del ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas del grupo "Mexicolectivo" en
el cual participó, hasta antes del rapapol
vo presidencial, ha convertido su largo
ensayo "Por una democracia progresis
ta" (Debate, ISBN9786073804493)
2022., en un texto de Política Ficción.

Su actitud es una contradicción de
estas palabras:

"(P.238) La democracia que necesi
tamos hoy en México no puede ser sino
una democracia construida COLECTI

VAMENTE. Tenemos que convenir có
mo la construimos y para ello hace falta
una propuesta a partir de la cual abrir
el debate, y con base en éste y los resul
tados de la discusión, contemos con un
proyecto a desarrollar. ¿Puede pensar
se en una gran convención nacional de
la que sólo se excluya quien quiera in
cluirse? De ir por ese camino, ¿quién o
quienes convocan y cómo?

"Las páginas anteriores tienen el
propósito de que se les considere como
una propuesta abierta a la discusión, un
primer borrador (un punto de partida)
que contribuya para liegar a la elabora
ción COLECTIVA de un proyecto de na
ción para el presente y para el futuro en
el que se consolidaran los anhelos y los
grandes logros de una auténtica demo
cracia progresista...

"...Las primeras tareas, entonces,
son empezar a discutir el proyecto y al
mismo tiempo, comenzar a conformar
la mayoría social que lo respalde políti
camente para llevarlo a la práctica. Vis
tas así las cosas es grande y será ardua
la tarea de reconstrucción, construcción
y reencauzamiento (entonces hay des
trucción y pérdida de cauce). Políticas
distintas a las que han estado vigentes
en estas últimas cuatro décadas..."

Y quien habla de cuatro décadas re
cientes, habla también de cuatro años
recientes. Los de la IVT.

Pero eso no le importaría al presi
dente López Obrador. Su ira se desató
por el riesgo de una gran fotografía de
Cárdenas con los adversarios declarados
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de su gobierno y (vaya osadía) su per
sona. Eso no se lo podía permitir. Y lo
probó de un plumazo, o un manotazo.

Los análisis y diagnósticos, pueden
llenar bibliotecas. Son pura palabrería,
fantasiosos recursos contra el ocio. Es
política ficción. "Remedio para melan
cólicos", diría Ray Bradbury#

U
Los diputados ofendidos,

en el extremo de la

manipulación, prefirieron
defender a los uniformados

en vez de preocuparse por
la integridad del recinto

parlamentario

ir
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OPINIÓN
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail. com

Etapa de definiciones
Atrás quedaron jaloneos, chismes y dia
tribas. Empezó ya la etapa de las defini
ciones legales que todos están obligados
a cumplir.
El Instituto Nacional Electoral presentó
ante la SCJN una demanda de contro
versia constitucional contra el llamado
Plan B de la reforma electoral,
A decir del Instituto los cambios merman

su autonomía y la capacidad de ejercer
las funciones que la propia Constitución
le mandata, a la par que desequilibra el
modelo de comunicación y perjudica la
equidad en la contienda.
El INE, con esta acción, ya hizo todo
lo que les correspondía hacer. La pe
lota queda en cancha de la Suprema
Corte que tomará una decisión que

impactará en ios principios de impar
cialidad y equidad de las contiendas
electorales del futuro, comenzando
por la del 2024.
Hay, en el documento, una acusación
muy seria. El INE sostiene que el grupo
parlamentario de Morena en la Cáma
ra de Diputados incurrió en un evidente
fraude a la ley al saltarse todos los trá
mites y no presentar el proyecto a comi
siones para su análisis.

AMLO al rescate, de nuevo
Seré enemigo de tus enemigos y adver
sario de tus adversarios, dicen las es
crituras. La condición es que obedezcas
mi voz.

Será por eso que el presidente salió a la

defensa del gobernador de Nuevo León,
Samuel García, que está siendo acosado
por legisladores de PRI y PAN que lo so
meten, en palabras de López Obrador, a

presión y chantaje.
Andrés y Samuel tienen los mismos
enemigos.
Ese es el telón de fondo del mensaje del
presidente diciendo que quieren desafo
rar a García por no dar dinero a empre
sas públicas manejadas, según asegura,
por priistas y panistas.

Los cables
Tranquiliza por partida doble lo infor
mado por Ornar García Harfuch con res
pecto al Metro.
El secretario de Seguridad del gobierno
capitalino dijo que ya se lograron las pri
meras capturas relacionadas con el robo
de cables de cobre del Sistema de Trans
porte Colectivo. Además, añadió que no
se trata de trabajadores de ese sistema
de transporte.
Es necesario subrayar que la investi
gación y la captura de los probables
responsables corrió a cargo de la po
licía de la Ciudad de México y que la
Guardia Nacional no participó en es
te operativo.
La investigación está en curso y todavía
se pueden registrar sorpresas, pero es
importante ponerle un dique a la im
punidad y comenzar a tener respuestas
sobre las muchas preguntas que hay en
torno al deterioro del Metro.

¿Limar asperezas?
Para nadie es un secreto que, al interior
de la bancada del PRI en el Senado, el
dirigente nacional de ese partido, Alito
Moreno, juega de visitante.
De hecho, como ya se vio, los cadene
ros de la fracción se reservan el derecho
de admisión.
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Que figuras como Osorio Chong y
Alito Moreno, que son gallos muy ju
gados, hagan berrinches de párvu
los políticos es una mala señal para
un partido que este año se juega, li
teralmente, su resto en el Estado de
México y en Coahuila.
El hidalguense Osorio emitió una peti

ción de tregua. Pidió un encuentro con
Alito para, dijo, limar asperezas.
No son "asperezas" lo que los separa, si
no un abismo, pero por algo se empie
za. Los políticos tienen la obligación de
degustar sapos, es parte de su chamba,
y además comerlos sin hacer muecas.
Ya veremos si Osorio y Moreno hacen
su trabajo»
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SUBE Y BAJA

Miguel A. Álvarez AvitiaO Investigador

Investigador del
Instituto Nacio
nal de Cancero
logia, por el de
sarrollo de me
dicina de pre
cisión contra el

cáncer, que ha aumentado la sobrevi
da de pacientes entre 8 meses y
4 años.

Jair BolsonaroO Ex presidente de Brasil

Un senador de su

partido denuncia
que fue presiona
do por el expre
sidente brasileño

para que echara
a andar un golpe

de Estado contra el ahora presidente
Luis Inacio Lula Da Silva.
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CODICE

La 4T es ingrata con sus aliados

Q Por qué la 4T transforma a sus
¿aliados en adversarios? Es una

pregunta sin respuesta. Diver
sos colectivos que acompaña
ron la llegada del gobierno en el

año 2018;, que votaron por Morena., in
cluso con entusiasmo, se llevaron una
ingrata sorpresa. De un día para otro
comenzaron a recibir, sin justificación
alguna, un trato distante, frío, o fran
camente hostil por parte del gobierno
por el que votaron. Un comportamien
to no solo extraño sino casi patológico.
El gobierno desconoció a grupos

que promovieron el voto a su favor,
dando lugar a aquel milagro de los 30
millones de votos. Muchos de los colec

tivos no mejoraron sus condiciones de
vida con la nueva administración; de
hecho, les comenzó a ir peor que antes.
Ha sido el caso de promotores cultu
rales, científicos, médicos y maestros,
por mencionar a algunos grupos cuyas
expectativas no se cumplieron. Pasa
ron de la decepción al coraje. No exa
gero al decir que hoy se sienten traicio
nados. Los 30 millones del 2018 pasa
ron a 17 millones en el 2021. ¿Qué le
espera a Morena para el 2024?

Para evitar confusiones, no planteo
que la 4T estaba obligada a cumplir
caprichos o peticiones desorbitadas de
los grupos que los apoyaron en las ur
nas. Nada de eso, pero sí negociar con

ánimo de cumplir los acuerdos. Hay
falta de respeto, ninguneo. El populis
mo autoritario es alérgico a la negocia
ción transparente. Lo suyo es imponer
condiciones. Si sus interlocutores se re

sisten, lo que sigue es inscribir a ese
grupo, o a esa persona, en la lista ad
versarios de la 4T, enemigos del pue
blo, aliados de la oligarquía, conserva
dores, entre otros disparates. Se lo aca
ban de hacer a Cuauhtémoc Cárdenas.

MAESTROS DEL IEMS ENCAPSULADOS

Lo digo porque hace justo una semana
me tocó presenciar que un contingente
de granaderos, que según dicen ya no
existen, encapsuló a un grupo de do
centes del Instituto de Educación Me

dia Superior de la Ciudad de México
que se movilizaron para protestar por
acuerdos incumplidos por parte de la
dirección de este instituto.
Hubo gritos, empujones, menta

das, jaloneos, en contra de maestras y
maestros que trataban de hacerse oír
por los directivos del IEMS, que por
lo que se ve están distraídos en otras
cosas más importantes que atender a
sus propios trabajadores. El IEMS, por
cierto, sirve a estudiantes de las zo
nas marginadas de la metrópoli. Es
un proyecto que arrancó cuando López
Obrador era jefe de Gobierno de la CD
MX. Su afinidad con la 4T era eviden
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te al inicio del sexenio. Eso ya cambió.
Me pegunto que estarían pensando

las maestras y los maestros encapsu
lados, rodeados de granaderos, por el
"delito" de defender sus derechos. Hay
que apuntar que juntos a los docentes
quedaron encapsulados niños y adul
tos mayores. ¿En el 2024 volverán a
votar por Morena que los trata como
adversarios y no como los aliados que
eran al principio de la administración?
¿Le darán otra oportunidad?
Esta falta de empatia con grupos

que los ayudaron a ganar la elección
del 2018 les pasará factura en el 2024
¿Con qué cara les van a pedir su vo
to? En la capital del país no hay lealta
des políticas eternas. En el 2021 más
de la mitad de las alcaldías quedaron
en manos de la oposición. El gobierno
de la CDMX se parece cada vez más a
Martí Batres y menos a Claudia Shein
baum. Si como todas las señales in
dican a partir de julio de este año la

doctora Sheinbaum deja el Palacio del
Ayuntamiento para irse a recorrer el
país para hacer campaña presidencial,
la capital quedará en manos de Batres
y sus "inexistentes" granaderos, que
comparten la fantasía de comandar
una ciudad encapsulada»

U
El populismo autoritario

es alérgico a la negociación
transparente. Lo suyo es
imponer condiciones.

n
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Una alianza de cuatro décadas
entre Cuauhtémoc y AMLO

Deslinde: El presidente Andrés
Manuel López Obrador dijo que
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano

se convirtió en su adversario políti
co al sumarse al movimiento Punto

de Partida.

Horas después, el tres veces ex

candidato presidencial Cárdenas
publicó una carta en la que se
deslindó deg dicho grupo, "por
consideraciones políticas", y no
participará en el membrete deno
minado Colectivo por México.
Cárdenas, de 88 años, afirmó
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que, si bien colaboró en el desarrollo de la nueva organización
política, nunca lo hizo desde el papel de organizador, y preci
só que desde hace tiempo comunicó al interior de ese grupo
que ya no formaría más parte del mismo.
El fundador del Partido de la Revolución Democrática (PRD)
hizo pública su decisión, pocas horas después de que el
Presidente López Obrador lanzara críticas severas a su anti
guo correligionario al sumarse a la nueva plataforma de opo
sición. Cárdenas hizo su anuncio a través de una carta.

Objetivo: En su momento la agrupación 1 'Mexicolectivo'1,
que encabeza Movimiento Ciudadano (MC) y en la que partici
pan políticos de la vieja guardia del PR1, PAN y PRD, aseguró que
Cárdenas asistiría a la presentación de su documento fundacional,
llamado 11Punto de partidaque es básicamente un diagnóstico
negativo de la Administración de López Obrador en diversos
rubros, lo que le dio mucho gusto al Presidente López Obrador.
Aunque no modificó su crítica a quienes forman parte de esa

supuesta organización, "todos ellos fueron parte de la corrup
ción o cómplices y la toleraron, para que se llevara a cabo el
saqueo más grande cometido en la historia de México".
Visión: Al interior de Morena se comentó que a

Cuauhtémoc Cárdenas le falló la intuición política y una
mejor claridad argumentativa. En otras palabras. le hizo falta
un buen asesor. El columnista conoce al ingeniero Cárdenas
desde hace muchos años y sabe bien que no acepta puntos de
vista diferentes al suyo, pero sí se dejó convencer por Dante
Delgado y su partido Movimiento Ciudadano, para que parti
cipara en la llamada 11Punto de partida11 y Mexicolectivo, el
pasado lunes en el Word Trade Center y al día siguiente
Andrés Manuel López Obrador, a pesar de la evidente distan
cia política entre ambos, fue enfático al declarar que lo hecho
por Cuauhtémoc Cárdenas en política y asumir una postura
de como la de Mexicolectivo lo convierte en su adversario.

En la conferencia matutina del martes pasado, López
Obrador definió como un conservadurismo moderado al

grupo Mexicolectivo, en el que Cárdenas participó y dijo: "lo
estimo mucho, lo respeto, lo considero precursor de nuestro
movimiento, pero estamos viviendo un momento de definiciones
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y este espacio está muy angosto, no
hay para dónde hacerse.
México vive tiempos interesan

fes, tiempo de definiciones y los
opositores están en su derecho de
manifestarse y estar contra nos
otros".

Ese mismo martes por la tarde,
el tres veces candidato presiden
cial de la izquierda electoral
publicó una carta en la que privile
gió factores secundarios y se refi
rió a su inasistencia al acto men

cionado, el haber convocado o no a
personas para participar en la estrategia de Dante Delgado y
su participación en la elaboración del documento centrado en
descalificar a la llamada 4T y la instrumentación de esa estra
tagia como un presunto acto ciudadano para habilitar una can
didatura presidencial única contra "el obradorismo y su con
tinuidad".

Fiel a su estilo, Cárdenas prefirió elaborar, descalificar e
instrumentar, pero no dar la cara públicamente, siempre ha
sido así, prefiere lanzar sus ideas al público y esperar la res
puesta encerrado en su condominio de Polanco. No le gusta
asumir o rechazar públicamente los resultados de sus actos.
Cuauhtémoc Cárdenas, ex gobernador de Michoacán y ex

jefe del Gobierno, reconoció haber conocido el documento
llamado "Punto de partida", pero no aclaró cuál fue su aporta
ción en su redacción, dice que no convocó a nadie y asegura
que, en su momento, informó a quienes lo invitaron a ese pro
yecto que a partir de sus consideraciones de carácter político,
no seguiría participando más, pero no aclaró cuándo informó
que ya no seguiría ni cuáles fueron las consideraciones políticas
de su deslinde político.
López Obrador dijo, que es mucho mejor saber quiénes

son realmente adversarios que enfrentar a simuladores,
"antes usaban los golpes de Estado.
Ahora son golpes de Estado mediáticos o técnicos.
Tienen el control de todos los medios de comunicación, de la
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mayoría, con honrosas excepciones, y van repitiendo una menti
ra muchas veces hasta convertirla en verdad.".

Antecedentes: La amistad y colaboración entre Andrés
Manuel López Obrador y Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano es de
muchos años y siempre se ha mantenido en términos de respe
to.

Este columnista sabe que López Obrador le propuso a
Cuauhtémoc Cárdenas ocupar la dirección general de
PEMEX, pero el ingeniero Cárdenas declinó la propuesta.
Posteriormente, López Obrador buscó a Lázaro Cárdenas
Batel para nombrarlo su coordinador de asesores.
Cárdenas es sin duda precursor del movimiento de la Cuarta

Transformación, así reconoció
el presidente López Obrador a
quien fue el líder y precursor de
la izquierda en México, digno
representante de la lucha de los
mexicanos históricamente olvi

dados, los que menos tienen.
Cuauhtémoc Cárdenas sabe

que el movimiento por el que
tanto luchó hoy tiene la posibili
dad, desde el propio Estado, de
transformar al país bajo los
principios que él mismo desde
varias tribunas predicó.
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Nobleza obliga
Si de radicales de izquierda, o de clari

dosos, o de verdaderamente cultos
podemos hablar, las tres listas las

encabezaría Gerardo Fernández Noroña,
diputado del Partido del Trabajo.
Caer en su boca debe dar temor si se trata

de una crítica, pero debe enorgullecer cuan
do hace un piropo.
Ahora, el sujeto en los dichos por este

diputado petista fue Ricardo Monreal, presi
dente de la Junta de Coordinación Política
en la Cámara Alta.

Que no se prendan las alarmas, fue muy
claro: reconoció la trayectoria política al enu
merar todos y cada uno de los cargos que ha
tenido el senador. Y no solamente por su
currículo, sino por el trabajo legislativo que
ha llevado a cabo y los exitosos resultados
que ha logrado.
"Ha sacado la tarea. Aquí el Senado no

contó con los dos tercios desde un principio,
nosotros en la Cámara de Diputados, en la
pasada Legislatura, sí teníamos los dos ter
cios. El Senado no lo ha tenido nunca y se han
sacado las reformas constitucionales, que
nuestro movimiento y que el compañero pre
sidente ha impulsado".
Fernández Noroña recalcó que se dicen

fácil, pero "eso requiere un enorme oficio
político, y ese, ese Ricardo lo tiene".
Lo dicho por el diputado es una positiva

mancha más al tigre, sobretodo viniendo de

una gente de la verdadera izquierda, estu
dioso y ampliamente culto, hay que volverlo
a decir.

Ahora bien, sobre la reforma electoral que
tantos dolores de cabeza y entuertos generó
a finales del año pasado, Ricardo Monreal,
dijo que se mantendrá consecuente en su
postura al respecto, ahora en manos de las
comisiones encargadas de su análisis y trá
mite.

Cuando se suba nuevamente a Pleno para
su nueva discusión, el senador sostendrá su
voto. Es decir, él considera que hay algunos
bloques de inconstitucionalidad en el proyec
to, por ejemplo la cláusula de la vida eterna
que le da resucitación a los partidos en riesgo
de perder su registro por el poco electorado
que los quiere mantener vivos.
La libertad que ejerce no significa que no

apoye al Presidente porque sin duda es
quien mejores resultados le ha dado.
Eso no debe llamar a desunión en Morena,

menos a persecución. Es el ejercicio del
libre albedrío.

Sin embargo, será la Suprema Corte de
Justicia quien determine si procede o no.
Todo está en veremos sobre este tema, lo
que no es que Morena debe mantenerse
unido para poder seguir teniendo no sólo
mayoría, sino para permanecer en al mando
del país y lograr la cuarta transformación
que tanto anhelan.
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Acepta Creel error y lo grillan
Santiago Creel Miranda recomido sus errores, pero
no se disculpó.

111 integrante del Partido Acción Nacional (PAN) y presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados no permitió el miércoles que
la escolla de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) cuando se
instaló el Congreso.

Iban a rendir honores a la bandera.

Que estaban armados los integrantes, argumentó, y que la ley impe
día su acceso al salón de plenos.

Ayer, después del escándalo que provocó y cuando alguno de sus
briiíantes asesores reconoció el yerro, aceptó que se equivocó.., pero no
se disculpó como exigían Morena y sus remoras, como el PT y el Verde,
que pidieron removerlo.

Hasta Movimiento Ciudadano, que íe apoyaba, se le volteó
Para quitarlo se requieren las dos terceras parles de los votos ma

yoría calificada . por lo que Creel se quedará ya que Morena y aliados no
la tienen, se escuchó en radiopasillo.

CRUELDAD Y DESLEALTAD

Rosario Robles criticó ayeT a Andrés Manuel I Jipe?. Obrador por lo que
considera una "crueldad infinita" y desmemoria.

lÁpez Obrador llamó adversario al precursor del movimiento que
hoy lo tiene en la Presidencia, luego de que se conoció que estaña en el
movimiento Mexicotecfíi», una opción rumbo al proceso electoral de
2024.

Ojalá pudiera decir esto mirándote a los ojos.
Me parece de una crueldad infinita, de una desmemoria y deslealtad

que lo consideres tu adversario, me parece totalmente alejado de los
principios del movimiento, dijo en un testo que publicó en redes la ex

dirigente del PRD y es jefa de gobierno del Distrito Federal,

COAHUILA ESTÁ PERDIDO PARA MORENA
En Coahuila. Movimiento Regeneración Nacional (Morena) se echó.

Sí. según las más recientes encuestas, el candidato de la coalición Va
por México, Manolo Mejía, tiene cuando menos el 41 por ciento de las
preferencias, por 28 por ciento de Armando Guadiana, el candidato de
Morena.

Muy lejos está Ricardo Mejía Berdeja. con 10 por ciento, para el Parti
do del Trabajo (PT).

Pili. PAN y PRD, aliados en Va por México, marchan cómodamente a
la delantera rumbo a la elección para gobernador.

PIDE OSORIO REUNIÓN A AUTO
Luego de abandonar ¡a plenaria de los senadores del PR1. Miguel Angel
Osorio Chong. coordinador de la bancada, pidió ayer una reunión a Ale
jandro Moreno Cárdenas, lider del partido, para enfrentar a Morena.

Aííto, como llaman al ex gobernador de Campeche y hoy diputado,
propuso que el encuentro sea el jueves 9 de febrero La semana próxima,
aunque no dejó pasar la oportunidad de enviar un mensaje cifrado.

¿Y qué mosco le habrá picado al ex gobernador de Hidalgo y ex
secretario de Gobernación, se escuchó en radiopasillo?

PIDEN LIBERACIÓN
Hace cuatro años que un tribunal federal Tarificó el amparo a Rudolfo
Iñpeí íbarra, detenido en 2016 en Hermosillo. Sonora, lo que paró su
extradición hacia Estados Unidos.

Hoy. su esposa pide a la jueza Rosa María Cervantes Mejía, del Juzga
do Décimo Segundo de Amparo de Distrito en Materia Penal en la Ciudad
de México, que lo deje en libertad, por no existir motivo para retenerlo.

Fecha: 03/02/2023

Página: 2

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Políticas

"Radiopasillo"

Redacción

Costo: 5,788

Página 20 de 203



Vergüenza ética
El senador Germán Martínez envió una carta al rector de la UNAM
para solidtarle anular el título de la ministra Yasmín Esquivel, quien
plagió de acuerdo con la propia universidad su tesis de licendatura.
Ajuido del legislador del grupo plural, la Máxima Casa de Estudios
tiene plena capacidad jurídica para hacerlo. El objetivo, dijo, es reivin
dicar no sólo la labor de los abogados, sino defender a la universidad
con carácter rívico, con vergüenza ética y con decencia pública, los
cuales, confió, tiene el doctor Enrique Graue.

"¿Ojo por ojo..." en el PRI?
Escudero número uno de Alito Moreno, el líder del PRI en San Lázaro,
Rubén Mor eirá, aclaró que las diferendas al interior del partido no
son de ahora. No es un "ojo por ojo" acotó, pero quienes hoy se que
jan son los que ayer cerraron la puerta a los inconformes. "Me da gusto
que hoy disientan, porque cuando ellos tuvieron la oportunidad de
dirigir al partido, y me refiero ala senadora Claudia (Ruiz Massieu),
no permitía el disenso. Ella sabe a qué me refiero. Ella no aceptó mi
disenso ahí. Ella no aceptó las propuestas de la alianza que le hicieron
en aquel entonces, que nos hubieran permitido ganar, por derto,
Puebla", se quejó el coahuilense.

Manita de puerco a magistrados
Los líderes parlamentarios en la Cámara de Diputados no lograron
tener a los siete magistrados del Tribunal Electoral en San Lázaro
esta semana, como lo habían programado, y ayer volvieron a lanzar
la convocatoria. "La invitadón es a que vengan y que estén en una
reunión cerrada de trabajo con la Jucopo; una reunión de enten
dimiento", argumentó el jefe guinda, Ignacio Mier. Pero entre
pristas bromearon: "Queremos hacerles manita de puerco a los
magistrados", porque "deben tener menos injerenda en las dedsio
nes del Poder Legislativo". No, pues, con esas amenazas veladas, con
razón no se ha concretado el encuentro.
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Reproche sin fundamento
Marcelo Ebrard "era la única corcholata que no había visitado el
estado de Sonora", le redamó el gobernador Alfonso Durazo. Sin
embargo, rápido corrigió al señalar que el canciller contribuyó a una
visita histórica. Después de todo, el secretario llevó a una delega
dón de 65 embajadores a que conoderan los esfuerzos que se están
hadendo en la entidad y visitaran la séptima planta fotovoltaica más
grande del mundo. ¿A qué vino entonces el reclamo, mandatario?

De México para el mundo
Y hablando de la visita de los embajadores a Sonora, desde antes de
llegar al estado ya estaban siendo tratados como se debe, pues fueron
recibidos en el avión de la Fuerza Aérea con tamales para celebrar
el Día de la Candelaria. Buen gesto de la Cancillería con el cuerpo
diplomático presente en México, entre cuyos representantes alguien
confesó ayer que "el de mole con plátano estaba rebueno".

Otro mal viaje
¿Se acuerdan de la 'diputada brownié, quien aseguró que sólo tres
mordidas a un pastelillo de mota pueden provocar un "viaje" de
cuatro días? Pues ayer Cynthia López Castro volvió a dar de qué
hablar en las redes sociales con su interpretadón de la tan sonada
candón de Shakira Session 53, la cual se puso a cantar a todo pulmón,
sólo que bastante desentonada y con mala acentuadón. En una de
esas la priista le dio hasta cuatro mordidas al postredllo canábico.

¿De 'porro' a porrista?
A pesar de su carácter rijoso y de ser por algunos considerado como
'porro', Gerardo Fernández Noroña corcholata presidendal de
chocolate reconoció que Ricardo Monreal, coordinador morenista
en el Senado, es el mejor preparado de los cinco aspirantes. "No sé
a qué edad empezó su cañera política", dijo, y enlistó los cargos que
el zacatecano ha tenido como diputado, senador, gobernadoryjefe
delegacional. Pero sobre todo "ha sacado las tareas del Senado; se dice
fácil, aquí el Senado no contó con los dos terdos desde un prindpio;
nosotros en la cámara sí, eso requiere un enorme ofido político y
Ricardo lo tiene".
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Una Norteamérica posible(2a parte)
Norteamérica tiene un

potencial de desarrollo y
prosperidad infinito. Toca

a los liderazgos de estas naciones
hacerlos realidad y a los ciudada
nos de la región empujar y presio
nar para hacerlo posible.
Para lograrlo es indispensable

dejar a un lado la miopía, para
crear y promover una visión de
largo plazo que sirva para enfren
tar los retos, aprovechar las opor
tunidades y combatir las amenazas
que tenemos en común quienes
vivimos en la región.
Para que esto sea posible debe

mos ponernos la camiseta del pa
triotismo y no la del nacionalismo,
de la manera en que Emmanuel
Macron lo ha definido: Patriotismo

es amar a los tuyos, nacionalismo
es odiar a los otros.

Quien se ama a uno mismo está
en posibilidad de amar a los de
más. No es necesario dejar de amar
a México y tener orgullo por nues
tro país para construir una región
fuerte, abierta a los intercambios
y segura de lo que puede aportar a
la construcción de una vida mejor
para quienes vivimos en estas geo
grafías y para todo el planeta.
La visión de una Norteamérica

integrada, vital, próspera, armó
nica, equitativa, sustentable, se

gura requiere identificar la enorme
gama de intereses creados que
prefieren el estancamiento y caos
del presente, al progreso y armonía
del futuro.

Los obstáculos son múltiples,
pero los más rocosos y elevados
son dos muy conectados con las
emociones y las visceras.
En Estados Unidos el senti

miento antiinmigrante, xenofó
bico, del supremacismo blanco.
Basado en el temor al otro, al dife
rente, a la piel oscura y al idioma
desconocido. Explotado hasta la
saciedad entre el electorado repu
blicano, fue la bayoneta con la que
Donald Trump se abrió paso para
llegar a la presidencia.
En México, el sentimiento an

tigringo de la población y anti
imperialista entre algunas elites
políticas nubla las oportunidades
que podemos aprovechar por culpa
del resentimiento, las afrentas y los
prejuicios ideológicos (vale decir
que esta sensibilidad no es gra
tuita, pero a la vez es poco útil).
Si no hacemos nada para mo

dificar estas emociones entre las

poblaciones que las experimentan,
si no combatimos las narrativas

que medran con estos sentimientos
para llevar agua a su molino elec
toral y político, va a ser imposible
construir la Norteamérica soñada.

Ya Yuval Noah Harari nos ha

enseñado como el homo sapiens ha
llegado hasta aquí gracias a ser una
especie capaz de organizarse para
colaborar en grupos muy numero
sos: masivos. Ir más allá del clan y
la tribu es lo que nos ha permitido
construir naciones y regiones que
colaboran y compiten como meca
nismo para salir adelante.
Por lo tanto, hay una Nortea

mérica que podemos construir
tomando lo mejor de las tres na
ciones que a la vez albergan una
gran diversidad de sensibilidades,
culturas, vocaciones productivas y
marcos axiológicos.
Necesitamos superar los estereo

tipos y la desconfianza sistemática
para imaginar nuevas realidades
como las siguientes:
Millones de mexicanos que salen

de las sombras para poder ir y venir
libremente, de manera legal y se
gura. Hoy la mayoría que se queda
en Estados Unidos lo hace no tanto
por gusto y apego al american way
oflife sino porque regresar a visitar
a sus familias y a su lugar de origen
les obligaría a volver a arriesgar
su vida en cruces ilegales. En una
Norteamérica prospera el flujo
migratorio regresaría a un neto
neutral entre los que llegan y los
que se van.
Millones de estadounidenses y
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canadienses que pueden huir del
frío y el aburrimiento para vivir
temporalmente en México gene
rando una gran fuente de riqueza
para las economías locales y regio
nales, aun mayores a lo que ya lo
son hoy.
No solo por su poder de consumo

sino también por las aportaciones
de nuevas ideas y negocios que

pueden traer consigo generacio
nes de j óvenes con alta formación y
vocación por crear nuevos concep
tos, servicios y productos. Esto en
cuanto a los "nómadas digitales",
pero también la oportunidad es
mayúscula para atraer a un gran
número de retirados que encontra
rán en nuestro país la calidez y la
amabilidad de nuestra gente, ser
vicios de salud accesibles, un clima

envidiable y una enorme gama de
satisfactores para cerrar positiva
mente la marcha de sus días.

Pensar en las personas, en la
riqueza de los intercambios, en la
libertad para moverse y buscar lo
que es mejor para su vida, sería
el mejor punto de partida para la
Norteamérica posible.
(Continuará...)
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Constitución y fiscalización superior
El Congreso Constituyente

promulgó el 5 de febrero de
1917 en Querétaro, la Cons

titución Política de los Estados Uni
dos Mexicanos. Cuando hablamos
de la Constitución, encontramos
que se trata de los principios jurídi
cos de mayor trascendencia y base
fundamental del Estado de dere

cho. La palabra Constitución tiene
dos grandes acepciones: Constitu
ción es sinónimo de realidad y ex
presa la manera concreta del ser y
deber ser de una unidad estatal, en
este sentido todo Estado tiene una

Constitución, pero además quiere
decir norma jurídica fundamen
tal, que comprende los principios
básicos de la estructura del Estado

y de las relaciones de este con los
particulares. La declaración fran
cesa de los Derechos del Hombre

y del Ciudadano de 1789 reza: "la
sociedad en la cual no existe la ga
rantía de los derechos del hombre,
ni está establecida la separación
de los poderes estatales, no tiene

Constitución".

El constitucionalismo tiene como

origen tres grandes movimien
tos que se suscitan entre los siglos
XVII y XVIII: la Revolución Inglesa
(segunda mitad del siglo XVII); la
Revolución Francesa (iniciada en
1789), y la Independencia de los
Estados Unidos de América (1776).
Movimientos que se caracterizaron
por ser libertarios, y en tal sentido
van a impactar en las estructuras
estatales.

Por otra parte, vale recordar a
casi doscientos años de su origen,
que en el constitucionalismo apa
rece la atribución de la fiscaliza
ción en la Constitución de Cádiz de
1812, se reitera en 1824, y pasa a la
de 1917. Posteriormente —20 años
después— se le denomina Audi
toría Superior de la Federación,
a partir del 20 de diciembre del
2000, con principios constituciona
les. La ASF es hoy una institución
dinámica, técnica, especializada
con autonomía de gestión y consoli
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dada, que ha logrado mantener los
más altos estándares de profesio
nalismo y eficiencia en la fisca
lización superior de los recursos
federales, aunado ala seguridad de
que su labor ha estado alejada de
influencias externas e internas, es
en síntesis uno de los grandes avan
ces de nuestra Constitución en la

rendición de cuentas, gracias a los
constituyentes el haber creado esta
noble institución.

Por otra parte, la fiscalización
superior, si bien con otros nombres
y estructuras, se mantuvo en los
diversos documentos constitucio

nales que rigieron a nuestro país
hasta la caída del Segundo Imperio
Mexicano y la consolidación del
Estado Mexicano. La Contaduría

Mayor de Hacienda, contemplada
en la Constitución de 1857, se abrió
paso al texto constitucional de 1917,
que, en su texto original, otorgó
la facultad al Congreso General
de expedir la Ley Orgánica de la
Contaduría Mayor de Hacienda y,
de manera exclusiva, facultó a la

Cámara de Diputados a vigilar su
correcto funcionamiento, por me

dio de una Comisión exprofeso. La
Contaduría Mayor, con Gregorio
Guerrero al frente, operó hasta el 2
de septiembre de 2001, cuando se
transforma en la Auditoría Superior
de la Federación, con la integra
ción, funcionamiento y competen
cias contempladas en el artículo
79 constitucional, las cuales se
potenciaron con la reforma consti
tucional en materia anticorrupción
de mayo de 2015, que le permite
auditar la transferencia de recursos
federales a entidades federativas

y municipios, evaluar el cumpli
miento de los planes y programas
federales y emitir recomendaciones
para mejorar la gestión pública, en
tre otras, las cuales se desarrollan
en la Ley de Fiscalización y Rendi
ción de Cuentas de la Federación.
La rendición de cuentas y el con

trol gubernamental, junto con una
buena gobernanza, son constan
tes en nuestra historia constitucio

nal, ya que garantizan el ejercicio
correcto y transparente de los re
cursos públicos, observando, acla
rando y en su caso sancionando su
uso incorrecto.
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Una Norteamérica posible(2a parte)

Norteamérica tiene un

potencial de desarrollo y
prosperidad infinito. Toca

a los liderazgos de estas naciones
hacerlos realidad y a los ciudada
nos de la región empujar y presio
nar para hacerlo posible.
Para lograrlo es indispensable

dejar a un lado la miopía, para
crear y promover una visión de
largo plazo que sirva para enfren
tar los retos, aprovechar las opor
tunidades y combatir las amenazas
que tenemos en común quienes
vivimos en la región.
Para que esto sea posible debe

mos ponernos la camiseta del pa
triotismo y no la del nacionalismo,
de la manera en que Emmanuel
Macron lo ha definido: Patriotismo

es amar a los tuyos, nacionalismo
es odiar a los otros.

Quien se ama a uno mismo está
en posibilidad de amar a los de
más. No es necesario dejar de amar
a México y tener orgullo por nues
tro país para construir una región
fuerte, abierta a los intercambios
y segura de lo que puede aportar a
la construcción de una vida mejor
para quienes vivimos en estas geo
grafías y para todo el planeta.

La visión de una Norteamérica

integrada, vital, próspera, armó
nica, equitativa, sustentable, se
gura requiere identificar la enorme
gama de intereses creados que
prefieren el estancamiento y caos
del presente, al progreso y armonía
del futuro.

Los obstáculos son múltiples,
pero los más rocosos y elevados
son dos muy conectados con las
emociones y las visceras.
En Estados Unidos el senti

miento antiinmigrante, xenofó
bico, del supremacismo blanco.
Basado en el temor al otro, al dife
rente, a la piel oscura y al idioma
desconocido. Explotado hasta la
saciedad entre el electorado repu
blicano, fue la bayoneta con la que
Donald Trump se abrió paso para
llegar a la presidencia.
En México, el sentimiento an

tigringo de la población y anti
imperialista entre algunas elites
políticas nubla las oportunidades
que podemos aprovechar por culpa
del resentimiento, las afrentas y los
prejuicios ideológicos (vale decir
que esta sensibilidad no es gra
tuita, pero a la vez es poco útil).
Si no hacemos nada para mo

dificar estas emociones entre las

poblaciones que las experimentan,
si no combatimos las narrativas

que medran con estos sentimientos
para llevar agua a su molino elec
toral y político, va a ser imposible
construir la Norteamérica soñada.
Ya Yuval Noah Harari nos ha

enseñado como el homo sapiens ha
llegado hasta aquí gracias a ser una
especie capaz de organizarse para
colaborar en grupos muy numero
sos: masivos. Ir más allá del clan y
la tribu es lo que nos ha permitido
construir naciones y regiones que
colaboran y compiten como meca
nismo para salir adelante.
Por lo tanto, hay una Nortea

mérica que podemos construir
tomando lo mejor de las tres na
ciones que a la vez albergan una
gran diversidad de sensibilidades,
culturas, vocaciones productivas y
marcos axiológicos.
Necesitamos superar los estereo

tipos y la desconfianza sistemática
para imaginar nuevas realidades
como las siguientes:
Millones de mexicanos que salen

de las sombras para poder ir y venir
libremente, de manera legal y se
gura. Hoy la mayoría que se queda
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en Estados Unidos lo hace no tanto
por gusto y apego al american way
oflife sino porque regresar a visitar
a sus familias y a su lugar de origen
les obligaría a volver a arriesgar
su vida en cruces ilegales. En una
Norteamérica prospera el flujo
migratorio regresaría a un neto
neutral entre los que llegan y los
que se van.
Millones de estadounidenses y

canadienses que pueden huir del
frío y el aburrimiento para vivir
temporalmente en México gene

rando una gran fuente de riqueza
para las economías locales y regio
nales, aun mayores a lo que ya lo
son hoy.
No solo por su poder de consumo

sino también por las aportaciones
de nuevas ideas y negocios que
pueden traer consigo generacio
nes de j óvenes con alta formación y
vocación por crear nuevos concep
tos, servicios y productos. Esto en
cuanto a los "nómadas digitales",
pero también la oportunidad es
mayúscula para atraer a un gran

número de retirados que encontra
rán en nuestro país la calidez y la
amabilidad de nuestra gente, ser
vicios de salud accesibles, un clima
envidiable y una enorme gama de
satisfactores para cerrar positiva
mente la marcha de sus días.

Pensar en las personas, en la
riqueza de los intercambios, en la
libertad para moverse y buscar lo
que es mejor para su vida, sería
el mejor punto de partida para la
Norteamérica posible.
(Continuará...)
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
QOpine usted:
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Se aceleran las renuncias de las corcholatas
A pesar de que se quisiera

mantener en sus cargos
públicos a Marcelo Ebrard,

Adán Augusto López, Claudia
Sheinbaum y Ricardo Monreal
hasta el mes de diciembre, es im
posible mantener quietos a las
huestes de Morena y a los simpati
zantes de las corcholatas hasta esa

fecha, y por otro, la línea entre la
legalidad e ilegalidad en el manejo
de los recursos públicos para la
promoción personal o promoción
disfrazada de "información institu

cional" es muy delgada y como es
tán ahora las cosas, seguramente
los opositores estarán pendientes
de cualquier desliz para denunciar
los ante las instancias electorales

correspondientes e incluso, ante
los juzgados de lo penal.
Por ello, la propuesta del canci

ller Ebrard en torno a la separación
del cargo de los aspirantes, sea en
el mes de julio, no es descabellada,
sobre todo porque el bloque oposi
tor está construyendo los amarres
necesarios con diferentes colecti

vos ciudadanos para llegar cohe
sionados al 2024, con un candidato
único.

Otro factor relevante que em
puja a que las corcholatas dimitan
del cargo en julio, es la elección del
Estado de México, en donde los
mexiquenses acudirán a las urnas
el 4 de junio para elegir al sucesor
del gobernador Alfredo del Mazo,
y como están las cosas, será una
mujer quien lo releve, léase Delfina

Gómez o Alejandra del Moral.
Ya lo dijo Mario Delgado, man

damás de Morena, "antes del 2024,
está el 23" y por ello, todos, inclu
yendo las tapas de los refrescos,
deben avocarse a sumarse al pro
yecto de Delfina Gómez para que
resulte ganadora, aunque como
están las cosas, y no porque Del
Moral sea una gran candidata, sino
por la enorme cola de corrupción
que arrastra la extitular de la SEP,
existen altas posibilidades de que
Morena y rémoras, se queden con
las ganas de sacar al PRI del go
bierno de la entidad y con este re
sultado la ecuación del presidente
seguramente se modificará rumbo
al 2024.
Además de lo ya mencionado,

hay que ver cómo marchan las
cosas en el país y en el entorno in
ternacional, principalmente en la
relación bilateral con el gobierno
de Joe Biden, entonces hay una
serie de factores exógenos y endó
genos que el presidente tendrá que
sopesar para decidir en qué mo
mento promover la renuncia de sus
colaboradores.

La fotografía al día de hoy señala
que habrá una carrera parejera,
entre solo dos corcholatas, Mar
celo Ebrard y Claudia Sheinbaum,
aunque con los problemas que
enfrenta la jefa del gobierno capi
talino, no sería raro que entrara a
batear de emergente el titular de la
Segob, a quien lo ven como futuro
senador de Morena y coordina
dor del grupo parlamentario, para

desde la cancha legislativa cuidar
"la consolidación de la Cuarta
Transformación".

Después de ir decantándose en
función de los resultados de las

encuestas de Morena, quedarán
solo dos finalistas, en esta lógica
habrá que ver contra quién se va a
enfrentar Marcelo Ebrard, porque
uno de esos dos puestos es ya para
él.

No se trata de las filias y fobias
que cada quien podría tener en
cuanto al gusto o rechazo por cada
corcholata, sino la evaluación de
sus lealtades, capacidades, resul
tados, relaciones institucionales y
personales, tanto en el país, como
en el extranjero, además de que
el presidente requiere gente de su
entera confianza para cubrir otras
posiciones, como laya mencionada
en el Poder Legislativo.
Con la pasarela de las corcho

latas en las plenarias de Morena,
PT yPVEM, arrancó el proceso
interno de selección del candidato

presidencial de los oficialistas y por
el bien del proyecto político que
representan, es deseable que el lla
mado a la unidad que hicieron to
dos los precandidatos, sea real y no
solo de "dientes pa fuera", aunque
como lo mencionamos al inicio de

esta columna, el fuego amigo y los
golpes bajos prevalecerán hasta el
día del destape,
Los tiempos ya se vinieron en

cima, cada una de las corchola
tas, se encuentran en proceso de
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cierre de su gestión, no obstante
que unos pueden quedarse en el
cargo hasta fin de año, pero otros
tendrán que hacerlo en el segundo
semestre del año.

Hay que observar, estimado
lector, cuáles son los pendientes
que tienen Sheinbaum, Monreal,
López y Ebrard, en función de las
instrucciones que les ha dado el
presidente y medir el grado de

avance de ellas, para calificar la
eficacia de cada uno.

Hay que contrastar cómo es
tán la gobernanza y los grandes
pendientes en la capital del país,
contra el combate a la inseguridad
pública y la gobernabilidad en todo
el territorio nacional.

Ponderar en qué lugar está Mé
xico situado en el entorno inter

nacional, principalmente en la

relación con nuestros vecinos del
norte.

Medir cómo avanza la agenda
legislativa del presidente en el
Congreso y también evaluar los
resultados.

Esta tarea la hace el presidente
López Obrador todos los días y por
el humor que tiene en las maña
neras, las cosas no presentan un
saldo favorable.
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Parricidio político
La acusación del presidente

López Obrador a Cuauhté
moc Cárdenas, al señalarlo

como su adversario, puesto del
lado de la oligarquía, nos revela
hacia dónde vamos.

Lo condenó sin leer lo que
había firmado, o aprobado, o re
flexionado con otras personalida
des de la vida pública.
Vamos por el túnel obscuro

hacia donde mandan los dictado

res que dividen a sus gobernados
entre vasallos y enemigos.
No hay límites. Si hay que

recurrir al parricidio político,
adelante.

El Presidente no se disculpó
con Cárdenas por llamarlo ad
versario, sino que se congratuló
por la abdicación del inge
niero a seguir participando en
Mexicolectivo.

Lo sometí. Lo discipliné, fue el
mensaje.
Ayer López Obrador reveló que

no había leído el documento del

colectivo en el que estaba Cárde
nas, y sin embargo condenó que
participara en una reflexión sobre
los problemas de México.
"O con el pueblo o con la oligar

quía", espetó el Presidente en la

conferencia matutina del martes.

Nada que se haga al margen de
su voluntad es aceptable, o digno
de debatirse, escuchar, atender.

Así se construyen las tiranías.
Pensamiento único. El mío, y el
que no lo siga está contra mí.
La descalificación de López

Obrador a Cárdenas provocó al
gunas reacciones honestas desde
la izquierda, que se pusieron del
lado del hijo del general ante la
desproporcionada agresión del
Presidente, y defendieron su de
recho a pensar libremente. Fue el
caso de Ricardo Monreal.

Hay que borrar a Monreal de la
lista de corcholatas. El proyecto
es totalitario y él no lo entiende o
no lo apoya.
Claudia Sheinbaum se le fue

al cuello a Cuauhtémoc: "Hay
momentos de definición política
y en esa definición uno decide
dónde quiere estar, y en esa
definición, con todo respeto al
ingeniero, él toma una decisión
de dónde quiere estar, y nosotros
también tenemos una definición

muy clara. Además, no es menor
que la gran mayoría del pueblo
esté con el proyecto que enca
beza el Presidente".

Ahí está el punto: el ala más
radical de Morena no admite la

libertad de pensamiento.
Es la vieja escuela de los dic

tadores, de izquierda y de de
recha, que siempre hablan de
"momento de definiciones" para
justificar la censura del pensa
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miento y de la palabra libre.
Cárdenas tiene una visión equi

vocada de algunos problemas de
México. Su actuación en política
no ha sido compartida por un
amplio sector de la población,
pero es un hombre noble.
Y lo que recibió por pensar de

manera autónoma fue una pu
ñalada. Las puñaladas hieren y
dejan cicatrices imposibles de
borrar.

Cuauhtémoc Cárdenas es el pa
dre político de López Obrador.
AMLO era un priista de se

gundo nivel en Tabasco y su
figura creció por el apoyo de Cár
denas. Lo vi personalmente (y de
eso, en parte, trata un libro mío
de próxima aparición).
Fue Cárdenas el que lo impulsó

a la candidatura al gobierno es
tatal, luego lo hizo presidente
del PRD, y pocos años después
candidato a jefe de Gobierno del
Distrito Federal.

Con el apoyo de Rosario Ro
bles, que se desvivió para hacerlo

ganar sobre Santiago Creel, Ló
pez Obrador alcanzó la Jefatura
de Gobierno que lo catapultó a la
fama en todo el país y luego a la
Presidencia.

Ya en Palacio Nacional, López
Obrador metió a la cárcel a Rosa

rio Robles, y apuñaló a Cárdenas
por haber tenido la osadía de
sentirse libre para pensar.
Grave error del ingeniero:

con los dictadores, o aspiran
tes a serlo, no existe ese margen
para sentirse libre y actuar en
consecuencia.

Se lo dijeron claro y ante toda
la nación, conmigo o contra mí.
Nada de un café con el inge

niero para escucharlo porque tal
vez tuviera razón en algo. "O con
el pueblo o con la oligarquía", le
dijo el Presidente.
El documento plantea propues

tas para bien de México, según
los convocantes del colectivo.

Terminar con la polarización, por
ejemplo.
AMLO no lo leyó, y apuñaló a

su mentor.

El horizonte es negro para la
democracia y para quienes tienen
la osadía de sentirse libres.

"A partir de consideraciones de
carácter político, no seguiría par
ticipando más", dijo Cuauhtémoc
Cárdenas luego de haber sido ca
lificado como adversario.

El horizonte es negro
para ¡a democracia
y para quienes
tienen la osadía de
sentirse libres
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La sociedad: si no es
con el PRI, ni con el
PAN, ¿será con Morena?
La valoración del cuerpo es

tatal, social, institucional
que presentó Mexicolectivo,

puede ser fundada. El enfermo y
el diagnóstico son los mismos. Los
síntomas que detecta son graves. Lo
inaplazable es determinar quién y
cómo lo va a salvar.

La contribución que ha querido
hacer el Colectivo por México al
país, limitada a un diagnóstico de
los grandes problemas nacionales
de los que cada ciudadano es cons
ciente y no pocas veces víctima,
será una más si no se la coloca en

perspectiva de materialización
por cualquier vía.
Las ideas de cambio para mejo

rar, contenidas en el documento
"Punto de Partida", presentadas por
los integrantes de ese nuevo grupo,
pueden ser un imperativo categó
rico generalizado, considerando la
visión de país que ofrecen. Pero las
buenas ideas, el conocimiento, la
contemplación, las proposiciones
no sirven a nadie de nada si no se
llevan a su realización.

La política, por sobre todas las
cosas, es acción; la mejor, es la que
se hace procurando el bienestar de
los demás. Mexicolectivo y cuantos
colectivos quieran transformar al
país verdaderamente, deben tener
eso presente.
La percepción de país, hecha por

personajes que han desempeñado
cargos públicos importantes por
décadas no tiene puerto de llegada.
Fue presentada y prácticamente
abandonada; ninguno de los orado
res detalló la manera de darle segui
miento, apoyarla o fortalecerla.
Remarcar la polarización, la co

rrupción, el mal uso de los recursos
públicos y el autoritarismo, como
lo hicieron notar diversos oradores

el lunes pasado, es una pérdida de
tiempo; eso es sobradamente sa
bido de todos.

Referir, como lo subrayaron, que
el país tiene un amplio déficit de
paz, desarrollo, seguridad, justicia,
gobernabilidad, salud, educación,
cultura, calidad de vida e igualdad,

es ocioso; en cualquier medida, eso
es algo que sufren a diario millones
de mexicanos.

Recordar que la economía no
va de lo mejor, que el empleo no es
suficiente ni bien remunerado; que
no tenemos una alta productividad,
pero sí un medio ambiente degra
dado y muchos problemas que invo
lucran a mujeres, niñosypersonas
mayores, es remarcarlos males.
La valoración del cuerpo estatal,

social, institucional que les llevó
meses, puede estar bien fundada
enunciativamente, pero lo que de
berían seguir haciendo es tratar de
vincularla a todas sus posibilida
des de concreción. El enfermo es el

mismo, el diagnóstico es el mismo.
Los síntomas que ellos detectan
pueden ser graves y alarmantes.
Lo indispensable e inaplazable es
determinar quién y cómo lo va a
salvar.

Clarificar, definir y dar este
paso, debería implicar el propó
sito de obligar de algún modo a los
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dirigentes de los partidos y a los
candidatos presidenciales —en su
momento—, a que sean conscientes
de la realidad que vive México y de
las soluciones que reclama.
El Proyecto de Nación que cada

uno ofrezca con la intención de go
bernarla, se vería enriquecido con
muchas de las ideas de la llamada

sociedad civil que hoy, más que
nunca, clama por ser incluida en la
solución de la problemática nacio
nal. Soslayarla sería un error muy
grave.
El apartidismo que caracteriza las

evaluaciones del país desde la óp
tica de varias agrupadones; la plu
ralidad de pensamiento sobre las
que suelen descansar y la necesidad

de cohesionar a la colectividad con

la clase política en la persecución de
objetivos comunes, debería inducir
a los actores públicos a incorporar
ideas de dudadanos dispuestos a
aportar y a apostar por una mu
danza real.

Invariablemente, quienes quie
renybuscan el poder, ofrecen todo,
con tal de que la gente vote por
ellos; hoy, pueden tener la opor
tunidad de considerar las proposi
ciones, proyectos y planes que esta
desea concretar y empezar a ganar
consenso y respaldo para el día de
la cita en las urnas.
Incluir a la dudadanía en su

oferta políticoelectoral a partir de
sus propias necesidades y responder
a ellas, verdaderamente, redefíniría

la relación gobernantesgoberna
dos y abonaría bastante a construir
la democracia que es deseo de todos
para ser y estar mejor.
¿Será que por primera vez en la

historia política de este país se nos
tome en cuenta por el momento y
la difícil situación que se vive? Mar
caría un punto de inflexión... y un
nuevo comienzo.

Sotto Voce Después de su exi
lio dorado en Londres, una de las
metrópolis más caras del planeta,
regresa la "experta comunicóloga"
Alejandra Sota —muy cuestionada
y probablemente investigada—,
para "asesorar" a Claudia Ruiz Mas
sieu en sus aspiraciones presiden
ciales. ¿Quién de sus enemigos se la
habrá recomendado?
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Lo que no dijeron de los
sabotajes en el Metro
Los incidentes en el Metro de

la Ciudad de México siguen
bcurriendo y la narrativa del

gobierno capitalino sigue justi
ficándolos. La jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, insiste en
que son eventos atípicos producto
de sabotajes. El director del Metro,
Guillermo Calderón, precisa que
son obras del crimen organizado.
Son muy temerarios, porque por
un lado tienen que probar el sab
otaje y acusar penalmente a quien
resulte responsable. Y por el otro,
las tragedias en el Metro por actos
de sabotaje no están contempladas
en el seguro contratado para ese
transporte público, por lo que todos
los costos que las reparaciones
conlleven tendrán que ser pagados
por los contribuyentes.

Entonces, si hay sabotajes,
pero no hay responsables, ¿por
qué quienes pagamos impuestos
tenemos que cubrir la incapacidad
de la autoridad capitalina para en
contrar a los culpables de esos actos
y que reparen el daño causado?
Señalar que las fallas son producto
de sabotajes, cuando los exper
tos sostienen que obedecen a un
problema de mantenimiento afir
mación que soporta la reducción
presupuestal para el Metro, fue
caminar hacia el terreno de actos

terroristas y de reconocer, mientras
que no encuentr en a los autores
intelectuales y materiales, que esos
presuntos actos criminales tienen
postrado al gobierno capitalino.

La acusación de sabotaje en el
Metro es de reciente cuño, muy

en la línea del presidente Andrés
Manuel López Obrador de echar
la culpa a otros de sus errores
y deficiencias. Y actos de esta
naturaleza no estaban en la cabeza

de Sheinbaum, ni de nadie en su
gobierno el año pasado, cuando se
firmó el seguro del Metro. La póliza
del seguro, firmada el 5 de enero
de 2022, no incluye los delitos de
sabotaje o terrorismo entre los
ramos que cubre y, de acuerdo con
fuentes en la industria, el nuevo
contrato de seguro, tampoco.

¿Acaso en la fuga hacia ade
lante y esconder la deshidratación
presupuestal para enviarla a los

megaproyectos presidenciales y
destinar a los programas sociales
con alto contenido electoral mintió

la jefa de Gobierno y se metió en un
problema financiero que impacte
aún más en las presuntas deficien
cias de mantenimiento?

El seguro del Metro fue firmado
el 5 de enero del año pasado se
renovó este año, aparentemente,
bajo las mismas condiciones por
la oficial mayor de la Secretaría
de Hacienda, Thalía Lagunas, una
muy experimentada financiera
que trabajó con López Obrador
cuando era jefe de Gobierno de la
Ciudad de México, y de absoluta
confianza del entorno más cercano

del Presidente. Lagunas tiene un
trabajo que no se ve, coordinando
con Inter, la aseguradora de la
familia Casanueva, que presume
muy buenas relaciones en Palacio
Nacional, la consolidación de los
principales programas guberna
mentales que se aseguran a través
de Agroasemex, la Aseguradora
Agropecuaria y de Bienes Patrimo
niales del gobierno federal.

Lagunas autorizó la póliza inte
gral de seguros de daños cubierta
por Agroasemex para el Metro,
que cubre incendios, terremotos
y "otros riesgos catastróficos",
responsabilidad eral y riesgos
profesionales, además de daños
a terceros, cuya prima fue de 504
millones de pesos. El seguro no cu
bre sabotajes, incidentes atípicos o
terrorismo. De esta forma, si las au
toridades capitalinas no hubieran
señalado esos crímenes porque,
a su decir, fueron deliberadosy
respaldarlos con denuncias ante
la Fiscalía General donde se ven

delitos federales como los que de
nunciaron, 800 millones de pesos
que cubre el seguro por colisión y
descarrilamiento, como ya sucedió,
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en este caso no se aplica. Igual
sucederá con los 825 millones de

pesos para aquellos casos de robo
de cable, que igualmente han sido
identificados como actos cometi
dos por el crimen organizado.

En las cláusulas se incluyen 2
millones de pesos de suma asegu
rada por persona y un millón de
gastos médicos por persona, pero
una vez más, no están cubiertas
las personas que murieron o
resultaron heridas en los diferentes

incidentes, porque, a decir de la jefa
de Gobierno y sus colaboradores,
no fue culpa o responsabilidad del
Metro, sino de personas que están
atacando políticamente a López
Obrador.

Sheinbaum se metió en una

trampa y al parecer no ha caído
en cuenta. A principios de esta
semana, en la reunión plenaria del
gmpo parlamentario de Morena en
la Cámara de Diputados, habló am
pliamente del Metro y los recientes
incidentes, para quejarse de que
había sido víctima de "calumnias".

Las "calumnias" a las que se refirió
han sido los señalamientos y las
críticas por la falta de manten
imiento en el Metro, que ha negado
reiteradamente:

Los señalamientos sobre la

deshidratación del presupuesto
no han sido hechos a la ligera.
La cuenta pública ha venido
reflejando una disminución
presupuestal y, además, una mala
gestión del presupuesto para
mantenimiento, que agrega ala

disminución de los recursos para el
sistema. El presupuesto del Metro
en 2019 fue de 22 mil 889 millones
de pesos, que se redujo en más de
3 mil millones en 2022. Para este
año se programaron 18 mil 847
millones de pesos, que resultan
insuficientes, por lo que el sindicato
del Metro solicitó en diciembre una

partida adicional de 3 mil millones
de pesos para mantenimiento.
La propuesta no se escuchó, pero
generó, cuando se sucedieron
varias de las incidencias "atípicas",
acusaciones de que sus dirigentes
eran los saboteadores.

Ante la falta de recursos para
el mantenimiento del Metro, la
probabilidad de que se sigan dando
incidentes es grande, causando
un hoyo presupuestal adicional,
porque no serán cubiertos por el
seguro. La posibilidad de que esto
comenzará a cubrirlo Agroasemex
es que se reconocieran los proble
mas descritos en la póliza integral,
pero contradeciría lo que ha venido
expresando Sheinbaum sobre los
sabotajes. No lo va a hacer. En la
plenaria de Morena pidió que "nos
ayuden a difundir y cerrar todas las
calumnias que luego se dicen", no
por ella, aclaró, sino por cualquier
militante, para que, con ello,
defiendan el proyecto de López
Obrador.

Está bien, pero lo más apremi
ante es que se ponga a trabajar y
consiga los recursos para mantener
el Metro funcionando, cuando
menos como antes.
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Elecciones
en la era TikTok

En la última década y media
las redes sociales irrumpie
ron en la arena electoral

en diversas latitudes del mundo.
Facebook fue un factor central en

la elección de Barack Obama, en
2008; del Bronco, en Nuevo León,
en 2015, ydeTrump, en 2016. Y
hay muchos otros ejemplos.
Creo que este año y en 2024

habrá que estar muy al pen
diente del uso que partidos
políticos, candidatas, candida
tos y aspirantes a candidatos le
den a TikTok, la plataforma que
más ha crecido en los últimos

dos años y que ofrece un canal
primordial para comunicarse
con electorados jóvenes de cara
a las elecciones y procesos de
selección.

Las encuestas revelan que
TikTok es la red social que más
ha crecido. Los sondeos de El Fi
nanciero a nivel nacional mues
tran que entre abril y julio de
2021 la proporción de usuarios
de TikTok en el país promedió
26 por ciento. Para noviembre
y diciembre de 2022, un año y
medio después, la proporción de
usuarios de TikTok ya se había
duplicado, a 53 por ciento, más
de la mitad de la población.
Esa es una de las razones por

las que la clase política ha en

trado a TikTok: ahí se puede
alcanzar una cada vez mayor
audiencia.

Sólo para comparar, Facebook
cuenta con una mayor propor
ción de usuarios: arriba de 70
por ciento, en promedio, entre
2019 y 2022. Pero Facebook

cada vez lo utilizan más las per
sonas mayores de 50 años. Es
una red social más amplia, pero
ha envejecido.
Esa es otra razón por la que

la clase política mexicana está
entrando a TikTok: tiene una

audiencia más juvenil. En no
viembre y diciembre de 2022,
las encuestas nacionales de El

Financiero arrojaron que 82 por
ciento de los jóvenes entre 18 y
30 años utilizan TikTok, mien
tras que solamente 22 por ciento
de mayores de 50 años están en
esa red social.

Sabiendo que el electorado
joven es menos partidista y que
suele estar más indeciso acerca

de por quién votar (o si votar o
no), TikTok no sólo es un canal
apropiado para poder llegar a
esa audiencia tan afín al formato

de video con la música de moda;
me atrevo a decir que TikTok no
sólo es un canal para la comu
nicación política, sino que es el
canal de hoy.
La más longeva plataforma de

Instagram también atrae más
a los jóvenes, pero ha crecido
menos que TikTok: en 2019, 30
por ciento de personas entrevis
tadas, en promedio, decía utili
zar Instagram; para 2021 era 33
por ciento y para 2022 era 39
por ciento. En tan sólo un año y
medio, TikTok rebasó a Insta
gram y ya le lleva una amplia
ventaja.
YouTube también es un po

tente canal de comunicación

con una amplia audiencia, casi
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cercana a 70 por ciento de mexi
canos que lo usa. Ahí la doctora
Sheinbaum tuvo estos días una
entrevista de 31 minutos con

elyoutuber Escorpión Dorado,
logrando más de medio millón
de vistas en su primer día, so
lamente en esa red social. Pero

es factible que media hora de
entrevista difícilmente compita
con unos cuantos segundos bien
comunicados en TikTok. Por

su parte, Twitter apenas capta
entre una cuarta y una tercera
parte del electorado nacional,
siendo la red social de menor
alcance.

Al escribir ayer estas líneas
entré al TikTok de Delfina Gó

mez, de Alejandra del Moral, de
Manolo Jiménez, de Armando
Guadiana... y todavía tienen
relativamente pocos seguido

res y likes. Si la métrica a seguir
fuesen los likes, las candidatas
mexiquenses suman casi 41 mil
(la priista) y casi 22 mil (la more
nista) al día de ayer por la tarde.
Los coahuilenses suman 118 mil
(el priista) y menos de 3 mil (el
morenista).
Como comparativo, las

corcholatas presidenciales,
como Marcelo Ebrard y Clau
dia Sheinbaum, ya tienen likes
que se cuentan por millones en
TikTok: poco más de 18 millones
en el caso del canciller y poco
más de 11 millones en el caso

de la jefa de Gobierno. Además,
Ebrard tiene anclados tres breves

videos en su feed que rondan los
9 millones de vistas cada uno,
mientras que la jefa de Gobierno
tiene un tiktok de 8 millones de
vistas en el que habla de invitar a
Bad Bunny al Zócalo.
Ricardo Monreal tiene una

larga lista de tiktoks posteados,
pero suma apenas un poco más
de 50 mil likes. Al igual que en
las encuestas, el senador va con
rezago. Al buscar a Adán Au
gusto López me encontré varios
videos, pero no una cuenta per
sonal. O me lo negó el algoritmo,
o al secretario le falta algo de
ritmo en la red social. Pero no

hay que desestimarle que va cre
ciendo en las encuestas.

En fin, sirva este primer acer
camiento a TikTok por medio de
las encuestas para ir analizando
y dar seguimiento con miras a
las elecciones de este año y del
siguiente.

Metiendo el acelerador

¿Utiliza usted las siguientes redes
sociales.,,? (Porcentaje de personas
entrevistadas que dijo sí; promedio anual]

 Twitter —Instagram TikTok

Fuente: EL FINANCIERO, encuestas nacionales
telefónicas.

Fecha: 03/02/2023

Página: 41

Area cm2: 420

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Moreno

Costo: 110,124

Página 36 de 203



Tiempos de
confusión
Aun cuando el Ejecutivo asegura que estos
son tiempos de definición, lo evidente es una
confusión que, en su desconcierto, pone en

juego la estabilidad política y social.
Aun cuando con enorme sim

pleza e, incluso, a veces con
procaz altanería infame la des

calificación y recalificación de Cuau
htémoc Cárdenas, el presidente López
Obrador sostiene que estos son tiem
pos de definición, lo evidente es un
momento de confusión. Desconcierto y
alboroto que, de persistir, compromete
la estabilidad política y social, colo
cando en peligro la recuperación.
Tal confusión no sólo afecta al movi

miento liderado por el propio manda
tario, también a más de un grupo de
la oposición partidista u organismo
de la resistencia civil. Unos y otros se
mueven y desgañitan sin desplazarse
del sitio donde se encuentran y en su
dinámica se complementan en el des
propósito de quitarle, en vez de darle
perspectiva al país.
La desesperación por conservar o

conquistar el poder sin reparo ni de
coro está haciendo presa a esos polos.
Y, en su afán de arrogarse respectiva
mente la representación, encarnación
y orientación del pueblo o la sociedad
civil, espolean la posibilidad de un
nuevo desencuentro nacional.

Un desacuerdo más de los que tanto
daño nacional han causado.

Andrés Manuel López Obrador puede
jactarse ahora de no ser un político titu
beante, zigzagueante ni andarse por las
ramas y querer plantarse en la escena
como un izquierdista revolucionario de
viejo cuño. Puede, pero no respalda tal
postura su origen, trayectoria y desem
peño, como tampoco la composición
de lo que fue su equipo de campaña y,
más tarde, su primer gabinete.

En rigor, la pluralidad, versa tilidad y

flexibilidad políticas que el hoy titular
del Ejecutivo mostró como candidato
fueron, entre otros factores destaca
damente la corrupción y negligencia
de los anteriores gobiernos, cualida
des que le acarrearon simpatía electo
ral. Que más tarde haya resuelto salir
de los colaboradores que le daban
sentido, equilibrio, viabilidad y sensa
tez a la pretendida transformación y,
con ello, defraudar a amplios sectores
socioelectorales que, justo por eso,
sufragaron a su favor, sólo se explica de
dos modos.

Uno, carente de la estrategia reque
rida para alcanzar los objetivos anhe
lados, en el curso del primer trienio
de gobierno se fue desesperando con
quienes cuestionaban u objetaban el
camino y, por lo mismo, se fue recar
gando de más en más en quienes de
la lealtad hacen y hacían fe ciega y del
aplauso huella de su aportación. La
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confusión, no la definición comenzó a
marcar la rata y el ritmo de los pasos.

Dos, firme y claro en la dirección del
gobierno, resolvió traicionar enten
diendo el engaño como recurso político
y no como principio moral a los sec
tores sociales convocados a apoyarlo
(clases medias, en particular) y a quie
nes invitó a colaborar, aun cuando no
compartiera con ellos su convicción y
credo.

Aquellos sectores y aquellas perso
nalidades le interesaban para acceder
al poder, no para ejercerlo.

• • •

A partir del momento que el manda
tario se declaró un radical (sin mu
cha claridad del sentido, estrategia,
velocidad y ritmo del gobierno) vino la
confusión.

Se desatendió al movimiento me
tiéndolo en un tráfago imparable de
tareas, sin dejarlo consolidarse, organi
zar y reposar. Se descuidaron enclaves
electorales fundamentales notoria

mente la capital de la República y otras
plazas urbanas importantes. Y, en el
ansia de ganar margen de maniobra
en la operación y tiempo en la incierta
maduración de obras y programas de
gobierno, precipitó el juego sucesorio,
al tiempo de ahondar la polarización.

Sucesión y polarización le rindieron
frutos en un primer momento. Insertó
al país en un concurso particular y una
tirantez general. Entusiasmó, con
frontó y maniató a los predestapados
que se desviven por no chocar con él; y
colocó en un apuro (del cual no sale) a
la oposición, arrastrando con ella a la
resistencia civil que ingenuamente de
positó su esperanza en ella.

Escapó al cálculo que conforme se
acercará la designación de quien hi
ciera suya la candidatura de Morena,
las pugnas internas pudieran dar lugar
a desprendimientos o fracturas en el
movimiento.

El crujido escuchado a finales del año
pasado, cuando se daba por sentada
la salida de Ricardo Monreal no sólo

de la coordinación parlamentaria del
Senado, sino del movimiento y su paso
probable a otra formación; y, luego, lo
sucedido en Coahuila, donde un sus
pirante rebelde sin mucho peso, como
lo es Ricardo Mejía, quebró la alianza
opositora y, muy probablemente, pro
voque no sólo la derrota del candidato
de Morena, sino el triunfo del partido
tricolor, encendieron las alarmas y
ahondaron la confusión.

Tras desemparejar por meses la
cancha del concurso interno, ahora se

quiere emparejar sin quitarle inclina
ción; dar trato semejante, pero no igual
a los nominados y no nominados por
el mandatario; perfilar sin definir el
diseño de la batería de encuestas para
seleccionar a quien se quede con la
candidatura.

Así, hoy, los suspirantes sonríen de
dientes para afuera entre sí, se pa
tean por debajo de la mesa sin dejar
ver los pies y corean con nerviosismo:
¡Unidad!

En el fondo de su ambición y confusión,
los presidenciables de Morena saben
que al final quien ocupe Palacio Nacio
nal romperá con el padrino del juego,
aun cuando ahora eviten confrontarse

con él o, peor aún, simulen ser calca
exacta de él. Saben también que, al ha
ber sido señalados por él, los tiene en
un puño y que, de sucederlo, goberna
rán bajo presión y con reducido mar
gen de maniobra.

Saben eso, como también que cuen
tan con ese invaluable activo que es
la oposición que, sin querer y con su
constante mezquindad y desatino, les
resulta de enorme utilidad. De ella será
menester escribir en otro Sobreaviso.

Lo cierto es que son tiempos de con
fusión, no de definición.
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PRIvs. PRI

La venganza
está, en el aire, se
oye el afilar de
ios cuchillos, el
zafarrancho priista
está por comenzar

K ornad Adenauer, que fue
canciller alemán, jefe de
la democracia cristiana

en su país, era un conocedor de
la vida política intensa que se
daba al interior de los partidos,
acuñó o por lo menos se le ad
judica la siguiente sentencia
que nadie se ha atrevido a des
mentir: "En política hay ene
migos, enemigos verdaderos y
compañeros de partido".
La cita viene al caso por lo

que está sucediendo en el PRI.
Una de las batallas más difíci
les que actualmente enfrenta el
priismo es la que libra contra sí
mismo. Se trata de una batalla

crucial y de carácter casi letal.
Se sabe: las guerras civiles son
las más cruentas; los pleitos de
familia son encarnizados y sue
len trascender generaciones.
En esas se encuentra el priismo,
que, aunque cada vez son me
nos en número, sus pleitos son
más sonoros.

Como reportaron los medios
informativos, senadores del
PRI decidieron terminar una re

unión de trabajo porque irrum
pió un elemento indeseable
que no tenía según algunos de
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los legisladores asistentes por
qué estar ahí: el presidente del
PRI. No deja de ser sorpren
dente que se le dé ese trato al
líder de todos los priistas. Aun
que lo merezca, como parece
ser el caso, hay ciertas normas
de civilidad que una vez rotas
solamente desencadenan una

cacería de grandes consecuen
cias. Para los senadores priistas
la llegada de su líder fue algo
similar a un acto porril, un
ataque perpetrado por vánda
los. Así las cosas, el presidente
priista reclamó la actitud del
líder de los senadores priis
tas, el señor Osorio Chong, y lo
llamó a combatir a los verda

deros enemigos del partido y
no a sus correligionarios. No
es la primera vez que don Alito
acusa abiertamente a Chong
de servir de manera abyecta
al presidente López Obrador
y su partido. En su columna
de ayer, Carlos Loret men
ciona que el propio presidente
del PRI insta a su amigo Adán
Augusto López a investigar a
fondo a Osorio Chong y habla
de una indagación en manos
del gobierno.

No sabemos si, asustado por
hasta dónde estiró la liga o por
que sus compañeros, compañe
ras y compañeres lo llamaron
a la calma y el sosiego, el señor
Chong mandó una misiva a su
presidente en la que le invita
a sostener un encuentro "para
establecer formas de interlocu

ción" entre ambos y fortalecer
al partido. Ignoro cuántas "for
mas de interlocución" pueda
encontrar el par de priistas,
pero supongamos que fueran
tres: presencial, el whats y el
email, no parece que ambos se
mueran de ganas de solventar
el asunto de la mejor manera.
Por su parte el líder priista
anunció que tendrá una reu
nión con el propio coordinador
de los senadores priistas la se
mana entrante junto con toda
la bancada.

Ayer, en una sesión de Con
sejo Político Nacional de ese
partido, un consejero pidió de
manera abierta la expulsión de
Osorio Chong porque su con
ducta "atenta de manera grave
contra la unidad ideológica,
programática y organizativa
del partido".
La venganza está en el aire,

se oye el afilar de los cuchillos,
el zafarrancho priista está por
comenzar.
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Tiene Edomex

sólo 2.7 jueces
por cada 100
mil habitantes
RUBEN PEREZ
Por cada 100 mil habitantes sólo existen

2.7 jueces en el Estado de México, afirmó
el presidente del Tribunal Superior de
Justicia de la entidad, Ricardo Sodi Cue
llar, tras manifestar que es urgente una
mayor infraestructura en administra 
ción y procuración de justicia para tener
una mayor cobertura.

Al reunirse con integrantes de la Aso
ciación de Empresarios y Ciudadanos del
Estado de México (ASECEMh el funciona
rio manifestó que con casi 18 millones de
habitantes, el territorio mexiquense reba
sa en proporción a los representantes del
Poder Judicial.

Sin embargo, dijo, mediante la nueva
Ley Orgánica y el fortalecimiento de la
Carrera Judicial, se realizan esfuerzos im
portantes para contar con mejores y más
aptos jueces y juezas, quienes laboran en
la entidad que registra un alto mdice de
litigiosidad y que más demandas recibe.
El magistrado presidente de dicho

tribunal agregó que se busca dar certeza
a la sociedad de que esta institución re
suelve y lo hace para facilitar el acceso a
la justicia.

Se refirió a la construcción del Código

Penal de la entidad, que puntualizó, debe
ser más práctico, dar seguridad a litigan
tes y contribuir a un Estado de Derecho
útil y sencillo; tiene que crearse un marco
jurídico de vanguardia, permitiendo que
el Edomex sea punta de lanza y ejemplo
para el resto de la República Mexicana.

Ricardo Sodi indicó que 27 estados
del país han copiado el modelo mexi
quense en esta materia que ha tenido
buenos resultados, pues los asuntos se
resuelven en 5.2 meses, y adelantó que a
mediados de este año se abrirá en Cuau
titlán un edificio de tribunales laborales

y juzgados civiles.
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PODER CIUDADANO

EL PARTO DE LOS MONTES

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Esta semana apareció nue
vamente otro grupo polí
tico denominado "Colec

tivo por México" que de
entrada quería presentar

se como un esfuerzo "ciudadano",
pero al parecer nadie les creyó.

En gran medida, porque sus con
vocantes militan en el nuevo partido
verde: movimiento ciudadano. Vaya,
hasta su fundador y dirigente apa
drinó el evento. Igual andaban por
ahí el aferrado Salomón Chertori

vsky. quien ambiciona, a como dé
lugar, una candidatura testimonial
en la Ciudad de México, beneficiando
sin duda a Morena.

También protagonizaron este lan
zamiento, priistas excluidos de la
vieja guardia, que, habiendo tenido
la oportunidad de cambiar este país,
no se ve que hayan dejado un legado,
que les permita mantener su credibi
lidad.

Y también legisladores, Senado
res y Diputados del PAN y PRD.
hombres y mujeres, que han vivido
del presupuesto toda su vida y se

aferran a él, argumentando precisa
mente, que tienen mucho "que apor
tar" al país. Ex gobernadores, ex Se
cretarios de Estado, y hasta ex Rec
tores. Excepciones, muy pocas, como
las de Diego Valadés, Sergio García
Ramírez, o la Dra. Clara íusidman,
que no dudo de su buena voluntad,
pero que al igual que el Ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas, solo ocupa
ron sus nombres para Intentar dis
frazar esta estrategia política de Mo
vimiento Ciudadano.

En los medios de comunicación,
fue precisamente el nombre de
Cuauhtémoc Cárdenas, el que per
mitió que muchos nos enteráramos
del famoso encuentro dinosáiuico.

Y esto, por los dos días seguidos
que AMLO le dedicará en su maña
nera, a uno de los pocos estadistas
que nos quedan en México, por cier
to, con una aberración del tamaño de
Palacio Nacional, al dirigirse prime
ro, como su "adversarlo político", a
quien le debiera su carrera política
en la disidencia priista.

Me explico:
Con conocimiento de causa, fui

testigo cuando primero, en 1996,
Cuauhtémoc Cárdenas operó para
que Andrés Manuel López Obrador
asumiera la Presidencia Nacional del

PRD en 1997, desplazando entre
otros, al mismísimo Ingeniero He
berto Castillo.

Y posteriormente, en 1999, nue
vamente Cuauhtémoc Cárdenas le

pidió a la entonces Presidenta Nacio
nal del PRD. Amalla García, que fue
ra Andrés Manuel el candidato del
PRD a la íefatura de Gobierno, con
todo y la demanda que el dirigente
histórico Pablo Gómez, había hecho
contra el tabasqueno, por no cumplir
el requisito de la residencia.

Es decir, sin Cuauhtémoc Cárde
nas, no existiera políticamente AM
LO. Me quedé pensando esa mañana
cuando el Presidente se refirió al In

geniero Cárdenas como su adver
sario, que, a estas alturas, si Carlos
Monsíváis, Ueberto Castillo, o Rosario
Ibarra de Piedra vivieran, y se atre
vieran a criticar por alguna razón al
gobierno como era su costumbre,
también serían adversarios de la 4T.

En fin, ojalá existiera una real ter
cera vía en nuestro país, ciudadana,
que hiciera contrapeso al cochinero
político en el que se ha convertido la
política en nuestro país. Que estu
viera por encima de los mal llamados
"chairos y fifis".
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AMLO gana (otra vez)
a los catastrofistas

Vez tras vez Andrés Ma

nuel López Obrador ha
derrotado a los agoreros

del desastre. Quizá porque éstos
prefieren explotar el tremen
dismo de las grandes declaracio
nes antes que buscar argumentos
más persuasivos. La marcha de la
economía mexicana es el último

ejemplo de ello.
Como se sabe, el lunes se pre

sentó el documento Punto depar
tida. Cito el párrafo con que abre
el capítulo Prosperidad:
"La economía mexicana se

derrumbó. Su caída se ahonda
cada año. La inflación es la más
alta en décadas. Este será un

sexenio de crecimiento cero, lo

terminaremos con un deterioro

significativo en el PIB per cápita
y una pésima distribución del
ingreso de que se tenga memo
ria. La macroeconomía ha podido
sortear hasta el momento los pro
blemas financieros y fiscales, pero
a un alto costo, ya que, si bien se
han elevado los salarios mínimos,
este aumento peligra ante la
inflación. Las finanzas públicas se
verán cada vez más ajustadas".
En ese párrafo metieron tantas

cosas, tan contundentes y con
tan poco contexto, que no tardó
la realidad en poner en entredi
cho, para empezar, la tremenda
línea con que arranca ese capí
tulo: "La economía mexicana se
derrumbó. Su caída se ahonda
cada año...".
La economía mexicana, nos

dijo 24 horas después el INEGI,
creció 3 por ciento, una cifra pre
sumible por el gobierno luego de
un año de guerra en Europa.
Estamos hablando de narrati

vas. Quién será más contundente
frente a la ciudadanía, AMLO con
un producto interno bruto anual
de 3% en el bolsillo, o las perso
nas que el lunes sentenciaron un
derrumbe económico.

Con toda razón, los expertos
nos dirán que la cifra es insu
ficiente porque el sexenio ha
crecido prácticamente nada en
cuatro años, porque somos más
mexicanos entonces deberíamos

crecer mucho más para que haya
las oportunidades para quienes
se agregan al mercado, porque
hay señales de enfriamiento....
Pero qué prefiere escuchar el ciu
dadano: ¿un crecimiento que re
sultó prometedor o que estamos
en el derrumbe?
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Y no es que el párrafo de ma
rras digaperse mentiras. La
economía mexicana sí enfrenta

retos complejos, y está lejos de
un momento saludable. Pero se

ahorra un contexto: la pandemia
y sus catastróficos efectos infla
cionarios, por ejemplo, o que este
gobierno aumentó como nadie
los salarios mínimos o que, en
términos generales, aunque se
ha resentido la carestía, las y los
mexicanos saben cuán distinto es

esto que vivimos, y una crisis de
verdad.

Hablando del poder de las per
cepciones. En Tijuana la semana
pasada el dólar era vendido en
casas cambiarias en 18.60 pesos.
Gente como Enrique Quintana ha
explicado perfectamente cómo
traumas económicos del pasado
hacen que las y los mexicanos
veamos la apreciación de nuestra
moneda como una gran noticia
así lo resientan exportadores, e
incluso migr antes, que mandan
muchos dólares, pero rinden me
nos pesos.

Si el Presidente hubiera to
mado otras decisiones no cance

lar Texcoco, tener en los primeros
años un secretario de Infraes

tructura de verdad, poner en CFE
a gente capaz y apurar la gene
ración de energía limpia para
aprovechar la geolocalización de
empresas... quizá tendríamos
más crecimiento, mejor perspec
tiva. No lo hizo, pero ese hubiera
no es echado de menos por quie
nes ven que en cambio da pensio
nes a quienes no tenían.
Vivimos, sin duda, un deterioro

estructural que implica serios
riesgos. Pero si quieren ganar el
debate, los opositores deberían
comenzar aceptando que la eco
nomía de AMLO no es vista como
un derrumbe. Y que si Estados
Unidos mejora, en una de esas
México crece más este año y el
que sigue. ¿Quién entonces ga
nará otra vez la narrativa?
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SIN PROTOCOLO
SOLTARÁN LOS DEMONIOS
Joel Sauceda
La Ciudad de México es epicentro de la política

nacional. Pero por alguna razón no ha sido
prioridad para el Presidente Andrés Manuel
López Obrador.

El inquilino de Palacio Nacional ha preferi
do la sucesión de su persona con Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard y Adán Augusto López. En ese orden.

Respecto a la capital del país, se le ha hecho bolas la
estrategia. O tal vez ha sido calculada de esa manera para
no darle certeza a ningún aspirante.

En días pasados la secretaria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, fue informada por
su jefe, el Presidente, que sería la sucesora de Shein
baum. De inmediato, la funcionaría reunió a su equipo
más cercano y lo puso a trabajar, encabezado por los her
manos Carlos Augusto y Efraín Morales.

Pero ante los amagos de renunciar a Morena, al sena
dor Ricardo Monreal también le prometieron la candida
tura a jefe de gobierno.

La encargada de hacerlo, fue su principal rival y ad
versaria interna, Claudia Sheinbaum. Pero esto es como
juntar el agua con el aceite.

Así es como se explica el repliegue de Monreal. quien
ya tiene carta para la candidatura de Morena a la alcaldía
Cuauhtémoc: el diputado local Temístocles Vi lia nueva.

Ariadna Montiel, secretaria de Bienestar federal, tam
bién presume haber recibido la bendición de López
Obrador, motivo por el cual ha intensificado su activismo
en la Ciudad. El caso es que todo está enredado en la
capital. Y hasta donde se ve, ha empezado a tomar los

hilos de su propia sucesión la jefa de gobierno.
Eso sólo hace pensar que será la candidata de Morena

a la Presidencia, motivo que explica su intervención di
recta en la política sucesoria.

Bajo ese escenario, cobra fuerza Rosa Icela, luego
Ornar García Harfuch, después Ariadna Montiel. Martí
Batres y hasta Clara Bragada. En ese orden.

¿Morena necesita a Monreal? Es evidente que sí, pero
se torna difícil que prospere su candidatura con la suce
sión en manos de Sheinbaum.

Son múltiples ios agravios mutuos. Incluso, a esta co
lumna llegó información de que en diciembre soltarán los
demonios contra Monreal, con el fin de sacarlo de la ju
gada, pues son más los que no lo quieren.

Ese es el escenario que prevalece en la Ciudad de Mé
xico al Interior del partido en el poder, donde saben que
no la tendrán nada fácil para 2024.

De lo anterior se desprende que hay incertidumbre en
las filas morenistas en la capital, lo cual ha dividido las
diferentes corrientes. No hay unidad.

PROSPECCIÓN... En la alcaldía Gustavo A. Madero,
muchos se preguntaron en dónde anduvieron ayer los
directores. Es seguro que no estuvieron en sus áreas de
trabajo. Fueron citados en la pirámide de Tenayuca, en
Tlalnepantla, Estado de México. En la alcaldía todos sa
ben que los funcionarios hacen campaña a favor de la
aspirante a la gubernatura Delflna Gómez. ¿Y quién será
el diputado de Gustavo A. Madero al que le asaltaron a su
equipo que manda a esa demarcación a hacer campaña?
¿Dónde están las autoridades electorales?
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Imposible terminar la semana sin
hacer una crónica de cómo les fue

a las corcholatas ante sus compa
ñeros, tanto en Diputados como en
Senadores, pues fueron los invitados
especiales antes de que iniciara el
periodo ordinario de sesiones.
Los temas legislativos, hay que reco

nocerlo, quedaron en segundo término,
tras la visita de las cuatro corcholatas

presidenciales, quienes fueron invita
das a acompañar los trabajos y a expo
ner su visión del país a futuro.
Fue muy sugerente que, además de

Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard
y Adán Augusto López, hermanos del
Presidente, de acuerdo con lo que ha
dicho López Obrador en su mañaneras,
hayan aparecido también Ricardo Mon
real, en San Lázaro, y Gerardo Fernán
dez Noroña. Es decir, no faltó nadie.
Les guste o no la idea.
Aunque algunos afirman que los

llamados a la unidad eran de es
perarse en las exposiciones de cada
uno de los candidatos, yo no estoy tan
segura.
Lo que sí fue un hecho es que todos

coincidieron en que, para continuar
con la 4T y consolidar el legado del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
es necesario privilegiar la unidad antes
de los proyectos personales.

Como dijo el secretario de Goberna
ción: "Necesitamos a todos, aquí no
sobra nadie". Son, sin duda, buenos
augurios para un proceso interno
que se antoja difícil y al que to
davía le faltan reglas y tiempos
claros.
En sus intervenciones, los precandi

datos, además de hacer un recuento de
su labor en la 4T, expusieron su visión
sobre la continuidad del proyecto del
presidente López Obrador y sus ideas
puntuales para consolidarlo a futuro.

Si bien cada uno trajo su porra,
muestras del apoyo que han obtenido
en el partido, en el aplausómetro
arrasó el canciller, a quien recibieron
hasta con mariachi y con carnalitos,
muñecos de peluche de Ebrard pareci
dos a los pejitos y a los simis, que se han
puesto de moda en los conciertos de las
artistas jóvenes. Incluso, se le pre
guntó su sentir sobre estos apoyos que
recibió, ante lo cual el canciller subrayó
el compromiso de más de 25 años
que ha tenido con el proyecto de
izquierda.

Como dijo el secretario de Goberna
ción: "Necesitamos a todos, aquí no
sobra nadie". Son, sin duda, buenos
augurios para un proceso interno
que se antoja difícil y al que to
davía le faltan reglas y tiempos
claros.

En sus intervenciones, los precandi
datos, además de hacer un recuento de
su labor en la 4T, expusieron su visión
sobre la continuidad del proyecto del
presidente López Obrador y sus ideas
puntuales para consolidarlo a futuro.

Si bien cada uno trajo su porra,
muestras del apoyo que han obtenido
en el partido, en el aplausómetro
arrasó el canciller, a quien recibieron
hasta con mariachi y con carnalitos,
muñecos de peluche de Ebrard pareci
dos a los pejitos y a los simis, que se han
puesto de moda en los conciertos de las
artistas jóvenes. Incluso, se le pre
guntó su sentir sobre estos apoyos que
recibió, ante lo cual el canciller subrayó
el compromiso de más de 25 años
que ha tenido con el proyecto de
izquierda.

¿QUÉ DIJERON?

En sus intervenciones, Ebrard

aprovechó para hacer un recuen
to de cuatro años de lo que con

sidera una diplomacia transformado
ra y ofreció una serie de resultados
que prueban el éxito del modelo obra
dorista de política exterior. Además,
se dedicó a presentar su visión del
país y a exponer los importantes
montos de inversiones extranje
ras que llegarán a México, como
parte del esfuerzo de producir en la
región norteamericana lo que aquí se
consume, uno de los más importantes
logros de la reciente Cumbre de Líde
res de América del Norte.

La regenta recibió también muestras
de respaldo en la Cámara de Diputa
dos. Sheinbaum, en su intervención,
expuso los resultados de sus progra
mas de gobierno, además de respaldar
con entusiasmo la visión social del

presidente López Obrador. Sin em
bargo, lo que más llamó la atención
fue que usara su tiempo para pedir
a los diputados que, en aras de la
unidad del partido, la apoyen con
la crisis del Metro de la CDMX y que
respondan a lo que ella considera que
son calumnias contra el proyecto del
presidente López Obrador alrededor
del incidente de la Línea 3.
Sus palabras de 'compañero que es

calumniado es apoyado por todos' fue
tan falso como su sonrisa, pues todos,
sí, propios y extraños, recordaron
cómo se le fue a la yugular a Ebrard y
a su equipo con la tragedia de la Línea
12 del Metro, que, al igual que la Línea
3, colapso por el austeridicio que
ella misma decidió implantar en
el Metro al dejarlo sin manteni
miento.
También llamó la atención la

aparente reconciliación entre la
regenta y el líder de Morena en el
Senado, pues Monreal no escatimó
elogios ante la labor de Sheinbaum al
frente de la capital (tiene otros datos)
y reconoció el sentido social de su
gestión. ¡Sí, ajá!
Por lo que esta corcholata me

gaabollada, en la exsede del Senado
en Xicoténcatl, insistió en que lo único
que puede lastimar el proyecto de su
jefe AMLO son las disputas internas, e
invitó a apoyar el proyecto en común,
¿Cómo la ven? Qué cinismo, pues ella
ha sido el mayor dolor de cabeza del
Presidente. Y tan lo sabe, que ayer
le ofreció disculpas a los padres de
familia del Rébsamen. Con qué cara,
si ella era la alcaldesa y su hoy
contralor era el abogado de los
padres que se quedaron sin sus
hijos, a quienes abandonó por irse
al gobierno de la regenta. ¡Así la
calidad moral de ambos!
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a su equipo con la tragedia de la Línea
12 del Metro, que, al igual que la Línea
3, colapso por el austeridicio que
ella misma decidió implantar en
el Metro al dejarlo sin manteni
miento.
También llamó la atención la

aparente reconciliación entre la
regenta y el líder de Morena en el
Senado, pues Monreal no escatimó
elogios ante la labor de Sheinbaum al
frente de la capital (tiene otros datos)
y reconoció el sentido social de su
gestión. ¡Sí, ajá!
Por lo que esta corcholata me

gaabollada, en la exsede del Senado
en Xicoténcatl, insistió en que lo único
que puede lastimar el proyecto de su
jefe AMLO son las disputas internas, e
invitó a apoyar el proyecto en común,
¿Cómo la ven? Qué cinismo, pues ella
ha sido el mayor dolor de cabeza del
Presidente. Y tan lo sabe, que ayer
le ofreció disculpas a los padres de
familia del Rébsamen. Con qué cara,
si ella era la alcaldesa y su hoy
contralor era el abogado de los
padres que se quedaron sin sus
hijos, a quienes abandonó por irse
al gobierno de la regenta. ¡Así la
calidad moral de ambos!
¿QUIÉN GANÓ?

Hay quienes dicen que todos
ganaron, pero si la pregunta

es quién perdió, sin duda fue la
regenta, pues en lugar de ofrecer hacia
dónde va, fue a pedir ayuda antes sus
propios errores.

Ah, y cómo dejar de mencionar que
el impresentable, por sus hechos y
dichos, del priista Ignacio Mier...
ah no, perdón, el priista purificado

en morenista, hoy coordinador en la
Cámara de Diputados, les levantó la
mano a todas las corcholatas, ante los
aplausos de los legisladores, que reco
nocieron la labor de cada uno.

Para muchos, estas plenarias dan
una idea de la fuerza con la que llegará
el partido del Presidente a las eleccio
nes federales de 2024.

CEREZA...
La cereza del pastel esta sema

na, sin duda, y hablando de las
caras, cómo les quedó el ojo tras

lo dicho por Rosario Robles, ante las
palabras de AMLO hacia el ingenieroCuauhtémoc Cárdenas. Una vez más
la exjefa de Gobierno Rosario
Robles demostró sus principios
y valores, vamos, de qué está

¿QUIÉN GANÓ?

Hay quienes dicen que todos
ganaron, pero si la pregunta
es quién perdió, sin duda fue la

regenta, pues en lugar de ofrecer hacia
dónde va, fue a pedir ayuda antes sus
propios errores.
Ah, y cómo dejar de mencionar que

el impresentable, por sus hechos y
dichos, del priista Ignacio Mier...
ah no, perdón, el priista purificado
en morenista, hoy coordinador en la
Cámara de Diputados, les levantó la
mano a todas las corcholatas, ante los
aplausos de los legisladores, que reco
nocieron la labor de cada uno.

Para muchos, estas plenarias dan
una idea de la fuerza con la que llegará
el partido del Presidente a las eleccio
nes federales de 2024.

CEREZA...

La cereza del pastel esta sema
na, sin duda, y hablando de las
caras, cómo les quedó el ojo tras

lo dicho por Rosario Robles, ante las
palabras de AMLO hacia el ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas. Una vez más
la exjefa de Gobierno Rosario
Robles demostró sus principios
y valores, vamos, de qué está
hecha.
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PREOCUPACIONES MEXIQUENSES
Morena sabe que en ei Edo

mex debe ir lo más sólida

mente posible o sufrirán
un nuevo descalabro, re

sulta que en los pasillos
del CEN del partido hay preocupación por
los resultados de la elección. Nos dicen que
Delflna Gómez no se siente ganadora a pe
sar de tener todos los programas sociales fe
derales, apoyo de figuras nacionales y de to
dos los estratos políticos, ya que sabe que
cualquier error en su campaña puede costar
la elección. Otro desconfiado es el presiden
te de Morena, Mario Delgado, que no deja de
buscar apoyos en todos los sentidos incluso
se dice que ya habló con vanos liderazgos
del PRD para conseguir votos a favor o en
contra de la coalición.

Tras las reuniones plenarias en el
Senado, los trabajos legislativos
seránretomados con intensidad;
según cuentan todas Lis baña
das traen temas agendados para

ser desahogados lo antes posible por los
tiempos electorales de este y el próximo
año. De primera instancia el "Pian B" de re
formas a las leyes electorales, trae consigo
una fuerte carga emocional jaloneos y seña
lamientos; luego sumamos el plan de cabo
taje aéreo que aún 110 se presenta y ya gene
ra señalamientos, la regulación de la canna
bis y la posibilidad de reducir la jomada la
toral además los senadores que busquen un
cargo en el 2024 dejarán suplentes tras las

vacaciones de verano.

En el Palacio del Ayuntamiento
crece la preocupación por la
acusación por el delito de
abuso sexual agravado y aco
so sexual que pesan sobre el

consejero Jurídico de la CDMX, Néstor
Vargas. Asumen que es es venganza polí
tica para afectar a la jefa de gobierno,
Claudia Shembaum y, es que Néstor Var
gas, además de ser uno de los funciona
rios más cercanos a Sheinbaum, ha lle
vado los temas más polémicos de esta
administración como el Cartel Inmobi

liario. Creen que la acusación es armada,
sin embargo, hay que esperar los avan
ces de las investigaciones de la fiscalía
capitalina de Ernestina Godoy.
En la cámara de diputados la

situación está que arde. Los
moremstas se le frieron a la

yugular al presidente de la
Mesa Directiva, Santiago

Creel, y piden su renuncia, luego de que
impidió entrar al recinto legislativo la es
colta militar con armas largas. Creel hizo
que se respetara la autonomía legislativa
y la oposición recordó que el artículo 12
de su Ley Orgánica establece que toda
fuerza pública está impedida de acceder
a los recintos del Congreso a menos que
el presidente del mismo o de alguna de
sus dos Cámaras o de la Comisión Per

manente, lo permita.
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Palo al Plan B

y va el Plan C
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LOS CIUDADANOS OR
GANIZADOS tienen

un plan de acción bien
definido para "matar" la
reforma pol ítica unilate

ral de Andrés Manuel López
Obrador para allanarse el ca
mino a la presidencia en el 2024.
La estrategia está escalonada

en diversos frentes:

1. Tormenta de amparos
contra el llamado Plan B de la
reforma electoral.

2. Marchas ciudadanas de

decenas de miles dentro y fuera
del país.

3. Impulso de un candi
dato ciudadano de la alianza

opositora.
El IME, las agrupaciones de

la sociedad civil y los partidos
están en "alerta máxima" para
debatir y combatir la reforma
electoral del gobierno de la 4T
desde la opinión pública, el Con
greso, el Poder Judicial y en la
calles.

Ocurrió con la marcha del 13
de noviembre pasado, cuando
miles de ciudadanos se manifes
taron en 60 ciudades de cuatro

países, y se pretende amplificar
con la concentración del 26 de
febrero en el Zócalo.

La fecha fatídica es el

próximo 2 de junio, plazo que
el gobierno y su partido tienen
para impedir modificaciones a
las reglas del juego político, la
operación del INE y del Tribunal
Electoral del Poder Judicial.

Para detener la reforma elec

toral de AMLO, ahora mismo
decenas de grupos de abogados
vinculados a la sociedad civil,
academia y partidos políticos de
oposición se mueven a todo lo
que dan.
Circulan profusamente en

las redes sociales y en grupos
de chats de Whatsaap ins
tructivos, recomendaciones y
machotes de amparos indivi

duales y de grupos para ejecutar
inmediatamente.

Uno es Somos Uniendo Ca

minos México, que dicen llevar
varios años trabajando en el
activismo jurídico, y "hemos
presentado y ganado varios am
paros contra la 4T", entre ellos
el de la militarización.

Otro es Grupo Amparos Es
tados, que tiene presencia en 30
ciudades y estados del país, así
como en Estados Unidos y ofre
cen una agenda de ocho pasos
para saber cómo presentar de
mandas colectivas.

Incluso están convocando a

un Zoom masivo el próximo 6
de febrero para aclarar cual
quier duda y orientar a la
ciudadanía sobre la forma de

ampararse contra el Plan B del
obradorismo.

POR AN DAR DE indiscreto y ha
blador, el gobernador de Nuevo
León, el emecista Samuel
García, podría perder la me
gainversión de Tesla. Pero que
tampoco el presidente Andrés
Manuel Obrador y su vocero,
Jesús Ramírez, canten victo
ria de agandallarse el proyecto
para beneficio de un estado
gobernado por Morena, como
es el caso de Hidalgo, que en
cabeza Julio Menchaca. Tal

es el espectáculo que ambos
bandos están dando que, en
una de esas, y Elon Musk se de
cide por Canadá o alguna otra
ciudad de Estados Unidos. Le

referíamos ayer 800 hectáreas
en Tizayuca que el secretario de
Desarrollo Económico, Carlos
Henkel, está ofreciendo. Desde
Palacio Nacional se está ope
rando para sacar de la jugada a
Monterrey. El golpe político no
es solo para Samuel, sino para
su mentor, Dante Delgado,
que se le fue duro esta semana
a AMLO.

"COMO DECÍA YOGI Berra: no
se acaba hasta que se acaba"...
tuiteó el miércoles a las 9:57 de
la noche Daniel Becker, horas
después de la reunión de Jane
Fraser, la CEO de Citi, y Andrés
Manuel López Obrador. Y
efectivamente, a pesar de que a
finales de diciembre le pidieron
bajarse a instancias de Germán
Larrea, quien condicionó subir
su oferta por Banamex arriba
de 10 mil millones de dólares

siempre y cuando el dueño de
Mifel saliera de la puja, éste vol
vió a agarrar tracción en las dos
últimas semanas. Se dice que fue
la propia Fraser quien lo metió
nuevamente, para desgracia de
Larrea, cuya oferta no toma las
contingencias. El minero ofrece
cerca de 7 mil millones de dóla

res, más otros 4 mil millones que
pide de garantías por los pasivos
ocultos. El grupo de Becker sí
está dispuesto a tomar el riesgo.
Ambas propuestas plantean a
Citi quedarse temporalmente
con un tercio del banco, que
eventualmente les cederá en una
Oferta Pública.

LE DECÍA HACE un par de días
que Andrés Manuel López
Obrador recibió a Arturo Zal

dívar, disipando con ello todos
los rumores de una ruptura en la
relación. Para nada. El ministro

está más firme que nunca y su
cercanía es crucial para el Presi
dente, que suma un tercer voto
prácticamente incondicional en
la Suprema Corte, en adición
a los de Yasmín Esquivel y
Loretta Ortiz en los grandes te
mas que vienen, empezando por
la guerra que se viene con el INE
y la controversia constitucional
que ya promovieron Lorenzo
Córdova y Ciro Murayama y
demás colectivos ciudadanos
contra el famoso Plan B. Zaldí

var por su parte está moviendo
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sus fichas para ubicar a sus más
cercanos colaboradores y no
pierde la esperanza de llegar
pronto a la Fiscalía General de la
República (FGR).
POR CIERTO QUE toda la aten
ción va a estar fija el próximo
domingo en Querétaro. Ese día
se conmemora la promulgación
de la Constitución y los únicos
discursos serán los del propio
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y el de la ministra
presidente de la Corte, Norma
Pitia. Se ratificarán las dos pos
turas irreconciliables que ya em
pezaron a dar visos de choques.
También vamos a ver si reapa
rece el Fiscal Alejandro Gertz
Mañero. No se le ve pública
mente desde el 15 de diciembre,
cuando Arturo Zaldívar rindió
su último informe de labores.

Palacio Nacional le ha pedido
que acuda a la conferencia ma
ñanera a disipar dudas sobre su
salud, pero se ha negado. Están
convocados todos los poderes
del Estado.

NO PIERDA DE vista a Ricardo

Peralta. Pian pianito el ex sub
secretario de Gobernación y di

rector general de Aduanas ha ido
construyendo un movimiento
político que recoge la esencia
del obradorismo, pero que vol
tea a los sectores que se sienten
agraviados por las políticas del
inquilino de Palacio Nacional.
Su Alianza Patriótica por la 4T
sigue ganando adeptos, sufi
cientes para que haya levantado
ya la mano como aspirante de
Morena para suceder a Clau
dia Sheinbaum en la Jefatura
de la CdMx. Peralta lo mismo es

interlocutor con gobernadores,
algunos de los cuales apoyó en
las elecciones de 2021, que con
empresarios por su paso en el
sector privado, que con grupos
políticos territoriales.

LA INVESTIGACIÓN POR abuso
sexual que se sigue contra el
consejero Jurídico de la CdMx,
Néstor Vargas, contenida en la
carpeta FDS/1880/112022 de
la Fiscalía General de Justicia,
amenaza con descarrilar la es

trategia del gobierno de Claudia
Sheinbaum contra lo que con
sidera proyectos irregulares de
la industrias de la construcción y
publicidad exterior. Se recuerda

que apenas llegó a ese encargo,
Vargas empujó a Xóchitl Her
nández para ser magistrada
de la Sala Superior del Tribunal
de Justicia Administrativa de la
CdMx y con otros seis nombres
para las salas ordinarias. Por ese
camino pasan muchos de los
juicios de lesividad con que la au
toridad capitalina mantiene con 
geladas inversiones millonarias.

SOBRE RADIÓPOLIS, DUEÑA de
la W, y sobre su conductor estre
lla, Carlos Loret de Mola, le
comenté a principios de semana
que prepara el lanzamiento de
su noticiero nocturno diario, de
lunes a viernes. Será muy proba
blemente a partir del próximo lu
nes a las 8 de la noche a través de

Latinus, donde quedará fijo las
24 horas. Pero la propuesta de la
plataforma propiedad de Alexis
Nickin en realidad va más allá:
serán tres noticieros: el de la no

che de Loret, uno por la mañana
y otro más al medio día. En las
recientes semanas Nickin y la
familia de Roberto Madrazo
han recluta do a un buen número

de periodistas. Quieren hacer de
Latinus un buena y muy compe
titiva oferta informativa.
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Sheinbaum, El Escorpión
Dorado y la banalización

La entrevista que El Escorpión Dorado hizo
a Claudia Sheinbaum provocó decenas de
notas, miles de posteos en redes y una con

versación sobre política y gobierno que pocas veces se ve
fuera de esos círculos. Quizá no había algo similar desde
que Mariana Rodríguez se sumó a la campaña de su espo
so para gobernador de Nuevo León, la cual ganaron.
El Escorpión Dorado subió a su canal de YouTube una

entrevista de media hora donde se tocaron temas rele
vantes como el Metro o los contrincantes de Sheinbaum

en Morena, pero con un acercamiento amistoso. Incluso
mostró la oficina de la j efa de Gobierno y cómo se relacio
na con la gente en las calles. Con ella logró generar más
conversación e interés real sobre la precandidata presi
dencial que muchas otras entrevistas en medios nacio
nales e internacionales. Es solo la comprobación número
enemil de la influenciay el poder que tienen, desde hace
muchos años, los youtubersy creadores de contenido pe
se a que desde el periodismo tradicional, la academia y el
círculo rojo se les siga ninguneando. La gente los quiere,

los busca y, según el Instituto Reuters para el Estudio del
Periodismo, 68 por ciento de la gente en México se infor
ma en redes sociales. De ese total, 37 por
ciento utiliza YouTube para informarse.
El que candidatos o precandidatos

acudan a programas populares no es nue
vo. Pero antes solo tenían tres minutos de
entrevista en los programas matutinos de
revista en televisión, donde intentaban
conectar infructuosamente con una au

diencia poco afecta a la políticay la mayor
parte del resto del tiempo debían hablar
de su programa de gobierno o hacer promesas en mítines. O
debíanpagar ainfluencers como el Partido Verde, en2021,
para hacer anuncios muy poco orgánicos.
Hoy queda claro que, ante el nivel de amplificación que

están logrando en redes, los gobernantes y posibles can
didatos preferirán seguir haciendo videos poco graciosos
en TikTok o entrevistas con creadores de contenido que
solo bu squen entretener a su audiencia, que someterse al
escrutinio y las preguntas reales de periodistas. Este fe
nómeno ya lo vimos en Colombia, donde hace unos me
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ses Rodolfo Hernández logró llegar a la segunda vuelta
presidencial gracias a su manejo de redes (en particular
TikTok) y rodearse de creadores de contenido.
El Escorpión Dorado tiene 9.25 millones de suscripto

res en YouTube (sin contar sus otros canales como Alex
Montiel) yes uno de los creadores más influyentes y de
mayores ingresos del país. Ha entrevistado en el mismo
formato a decenas de personajes, entre ellos a Ricardo
Salinas Pliego, Tenoch Huerta o, hace cuatro años, a los

candidatos presidenciales José An
tonio Meade y Jaime Rodríguez El
Bronco. Ha señalado que recibe coti
dianamente correos de senadores, di
putados o alcaldes pidiéndole que los
entreviste, a lo cual se ha negado pues,
en el caso de los políticos, solo lo hará
con personajes de interés nacional co
mo candidatos o precandidatos presi
denciales. También, que no cobró un

peso por la entrevista.
¿Pero qué pasará cuando todos los candidatos prefie

ran ser entrevistados por youtubers o creadores meno
res que no tengan el mismo nivel económico y ético de
Montiel, y no por periodistas incisivos? ¿Cómo vamos a
saber cuáles son sus planes de gobierno si solo buscarán
hacer videos "graciosos" para TikTok o rodearse de in
ñuencers? Esta entrevista fue un triunfo para los involu
crados, pero la banalización de las futuras elecciones de
bería preocuparnos.

¿Qué pasará cuando
los candidatos
prefieran ser

entrevistados por
youtubers?
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Sedeña da
la razón a Creel
ri
i ¦ on las bancadas de Morena, el PT y el

i Verde haciendo el ridículo de pedir a lo
güey que sea removido el presidente de

la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados por
haberse asegurado de que soldados armados no in
gresaran al salón de sesiones y poco después de que
el presidente López Obrador se pitorreara de San
tiago Creel diciendo en su mañanera: "Ahora sí que
se envolvió en la bandera y se convirtió en patriota,
¿no?, pura politiquería, no es serio eso", la Secreta
ría de la Defensa Nacional concedió toda la razón al
legislador panista en un comunicado que enfatiza
su respeto institucional a la separación de poderes.
Didáctica, explicó:
"El Ejército Mexicano participa en acciones cí

vicas durante la ceremonia de inicio del segundo
periodo ordinario de sesiones (...). La interven
ción del personal en el mencionado acto protoco
lario se efectuó con base en una coordinación pre
via con representantes del área de Protocolo de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, en la
que se determinó como lugar del evento el vestí
bulo del recinto legislativo (...). Personal del Ejér
cito Mexicano participó con la Escolta con Bande
ra de Guerra, Banda de Guerra y Banda de Música,
de conformidad con el Reglamento del Ceremonial
Militar, el cual establece el protocolo de todo ac
to militar (...). La Bandera de Guerra de las Unida

des del Ejército y Fuerza Aé
rea Mexicanos es custodiada

permanentemente por per
sonal militar armado como

símbolo máximo de respeto
e identidad nacional. En es

te sentido, la actuación del
personal militar, respetuoso
de los Poderes de la Unión,
se ajustó al reglamento y los

protocolos de la Cámara de Dipu tados; así como a
la reglamentación castrense, aspectos que fueron
establecidos en la coordinación previa, misma que
contempló lo siguiente: Los honores al Lábaro Pa
trio con la Escolta con Bandera de Guerray Banda
de Guerra (portando) su armamento orgánico en el
vestíbulo del recinto legislativo. La entonación del
Himno Nacional Mexicano con la Banda de Música
en el Salón de Plenos, misma que por la naturaleza
de sus funciones, sus integrantes no portan armas.
Con estas acciones, el Ejército y Fuerza Aérea Mexi
canos patentizan día con día su armoniosa disposi
cióny respeto a los poderes e instituciones garantes
del Estado Mexicano".
¿Dónde quedan entonces los insultos ("burro",

"ignorante", irrespetuoso", "cínico", "apátrida" y
"traidor...") que diputados, diputadas, senadoras
y senadores morenistas y morenianos profirieron
contra quien, en pleno uso de sus atribuciones, se li
mitó a aplicar lo convenido con la Sedeña y el regla
mento de la Cámara que preside?
López Obrador tiene razón al decir que los solda

dos "tienen que ir armados", pero debido a esto es que
la ceremonia de honores ala Bandera se realizó en el

vestíbuloyno en el salón desesionesde San Lázaro.
Pero ni el Presidente ni sus fracciones legislativas

(morenistas y parasitarias) tienen derecho a tomar
como "cuento" la máxima de que la ley es la ley... —
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El domingo se verán
las caras, o no
¡Claro que pueden pasar desapercibidos!

Son tan pequeños.
Florestán

17 • •
I ¡™< Idomingoestaranenlamismamesa

j con el presidente López Obrador dos
JNL^aáí de los actores políticos que ha desde
ñado y ofendido públicamente: Norma Piña, la
presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, y Santiago Creel, presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados.
De la ministra Piña, que no era quien López

Obrador quería en la presidencia de la Corte, ha
reiterado su descalificación a ese tribunal cons
titucional al tachar a sus integrantes una y otra
vez de corruptos, diciendo que no confía en ellos,
a excepción de dos o tres. Y ha llegado a afirmar
que desde que llegó la ministra a ese cargo, to
das las decisiones han sido en contra de noso

tros (sic), como si todos sus fallos tuvieran que
ser obligatoriamente a su favor.
De Santiago Creel no hay registro de un solo

encuentro personal a pesar de haberlo pedido,
y no solo eso, hay un rechazo absoluto como lo
ratificó el Presidente ayer al tachar de politique
ríassu decisión de que los integrantes de laban
da de guerray escolta del Ej ército mexicano, por
estar armados, realizaran los honores a la bande
ra en el vestíbulo de San Lázaro, lo que llevó auna
línea para que sus diputados pidieran su remo
ción como presidente de la Mesa Directiva
Por eso hay que poner atención a los discur

sos de la ministra Piña y del diputado Creel en
la ceremonia, pasado mañana, de los 106 años

de la Constitución de 1917 en el Teatro de la Re
pública, en Querétaro, el gobernador Mauricio
Kuri será anfitrión, y donde el mensaje central
estará a cargo del Presidente, con el que sabre
mos si va a llevar el conflicto electoral con la

ministra Piñay el diputado Creel a esos niveles
institucionales.

Y no solo alos mensajes, alos saludos, alas dis
tancias, a los rechazos públicos.

RETALES

1. PARADAS. La Sedeña fijó ayer su posición
sobre la ceremonia del miércoles en San Lá
zaro: confirmó que hubo un acuerdo para que
el himno, con la banda de música, desarmada,
fuera en el Salón de Plenos, y los honores a la
bandera, con el personal armado, en el vestíbu
lo. Y se acabó;
2. MESA. La línea a los diputados de Morena
fue pedir la destitución de Santiago Creel como
presidente de su mesa directiva. La decisión se
rá de la Jucopo, y de ir en ese sentido tendrá que
ser aprobada en el pleno por una mayoría califi
cada que el oficialismo no tiene; y
3. LIBROS. El director de Publicaciones de la

SEP, Marx Arriaga, contrató a Sady Arturo Loai
za, venezolano que formó parte de los gobiernos
de Hugo Chávez y Nicolás Maduro. Tiene a su
cargo la elaboración de los libros de texto gra
tuitos. La doctora Alma Maldonado, investiga
dora del Cinvestav, expresó su preocupación
por el libro guía a los maestros con una ideolo
gía, me dijo, de los setentas y de lo que la SEP,
emplazó, debe fij ar una posición. ¡=^i

Nos vemos el martes, pero en privado
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Norman Mailer

La prensa literaria celebra el
centenario del nacimiento
de Norman Mailer. Siem

pre he creído que ningún novelista
puede escapar a su temperamento.
Y menos que nadie Norman Mailer,
a quien la sombra de la desmesura lo
persiguió hasta el día de su muerte co
mo una bendición y un destino maldi
to. En el pavoroso mundo de Mailer, lo
que no es descomunal, no existe.
Un viento de tempestad lo impulsó

a los veinticinco años cuando publicó
Los desnudos y los muertos. Había na
cido una de las leyendas más podero

sas de la vida pública estadunidense y
empezado su camino una obra central
de la literatura del siglo XX.
El tema único, la obsesión enorme

de Mailer fue Estados Unidos. Reco

rrió todos los géneros para conver
tirse en el gran cronista del siglo. No
hubo asunto que no pasara por la fu
ria productiva de su fuerza literaria:
el poder, la guerra, la traición (Los
ejércitos de la noche, El fantasma de
Hurlot, Oswald: misterio america
no), el sexo (El parque de los ciervos,
Los hombres duros

no bailan), la religión
(El evangelio según
el Hijo), la moral y la
muerte (La canción
del verdugo<, El casti
llo en el bosque).
Norman Mailer participó en la

creación de un género casi tan anti
guo como la misma literatura, pero
que él ofreció al público como si fue
ra una novedad, de hecho lo era en
su brillante concentración literaria:
el nuevo periodismo, esa forma que
a finales de los años sesenta resolvía

cualquier tema público con la misma

intensidad con que se abría la puerta
de una novela.

Mientras reviso mis viejos libros de
Mailer, estoy dispuesto a cambiar algu
nas de sus novelas por varias de sus cró
nicas magistrales. Me refiero, al menos,
a los textos reunidos en un libro: The ti

me ofOur Time (publicado por Anagra
ma en el 2005 con el título de América),
que reúne como anfibios en el manglar
a reportajes, crónicas, textos, ensayos
personales, centellas de periodismo
perfecto. Pienso en "Boxeando con He

mingway", "Nuestro
Hombre en Harvard"

y, desde luego, en esa
breve obramaestralla
mada "El Combate del

Siglo", los esplendores
de Mohamed Ali y el

ocaso de la realeza de George Foreman.
Cuando cumplió ochenta años,

Mailer escribió esta lección inquie
tante para todos los escritores: "Un
ego razonablemente confiable es cru
cial para un autor que trabaja mucho,
pero un ego mucho más fuerte que sus
necesidades literarias es una autopista
directa a la mediocridad"

El tema único,
su obsesión enorme fue

Estados Unidos
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La regresión
electoral

He abordado esta semana

algunos daños centra
les que la nueva ley elec

toral inflige al INE y a los bienes públi
cos de que gozan los ciudadanos con el
sistema electoral vigente.
La nuevaley electoral pone enriesgo

la credencial de elector, elllenado de las
actas de votación en las casillas el día de

la elección, el envío de los paquetes de
votos a las sedes de cómputo del INE

y la actualización permanente del pa
drón electoral.
¿Quién querría destruir todas es

tas cosas? Si algo han demostrado
una y otra vez es que funcionan bien
y cuestan nada comparadas con otros
gastos oficiales y con el bien público
que proveen.
Ya ha explicado el ex secretario de

Hacienda de este gobierno, Carlos Ur
zúa, que el ahorro que la nuevaley trae
ría consigo no es ni un
cuarto de punto del
presupuesto federal.
El bien público que

el INE procura es el de
elecciones sin conflic

to electoral, el conflic
to que ha desatado las mayores violen
cias políticas de nuestra historia.
¿Cuánto valen la estabilidad política

democrática y la transmisión pacífica
del poder que ha tutelado el INE? No
tienen precio.
Vuelvo a la pregunta: ¿quién que

rría quitar del INE las funciones y a los
funcionarios que garantizan los bienes
públicos claves de esa estabilidad y esa

transparencia: la credencial de elector,
el conteo efectivo de los votos, el pa
drón electoral riguroso?
Sólo un ciego.
Pero no hay ciegos tan ciegos en el

país.
Quien propone estos cambios ve

las cosas con cristalina claridad, sa
be que suprimiendo los pilares del
INE, las elecciones quedarán a mer
ced del gobierno, como estaban an

tes del INE, cuando
la Comisión Federal
Electoral estaba en

manos del gobierno.
Estamos frente al

proyecto meditado de
una regresión demo

crática. Los tiros de precisión contra la
estructura del INE así lo indican.

"Destazar" el INE, como dijo el se
cretario de Gobernación, es uno de
los propósitos de la utopía regresiva
de este gobierno, un puerto de llega
da de la concentración del poder y de
la imposición de un proyecto de país
que no podría ganarse en elecciones

Quien propone estos
cambios ve las cosas
con cristalina claridad
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Iba por tacos y
que pilla a García
Luna con narcos

Imagine usted que llega a ca
sa y lo espera un sobre con un
mensaje: ha sido elegido como

jurado para el juicio de un personaje
extranjero del que no tiene idea y si
usted pasa la prueba de los jueces y
los abogados, estará al final junto con
otras once personas que decidirán en
conjunto la suerte del acusado.
Piense usted que de pronto ve en

frente a un personaj e que fue un pro
minente funcionario del que usted

nunca escuchó hablar, porque tiene
otra nacionalidad y vivía en otro país,
al que le cuelgan cinco delitos, entre
los que figura su asociación con el
narcotráfico. Creando un escenario

ficticio, digamos que van a enjuiciar
aquí al general estadunidense Barry
McCaffrey.
Entonces usted, como ciudadano

responsable, acude al llamado de la
justicia, resulta seleccionado y se va
enterando alo largo de las sesiones que
el general es el mismísmo diablo, aso
ciado con las mafias

del narcotráfico, pro
tegiendo criminales y
agarrando cuanto so
borno le ofrecen.

Cuando usted oye
a los fiscales y a sus
testigos, pocas dudas tendrá de la cul
pabilidad del general, porque todos
hablan con la seguridad de haber si
do parte de esa red criminal y ya han
reconocido sus propias culpas. Aquí
empieza la complicación de la trama.
Porque toda esta gente ha negociado
con la fiscalía testimonios a cambio
de reducir condenas. Después, la de

fensa ha orillado a esos testigos a re
conocer que les contaron, oyeron, su
pieron, pero no tienen una sola prue
ba, ni documentos ni videos ni fotos.
Usted, así, escuchará el testimonio

de un ex policía: "Andaba buscando
un puesto de hot dogs y que me en
cuentro en la orilla de la carretera

a McCaffrey con el jefe de jefes del
narcotráfico y con uno de sus lugar
tenientes". Así, sin más.
Pues esto, querido lector, es lo

que está pasando en el juicio a Ge
naro García Luna en
NY. Un ex policía ju
ró que "iba por unos
tacos" y se encontró
en la carretera al fun
cionario con Arturo

Beltrán Leyva y La
Barbie. Así, sin más. Salir en defensa
del acusado es un suicidio, sobre todo
con sus pillerías en el caso Florence
que salieron a la luz gracias al oficio
de la gran Yuli García. Pero con esos
testimonios se ve difícil que un jura
do lo condene. La estrategia es un de
sastre. Sin prejuzgar aquí si era narco

Con esos testimonios se

ve difícil que un jurado
lo condene
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No confundir MC
con ciudadano

Lo más comentado del even
to dellunes en World Trade

Center para presentar Pun
tode Partidafue laausenciade Cuauhté
moc Cárdenas; creo que tal vez lo más
reveladorfue enun evento "ciudadano"

la presencia de tanto y tan importante
representante de Movimiento Ciudada
no, que, aunque compartan palabra, pues
no son lo mismo, son un partido político.
Los de Movimiento Ciudadano se de

dicanalapolíticaylohanhechohace mu
cho tiempo. No solo Dante Delgado, que
ahí estuvo como único líder partidista
que asistió, sino, por mencionar algunos,

Patricia Mercado —quien cerró el even
to—, hoysenadorapero antesfuncionaria
del gobiemodeCdMx, presidenta de par
tidoyexcandidatapresidenciaL Ahí esta
ba Salomón Chertorivski, ex funcionario
delgobiemo de Michoacán, secretario de
Estado con Felipe Calderón, secretario de
Desarrollo Económico de Ciudad de Mé

xicoy ahoradiputado de MC, que escribió
un artículo defendiendo el documento

que, ahora, quieren que enriquezcan ciu
dadanos, no solo los de
movimiento ciudada

no. En las primeras fi
las Ivonne Ortega, ex
gobernadora de Yuca
tán, ex diputada y ex
senadora además de ex

secretaria del PRI, hoy parte de la direc
ción de MC, donde se encarga de empo
deramiento ciudadano. Oh sí.
No sé si hay que agradecer que quie

nes tanto tiempo han sido políticos hoy
digan que los políticos no sirven y que
quieren ciudadanos... quién sabe dón
de estén esos. O ya no entiendo qué es
ser político. O no entiendo por qué al
guien se apena de hacer política.

Será por eso por lo que los políticos,
los que sin pena reconocen que MC esun
partido—recibe prerrogativasy todo— no
andan muy felices. La relación de Dan
te Delgado con Enrique Alfaro y Samuel
García, los dos que importany tienen po
der real de MC, no es —seré generoso— la
mejor. Entre otras cosas, porque no en
tienden por qué no habrían de utilizar la
fuerza que tienen, esa, de ese tamaño, pa
ra lograr cosas en la alianza con otros par

tidos. Su ausencia en la
última convención no
fue un accidente.
En Coahuila MC

nomás no pinta y en
Estado de México,
Dante quiere termi

nar ganando un 10 por ciento del voto,
si le va bien, con Juan Zepeda, que no
servirá más que para que Delfina gane,
y así lo verán los electores antiMorena
y los partidos de la alianza opositora.
Si en 2024va solo, ¿cuántos votos cree
Dante que podrá acumular? ¿O si van
solos en CdMx—se acuerdan de 2021?

¿Por qué se dedican a la política si se
avergüenzan?

Si en2024 va solo,
¿cuántos votos cree que

podrá acumular?
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Desde
la cancha

La tómbola, el plan C

Demetrio Sodi

Cuando muchos pensábamos que ha
bíamos logrado blindar al INE, el se
cretario de Gobernación, Adán Augus
to López, anunció el plan C de López
Obrador: la tómbola.

López Obrador tiene, desde su derrota en la elec
ción presidencial del 2006, un coraje en contra del
INE. Está convencido, o lo usa como pretexto para
controlar al Instituto Electora, que le robaron la elec
ción y que los consejeros del entonces IFE fueron cóm
plices de ese fraude.
Fui candidato a jefe de gobierno por el PAN en

esa elección y el triunfo de Calderón se debió, en par
te, a los votos adicionales que logramos en la ciudad
y que fueron definitivos para la pequeña diferencia
que tuvo sobre López Obrador. Nunca pudo asimilar
y aceptar su derrota y desde entonces tiene el objeti
vo de acabar con el ahora INE.

Su plan A, una reforma constitucional para contro
lar a INE, a través de debilitar a los partidos de opo
sición, controlar a los consejeros del INE poniendo a
votación de la gente los nuevos nombramientos y con
trolar el Congreso eliminando los plurinominales fra
casó, ya que no contó con los votos necesarios para
cambiar la Constitución.

Su plan B, reformas a la leyes electorales, aunque
fue aprobado en la Cámara de Diputados y lo será en
el Senado, seguramente será rechazado por la Cor
te, sobre todo ahora que recuperó su autonomía con
el nombramiento de la nueva Presidenta. Por eso, no
renuncia la ministra Esquivel, López Obrador la ne
cesita para evitar que su plan B se venga a bajo, sin
embargo, son tan claras las violaciones a la Constitu

ción que yo tengo confianza que los demás ministros
las rechazarán.
Ahora el secretario de Gobernación nos anunció el

plan C, avanzar en el control del INE con el nombra
miento de tres nuevos consejeros y el presidente del
INE afines a López Obrador, a través de una tómbo
la. Para la elección de los nuevos consejeros se inte
gra un Comité Técnico de Evaluación, con siete miem
bros (dos de la CNDH, dos INAI y tres de la Junta de
Coordinación Política de la Cámara de Diputados)
que analiza las propuestas de aquellos que están inte
resados en ser consejeros y elabora una quinteto por
cada consejero vacante.
Cada una de estas quintetos se pone a votación

requiriéndose una mayoría calificada para el nom
bramiento de uno de los integrantes y en caso de que
después de dos votaciones esta mayoría no se logre,
se ponen los nombres de la quinteto en una tómbola
y el que salga será el nuevo consejero o consejera.
A primera vista el método parecería que garanti

za un nombramiento democrático de los consejeros,
pero como Morena y sus aliados tendrán la mayoría
en el Comité Técnico que elabora las quintetos, segu
ramente las integrarán con personas afines a López
Obrador, que serán rechazadas por la oposición, no
lográndose la mayoría calificada y por lo tanto se irán
a la tómbola como lo anunció el secretario, de tal ma
nera que el que gane será un consejero afín totalmente
a los intereses de López Obrador y el gobierno.

Si bien en la elección pasada de consejeros se lo
gró un acuerdo y los propuestos fueron votados por
mayoría calificada, en esta ocasión le picamos la
cresta a López Obrador al bloquear sus reformas
constitucionales y las leyes secundarias y decidió de
jar de lado la democracia y el consenso con la oposi
ción e irse a la tómbola que le asegura cuatro nuevos
consejeros y el presidente del INE afines a sus intere
ses. Lo único que nos queda ahora es trabajar de cer
ca con los otros consejeros y consejeras para mante
ner la imparcialidad del INE.
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Funcionarios y tinteros
Pasaron casi 30 meses para que los comisionados

del Instituto Nacional de Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales regresaron a las
sesiones presenciales. La pandemia obligó a la
sana distancia y para un amplio sector de la buro

cracia implicó un engorroso arreglo, con la extensión de
plazos para la entrega de documentos y la habilitación
de vías remotas para las comunicaciones internas.
Para solicitar información a los sujetos obligados es

tá la Plataforma Nacional de Transparencia, la versión
"mejorada" del Infomex que se vio obligada dos veces a
suspender sus servicios durante la contingencia sanitaria.
Apegados a las respuestas directas, muchos ciudada

nos recurren a otras formas de contacto con las autorida
des. Las redes sociales, con avidez. Y entre ellas, destaca
damente Twitter y Facebook, donde servidores públicos y
políticos aterrizaron, hace 15 años.
Los primeros manuales para el manejo de cuentas pa

ra secretarios y dependencias fueron elaborados en el
sexenio de Felipe Calderón Hinojosa, por el equipo de
Alejandra Sota Mirafuentes, entonces coordinación de
comunicación social de la Presidencia de la República.
Una primera propuesta —elaborada por el abogado Pe
ter Bauer— no resultó satisfactoria, por lo que ese trabajo
finalmente fue concretado por María Fernanda Vergara.
Empezaba la era de la información "en tiempo real".

El Sistema Internet de la Presidencia contemplaba el uso
de cuentas institucionales ¡para las secretarías) y cuen
tas individuales en ambas redes sociales que permitían a
la administración panista "hacer llegar de manera opor
tuna mensajes clave a un número creciente de ciudada
nos, en un formato conversacional, de asimilación senci
lla y rápida".
El Presidente y los secretarios abrieron sus cuentas pa

ra realizar la crónica de las actividades cotidianas —con
la divulgación de la agenda, la difusión de los comunica
dos y la cobertura de los eventos oficiales— pero sobre

todo difundir los logros del gobierno. Los voceros de las
secretarías tenían que cumplir con instrucciones precisas.
El sexenio peñista quedó marcado por el movimien

to #YoSoyl 32. Las campañas presidenciales habían te
nido por primera vez estrategas digitales. Y ya en Los Pi
nos, Alejandra Lagunes construiría la Estrategia Digital,
con Google y Facebook como pilares. Muy poco tiempo
pasó para que los influencers fueran desplazados por los
Youtuberos con la Cuarta Transformación...

Pero una cosa es comunicar y otra, atender el derecho
de petición. La ley obliga a un trámite que a menudo se
convierte en tortuoso y rebatible, mientras que el Inai no
se cansa de presumir las exigencias que impone a los su
jetos obligados con sus recursos de reconsideración, pe
ro la información no llega...
La Suprema Corte de Justicia de la Nación abrió otra

vía, quizá más expedita y directa, con la resolución de la
Primera Sala, sobre el amparo en revisión 245/2023 del
Cuarto Tribunal Colegiado en materia administrativa del
Tercer Circuito. Una queja presentada contra el ayunta
miento de Guadalajara derivó en esta resolución trascen
dental. El 11 de febrero del 2011, un particular requirió
tres respuestas a través de la cuenta de Twitter del muni
cipio, pero nunca recibió una respuesta. En su defensa,
argumentaron que no se trataba de peticiones de carác
ter formal.

Inicíalmente, el juez décimo de distrito en materias ad
ministrativa, civil y de trabajo, con residencia en Zapo
pan, negó el amparo, tras considerar que la autoridad no
había previsto instítucionalmenteydentrode la normatívi
dad que regula su actuación, a esa plataforma como una
opción para dar respuesta a peticiones. El ministro Jorge
Mario Pardo Rebolledo propuso, en sesión del pasado
miércoles 1 de febrero, determina que sí una autoridad
utiliza Twitter para captar y atender peticiones ciudada
nas, está obligada a responderlas.

Fecha: 03/02/2023

Página: 32

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre

Costo: 201,388

Página 91 de 203



ASTILLERO
Morena pilló a Santiago Creel M Más allá de
reglamentos // La "palabra" de Adán Augusto
'Agendas" impiden atender Ohuira
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

MORENA Y SUS aliados pilla
ron a Santiago Creel en una
circunstancia que, más allá
de leyes y reglamentos, les ha
permitido solicitar la deposi

ción del panista como presidente de la mesa
directiva de San Lázaro, en un episodio más de
la ruda batalla de posicionamientos políticos y
prelectorales que se ha acelerado en lo que va
del año en curso.

A RESERVA. DE las precisiones jurídicas que
al caso correspondan y de la decisión que en
plenaria puedan tomar los diputados federales,
la presencia de militares armados durante la
inauguración de un periodo de sesiones y las
restricciones que impuso Creel permitieron
al cuatroteísmo tundir al ex secretario de Go
bernación durante la administración foxista
(cuando se aprobó, al final del sexenio, una
serie de permisos para operar casinos en diver
sas partes del país).

EL GOLPETEO DECLARATIVO no va sólo
contra el presunto precandidato presidencial
panista (P4), sino contra el partido derechis
ta en general y, más en específico, contra la
posición directiva que actualmente ejerce en
San Lázaro. Ya en tiempos de desenfrenada
guerra electoral, cualquier error del contrario
es trinchera.

EL PASADO 20 de enero, de gira por Sinaloa,
Adán Augusto López Hernández escuchó los
reclamos de habitantes de la Bahía de Ohuira,
del municipio de Ahorne, donde se pretende
instalar una planta de amoniaco. Ya antes
el gobernador Rubén Rocha Moya, también
morenista, se había llevado en Los Mochis una
serie de reproches (https://bit.ly/3129360) por
parte de quienes serían los afectados directos
de este proyecto en el que convergen los inte
reses de una empresa extranjera y de políticos
priístas (Francisco Labastida Ochoa, entre
ellos) y del partido guinda (el propio alcalde de
Ahorne, Gerardo Vargas Landeros, quien lleva
largos años impulsando ese jugoso negocio).

EL SECRETARIO DE Gobernación medio

atendió las protestas y pidió con aparente aire
resolutivo a uno de los manifestantes, "nada
más hazme un favor: dame tus datos"; luego
pidió dialogar con un representante y a gritos
los presentes pidieron que se acercara Felipe
de Jesús Montaño Valenzuela, gobernador tra
dicional (cobanaro) de Ohuira.

ANTE EL COBANARO, Adán Augusto pro
metió ese viernes (20) que el siguiente lunes
(23) lo estaría buscando por teléfono. Dictó un
número telefónico propio al dirigente y se llevó
el de éste. "¿Da su palabra de que el lunes nos
busca?", preguntó el dirigente a quien despa
cha en Bucareli. "No te preocupes", respondió
el precandidato presidencial. Remachó: "yo
te doy mi palabra: el lunes te hablo y lo revisa
mos" (video: https://bit.ly/3JF31SC).

COMO TEMIAN LOS manifestantes, López
Hernández no se ha comunicado. Ellos llama
ron, pero un funcionario de Gobernación les
respondió que sí hay un diálogo pendiente,
pero no hay lugar en la agenda del secretario
(https://bit.ly/3JBAyOG). "Te doy mi palabra",
sigue retumbando en los oídos de los oposi
tores a la tóxica planta de amoniaco. Ya antes
el secretario ganó negativa fama con la frase
de "yo tampoco confío en usted", dicha a una
buscadora de desaparecidos. Ahora, en el caso
Ohuira, ¿será que tampoco hay que confiar en
él y su palabra?

POR SU PARTE, la secretaria del Medio
Ambiente, María Luisa Albores, prometió
en diciembre pasado que a más tardar en
enero visitaría Ohuira para platicar con los
opositores a la planta; incluso abrió la es
peranza de que si en su agenda encontrara
esa posibilidad, haría el viaje en el propio
diciembre (https://bit.ly/3Rr4jDX). Tampoco
ha cumplido.

Y, MIENTRAS MIGUEL Ángel Osorio Chong
levanta una presunta bandera blanca ante
Alejandro Moreno, Alito, en busca de diálogo y
reconciliación, y Jesús Zambrano, a nombre de
lo que queda del PRD, zigzaguea entre adhe
siones y distanciamiento del proyecto 2024 de
Acción Nacional y el PRI, que han mantenido
en condición casi fantasmal al muy declinante
sol azteca, ¡hasta el próximo lunes!
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A Diputados de Morena demandaron en La Santiago CreeL, presidente de La mesa directiva
sesión ordinaria de ayer La renuncia deL panista de San Lázaro. Foto Cristina Rodríguez
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HAGAN CANCHA

POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Este martes, se lanzó el "punto de
partida" de una nueva organiza

ción para hacer frente a Morena en las
próximas elecciones de 2024: Mexi
colectivo. Si bien este nuevo grupo se
deslinda de otras alianzas partidistas,
como Va por México, la alianza del
PRI, PAN y el PRD, u otras organizacio
nes como Sí por México, de Claudio X.
González, su evento de lanzamiento
contó con la asistencia de personajes
políticos de antaño, que la verdad es
que ya no resultan interesantes (si es
que alguna vez lo fueron). En algunas
fotos del evento existe un patrón que
sí llama la atención, el blanco de los
trajes y las canas en el pelo: se puede
observar a Francisco Labastida, José
Narro o Josefina Vázquez Mota.
Quizás uno de los elementos más significativos del
evento fue la participación activa de Movimiento Ciu
dadano en este colectivo que se autodenomina "apar
tidista", con la representación del dirigente del partido,

Dante Delgado, y algunos de sus miembros más desta
cados. Esto último es interesante, dada la reticencia de
MC de acompañar otros esfuerzos de la alianza PRI, PAN
y PRD y la curiosa decisión de participar en este esfuer
zo y aportar sus argumentos "progres" e igualitarios, a
una causa nutrida, principalmente por viejos políticos.

¿Este movimiento es un mecanismo para hacer cam
paña anticipada, por parte de un sector de la oposición,
o sí es en serio?

No deja de ser contradictorio que la agenda de país
que se pretende construir, de manera colectiva y fuera
de los canales de los partidos políticos, sea una vez más
iniciada por los mismos que las han construido, por lo
menos, desde hace cuarenta años. Sería injusto no decir
que el colectivo sí cuenta con la participación de jóve
nes políticos y luchadores sociales, pero es una realidad
que el foro no le pertenecía a la juventud, sino al pasado
que se aferra a no irse.

¿Es mucho pedir que tanto los organizadores o los
medios no se permitan ser presos de la nostalgia y se
resistan a querer revivir los tiempos de antaño?

¿Es demasiado pensar que debieran utilizar su capi
tal político, sus recursos, su influencia para posicionar
o escuchar a nuevas figuras, con nuevas ideas y nuevas
visiones?

Vale la pena reflexionar sobre esto porque, de lo con
trario, estamos condenados a escuchar nuevas prome
sas de quienes no las han cumplido, y nuevos ideales de
quienes dejaron de perseguirlos. México no puede estar
a merced de la necesidad de las viejas figuras de redimir
se o de su nostalgia por seguir participando en la política.
No basta que inviten a un par de millennials para que
se pongan a hablar de trans y derechos humanos en su
fiesta. He ahí la hazaña de la que hablan: ¡compartan el
micrófono, cedan la primera fila, inviertan en el futuro,
aunque no les pertenezca, hagan cancha a los jóvenes!
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MAESTRO DE
CEREMONIAS.

Con el objetivo de
encausar el diálogo
institucional entre§£
Senado de la Repfr
blica y el CEN del
PRI, el legislador Mi
guel Angel Osorió
Chong invitó al pre
sidente nacional del
PRI, Alejandro Mo
reno Cárdenas a te
ner un diálogo para
construir una agen
da legislativa y parti
dista qoe|es permita
avanzar en solucio
nes a los probl§:
roas q|jg atraviesa
el país y trazar una
ruta para afrontar a
Moreno; esto, des
pués de las diferen
cias y desacuerdos
qíühan habido árt
tre los dos.
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¿Qué se hace en México
para prevenir el robo
de cables eléctricos?
El cobre conduce muy bien el calor y la electri

cidad y se usa en la fabricación de motores
eléctricos y, sobre todo, de cables eléctricos.
Su robo es un negocio en el que partici

pan delincuentes independientes u organi
zados porque es fácil de sustraer de cualquier área
en donde el cable está expuesto. Por su alto valor de
chatarra es fácil venderlo a los chatarreros que lo pa
gan en efectivo y sin preguntar cuál es su origen. El
cobre robado se reutiliza fácilmente para fabricar fi
bra óptica, cables y piezas eléctricas y de plomería
de alto valor.

En Estados Unidos, el Buró Federal de Investiga
ciones [FBI) ha señalado que "Los ladrones de cobre
amenazan la infraestructura crítica del país al robarle
a subestaciones eléctricas, torres de telefonía celular,
líneas telefónicas fijas, ferrocarriles, pozos de agua,
sitios de construcción y casas desocupadas para ob
tener ganancias lucrativas. El robo de cobre interrum
pe el flujo de electricidad, telecomunicaciones, trans
porte, suministro de agua, calefacción y seguridad y
servicios de emergencia y presenta un riesgo tanto
para la seguridad pública como para la seguridad
nacional. Grupos organizados de ladrones están rea
lizando robos a gran escala de servicios eléctricos, al
macenes, propiedades embargadas o desocupadas
y sitios de pozos petroleros por decenas de miles de
dólares en ganancias ¡lícitas por mes. La demanda de
cobre de países en vías de desarrollo como China e
India está generando un sólido comercio internacio
nal del cobre. Los ladrones de cobre están explotando
esta demanda y el aumento de precios resultante ro
bando y vendiendo el metal para obtener grandes ga
nancias a recicladores en todo EEUU. A medida que
la oferta mundial de cobre continúa reduciéndose, es

probable que aumente el mercado de cobre ¡lícito".
En 2008, que es el último año en que pude encon

trar información sobre el tema, el Departamento de
Energía de EU estimó que el robo de cobre le costó al
rededor de 1,000 millones de dólares anuales a las
empresas de ese país.
Es lógico suponer que el robo ha aumentado en

vista de que el precio del cobre se elevó en el merca
do de metales COMEX, que rige los precios mundia
les del metal. En enero de 201 8 el precio de una li
bra fue de 2.31 dólares y en enero de este año fue
de 4.23 dólares, un aumento de 83.1 % en solo cin
co años.

Ayer el director del Metro de la Ciudad de Méxi
co, Guillermo Calderón, informó que los robos de ca
bles eléctricos en sus instalaciones son perpetrados
por "bandas delictivas del crimen organizado" que
el año pasado se robaron 14,500 metros de cables
con un valor de 50 millones de pesos. Añadió que los
robos ocurren en áreas expuestas de las líneas 1, 2 y
3 y que hay más de 186 registros que se encuentran
en vía pública de donde
Pregunto: ¿Qué se ha hecho para prevenir estos

robos? ¿No resultaba menos caro asegurar esos más
de 1 86 registros para reducir la cantidad de metros
robados? ¿Qué medidas preventivas ha adoptado
el Metro para reducir los robos? ¿Puede o debe la
Guardia Nacional vigilar esos registros que están en
la vía pública las 24 horas los siete días de la se
mana? ¿Qué se está haciendo en todo el país para
prevenir el robo y reventa de cobre y castigar a los
delincuentes?

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com

Fecha: 03/02/2023

Página: 31

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo Ruiz Healy

Costo: 180,360

Página 95 de 203



Lev contra la ciencia mexicana
Desde los años setenta se ha

construido en México una
institucionalidad y comuni
dad científica sólidas (desde
luego perfectibles), de mane

ra concurrente y participativa, tendien
tes a la excelencia académica y basa
das en la evaluación entre pares. Hoy,
todo ello está en riesgo, por la iniciativa
del presidente López al respecto de una
nueva y destructiva iniciativa de "Ley Ge
neral de Humanidades, Ciencias y Tecno
logías" que fue ingresada a la Cámara
de Diputados apenas el pasado diciem
bre. Se trata del mismo ánimo vandáli

co con el que pretende destruir al Insti
tuto Nacional Electoral. Aunque se dice
Ley General, omite especificar la concu
rrencia entre gobierno federal, estados,
municipios, comunidad científica, uni
versidades, y sociedad civil. Desmante
la la participación de la comunidad e
instituciones científicas, universidades y
sector privado en la ¡unta de gobierno
de la nueva entidad paraestatal (Conse
jo Nacional de Humanidades, Ciencias
y Tecnologías, nombre que es contrario
a la Constitución) y en la formulación de
agendas, planes, programas y políticas.
Es una ley excluyente, centralista y auto
ritaria; incluso estalinista. De hecho, limi
ta estímulos y becas sólo a investigadores
que sigan la agenda nacional, estableci

da por el gobierno. Finiquita la libertad
de investigación.
Se excluyen temas fundamentales de

investigación en relación a las energías
limpias, hidrógeno verde, industria au
tomotriz, aeronáutica, enfermedades
zoonóticas y biotecnología. Se orienta
a supercherías, fanatismo y prejuicios
ideológicos. Se establece la prohibición
absurda de cobro de colegiaturas a uni
versidades públicas y privadas para po

der acceder a becas de posgrado. Aca
ba con la evaluación entre pares para los
científicos, y la sustituye con comisiones
dictaminadoras burocráticas ajenas a los
Centros Públicos de Investigación (CPI).
Excluye de la agenda nacional a los or
ganismos internacionales y al sector pri
vado. Ignora los mecanismos de creación
de patentes y de transferencia de tecnolo
gía, y el papel crucial que en ello juegan
las empresas privadas. Algo gravísimo:
expulsa a investigadores de universida
des privadas del Programa Nacional de
Innovación, y del Sistema Nacional de In
vestigadores (cosa que es inconstitucio
nal), y finiquita la concurrencia científica
y tecnológica con la iniciativa privada.
La concurrencia científica con universida
des y empresas privadas es algo vital pa
ra el desarrollo de ciencia aplicada y de
tecnología de vanguardia. Terminarla es
sólo el producto del fanatismo ideológico
y del resentimiento social. Tendrá graves
consecuencias.

La iniciativa atenta contra la libertad

de cátedra y de investigación, y destru
ye la autonomía de los Centros Públicos
de Investigación. Elimina criterios de ex
celencia científica y tecnológica, calidad
y productividad, y evaluación objetiva
cuantitativa en la política de ciencia y tec
nología, y somete a científicos e investi
gadores a caprichos ideológicos. Anula
principios de cooperación y convergen
cia internacional, para promover una su
puesta independencia y autarquía cien
tífica y tecnológica (algo palmariamente
estúpido en el mundo moderno). Omite el
compromiso de destinar al menos 1 % del
PIB a la ciencia, y obliga a que las exen
ciones fiscales vayan sólo a proyectos
avalados por la Agenda Nacional. Mar
gina y salta a las universidades y Centros
Públicos de Investigación en la entrega de

becas y apoyos; pretende hacerlo el go
bierno directamente a las personas, como
los subsidios de los llamados "programas
sociales", con una motivación populista,
de control, y de dependencia directa de
estudiantes e investigadores hacia el pre
sidente. Confisca proyectos y recursos
propios de los Centros Públicos de Inves
tigación, y desaparece definitivamente fi
deicomisos de ciencia y tecnología que
permitían su financiamiento transparen

te y multianual. Conculca derechos de
propiedad intelectual de investigadores
y Centros Públicos de Investigación. En
general, es violatoria de derechos huma
nos consagrados en tratados internacio
nales: Convención Interamericana de De
rechos Humanos, Declaración Universal
de los Derechos Humanos, Pacto Interna
cional de Derechos Económicos, Socia
les y Culturales. Esto, en lo que respecta
al derecho que toda persona tiene a los
beneficios morales y materiales que le co
rrespondan por razón de las produccio
nes científicas, literarias o artísticas de
que sea autora. También, en cuanto a
que los Estados parte se comprometen a
respetar la indispensable libertad para la
investigación científica y para la libertad
creadora, y a promover la cooperación
internacional en cuestiones científicas y
culturales. Y desde luego, con relación a
que los investigadores deben recibir el fi
nanciamiento económico requerido pa
ra desarrollar sus investigaciones en las
áreas que escojan con libertad, aunque
no conformen a agendas gubernamenta
les. Por supuesto que esta perversa inicia
tiva no debe pasar, y debe ser detenida
en la Cámara de Diputados. Es exigible,
por lo pronto, un Parlamento Abierto, con
la participación de investigadores, Cen
tros Públicos de Investigación, universida
des, y sector privado.
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Tiroteos Estados Unidos:
un fenomeno que daña
a Norteamérica
De acuerdo con gunviolencearchive.org, orga

nización que recopila información sobre inci
dentes de violencia armada, en Estados Uni
dos se han registrado 50 tiroteos al 30 de
enero de 2023, mismos que han dejado un

saldo de 85 personas muertas. Tan solo en el estado de
California tuvieron lugar 3 tiroteos en los que murieron
20 personas, entre estas al menos dos de nacionalidad
mexicana, todo esto en un lapso de 44 horas.

Estados Unidos registra un promedio de 2 tiroteos (in
cidentes en los que 4 o más personas son heridas o ase
sinadas) por día. De acuerdo con información del Cen
tro para la Prevención y el Control de las Enfermedades
(CDC), en 2020 más de 45 mil personas murieron por
heridas relacionadas con armas en Estados Unidos, lo
que se traduce en que 8 de cada 10 asesinatos en dicho
país involucraron armas.
Mucho se ha investigado y escrito para tratar de expli

car la epidemia de violencia armada en Estados Unidos,
el país desarrollado con más homicidios con armas en el
mundo. Una de las explicaciones más comunes es la enor
me disponibilidad de armas y, particularmente, la facili
dad con la que éstas pueden ser adquiridas legalmente
en tiendas y "tianguis" en los que prácticamente no se re
quiere más que pagar el precio establecido. También se
ha señalado el papel de la poderosa industria armamen
tista estadounidense y su vinculación con el Congreso.

No es un secreto que, después de cada tiroteo, diver
sos legisladores se presentan ante los medios para con
denar estos terribles actos y prometer el establecimien
to de regulaciones que hagan más difícil que personas
no aptas adquieran las armas que posibilitan estos ata
ques. La historia cambia en los congresos locales y fede
ral, en dónde leyes denominadas "de sentido común"

(como fortalecer y generalizar la revisión de anteceden
tes penales antes de permitir la venta de armas) son blo
queadas por legisladores, algunos de ellos abiertamen
te financiados por organizaciones como la Asociación
Nacional del Rifle (NRA).
Este tipo de violencia no solo está afectando a ciuda

danos estadounidenses, sino que tiene un profundo im
pacto más allá de las fronteras de ese país. De acuerdo
con la demanda presentada el año pasado por México
ante una corte federal distrito en Massachusetts, siete de
cada diez armas utilizadas por la delincuencia organi
zada en México provienen de los Estados Unidos. Para
la fortuna de la industria armamentista, en 2005 el Con
greso estadounidense aprobó la Ley de Protección del
Comercio Legal de Armas (PLCAA), legislación federal
que otorga una amplia inmunidad para fabricantes, ven
dedores e importadores de armas de fuego, municiones
y sus componentes.
A pesar de esto, el Estado mexicano debe seguir ex

plorando mecanismos (como la demanda interpuesta en
Arizona) para reducir el tráfico de armas estadouniden
ses que fluyen hacia nuestro país, nutriendo las podero
sas estructuras de la delincuencia organizada. La coo
peración bilateral juega un papel muy relevante en esta
misión, considerando que ambos países buscan atacar
a un enemigo común que, si bien los afecta de diversas
maneras, está causando enormes daños en ambos la
dos de la frontera.

* Rodolfo PadillaTorres. Integrante de la Unidad de Estudio del
COMEXI sobre cumplimiento de la ley, cooperación en seguri
dad y delincuencia organizada transnacional. Asociado CO
MEXI. Especialista en Inteligencia para la Seguridad Nacional
(INAP). Maestro en Corrupción (University of Sussex) y Prospec
tiva Estratégica (Tec de Monterrey). Intemacionalista (UNAM).
Chevening Alumni. Twitter: @Rodolfo_Padilla
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CUMPLE LEY CREEL
Y PIDEN REMOVERLO

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ahora resulta que cumplir y res
petar lo que establecen la Cons

titución y el Reglamento Interno del
Congreso, como lo hizo el presiden
te de éste, Santiago Creel, el martes,
en la apertura del segundo periodo
de sesiones de la 65 Legislatura, fue
un "agravio" para los diputados de
Morena y sus aliados, que ayer exi
gieron a la Junta de Coordinación
Política su remoción, lo que confir
ma, como lo apuntamos ayer aquí,
que en este país los actuales son
tiempos del "no me vengan con que
la ley es la ley".

Mientras los legisladores del partido en el Gobierno y
del PVEM, PT y Movimiento Ciudadano desfilaban por
la tribuna del recinto de San Lázaro y colmaban de críti
cas y acusaciones al panista, la Secretaría de la Defensa
Nacional emitió un comunicado en el que revela que la
participación de la escolta militar armada para honores a
la bandera, de acuerdo con representantes de Protocolo
de la Mesa Directiva de la Cámara, se realizaría en el ves
tíbulo del recinto legislativo, no en el interior del salón
de sesiones, en el que está prohibido el acceso con armas,

como lo señaló Creel.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Los arranques de campañas de "corcholatas" y del
periodo de sesiones en las cámaras de Diputados y Se
nadores, lo son también de enfrentamientos y acusacio
nes abiertas o encubiertas, en el caso de las primeras, y
de andanadas en las sedes legislativas, que subirán de
tono conforme avancen semanas y meses, en busca de
posicionamientos personales y partidistas, de cara a las
elecciones venideras.

En el caso de los aspirantes de Morena a la postula
ción presidencial, se prevé que arrecien los diferendos
entre Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augus
to López, Ricardo Monreal y Gerardo Fernández Noroña,
estos dos últimos, incluidos por el dirigente de ese parti
do, Mario Delgado, quien ya anunció que la convocatoria
se publicará en julio y en fechas posteriores las consultas
que se llevarán a cabo.
El líder de la bancada morenista en el Senado, que
en reiteradas ocasiones advirtió que si la selección del
candidato sería por encuesta, él no participaría porque
sería amañada, ha cambiado de opinión y ahora acepta
que la haya, pero no sólo una, sino dos o tres, con parti
cipación abierta no sólo de los militantes de ese partido.
Por lo pronto, la Jefa de Gobierno de CDMX se man
tiene al frente de las "corcholatas", seguida del secretario
de Relaciones Exteriores y del de Gobernación, que en
las últimas semanas ha estado muy activo, entre giras
al interior de la República disfrazadas de reuniones re
lacionadas con los asuntos de la dependencia a su cargo.
Metro: Por fin, ¿sabotaje o crimen organizado?

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolit¡co
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Los retos de la industria
automotriz eléctrica
Se requiere de un política industrial
para la absorción de tecnología y ca
pacidades que permita alcanzar el
100 "o de contenido regional en la pro
ducción de semiconductores, para lo
cual son necesarios nuevos mecanis

mos de finaneiamiento y la atracción
de inversión en esa área.

Se trata de un tema de gran
relevancia para un país en
el que la manufactura de au
tos es una de sus principales
actividades económicas de

alto valor. La industria automotriz mexi

cana representa el 3% del PIB nacional,
emplea a más de 800,000 personas y
entre 2010 y 201 8 ha tenido un creci
miento real anual de 12 por ciento. La
respuesta a esa pregunta se pretende res
ponder en el documento Diagnóstico y
Recomendaciones para la Transición de
la Industria Automotriz en México, que
elaboró un grupo de expertos y la Uni
versidad de California, con el liderazgo
del canciller Marcelo Ebrard. Se trata de
una guía muy precisa de lo que debe de
hacer el país para mantener su posición
en la producción automotriz para el futu
ro, como parte del bloque económico de
Norteamérica.

Se requiere generar innovación. El
país ya cuenta con sistemas de produc
ción robustos, pero a niveles desiguales

de automatización, manejo de residuos
y capital humano. Se requieren centros
de innovación y hubs para desarrollar
tecnología y capacidades. Para eso es
fundamental fortalecer la oferta educati

va, desarrollar carreras especializadas,
orientadas a la industria, con certifica
ción internacional y en alianza con las
universidades de Estados Unidos. Eso im

plica también generar movilidad laboral
en el sector con ese país. Eso además de
actualizar la regulación de residuos pe
ligrosos, establecer mecanismos para el
manejo y el reuso de las baterías de litio,
así como establecer las condiciones para
su producción nacional.
Se requiere de un política industrial

para la absorción de tecnología y capa
cidades que permita alcanzar el 100%
de contenido regional en la producción
de semiconductores, para lo cual son ne
cesarios nuevos mecanismos de finaneia
miento y la atracción de inversión en esa
área. Es necesario también ampliar la
disponibilidad de insumos como electró
nicos y software, por medio de la simpli
ficación de requisitos, la homologación
regulatoria y padrones de proveedores.
Se requiere invertir en infraestructura de
recarga, como estaciones y cargadores
para autos, especialmente en carreteras,
así como en infraestructura eléctrica y de
telecomunicaciones.

Un tema fundamental será la conectivi

dad. Para el 2028, se estima que el 94%
de los autos estarán conectados a un ser

vicio 5G, lo que hace necesario acelerar
la instalación de esa infraestructura, in
vertir en la conexión de localidades des

conectadas y coordinar con gobiernos
locales acciones para acelerar la insta
lación y despliegue de estas redes. Se re
comienda desarrollar un corredor 5G en

el Bajío, para que la zona sea un hub
de centro de datos y el espectro sea utili
zado principalmente por la industria. El
país tendrá también que actualizar sus
normas ambientales, para limitar las emi
siones de hidrocarburos y facilitar las ins
talaciones de estaciones de carga eléc
trica. También elaborar un censo de la

infraestructura de recarga existente, pa
ra proyectar la futura demanda de car
gadores, así como la estandarización
necesaria en cuanto a voltaje, sistemas
operativos y formas de pago.
Para mantener su posición como un

productor importante de autos, que aho
ra serán eléctricos, y para acelerar la
electromovilidad en el país, se requiere
de un plan integral, la Secretaría de Re
laciones Exteriores ya presentó uno per
tinente, es así como se puede pensar
y proyectar un país para el futuro, con
ideas claras y concretas. Esperamos que
el debate público genere también otras
propuestas concretas para los grandes
retos nacionales.
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Rayuela
De carácter muy

diferente, pero todo hace
pensar, inevitablemente,

que serían actos de
campaña.
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ESPALDARAZO DE AMLO A

SAMUEL Y LAS LIMITANTES

PARA EL ESTADIO DE TIGRES
El presidente Andrés Manuel
López Obrador, mandó un
mensaje de apoyo desde Palacio
Nacional al gobernador de Nuevo
León, Samuel García, ahora que el
Congreso local quiere someterlo a
juicio político.

Eso sí, no es la primera vez que
el presidente apoya de manera pú
blica a García y nos aseguran que
el respaldo es total en este tema y
quizás en varios más.

Más allá de este respaldo presi
dencial, nos dicen que todo apunta
a una cuestión política relacionada
con 2024, pues esta alianza entre
el Ejecutivo federal y el Gobierno
de N uevo León podría formar par
te de un acuerdo a mayor escala
para que Movimiento Ciudadano
(MC) vaya solo en la próxima elec
ción y no se sume en una alianza
opositora con el PRI y el PAN.

Y esto habla también del

fortalecimiento de Samuel García

hacia el interior de MC, no sólo
en el ámbito local, sino en el
nacional. Nos dicen que mientras
el mandatario estatal respete
el acuerdo con Presidencia,
puede estar tranquilo, pero si
lo rompe, las cosas cambiarán
completamente.

Y es que incluso se habla
de la posible existencia de un
expediente de la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF) que
apunta al círculo más próximo
del mandatario. Por ahora, se
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mantiene la buena relación entre

el presidente y García.

LAS LIMITANTES PARA

EL ESTADIO DE TIGRES

La intención del gobernador
Samuel García de impulsar la
construcción del nuevo estadio de

Tigres, podría quedar solo en eso,
en una intención.

Más allá que el mandatario en
vió una propuesta de comodato
al Congreso local para que cedan
un terreno para la construcción de
este inmueble, la realidad es que
el equipo Tigres no puede jugar de
local fuera de la Universidad Au

tónoma de Nuevo León (UANL).

Habrá que recordarle al manda
tario y a los legisladores que este
equipo es propiedad de la UANL,
y se hizo un comodato para que

Cemex administrara a Tigres y el
estadio, pero uno de los requisitos
era que no salieran de los terrenos
de esta casa de estudios.

Si Cemex y UANL aceptan vio
lar este requisito se podría sentar
un mal precedente. Si este pro
yecto sigue adelante, esta sería la
única vía para concretarlo, con las
consecuencias que pueda tener.

Aunque, nos comentan, tam
poco se descarta que el comodato

entre la UANL y Cemex se haya
modificado sin que el nuevo acuer
do se haya hecho público, y así, la
cosa cambia.
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Y ahora... Nayarit
Nos cuentan que otro estado en el que parecía que no pasaba nada está sumido en una
crisis de violencia e inseguridad. Hablamos de Nayarit, gobernado desde el 19 de septiem
bre del 2021 por el morenista Miguel Ángel Navarro Quintero. Esta entidad cerró el 2020
con un alza de 90 por ciento en homicidios dolosos y con aumento importante en otros
seis delitos de alto impacto, entre ellos violación, narcomenudeo y corrupción de menores.
Con tantos temas en la agenda nacional y con el foco puesto en otras entidades que se
han caracterizado por sus graves problemas de inseguridad, casi nadie había volteado a
ver hacia Nayarit. Ahora, tras la revelación de las cifras que hablan de una elevada alza en
la incidencia delictiva, seguramente se hablará más seguido de esta entidad. Y lamentable
mente, nos adelantan, no tan bien.

Doble arropo del centro
El que ayer se llevó un doble arropo del centro en un momento crítico de la política estatal
fue el gobernador de Nuevo León, Samuel García. Y es que primero fue el Presidente el
que, en la mañanera, aseguró que apoya al emecista a quien PAN y PRI en el Congreso
local le abrieron un juicio político hecho que, por estar en inferioridad numérica, no pudo
contener labancada de MC. "Está resistiendo una presión que tiene que ver con chantajes,
lo que eran los moches de antes", dijo López Obrador. El segundo mensaje de apoyo llegó
horas después: el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, reportaron medios
locales fue recibido por el mandatario estatal en su casa. Hablaron, según se dijo, de las
obras de la presa El Cuchillo II y difundieron, por supuesto, la foto del encuentro. Ahí los
dos mensajes.

Certeza de la batalla
Con la novedad de que no fructificó la vía pacífica, por llamarla de algún modo, que el se
nador Miguel Osorio Chong intentaba abrir para calmar las aguas tricolores que quedaron
muy agitadas, tras el choque que éste tuvo con su dirigente nacional, Alejandro Moreno,
a quien senadores le hicieron vacío el martes pasado en su reunión plenaria, con el argu
mento de que no había sido invitado. Y es que el legislador envió ayer una carta aAlito, no
sin algunos reproches, para tener un encuentro. El líder priista le respondió con fecha y
hora. Ah, pero resulta que después se conoció que en el Consejo Político Nacional, que este
último controla, el dirigente nacional del Movimiento Territorial, Erubiel Alonso, solicitó
la expulsión de Osorio. Y el hidalguense, nos comentan, ya registró que detrás de la jugada
está el propio Moreno Cárdenas. Así que del intento de paz en el PRI que generaba incerti
dumbre, pasaron ala certeza de que la batalla seguirá. Uf.

Tregua y fragi dad
Así que los líderes de PRI, PAN y PRD, pactaron la noche del miércoles una especie de tre
gua. Aunque antes, Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano se dieron repro
ches mutuos; los primeros al segundo por haber subido el tono para reclamar la exclusión
de la que su partido fue objeto en el comunicado que éstos lanzaron antier sobre el reparto
de la organización de procesos para la designación de candidatos. Mientras que Chucho se
quejó de la marginación del PRD del acuerdo y del comunicado. Nos hacen ver que aunque
queda registrada la tregua, no significa la paz definitiva e incluso, en caso de que en el ca
mino las cosas no fluyan, serán esos mismos motivos, en los que cada parte tiene algo de
razón, los que provoquen que la Alia nza como se conoce ahora truene como chinampina.

Rébsamen, disculpas pi blicas
Y fueron las autoridades del gobierno de la Ciudad, la SEP y la alcaldía de Tlalpan, que enca
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bezan Claudia Sheinbaum, Leticia Ramírez y Alfa González, respectivamente, las que
ayer ofrecieron una disculpa pública a las personas que perdieron familiares en el derrum
be del Colegio Rébsamen el 19 de septiembre de 2017. "Hoy estamos aquí para cumplir con
una recomendación de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), pero también
estamos aquí por convicción. Estoy aquí para ofrecer como representante del gobierno de la
Ciudad de México una sincera y sentida y profunda disculpa pública", señaló la Jefa de Go
bierno. En la ceremonia también se hizo entrega de un memorial. Por el caso, actualmente
está presa Mónica García Viilegas, sentenciada a 36 años, y un responsable de obra, sobre
quien pesa una pena de 108 años. Uno de los padres señaló que esa disculpa "no repara el
daño que hemos sufrido".

Salen dos, faltan 100
Con la novedad de que, en el Senado, finalmente completaron los nombramientos pendien
tes de la Comisión Federal de Competencia Económica, con la ratificación de dos propues
tas del Presidente Andrés Manuel López Obrador. Sin embargo, todavía les falta comple
tar las 100 designaciones que han dejado en el olvido, como las de magistrados electorales
y agrarios o miembros del Instituto Nacional de Transparencia. Aunque lograron la mayoría
calificada para el tema de la Cofece, el ambiente de división y los conflictos electorales de
este año pintan un escenario diferente pa ra el resto de nombramientos, porque son compli
cadas las negociaciones para lograr las mayorías calificadas necesarias y en la misma Junta
de Coordinación Política no se concretó algún acuerdo para sacarlos adelante.
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QUEBRADERO

JUNTOS MEDIO POSIBLE,
SEPARADOS IMPOSIBLE

pesar de sus quejas, al PRD no le va a quedarA de otra que entenderse con el PAN y el PRI.

solorzano52mx@yahoo. com. mx
En las actuales condiciones anda con una mano adelante y

otra atrás. Pueden influir en algunos municipios, pero su fuerza
se ha diluido y lo que haga depende de su relación con los otros
partidos.

La sangría de los últimos años de muchos perredistas a Mo
rena le cambió la cara al partido. Quienes lo dejaron se dedica
ron a hacer una severa crítica al perredismo señalando funda
mentalmente a los "Chuchos"; algunos se fueron con dignidad
y a otros les ganó el oportunismo con el cual siguen viviendo.

De ser el partido de la izquierda se convirtió en un actor
menor. Se la pasaron en líos serios graves hasta para las eleccio
nes internas. No había proceso que no acabara en elecciones en
divisiones o con broncas interminables.

El acuerdo, que no decisión definitiva, entre el PAN y el PRI
para que entre ellos decidan quién será el o la candidata a la
Presidencia es un asunto que, efectivamente, pone en crisis a
Va por México.

Ayer se reunieron las dirigencias de los tres partidos y con
cierta sensatez optaron por poner en "pausa" el asunto. No
tiene sentido ni futuro que cada quien jale por su lado si efec
tivamente quieren enfrentar de manera directa al Presidente y
a su partido.

Lo paradójico, bajo esta circunstancia, es que ni PAN ni PRI
están como para andar presumiendo su fuerza y su estructura.
Más bien, siguen sacudidos por el tsunami del 2018, aunque
hayan podido tomar cierto aliento en las elecciones del 2021,
particularmente en la capital del país.

Por ahora no se sabe qué tanto le puede afectar al PAN el
juicio contra Genaro García Luna. Muchos funcionarios de los
años de Felipe Calderón en que el llamado "superpolicía" se
movía a sus anchas eran panistas que estaban en la primera
línea en la toma de decisiones.

Por más que ahora se diga que ése "fue el pasado" no puede
hacerse a un lado la trascendencia y los efectos que pudiera
tener el hecho de que empezaran a surgir nombres, y por ende

responsabilidades, de panistas que en muchos casos siguen
como militantes activos del blanquiazul.

No hay mucho que presumir también, porque en algunos
casos los votos que le dieron el triunfo al PAN no necesariamen
te estaban siendo a favor del partido. Más bien empiezan a ser
parte de una oposición al gobierno que se manifiesta en las op
ciones que se tienen enfrente; quizá esté surgiendo en algunos
municipios, alcaldías y estados el llamado voto de castigo.

El PRI tampoco tiene nada que presumir. Han surgido entre
ayer y hoy indicios que pudieran sentarse a la mesa el singular
presidente del partido y el también señalado senador Osorio
Chong quienes andan de pleito. En el PRI no hay muchos espa
cios hacia dónde hacerse, porque es otro partido que también
se diluye, aunque lo que lo mantiene es paradójicamente su
pasado.

El PRI todavía conserva una militancia que por ahora sigue
siendo fiel. Habrá que ver qué sucede en Coahuila y Edomex. Si
el resultado le favorece a Va por México mucho se va a deber al
priismo histórico y enquistado que todavía se mueve.

Lo que es definitivo es que si de alguna manera pudiera al
canzarles es juntos, por más débiles que se vean. La clave es que
se puedan cohesionar, pero sobre todo que el voto ciudadano
piense más en la crítica al Presidente y su partido, que en la op
ción que puede resultar de PANPRIPRD.

No están ni para la soberbia ni para andar haciendo cuentas
alegres. Más bien llevan un buen rato contra las cuerdas.

RESQUICIOS
El presidente del Colegio de Pilotos Aviadores y del Frente por
la Defensa de la Aviación Nacional, Ángel Domínguez, nos dice
que "no es cierto" que el AICM regrese a la Categoría 1 con cam
bios legislativos. Nos dice también que Aeroméxico recibió un
permiso para volar a Houston, porque se utiliza al AIFA como
"coterminal", lo cual no quiere decir que haya vuelos internacio
nales desde el aeropuerto consentido.

LOQUEES
DEFINITIVO

es que si de
alguna manera
pudiera alcan

zarles es juntos,
por más débiles

que se vean
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Kenia
López

Semejara déla República
Éfenialopszt

En estos días, la Corte Interamericana de
Derechos Humanos (CIDH) notificó una
sentencia que es muy importante para
los derechos humanos en México.

A partir de esta determinación, la
CIDH ordena que el Estado mexicano eli
mine de su ordenamiento jurídico la pri
sión preventiva oficiosa y el arraigo por
ser violatorios de la integridad personal
y de la protección judicial. También
establece brindar a las víctimas aten

ción médica, psicológica o psiquiátrica,
así como reconocer su responsabilidad
internacional.

México tiene un año para dar cum
plimiento a esta sentencia, por lo que
es urgente que se dé inicio a los trabajos
para acatar lo dictado por la Corte Inte
ramericana.

En este sentido, la Suprema Corte de
Justicia la Nación ha reconocido que
las sentencias internacionales son de

cumplimiento obligatorio, de este modo,
es necesario emprender esta labor
inmediatamente.

En el discurso populista de Morena
se ha utilizado a la prisión preventiva ofi
ciosa y al arraigo como los remedios má
gicos para detener a la delincuencia, sin
embargo, estas medidas cautelares sólo
han servido para mantener privados de

la libertad a los enemigos del Presidente
y a cientos de miles de posibles inocen
tes que esperan su juicio en prisión.

El primer mandatario mexicano
también ha criticado las resoluciones de

la Suprema Corte que, con apego a los
derechos humanos, han declarado in

constitucional y violatorio de derechos a
la prisión preventiva oficiosa contra deli
tos en los que claramente estas medidas
son excesivas.

Según los estándares internacionales,
dicha medida cautelar debe aplicarse
de conformidad con los principios de
legalidad, necesidad y proporcionalidad,
y siempre debe ser de carácter excepcio
nal. Es decir, debe ser la excepción y no
la regla, precisamente al revés de lo que
ocurre bajo este Gobierno.

La responsabilidad que hoy tiene Mé
xico frente a la comunidad internacional

es enorme y debe elegir, entre ser un
país donde se respetan los derechos hu
manos y se garantiza el debido proceso,
o ser un país autoritario donde se usa la
prisión para silenciar a quienes piensan
distinto o contra quienes no tienen los
recursos económicos para defenderse.

Con el objetivo de dar cumplimiento
a la sentencia de la Corte Interamericana

de Derechos Humanos, presentaré una
iniciativa que derogue la prisión preven
tiva oficiosa y también presentaré una
excitativa para que el pleno del Senado
de la República apruebe, de una vez por
todas, el dictamen que deroga al arraigo
y que ya ha sido aprobado en comisio
nes y sólo falta la discusión y aprobación
en la última instancia.
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LA UNAM Y EL INE, ENTRE EL
DERECHO Y LA POLÍTICA

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"La ética, la equidad y ¡os
principios de lajusticia no
cambian con el calendario"

D.H. Lawrence

En las últimas semanas, tanto
la Universidad Nacional Autó

noma de México (UNAM) como el
Instituto Nacional Electoral (INE),
han estado en la discusión pública
por diferentes razones, pero ambas
discusiones, del interés del Gobier
no de la 4T, por ello hay que separar
las cuestiones políticas de las cues
tiones jurídicas.
La discusión que se presenta en la UNAM es por el des
cubrimiento del supuesto plagio realizado por la Minis
tra Yasmín Esquivel en su tesis de licenciatura, sobre el
cual la UNAM dictaminó que la tesis de la Ministra es
una copia sustancial de la tesis del señor Edgar Ulises
Báez, titulado en el año de 1986, mientras que la Minis
tra se tituló en el año de 1987. Al respecto, el rector Enri
que Graue declaró que la UNAM no tenía competencia
para anular el título de la Ministra Yasmín Esquivel, se
ñalando que conespondía a la Secretaría de Educación
Pública resolver sobre el asunto.

Por su parte, el INE enfrenta la cuestión sobre su
transformación, derivada de la reforma legal del lla
mado Plan B del Gobierno de la 4T, a la cual se oponen
la mayoría de los consejeros del INE, diversos actores

políticos y miembros de la sociedad civil, entre ellos al
gunos expresidentes del IFE (hoy INE), mientras que la
mayoría de diputados y senadores de Morena la apoyan,
lo cual genera una gran controversia.

Tenemos que distinguir las dos controversias; la dis
cusión de la UNAM debe ser apartidista y meramente
jurídica para no politizarse, sin embargo, vemos como
diversos actores políticos quieren llevar agua para su
molino, por lo que las resoluciones que se tomen serán
criticadas tanto por los defensores de la UNAM como
por los seguidores del Gobierno actual. Por encima de
todo debe imperar la ley, aunque no sea lo más aplau
dido, la ley es la ley, y si no hay bases jurídicas para que
la propia UNAM anule el título de la Ministra, pues no
debe hacerlo, aunque parezca un absurdo, pero la moral
también es la moral y cada quien debe de asumir la res
ponsabilidad moral por sus actos.

Por otro lado está el conflicto del INE, sus defenso
res hablan maravillas del INE, pero parece que es sólo
una postura política, sin duda el INE tiene defectos e
ineficacias y debe cambiar para mejorar, y no cerrarse
al cambio, pero por otro lado están los críticos del INE
que señalan que debe desaparecer, lo cual es un absur
do, pues el mismo INE les dio su registro y les recono
ció el triunfo para llegar a la Presidencia de la República,
con lo cual se demuestra que su funcionamiento no es
antidemocrático.

Lo que debemos reconocer es que tanto la UNAM
como el INE tienen deficiencias y vicios por reconocer
para poder mejorar, lo que no implica que tengan que
desaparecer o transformarse totalmente, sólo deben
emprender una serie de cambios para mejorar, no des
aparecer, deben adecuarse a los cambios del país y con
tribuir a un mejor desanollo.
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Respaldo... con reservas
Mientras que el presidente López
Obrador fue muy enfático el día de
ayer en la defensa de Delfina Gó
mez, precandidata a la gubematu
ra del Edomex tal parece que para
otra de sus supuestas "favoritas" ya
no hay tanta vehemencia. Y es que,

apenas un día antes, al referirse a
la posibilidad de que finalmente
Rocío Nahle sí pueda ser elegible
como candidata a la gubernatura
de Veracruz en 2024, se percibió
como un respaldo a la titular de
Sener, lo cierto es que, nos hacen
ver, al final el mandatario matizó

recalcando que todo dependerá

de la encuesta interna de Morena.

¿Será que acaso ya no está tan
firme el apoyo a la funcionarla?
Recordemos cómo Ricardo Mejía
era visto como "el bueno" para
Coahuila y al final el asunto pinta
muy diferente. Atentos.

Prepara el terreno

Quien tuvo una semana muy
activa, igualmente en sus redes
sociales, fue la senadora panista
Kenia López Rabadán, quien,
como parte de su cuarto Informe
de actividades, ha destacado por
iniciativas como la propuesta para
la integración de policías de proxi

midad en las colonias; asi como
que las mujeres ocupen el 50 por
ciento de los cargos públicos. Ade
más, ha hecho especial énfasis en
la necesidad de continuar trabajan
do por los ciudadanos de la Ciudad
de México. Parece que la legislado
ra está afianzando su plataforma
política rumbo a 2024.

La 'pa^ de Monreal

Mientras avanza la administración

de David Monreal en Zacatecas,
se va confirmando cada vez más,

nos dicen, que el gobernador es
un hombre de muchas palabras,
de muchos llamados, de mucho

discurso, pero de pocas acciones, y
los resultados ahí están. Nada más

sintomático del vacío oficial que se
vive en Zacatecas que el nuevo re
levo en la Secretaría de Seguridad,
con lo que ya suman tres titulares
de la dependencia en menos de
año y medio. Pero la cosa no queda
ahí, porque durante la toma de pro
testa del nuevo secretario, Arturo

Medina, el gobernador "convocó" a
un pacto por la paz en Zacatecas.
Apenas hace una semana, el propio
Monreal Ávila encabezó la "firma"
del Pacto de Construcción de Paz

con distintas organizaciones. Y sí,
ahí queda todo, en pactos, en con
vocatorias, pero sin acciones.
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La SCJN frenó a Afore Azteca
Después de un proceso de más de un año, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, ya presidida por la mi
nistra Norma Lucía Pina, decidió poner fin al pleito
que mantenían la Afore Azteca, por supuesto de Ban
co Azteca, con la Comisión Nacional del Sistema del
Ahorro para el Retiro, de Iván Pliego Moreno.

A detalle, por allá de diciembre de 202L la afore
consiguió un amparo contra lo establecido en el artí
culo 37 de la Ley del Sistemas de Ahorro para el Retiro
que topaba su comisión en 0.57 por ciento, impidién
dole así cobrar a la empresa una comisión de 0.83 por
ciento a sus casi 16 millones de trabajadores registra
dos, como había planeado hacer para el año siguiente,
el 2022.

Para que quede más claro: Afore Azteca quería co
brar 0.83 por ciento de comisión durante el 2022, pero
la Consar los frenó. Pero ellos no se dejaron. Comen
zaron a pelear.

De inmediato, la Consar protestó e interpuso una
queja ante el Consejo de la ludicatura Federal contra
dicho amparo, lo que derivó en la disputa que escaló
hasta el máximo tribunal del país y que, según se re
solvió ya, obligará a Afore Azteca no sólo a acoplarse
a los montos máximos establecidos en la Ley del SAR,
sino que permite a la
Consar multar a la ins
titución financiera.

En el camino, el juez
primero de Distrito en
Materia Administrativa

Especializado en Com
petencia Económica,
Radiodifusión y Tele
comunicaciones, Ro

drigo de la Peza López, había negado la suspensión
definitiva a Afore Azteca contra el límite de comisión,
dando así la razón a la autoridad regulatoria, lo que,
por supuesto, fue nuevamente alegado por la afore,
llevando así hasta las últimas instancias el litigio.

Por ello, la Segunda Sala de la Suprema Corte, a
propuesta de la ministra Yasmin Esquivel Mossa, de
terminó que, si bien el artículo 99 de la mencionada
ley no prevé un plazo específico para que la Consar
pueda determinar la multa, el artículo 119 de la misma
ley establece un plazo genérico de cuatro meses para
los casos en los cuales no exista uno específico, como
ocurre justamente en esta ocasión. De tal suerte que,
cuando en el procedimiento de sanción administrativa
concluya el término de diez días, el organismo enca
bezado por lván Pliego tendrá cuatro meses para emi
tir una resolución que apunta a la procedencia de la
multa contra Afore Azteca.

La importancia de este caso radica en que. más
allá de quitar o no el tope de comisiones a la afore
referida, la Suprema Corte de lusticia podía abrir o
cerrar la puerta para que otras administradoras se
beneficiaran y pudieran así eludir los montos máxi
mos de cobro regulados. También destaca en este ca
so la verdadera posición que tiene el grupo empre
sarial con sede en el Ajusco frente al gobierno de la
4T, de una relación colaborativa al inicio de del sexe
nio, a un enfrentamiento hoy en los tribunales, y eso
que no se trata todavía de los temas que tienen que
ver con la recaudación.

Afore Azteca quena
cobrar 0.83 por cien
to de comisión du
rante el 2022
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"Es inaceptable tu cuestionamiento a uno de los
políticos más respetados en México, en América Latina
y en el mundo entero. Los que conocemos a
CUAUHTÉMOC CARDENAS sabemos que no seguirá en
el Mexicolectivo no por tus razones, sino por las suyas.
No por lo que dijiste sino por lo que él creyó que era lo
más conveniente. Ahora te desdices bajo el argumento
de que no estabas bien informado, pero, incluso, si él. '
decidiera participar en cualquier movimiento ajeno a tus
ideas, no es motivo suficiente para tu ingratitud y
dureza", le dijo ROSARIO ROBLES ayer al presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador, a través de una
columna que escribió en el portal Opinión S1y que, nos
aseguran, generó muchísimo ruido en Palacio.
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Lo que llama muchísimo la atención es que Ro
sario Robles haya salido a encarar a López Obra
dor después de estar en la cárcel casi como una
presa política durante el mandato del que se su
pondría sería aliado del movimiento. Como di
cen en las calles: "Rosario se fue recio contra

AMLO". Lo que muchos mencionan es que algu
nos de los amigos del mandatario, examigos y
exiliados, cercanos y no tanto, deberían tener el
valor de esa mujer para hacerle entender que
parece cegado por el poder y las que sean sus
ambiciones.

El inicio de afio en Baja California, de Marina del
Pilar, resultó tener cifras muy complicadas en
materia de homicidios, pues se registraron más
de 200 casos tan solo el primer mes de este
2023. El municipio con más muertes de este tipo
fue Tijuana, de Montserrat Caballero, con hasta
155; lo que representa un incremento de casi 10
por ciento respecto de las registradas en el mis
mo periodo del año pasado. ¡Ah! Pero eso sí, la
alcaldesa recientemente se quejó de los operati
vos militares en aquella zona, porque le generan
gastos y "ni las gracias dan cuando se van".
En medio de tanto caos informativo en la capital,
ayer le compartimos que al interior del Gobierno
de la Ciudad de México nos informaron que
Lorena Morales renunció a seguir trabajando en
las relaciones públicas con columnistas de la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbam, por supuestos
malos tratos. Una vez que se hizo público el
asunto, desde la oficina de la directora general de
Comunicación, Paulina Silva, nos dicen que
quieren corregir nuestra versión.

**«

"Solo hacerle la precisión, aquí no hay malos
tratos, con Lorena Morales llevábamos trabajan
do cuatro anos, hasta que finalmente tomé la de
cisión de ascenderla cuando a mi me ascendie

ron, esto en reconocimiento a su trabajo. En

efecto ella tomó la decisión de irse no por malos
tratos sino por la carga de trabajo y porque hubo
llamadas de atención debido a errores que ella
misma aceptó haber cometido", es la explicación
directa de Paulina Silva, su jefa.

***

En Querétaro, de Mauricio Kuri, existen al menos
100 carpetas de investigación iniciadas en 2022
por el delito de violencia digital. De ese total, tan
solo 10 se han judicializado y únicamente tres de
ellas han derivado en una sentencia para los
agresores.

***

De acuerdo con las organizaciones civiles que
dan seguimiento al tema, en aquella entidad es
urgente la coordinación entre la Fiscalía estatal,
la Secretaria de Seguridad y la Policía Cibernéti
ca para atender el asunto. Ésta última corpora
ción, señalan, conformada por un equipo que no
rebasa los cinco elementos que deben atender
los múltiples casos que sufren mujeres princi
palmente entre los 12 y 19 años.

Nos hacen ver que Seaborn Networks tiene mu
cho interés en entrar a México por la puerta de
los grandes contratos. La empresa está especiali
zada en la operación de cables submarinos de
fibra óptica que conenctan algunas ciudades de
la costa este de Estados Unidos con algunas ciu
dades de Brasil, Chile y Argentina.

Nos aseguran que los de Seabom se han acerca
do con los de la Comisión Federal de Electrici

dad, de Manuel Bartlett, para ver oportunidades
de negocios en la conexión de infraestructura de
gasoductos e instalaciones estratégicas. Pero di
cen los que saben que llegan tarde, pues a dis
tancia se nota que México nunca ha estado en su
lista de prioridades de negocios. Aunque, quién
sabe, en una de esas fue la gente de Bartlett la
que los invitó a explorar oportunidades.

Fecha: 03/02/2023

Página: 2

Area cm2: 380

2 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 12,410

Página 113 de 203



James Gunn se lleva la capa más grande

No se sabe cuándo comenzó el

fanatismo por los cómics de su
perhéroes en el cine, pero 1978
puede ser un buen indicador.

Superman, protagonizada por Christopher
Reeve, recaudó más de 300 millones de dó
lares con un presupuesto de 50 millones,
consolidando el lugar de uno de los héroes
más populares de la historia así como a su
casa editorial, DC Comics, como la cuna
de esta industria. A esta le siguió Batman
en 1989, XMen en el año 2000 y la trilo
gía de Spiderman con Tobey Maguire en
2002. Pero las reglas del juego cambiaron
en 2008, cuando Iron Man se apoderó del
cine, convirtiéndose en el catalizador de no
sólo su propia trilogía, si no de un universo
intei conectado de películas que llevaría a
"cintas evento", donde los superhéroes de
Marvel Studios se juntarían para enfrentar

amenazas colosales, dando como resultado
una franquicia sumamente exitosa y con
una narrativa que tardó 11 años en llegar a
su galáctica conclusión: Avengers: Endgame
en 2019. Tales interconexiones, de la mano
del productor Kevin Feige, hicieron a End
game la segunda cinta más taquillera de la
historia.
DC Comics trató de imitar esa exitosa fór

mula. Sin embargo, la falta de una narrativa
concreta, conclusiones y reuniones apresu
radas y falta de calidad en las películas de su
línea argumental centr al convierten a Justice
League, la supuesta competidora de la saga de
los Avenger s, en algo blando.
Sin embargo, eso no le ha restado al estudio

un par de hazañas bajo estos años, como el
segundo intento de Suicide Squad en 2021,
escr ita y dirigida por James Gunn. Tal pro
yecto y Peacemaker, una serie derivada de
ese universo, fueron suficientes para darle el
voto de confianza a Gunn de llevar a DC por
buen camino.

El lunes, el ahora copresidente de este
universo, también responsable de la exito
sa trilogía de Guardianes de la Galaxia para
Marvel, anunció los próximos estr enos. Entre
el séquito de producciones nuevas estará
una serie de detectives llamada The Lanterns

(con los personajes de Linterna Verde), The

Authority (superhéroes estilo TheBoys dentro
de DC), Paradise Lost (una serie estilo Game
of Thrones dentr o de la isla donde nació La

Mujer Maravilla), The Brave and the Bold (el
nuevo Batman con un hijo que hará de Robin)
y la cinta Superman: Legacy, con alguien un
poco más joven que Henry Cavill, la cual será
"el verdadero reinicio" del universo DC el 11

dejuliode2025.
En su discurso, Gunn mencionó que usará a

los héroes clásicos como puntos de encuentro
para quienes serán "lxs diamantes del ma
ñana". Una propuesta arriesgada, sin duda,
sobre todo cuando se tiene un enorme des

orden. Sin embargo, el universo parece estar
en las mejores manos posibles para encarar a
Marvel, tomando en cuenta que está usando
una estrategia parecida: darle popular idad
a quienes solo tienen fama en el papel e ir a
terr itorios desconocidos. Después de todo,
los superhér oes siguen en boga por ser exce
lentes formas de escapar de la realidad.
Si Gimn mueve bien sus cartas, 2025 po

dría ser el año donde, como Iron Man en
2008, hace historia.
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La narrativa del jefe de campaña de Delfína

Como ha sido su costumbre, el presi
dente López Obr ador se involucr ó
en la campaña para gobernador,
pero ahora en el Estado de México,

pese a las restricciones legales.
López Obrador hizo ayer el mejor acto de

campaña a favor de Delfina Gómez al poi
derar su "origen humilde, hija de un albañil,
sigue viviendo en la misma casa, funcionaría
ejemplar", etcétera.
Desde luego que para el Pr esidente el hecho

de que el Tribunal Electoral haya detei min
do que su delfina se hiz o ¡legalmente del 10%
de los sueldos de los más de 500 tr abajadores
de Texcoco durante tres años cuando fue pre

sidenta municipal es "peccata minuta".
Es más, no existió.
La exaltación que hizo el Presidente de su

candidata a la gubematura del Estado de Mé
xico será el guión que se seguirá puntualmen
te durante los próximos meses: contrastar el
origen humilde de Delfina Gómez con el de
la candidata del PRI, Alejandra del Moral,
cuya comunicación ha sido notablemente
ineficiente.

¿Con cuáles argumentos contr astará o res
ponderá la candidata aliancista a la narrativa
que ayer impuso el Presidente?
Desde luego no será con su lema de "va

liente", que no dice nada a los electores que,
como comentó un priista conocedor de las
prácticas del tricolor quienes son los autén
ticos valientes al subirse a una pesera o mi
crobús diariamente en cualquier zona de la
entidad, sobre todo en el oriente.
Del M oral tenck á que variar su estr ategia iixe 

mediablemente; es una priista que debe conven
cer no solo a los morenistas sino alospanistasy
perredistas que apoyaron su candidatura.
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Y no se trata solo de negociar posiciones
para las dirigencias locales de los tres parti
dos, sino de mover a la estructura de estos
para que salgan a las calles.
¿Qué incentivos tienen las militancias de

los tres partidos para moviliz arse si hasta aho
ra los acuerdos cupulares no han aterriz ado?
Mientras Morena comenzó ya su opera

ción política, sobre todo en los municipios del
or iente del estado, en donde se concentra su
clientela electoral, a la candidata aliancista y
su equipo par ece que el clima invernal no les
sienta bien.

Que les dio frío, pues.
• • • •

Después del saínete del martes protagoni
zado por el senador Miguel Osorio Chong,
que abandonó la reunión plenaria del grupo
parlamentario en cuanto llegó el presidente
del partido, Alejandro Moreno, el mismo
hidalguense propuso una tregua.
No es un secreto las diferencias aparente

mente irreconciliables entre Osorio y More
no, que han causado molestia entre los sena
dores tricolores.

Quizá Osorio cayó en la cuenta de que el
que más per dió el martes, no solo en imagen
sino políticamente, fue él, por lo que propuso

una reunión con el campechano para dirimir
sus diferencias.

Moreno respondió que sí, pero no será un
encuentro solo entre los dos, cara a cara, sino
una reunión con todo el grupo 12 senadores,
la pr óxima semana, con la finalidad de afinar
los temas que le inter esan al partido.
Quién sabe si esa er a la idea de Osorio una

plenaria bis, o quería un café de maner a indi
vidual con Moreno, pero la cita está agendada.
A ver.

• • • •

Claramente, la corcholata favorita del Presi
dente, Claudia Sheinbaum, está en un re
lanzamiento de su pre pre pre pre campaña
presidencial, abollada notablemente por los
accidentes en el Metro.

La jefa de Gobierno se arriesgó en una
entrevista es un decir, con el influencer de
moda, elEscorpiónDorado, en un intento casi
desesperado por conectar con los jóvenes,
que serán los que marcarán la diferencia en el
2024 con sus votos.

¿Lo consiguió? Usted decida.
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La alianza Va por México se zancadillea sola

Parece unjuego contra sí misma.
Una secuencia de autoatentados, si cabe

el término.

La alianza Vapor México debiera caminar
tranquila hacia las elecciones de junio próximoy dejar
de sernotanegativa, pero no.
Los dirigentes partidistas, unas veces unos, otras

otros, cometen errores infantiles porque no abando
nan ni los egoísmos ni los protagonismos.
En teoría las reglas entre Alejandro Moreno,

Marko Cortés y Jesús Zambrano quedaron bien
sustentadas y no han cambiado.
Tras el desencuentro del voto priista para prolongar

la presencia militar en seguridad pública hasta 2028,
tardaron las negociaciones.
Los recelos de Cortés hacia Alito parecían insalva

bles, pero intervino el coordinador perredista en la
Cámara de Diputados, Luis Espinosa Cházaro.
Esa mediación permitió vencer especulaciones, re

agruparse enToluca, ratificar el respaldo colectivo ala
priista Alejandra del Moral y prometer no quedarse
en el 2023.

Es decir, mirar desde ya hacia 2024.

CANDIDATOS SIN FILIACIÓN
Ese mismo domingo hubo problemas.
La lectura de acuerdos por parte de Marko Cortés

excluyó, para sorpresa de Jesús Zambrano, al PRD
en el reparto de candidaturas entre panistas y priistas.
A pesar del enojo de Zambrano las cosas parecían

avanzar cuando, a principios de semana, volvieron a
ignorar al perredismo.
Error.

Zambrano operó, se reunió de urgencia con Marko
Cortés, Alejandro Moreno y los coordinadores de

los tres partidos en San Lázaro para evitar la ruptura.
Los acuerdos originales son claros:
Va por México se abrirá al escrutinio social y se es

cogerán los candidatos con mayores posibilidades de
victoria, sean militantes o no de algún partido.
Donde algún partido traiga las tendencias, debe

aportar al abanderado, como hizo el PRI en Coahuila
y Estado de México conManolo Jiménezy Alejandra
delMoral, respectivamente.
Para la Presidencia y la capital Alito reconoce me

jores números del PAN, pero no necesariamente se
postulará a panistas para ambos cargos.
Esas son las reglas, pero brincan encima de un

acuerdo tan parejo.

PACIFICACIÓN MAGISTERIAL
l.Haceañosera inconcebible:

El magisterio oaxaqueño está en paz y ha renovado
dirigencias sin conflictos, voto directo y participación
abierta a todas las corrientes.

El turno fue para la Sección 51 del SNTE, cuyo di
rigente nacional, Alfonso Cepeda, tomó protesta al
comité encabezado por Emilio Ramírez.
Ya se han renovado 32 secciones y vamos hacia

adelante. No podemos seguir trabajando con imposi
ciones como hace 10,15 ó 20 años dijo Cepeda.
En los años está el mensaje.
Y2. Más sobre alianzas.

Conmenos margen, pero en Guanajuato las tenden
cias favorecen al PAN y dos de los principales prospec
tos azules ya llegaron a un acuerdo.
Si debe ser mujer vas tú con todo mi respaldo y si es

hombre soyyo con tu pleno apoyo planteó el senador
José Erandi Bermúdez a la alcaldesa de León, Ale
jandra Gutiérrez.
No son, debe aclararse, los favoritos del gobernador

Diego Sinhue él prefiere a su secretaria de Gobierno, Li
bia Denisse García, pero las encuestas no la favorecen.
Algo deben verles los empresarios de radio y televisión

porque este viernes Bermúdez será orador al pleno de
la cámara guanajuatense sobre proyectos de Gobierno.
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Menos recursos

para el nuevo
modelo de atención
de salud mental
La salud mental es parte: integrante de

nuestra salud y bienestar general, y un de 
fecho humano fundamental. La salud

mental significa ser capaces de relacionar
se, desenvolverse, afrontar dificultades y prosperar,
entre otrastiabilidadesnecesarias (OMS, 2022)

A nivel mundial y en México está cambiando la
forma de atenderla salud mental, dejando atrásel
modelo centrado en el hospital psiguiátrico, y
transitando hacia un modeló comunitario con én

fasis en la atención primaria en salud.
Con el objetivo de disminuir la brecha de aten

ción y aprovechar mejorlos recursos, este nuevo
modelo promueve acciones y servicios de aten
ción en salud mental de acuerdo a su costo y fre
cuencia de uso.

En este sentido, primerC) se promueven las ac
ciones de menor costo como el autocuidado, para
después recurrir a los servicios del primer nivel
d® atención. Los servicios del segundo y tercer
nivel de atención se utilizan para agüellas casos
en los gue ya m agotaron las opción© y recursos
de menor costo.

Según la OMS, en promedio, los países dedican
menos del 2 % de sus presupuestos de atención de
salud a salud mental. En 2016, el presupuesto para
salud mental, de la SSa, alcanzó su máximo, consi
derando elperiodo 20016 a 2023, con 3 mil 673 mdp,
2.2 % del total dé la SSa. Para 2023, los 3 mil 524 mdp
aprobados, implican una reducción de 149 mdp res
pecto a 2016 (1.7 % del total aprobado a la SSa).

De acuerdo a un análisis del Centro de Investiga
ción Económica y Presupuestaria (CIEP) de 2017, se
identificó cómo el presupuesto para saludmental se
concentraba principalmente en tres: de los ocho
programas de la SSa: Prevención y atención contra
las adicciones, Atención a la salud, y Prevención y
control de enfermedades. Del presupuesto pata
2016 estos tres programas concentraban ;el 92 %,
En el Segundo Diagnóstico Operativo de Salud

Mental y Adicciones, la SSa recomienda aumentar el
gasto e inversión para poder desarrollar el modelo,
así como para "fortalecer el autocuidado y la salud
pública en salud mental y adicciones". Sin embargo,
el ejercicio presupuestal de los últimos años y los re
cursos aprobados para 2023, no reflejan gue dichas
recomendaciones hayan sido atendidas, y, en conse
cuencia, gue el nuevo modelo se esté implementan
do. Los planes de política pública tendrían gue
reflejarse en el presupuesto si se guiere alcanzar una
mejora en la salud mental de .a población.*
para 2017 era el 96 % y en el.PEF 2023 subió a 98 %,
>Además, desde 2016 a la fecha,
en promedio el 50 % del presupues
to para salud mental es asignado a
hospitales psiquiátricos, lo cual in
dica que no se ha generado un cam
bio en la estructura presupuestaria
que vaya acorde a los objetivos del
nuevo modelo.
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A mudarse ya
Para despej ar toda duda, el Gobierno federal dio anoche 108
días de plazo a las empresas que prestan servicio de carga en
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, claro,
con la finalidad de obligar a utilizar el Aeropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles, que para el tiempo que lleva inaugurado,
está muy solito... Así que aunque las firmas del sector pedían
un año de plazo, ya les chasquearon los dedos para que se
apuren. ¿Será?

Presión a gobernadores
Nos cuentan que tras meses de no sesionar, este 5 de febrero
se reanuda la Comisión Nacional de Gobernadores (Conago)
en Querétaro; fue el secretario de gobernación Adán Au
gusto López quien anunció que el presidente Andrés Manuel
López Obrador asistirá a la reunión y de paso encabezará
la ceremonia por el 106 aniversario de la Constitución de
1917. Ya hay quienes dicen que más que participar en la
sesión el tabasqueño busca mostrar fuerza política ante los
gobernadores, en el marco de las elecciones del Estado de
México y de Coahuila. ¿Será?

El dos caras
Nos cuentan que ayer, en el marco del Consejo Político del PRI,
el líder del Movimiento Territorial del PRI, Erubiel Alonso,
propuso expulsar del partido al senador y exsecretario de
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. Y aunque la pro
puesta no fue votada, sí quedó presentada formalmente ante
el órgano de dirección; mientras tanto, su dirigente nacional,
Alejandro Moreno, aceptaba la propue sta del coordinador de
los senadores para dialogar. Dicen que siempre hay que cuidar
se de quienes dan el golpe y esconden la mano ¿Será?
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Venta ilegal de especies
En varios mercados de la capital del país se ha registrado la
venta de especie s en peligro de extinción, tale s como los muy
conocidos ajolotes mexicanos. Ala vista de todos, los anfibios
endémicos se pueden comprar en alrededor de 800 pesos en al
menos un par de tianguis de la Ciudad de México; esto a pesar
de que la mencionada actividad representa un delito que se
castiga con hasta nueve años de prisión y multas que superan
los 250 mil pesos. ¿Las autoridades medioambientales están
aplicando ya las sanciones correspondientes a los comercian
tes ilegales?¿Será?

Guerrero rojo
Conforme pasan los días cada ve z más zonas de Guerrero
se convierten en una zona de alto riesgo, no se ve la mano de
la gobernadora, quien, hay que recordar tuvo que entrar de
relevo cuando a su padre le negaron la candidatura. ¿Estaría
preparada para gobernar o solo aceptó la candidatura para
que la familia no perdiera su turno de gobernar? Porque
también es corrupción aceptar un cargo para el que no se está
preparado, sobre todocu ando está enjuego el bienestary la
seguridad de miles de personas. ¿Algún día lo entenderán los
políticos?¿Será?
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La economía británica es hoy por hoy un desastre
y ua para más. Pero en una era de globalismo
regionalizado, crece la idea de que fue un error

ran Bretaña celebró esta semana el ter

Gcer aniversario del Brexit, su salida de la

Unión Europea, y la verdad tiene mucho
que mostrar por ello, mayormente malo, de
creerá los reportes de la prensa británica
y la internacional.

Cierto que la campaña para propiciarla
salida de Reino Unido estuvo llena de falsedades y que Lina
de ellas, la mayor aunque más implícita que explícita, fué el
ofrecimiento de regresar al país a las glorias de un pasado
más idealizado que real.

Tal vez por ello la mayoría de los votantes proBrex/tfueron
personas de edad mediana o superior.

"Por primera vez en mi vida, los estantes de los super
mercados están vacíos debido a problemas en la cadena
de suministro. Hay escasez de huevos, escasez de papas y
escasez de barras w/f/; trabajaren una Ucrania devastada por
la guerra era más fácil y más cómodo (misiles aparte) que
intentar hacer lo mismo en Penrith (un pueblo en el norte de
Inglaterra), destrozada por la paz", cuenta Liz Cookman en la
revista Foreign Palicy.
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El encuestaclor John Curtice dice

que 57 por ciento de los británicos
estarían en favor de reincorporarse,
con sólo 43% a favor de quedarse
fuera, mientras que 49% cree que el
Brex/tdebilitó la economía.

Para sus defensores, como el Pri
mer MinistroRishiSunak (conserva
dor) persiste "la inmensa oportunidad
económica del Brexit".

Lo cierto es que como mínimo, el Brexit coincidió con un
giro negativo de la economía británica, complicado por otras
crisis que como la pandemia del COVID19, la inflación, la
guerra en Ucrania, y la crisis energética tienen su desarrollo
mayormente fuera del país.

Vistos de forma pesimista, los problemas de Gran Bretaña
parecen innumerables, al menos descritos por críticos del
Brexit, que a los males de orígenes externos ya consignados
incluyen otros de origen mixto si no doméstico, como el costo
de vida, las huelgas en el sector del transporte y la salud, es
casez de alimentos, aumento de la pobreza y la desigualdad.

Una sensación de malestar similar a la que precedió la
votación del jueves 23 de junio de 2016, cuando 51.9 por ciento
de los votantes se pronunció por salir de la Unión Europea y
"recuperar" su independencia, parece comenzar a manifes
tarse ahora, sobre todo, por el conjunto de negativos a los
que ahora hace frente el otrora supremo Imperio Británico.

Por lo pronto, es una de las economías desarrolladas en
peores condiciones: la Oficina de Responsabilidad Presupues
taria de Reino Unido esperaba que el PIBa largo plazo cayera
4% debido al Brexit, o sea 100 mil millones de libras (124,000
millones de dólares), y 40,000 millones de libras (49,000
millones de dólares) anuales en ingresos públicos perdidos.

Para algunos, la economía británica es hoy por hoy un de
sastre y va para más. Otros desean creer que tocó fondo. Pero
en una era de globalismo regionalizado, crece la convicción
de que fue un error.

Problemas de

Gran Bretaña

parecen
innumerables
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La educación, a examen
Muy j oven escuchéun discurso que se grabó en mi

memoria. A la postre, el orador seria secretario
de Educación, Miguel González Avelar. Hombre

de convicciones y preocupaciones, honesto y culto, decía
entonces que el agua toma la forma del recipiente de barro
que la contiene. Se refería a la importancia que la educa
ción tiene en la formación de los educandos en todos sus
niveles. Decía que sólo la educación sacaría del atraso a
millonésde mexicanos. Educar era el verdadero trampolín
para la productividad y la mejoría de cada uno de los mexi
canos. No sólo era el aumento en la planta productiva, fen
las inversiones y en la incorpor ación de México en el mun
do que entonces ya se enfilaba a la globalízación desboca
da, Effl: el tipo, la manera y el contenido de la educación la
que le daría forma a los mexicanos del futuro. Yo mismo
compruebo la importancia dé aquellas palabras todos los;
días que me enfrento a mis salones de clase universitaria
tanto en la CDMX como en Oaxaca.

La mención viene a cuento, porque cada vez más, con
angustiosa preocupación, veo en los nuevos planes y en los
libros queja SEP lia introducido en las escuelas un proyec
to que no se ajusta al país que somos, olvide usted al que
aspiramos ser.

Mientras otra cosa no suceda, nuestro país está inserto
en la economía capitalista del mundo como la economía 13
o 14. Somos número uno en la producción de cemento, pan,
petroquímica, metalmecánica y tantas otras cosas más.
Somos el octavo exportador del mundo y nuestra econo
mía, como muchas de nuestras costumbres, están influen
ciadas por la diversidad interna de sus comunidades, la
influencia de América del Norte y la nostalgia de nuestro
latinoamericanismo. De alguna manera el gozne entre el
norte y el sur de nuestro continente.

Educar, en ese contexto, es mucho más complejo y deli

cado que someterse a una sóla corriente de pensamiento o
a una visión ideológica del mundo. Cuando el gobierno de
AMLO en la Ciudad de México propuso la creación, prime
ro, de las preparatorias y luego de la universidad de la CD 
MX, se leía en la propuesta mandada a la, entonces,
Asamblea Legislativa del i:i donde era yo diputado, un
párrafo que decía, que "el proyecto educativo del DE, con
sistía en formar cuadros alternativos al proyecto neoliberal
prevaleciente".

Con denodada paciencia Se le explicó entonces, que el
artículo tener o constitucional, cuando hablaba de que la
educación debía ser laica y basada en la ciencia, no sólo
implicaba que no debía haber; pulsiones religiosas, sino
tampoco podría someterse a una visión ideológica, fuera
ésta la que fuera. Que la diversidad y libertad de los mexi
canos se debía, entre otras cosas, al impulso de una educa
ción lo más alejada de una sola visión.

Entonces reprendió a Raquel Sosa y le preguntó ¿Quién
dejó ese párrafo ahí? Como si lo hubiéramos descubierto en
una travesura.

Ahora como Presidente, esa visión se ha radicalizado.
No sólo la propuesta de Marx Arriaga va en, contra de lo que
han definido como neoliberalismo, sino que abiertamente
se pide a los maestros "prepararse para enfrentar las diná
micas de opresión y formar un nuevo mexicano y una
nueva mexicanidad afín a la transformación irreversible

del paíá". Y, por supuesto, desterrar las; ideas neoliberales;
del individualismo, el aspiracionismo y la movilidad social.

Educar contra el capitalismo, cuando aspiramos al cre
cimiento económico, la productividad, la superación per
sonal del individuo y la.competencia con el mundo, parece
una contradicción. Esa es la vasija en la que la 4T quiere;
educar a los mexicanos. Las consecuencias las vamos a su

frir en unos años. Nada más, pero nada menos también. •
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El extraño

juicio de Genaro
Luego de la intencionalidad oficial in

quisitorial en el juicio contra Joaquín
El Chapo Guzmán Loera para refun
dirlo en una cárcel estadounidense,

el enjuiciamiento del secretario calderonista
de Seguridad Pública, Genaro García Luna,
en el mismo tribunal de Nueva York, tiene
indicios extraños que comienzan a derivar en
sospechas de algún acuerdo de protección del
exfuncionario.

Algunos datos están comenzando a des
lizar signos de que el encarcelamiento del
superpolicía mexicano pudo haber sido un
conflicto entre agencias de inteligencia y se
guridad nacional de Estados Unidos y que el
juicio terminaría con un acuerdo confuso que
llevaría al acusado a una situación de protec
ción de testigos y a desaparecerlo del mapa
visible de la inseguridad.
La argumentación de la defensa de que

García Luna cuenta con reconocimientos

públicos y escritos de haber colaborado con
la Comunidad de los servicios de inteligencia
de EU es cierta e implicaría entendimientos
más allá de las argumentaciones policíacas
conocidas y que en efecto el mexicano formó
parte de una estructura de seguridad y esta
dounidense.

La negativa originaria de García Luna de

algún acuerdo con la Fiscalía para "delatar"
a presuntos altos funcionarios mexicanos
involucrados en el tráfico de drogas a Estados
Unidos y la falta de expedientes para meter
en el caso al expresidente Felipe Calderón
Hinojosa es otro indicio de que el arresto y
enjuiciamiento fue una decisión de la DEA al
margen de la supervisión de todos los opera
tivos que tienen el control en la dirección de
inteligencia nacional de la Comunidad de los
servicios de espionaje de EU que forman 17
agencias.
Los primeros días del juicio han desinflado

expectativas de escándalo político y parecen
enfilarse a desahogar el proceso de manera
rápida para pasar al exfuncionario mexicano
a protección de testigos sin haber delatado a
nadie.

ZONAZERO

La crisis de seguridad en Zacatecas está preo
cupando alas autoridades porque de poco ha
servido la instalación en la zona de cuarteles
de la Guardia Nacional, ante el crecimiento
de la violencia y la guerra entre cárteles para
apoderarse del territorio. La designación de
un general de Brigada como secretario de
Seguridad estatal podría ser el primer signo
de un operativo federal que vaya al rescate del
gobernador morenista David Monreal Ávila.
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El trabajo de las ij los visitantes extranjeros brinda
una ¡wrsjtectiva comparada que abona a elevar la
integridad de los comicios en el ¡mis

Desde hace tiempo, el ám
bito subnacional ha cobra

do importancia y ha podido
insertarse en las agendas
internacionales.

Esto, gracias a la ola de
democratización, descen
tralización y liberalización
económica, que abrió ca
nales de comunicación en

tre actores locales de todo

el mundo.
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En materia comicial, la
observación electoral puede

que sea el ámbito donde mejor se expresa esta tendencia global.
Hoy en día, nuestro sistema electoral permite que observadores
de cualquier país puedan dar cuenta del estado que guarda el
ejercicio de los derechos políticos en cada una de las entidades
federativas mexicanas.

La Declaración de principios para la observación internacional
de elecciones, suscrita en la sede de Naciones Unidas, es otro buen
ejemplo de que, en la actualidad, las instituciones nacionales no
son los únicos actores vigilantes del quehacer democrático de
los países.

En ella, organizaciones como la Unión Interparlamentaria (UIP),
la International Foundation for Electoral Systems (IFES}, la Or
ganización de Estados Americanos (OEA) o la Venice Commis
sion, suscribieron estándares internacionales para la observación
de elecciones, cruciales para garantizar procesos transparentes
e íntegros.

La participación de la comunidad internacional es funda
mental para una democracia pacífica y confiable. Por ello, en
el IEEM emitimos una Convocatoria para la acreditación de las
y los visitantes extranjeros que quieran conocer la Elección a
Gubernatura 2023.

El trabajo de lasy los visitantes extranjeros brinda una perspec
tiva comparada que abona a elevar la integridad de los comicios.
Ayuda a tener contiendas basadas en los principios de sufragio
universal y equidad política, reflejados en estándares y acuerdos
internacionales. La calidad de la democracia debe ser igual en
cualquier parte del globo.

Estamos organizando una elección abierta a todas y todos.
También tenemos claro que la observación electoral es uno de los
principales activos de la sociedad civil mexicana. Por esta razón,
en coordinación con el INE, abrimos a todasy todos los mexicanos,
la convocatoria para participar como observadores electorales.

Las y los observadores nacionales poseen una visión local y
conocen a fondo el contexto político y social de la región. Por su
cercanía, tienen conocimiento de los actores involucrados en el
proceso, además de contar con la facilidad de observar todas sus
etapas y no sólo el día de la jornada electoral. Son un sector alta
mente profesionalizado.

Estas figuras, además de ser complementarias, son de gran im
portancia para la defensa de los derechos humanos. Conjuntamente,
promueven la confianza pública, la participación y disminuyen las
posibilidades de conflictos postelectorales.

Todas y todos ganamos con elecciones abiertas y supervi
sadas. Les invito a que difundamos y hagamos nuestras estas
convocatorias.
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Un divertido reto

/. S. Zolliker
@Zolliker

* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas.
La mayoría coincide en que una de

las mejores y más gratificantes
emociones en la vida, es la del pri
mer enamoramiento. ¿Quién no
recuerda su primer real amor,

aunque no haya sido nunca correspondido?
¿Aunque no se haya incluso confesado? Qui
zás sea la inocencia febril o la pura nobleza de
la tierna edad, pero la intensidad irredenta
con la que se siente la primera vez que nos
enamoramos, es irremplazable; inigualable.

A él, recién le pasó en secundaria. Isa, fue
su compañera escolar desde el jardín de niños.
Siempre la llevaron bien, pero desde hace
unos meses, sus sentimientos hacia ella han
cambiado. Apenas la mira, sus ojos grandes,
su cuello largo, su caminar ligero, y siente un
cosquilleo que se le origina en el estómago y le
recorre el cuerpo.

Cualquier científico le habría dicho que
aquella era una respuesta hormonal y del sis
tema nervioso autónomo, pero su abuela, el
único ser adulto con el que realmente conversa,

le dijo que eran mariposas de amor y esa expli
cación le resultó convincente y suficiente.

Era el primer viernes de febrero lo re
cordará por siempre—, y su mamá lo llevó a
casa de Isa "para una reu" con varios amigos.

En el camino, su madre hablaba por celular
por cosas de trabajo y aunque, le habría gus
tado platicarle sus intenciones, no quiso inte
rrumpirle para no recibir un reclamo.
Además, le sudaban las manos profusamen
te. Si las circunstancias se prestaban, quería
pedirle que fuese su novia ese día. No sabía lo
que le esperaba...

La reunión comenzó como todas de las de su

rango de edad: algunos refrescos, la playlist de
quien primero lograra acoplar el bluetooth, los
niños por un lado en el jardín y las niñas por el
otro, en la sala. Ocasionalmente, ella y él, cruza
ban las miradas y una que otra sonrisa. Todo iba
bien hasta que la mamá de Isa decidió dejarlos
encargados con una empleada y se fue para ha
cer las compras de la semana. Entonces, pronto,
las cosas se salieron de control.

Una de las amigas de Isa, los instó a juntar
se y sacó su celular para enseñarles varios vi
deos divertidísimos de una red social china, a
la que varios de ellos, le dedicaban la mayoría
de su tiempo sin supervisión parental de nin
gún tipo (siempre es más fácil entretener con
el celular, que imponer reglas que nos impli
quen confrontarnos con la complicada vida
actual). Apareció en el carrete, el reto de moda:
"el último en dormirse, gana". Consiste en
chavos que consumen altas dosis de clonaze
pam diluido en agua y se filman hasta que
una sola persona permanece despierta y gana
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el reto, dejando como constancia, el video que
publica en la mentada plataforma.

Ante las carcajadas por ver cómo desvaria
ban quienes querían ganar o no querían su
cumbir ante los efectos de las benzodiacepinas
(¿quién no se ha reído ante la imagen de un
bebé o un viejo que cabecean sin control?), Isa
recordó que su mamá tenía esa sustancia en
su buró y que la consumía para dormir desde
el divorcio y entonces, les retó. Él, triunfó y fue
el último en perder el conocimiento.

Ahora, están todos en el hospital y no sa
ben ni como llegaron. Como él, ni lo recuer

dan. La mayoría se encuentran en urgencias,
pero Isa y dos más, están en terapia intensiva.
Por seguir una moda absurda de la que los pa
dres ni siquiera están enterados, quizás nunca
despierten, pues cayeron en un paro respira
torio tras consumir una dosis demasiado ele

vada de la sustancia. Este tipo de noticias, me
temo, se repetirán cada vez con más frecuen
cia porque casi nadie vigila el consumo de la
brutal desinformación que ahora tienen los
más jóvenes. Yo les pregunto, ¿Ustedes y sus
familias están actualizados y al tanto? G3
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Última llamada

Gabriela Sotomayor

* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra.

// sta es la última llamada para
conservar nuestra democra

I cia", me dijo en entrevista Ale
jandra Latapi, exconsejera del

Instituto Federal Electoral (IFE) al hablar sobre
el Plan B propuesto por AMLO que intenta
desmembrar la estructura del Instituto Nacio

nal Electoral (INE).
"La sociedad civil se manifestó en contra de

la iniciativa de reforma constitucional que pro
puso el Ejecutivo Federal, salimos a las calles en
la marcha del 1,3 de noviembre, los partidos de
oposición se dieron cuenta de en dónde estaba la
demanda ciudadana, acataron el llamado y esa

reforma fue derrotada", recuerda.
"La reacción que provocó fueron seis refor

mas secundarias que si bien no tienen el nivel
tan nocivo que tenía la reforma constitucio
nal, sí tienen el objetivo claro de que no pueda
haber elecciones bien organizadas y con re
sultados confiables dentro del proceso electo
ral al que estamos acostumbrados".

"El IFE y luego el INE se construyó a lo lar
go de 30 años para dar certeza en las eleccio
nes, para que fuera una institución autónoma
con autoridad sobre los partidos políticos y
que fuera confiable para todo el país, eso es lo
que está en riesgo", alerta Latapí quien hoy es
activista en Poder Ciudadano y cofundadora
de Unid@s,

"Hay una serie de inconsistencias constitu
cionales. En primer lugar, que esta reforma
(Plan B) se haya presentado pues no debió de
haber entrado a debate en el mismo periodo
de sesiones en el que fue derrotada la reforma
constitucional. Y además muchos de los pre
ceptos de esta nueva normativa que está a
punto de convertirse en ley de manera evi
dente y flagrante van en contra de lo que está
establecido en la constitución", valora.

¿Cómo se puede detener este golpe artero
a nuestra democracia? "Desde las organizacio
nes de la sociedad civil tenemos dos líneas

muy claras. Primero demostrar nuestro des
acuerdo al Poder Judicial cuando esto llegue a
sus manos, porque hay visos de que será
aprobada en las primeras semanas de febrero,
manifestarnos, movilizarnos en todo el país
para ratificar que la sociedad civil se mantiene

Eje Central Fecha: 03/02/2023

Página: 11

Area cm2: 521

1 / 2

Columnas Políticas

Gabriela Sotomayor

Costo: 19,824

Página 129 de 203



dentro de los cauces del Estado de derecho,
que ejercemos nuestro derecho a la libre ex
presión y a la libre manifestación pacífica y
expresaremos nuestro rechazo a estas leyes
que van encaminadas a demoler, a devastar al
INE que es el que organiza y administra los
procesos democráticos del país. La primera
gran movilización está pensada para el 26 de
febrero", detalla.

"De manera paralela, explica Latapí, hay
una serie de herramientas jurídicas que se tie
nen al alcance, algunas que tienen que ver con
las inconstitucionalidades solo pueden ser
presentadas ante la Suprema Corte de Justicia
por los actores que están enlistados en la
Constitución y que pueden ser por la vía de
acciones de inconstitucionalidad o las contro

versias constitucionales".

Adelanta que "ya se empezaron a presen
tar recursos sobre las reformas ya publicadas
y que entraron en vigor recientemente por

parte de los partidos políticos y las minorías
de las cámaras, incluso algunos municipios
están interponiendo los propios, pues hay dis
posiciones que violan sus atribuciones para
decisiones en materia presupuestar,

¿Qué otra cosa podemos hacer las y los
ciudadanos? "Firmar como amigos de la Cor

te, también y derivado de la propia reforma,
tenemos posibilidad de presentar amparos,
tanto por la violación a nuestro derecho hu
mano de participar en la política y porque es
tos nuevos preceptos ponen en riesgo nuestros
datos personales", remarca Latapí.

"Ahí hay una vía de acción para los ciuda
danos a lo largo y ancho del país. Posterior
mente conforme se vayan presentando actos
derivados de esta ley, podríamos presentar
juicios ante el Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación", agrega.

"Estamos haciéndole saber al Poder Judi
cial nuestro rechazo a esa reforma dentro del

marco del Estado de derecho porque es lo que
respetamos y confiamos en ellos como la últi
ma defensa dentro del marco legal al cual el
jefe del Ejecutivo en numerosas ocasiones ha
despreciado", remata la activista y experta en
materia electoral.

La democracia en México está a punto de
hundirse en la más oscura de las profundida
des. Suenan las alarmas, urgen salvavidas y
llevar a cabo el rescate.

Es necesario poner manos a la obra, prote
ger el voto, resguardar el sistema electoral
porque ya no hay marcha atrás. Esta es la úl
tima llamada.
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El turismo en

México, sin
evolución
Irene Muñoz
imunoz@ejecentralcom.mx

* Doctoranda en Turismo Internacional.
Exdirectora del Fondo Mixto de Promoción Tu
rística de la Ciudad de México. Cocreadora de la

Marca Destino CDMX. Comunicación y crisis.
"El trabajo en equipo es el secreto que

hace que la gente común, logre resultados
poco comunes"

Ifeanyi Enoch Onuocha.

México es un país que ha
tenido mucho éxito en la

industria turística por sus
destinos de playa, ciudad
y diversos atractivos; que

lo han logrado colocar y sostener en el top 10
global. En 2022, las llegadas por vía aérea des
de los 10 principales mercados emisores de
turistas hacia nuestro país, creció un 12.7
respecto de lo registrado en 2019, informó el
Centro de Investigación y Competitividad Tu
rística, Cicotur.

Sin embargo, la propia inercia y confianza
en las personas involucradas en el turismo, y lo
generoso del territorio, no han permitido en
tender la necesidad de evolucionar y modificar
los modelos para lograr el crecimiento y com
petitividad que a largo plazo se requiere.

Las industrias en general buscan modelos

que les arrojen ventanas nuevas hacia una
consolidación exitosa. Dentro de estos

laboratorios de innovación el crowdsourcing,
es uno de los que han sido integrados con
mucho éxito.

El talento colaborativo que genera el
crowdsourcing, es una de las formas más
eficientes para encontrar grandes solucio
nes a problemas complejos, así como es efi
ciente para optimizar tiempos y recursos de
todo tipo. La tecnología, sus implementacio
nes, socialización y el alcance que tienen ya
las personas a ello, ha permitido la implan
tación de éstas nuevas formas de trabajo,
que además generan desarrollo de solucio
nes en un menor tiempo. Esto es, a partir de
la integración de talento individual en un
espacio grupal, aplicable tanto para innova
ción, como para la operación de una compa
ñía o empresa, se consiguen ideas
innovadoras y exitosas.

Sin embargo, estas prácticas no están in
tegradas en el desarrollo ni estrategias de los
destinos turísticos. A pesar de que podemos
encontrar muchas sinergias para resolver
problemas en común como es la inseguridad,
la falta de promoción turística y de inversión
entre otros, no se llevan a cabo intercambios
ni colaboraciones entre personas involucra
das de distintos destinos.

Este esfuerzo tampoco consigue en los es
pacios empresariales implementación de es
te tema. Quizá porque varios están
involucrados en muchas de ellas, o tal vez
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porque no ven el potencial que se puede ob
tener a partir de la generación de este tipo de
métodos.

El análisis de la data también es impor
tante. Lograr procesos exitosos de crowd
sourcing es mucho más factible si son
apoyados con datos, información, desarrollos
previos o análisis de mercados. Cada miem
bro de la industria los genera pero no nece
sariamente los procesa y menos los
comparte. Esto limita aún más el contar con

un panorama que permita desarrollar, corre
gir errores en su caso, o consolidar nuevas
ideas. Si bien la innovación individual es in

valuable, la data en acompañamiento genera
la mayor sinergia encaminada al éxito.

Al igual que en otras industrias, el turis
mo y las personas involucradas en él deben
evolucionar sin estancarse, crecer y a partir
de ello lograr un posicionamiento e inno
vación que desde hace muchos años, no
hemos tenido. ra
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Fentanilo, la
guerra real
contra China
María Idalia Gómez

@gosimai

*Son más de dos décadas de explorar en el
periodismo desde un enfoque de seguridad

nacional.

El Estado mexicano debe colocar en

su radar la visión real que tiene
Estados Unidos en torno al fenta

nilo y lo que planea hacer. Los po
deres Ejecutivo, Legislativo y Judicial de
nuestro país no pueden equivocarse en este
tema, en el contexto geopolítico que existe,
para que dimensionen sobre sus decisiones,
cada uno, en el ámbito de sus competencias
cuando se topen con este tema.

El sistema estadounidense, que incluye
los gobiernos en todos sus niveles y poderes,
están alineándose en la misma ruta, el com
bate al fentanilo y todas las su stancias y quí
micos que necesita no puede darse como
una estrategia antidrogas, sino se enfrenta
una guerra real con China, quien tiene como
objetivo someter, derrotar a Estados Unidos
con el uso de esta droga entre sus jóvenes y
las personas en plena edad productiva.

Podría parecer exagerado, pero no lo es.
Lo confirman varias fuentes, también se
puede leer, con calma, en las declaraciones,
desde Estados Unidos, de funcionarios fede
rales y estatales, y de legisladores; así como
los distintos informes disponibles, a lo que
se suma al reciente libro de Milce Pompeo.

¿En qué se sustenta el cambio que vere
mos de estrategia por parte de los estadou
nidenses? En datos duros. En California el

fentanilo es responsable de una de cada

cinco muertes de jóvenes. Es la causa de
muerte número uno de los estadounidenses

entre los 18 y 45 años de edad. Cada día mue
ren en todo su territorio 300 personas,

A esto hay que sumar que, de acuerdo a
los datos oficiales, las agencias estadouni
denses identifican como formas de trasiego
desde China (y en menor medida India) el
correo o los contenedores a Estados Unidos.

Mientras que la frontera con México repre
senta el paso del 60 fl del fentanilo decomi
sado en 2022 en California, lo que da un
mapa que es al menos esa proporción la que
se considera llega desde nuestro territorio,
pero teniendo como principal proveedor a
los chinos.

Aunque este tráfico lleva casi una década,
en los últimos años el crecimiento es expo
nencial frente a la disponibilidad de drogas
con fentanilo. Los investigadores estadouni

Eje Central Fecha: 03/02/2023

Página: 6

Area cm2: 483

1 / 2

Columnas Políticas

María Idalia Gómez

Costo: 18,378

Página 133 de 203



denses han llegado a comentar que con esta
estrategia, sus enemigos, no necesitarían de
terroristas, ya están dentro del territorio ge
nerando una profunda crisis: de salud que
impactará negativamente, tarde o tempra
no, su desarrollo.

Y no sólo es ésta la estrategia, sino cómo
han logrado penetrar en la sociedad esta
dounidense, aseguran. Las bases de inteli
gencia que operan en algunos países de
América, ya son tema de las agencias

estadounidenses, una de ellas estaría muy
cerca de México, aseguran. Así, nuestro país
enfrenta un escenario complejo.

En su libro Never give an Inch (Nunca ce
das una pulgada), el exsecretario Milce Pom
peo relata:

"Hace mucho tiempo que el PCCh (Partido
Comunista Chino) descubrió cómo inyectar
su veneno en la sociedad abierta de Estados

Unidos utilizando tanto agentes oficiales

que operan bajo cobertura diplomática como
ciudadanos chinos a quienes el PCCh ha obli
gado a cumplir sus órdenes.

"En 2019, el Departamento de Educación
abrió una invéstigación sobre la supuesta
aceptación por parte del MIT de obsequios
de caballos de Troya como la Oficina del Con
sejo Internacional del Idioma Chino, Hanban
(la organización matriz de los Institutos
Confucio), Huawei y el propio gobierno chi
no. Según los propios datos del MIT, en 2021
2022, los estudiantes chinos representaron
más del 25 por ciento de todos los estudian
tes internacionales, y ningún otro país re
presentó más del 10 por ciento. Entre las
asociaciones de investigación financiadas
por China y un gran número de estudiantes
chinos (probablemente pagando la matrícu
la completa), el MIT, sus donantes y sus ex
alumnos tendrían que meterse mucho en
los bolsillos si el PCCh cerrara el grifo". E3
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ICon gran intensidad se vive en estos momentos ei debate
.sobre la democracia en nuestro país y no es sólo por el

valor intrínseco de la democracia, sino porque se aproxima
un momento crucial en el sistema político mexicano, que es
la sucesión presidencial.
2 Desde siempre, la sucesión (relevo o transmisión de poder

.de manera hereditaria o por elección, sea ésta carismática
o legal) suele plantear problemas inéditos. Se sabe que el poder
de quien lo detenta concluye de forma natural o temporal por
que así está establecido por norma estatuida, y que habrá de
transmitirse al sucesor mediante un mecanismo tradicional o

competitivo, que de no estar estatuido acontece de manera vio
lenta. No es el caso en México, donde en los últimos cuarenta
años con gran impulso de la sociedad, se ha construido un sis

tema políticoelectoral competitivo y representativo que ha
permitido tanto la transición del autoritarismo a la democracia
como la alternancia pacífica entre opciones políticas realmen
te antagónicas como en su tiempo lo fueron el PAN frente al
PRI o las izquierdas ante estos dos, de donde emergería la op
ción política actualmente en el poder. De no haber existido en
tonces normas e instituciones electorales autónomas, como
diría Perogrullo, la situación simplemente sería otra.
3 Ciertamente, como se señala en el libro La democracia no

.se roca, nuestro complejo sistema electoral proviene de
la desconfianza de unos contra otros y de todos frente al au
toritarismo entonces prevaleciente. Si el gobierno organizaba
las elecciones e intervenía en todos los niveles políticos, ¿cómo
podría haber juego limpio y competitivo? De ahila insistencia
opositora en los noventa para integrar el padrón electoral des
de cero y luego con fotografía, como también separar la orga
nización de las elecciones del gobierno e integrar un órgano
electoral autónomo, con consejeros diferenciados del ejercicio
del poder. Así es como en el año 2000 llegaría el primer go
bierno de alternancia, le seguiría una segunda alternancia
por un diferencial mínimo que llevaría en un ciclo de reforma
del Estado a introducir en 2008 tanto el financiamiento pú
blico como el modelo de comunicación política para establecer
un piso parejo para todos los contendientes. Pero más descon
fianza es lo que se siguió añadiendo, que irían agregando de
beres y burocracia alas instituciones electorales. Ya entonces

se advertía que el presupuesto del todavía Instituto Federal
Electoral debería multiplicarse tan sólo para realizar el mo
nitoreo y fiscalización censales de los spots y el financiamien
to público, tareas que en cierto modo se alejaban de la labor
propiamente dicha de organizar los comicios.
4 Luego, derivado de la tercera alternanciay el llamado Pacto

.por México, en 2014 los partidos políticos representados en
el Congreso realizaron otra reforma otorgándole el carácter "na
cional" al órgano electoral que pasaría a ser el INE, creando ade
más los órganos estatales y el deber de sancionar los
incumplimientos normativos de partidos y candidatos que el
Tribunal Electoral suele interpretar y recular. Asíllegó en 2018 la
cuarta alternancia, con una mayoría suficiente para reconcen
trar el poder y el centralismo político presidencial.
5 Si la confianza prevaleciera entre los actores políticos,

• sería mucho más sencillo organizar las elecciones, con
costos razonables. Como esto no es así y la desconfianza sigue,
el problema de realizar cambios profundos en la naturaleza
del INE o decidir la renovación de los consejeros difícilmente
se resolverá por consenso. En una democracia funcional, la
sociedad se moviliza, los partidos debaten y las controversias
no debieran ser irreductibles pero al final, corresponderá a los
mecanismos jurisdiccionales resolver y a los actores políticos
acatar las resoluciones sobre la constitucionalidad o no de las

reformas propuestas y la idoneidad o no de los nuevos conse
jeros electorales.
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VENTANA
POLITICA

Según el Indice de Percepción de la Corrupción,
México está estancado desde 2020 en el sitio 126

de 180 países, con una calificación de 31/100

a organización Transparencia internacional
acaba de publicarla edición 2022 del índice
de Percepción de la Corrupción (IPC). En el
ámbito global, el panorama no es alentador.
En la medición de 180 países, revelan el es
tancamiento en el combate a la corrupción
incluso en los países mejor evaluados ele

Europa Occidental y la Unión Europea. Injerencias indebidas
en la toma de decisiones, mala aplicación c!e controles de
integridad y amenazas al Estado de Derecho impactan la
eficiencia c!e los gobiernos.

Por lo que hace a los países con peor desempeño en Asia
Central, África Subsahariana, Europa del Este y continente
Americano, los ataques a la participación cívica y el ejercicio de
libertades básicas se encuentran en la raíz de múltiples crisis
de seguridad, estabilidad, democracia y derechos humanos.

En el cuadro de honor se encuentran Dinamarca, Finlandia,
Nueva Zelanda, Noruega y Singapur con calificaciones por
arriba de 80/100. En el extremo opuesto de la tabla están
Yemen, Venezuela, Sudán, Siria y Somalia con notas inferiores
a 20/100. Para México, las noticias son francamente malas. El
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país se encuentra estancado desde
2020 en el sitio 126 clel80 países, con
una calificación ele 31/100, mismo
puntaje ele Bolivia, Laosy Uzbekistán.

Según el IPC 2022, la región de
las Américas ha mantenido un pobre
desempeño (43/100), debido a la
falta de acciones contundentes para
frenar la corrupción y fortalecer las
instituciones, lo que ha beneficiado

al crimen organizado y la proliferación c!e violencias que
fuerzan la emigración.

Sin embargo, aún en este contexto regional, países como
Colombia, Brasil, Argentina o Perú han superado lo alcanzado
por México. Y sobra decir que ocupamos el último lugar dentro
de los miembros de la OECDy del (". 20.

Ciertamente, la estrella mundial es Dinamarca, con 90 de
calificación. Pero México no se acerca siquiera a sus socios
comerciales, Estados Unidos (69/100) y Canadá (74/100).

A pesar del discurso triunfalista del gobierno federal, los
resultados no se han dado y el informe de Transparencia
Internacional es contundente:

"México no ha podido mejorar su calificación por tercer
año consecutivo. Después de cuatro años de gobierno del
presidente López Obrador no se ha enjuiciado a servidores
públicos o privados de alto nivel involucrados en casos de
corrupción, algunos ligados a su entorno político. Más aún,
las tensiones entre el Presidente y las instituciones autóno
mas responsables del acceso a la información (iNAl) y de la
organización de elecciones libres e imparciales (INE) marcan
una tendencia a eliminar los contrapesos necesarios para
una democracia funcional".

Transparencia, legalidad, i n sti tu c i o n a I i el a el democrática,
participación ciudadana, es la receta que aplican ios países
que mejoran el combate a la corrupción. Mientras nosotros
caminemos en sentido contrario seguiremos así ele lejos
ele Dinamarca.

La estrella

mundial es

Dinamarca,
con 90 de

calificación
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• El embajador de Ja
pón en México, Noriteru
Fukushima, salió a las
calles a regalar tamales
en torta por el Día de la
Candelaria. En sus redes

recordó que le salió el niño
de la Rosca de Reyes.

• A pocos días del Super
Bowl LVII, Josh Sills, de
los Philadelphia Eagles,
es acusado por los cargos
de violación y secuestro;
deberá comparecer cuatro
días después del juego
contra Kansas City.

• En Oaxaca, fue vin
culado a proceso Kleiver
Espinosa, ex esposo de
Abigail Hay, quien falleció
en los separas de Salina
Cruz, bajo custodia poli
cial. Abigail fue detenida a
petición de su pareja.
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La trastienda

SE ATORA MAS LA
REFORMA AÉREA
En la Secretaría
fraestructura, Comunica
ciones y Transportes, que
dirige Jorge Ñuño Lara, ya
comenzaron a preocuparse

y muy en serio. Resulta que
les pareció fácil presentar
en conjunto todas las refor
mas en materia de aviación
civil, que incluye el cabota
je, la nueva línea aérea
Bienestar y los cambios de
servicio médico para regre
sar la especialización al
campo aéreo, entre otros
temas. Peeero dicen los que
saben que no han podido

avanzar en garantizar la
mayoría para que aprue
ben el paquete, porque los
dos primeros temas no gus
tan a un grupo importante
de legislgdores. Con el tema
de medicina para la avia
ción no tienen problema en
las cámaras, pero es un pa
gúete. El problema para la
Secretaría es gue sin ese
cambio, la o ficina de Admi
nistración Federal de Avia

ción (FAA, por sus siglas en
inglés), no regresará a Mé
xico la Categorío 1, no hay
mqnerq, va les dijo.
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CONTRATACIONES URGENTES

Si alguien está buscando trabajo y
cree que puede dedicarse a la su
pervisión de pilotos y tripulantes,

claro, con las debidas certificaciones,
debe estar pendiente, porque los muy
cercanos al tema aseguran que pronto
se hará una contratación urgente para
subsanar las vacantes que por austeri
dad no se llenaron, pero que la oficina
de Administración Federal de Aviación

(FAA, por sus siglas en inglés) considera
indispensables para devolver la Catego
ría 1. ¿Les dará tiempo?

¿UNA LUZ PARA ELAIFA?

En el sector aeronáutico ya se corre
la broma de que deben juntarse
con Delta para que les consiga que

la oficina de Administración Federal de

Aviación (FAA, por sus siglas en inglés) la
autorización de nuevas rutas, mientras
no se tenga la Categoría 1. Aseguran los
que saben que la empresa estadouniden
se logró que Aeroméxico pudiera tener

una ruta desde el Aeropuerto Felipe Án
geles hacia Estados Unidos "presionando"
a la FAA y argumentando que al final de
cuentas es el Valle de México, que no cam
biaba mucho la ubicación. Pero, aseguran,
no todos tendrían el mismo éxito con la

autoridad de aquel país.

¿UN NUEVO PJF?

Para los que han estado observan
do los cambios paulatinos que la
ministra Norma Piña ha imple

mentado en la Suprema Corte, y espe
cialmente en el Consejo de la Judicatura
Federal, aseguran que, en tan sólo un
mes, los miembros de todos los niveles del
Poder Judicial, los que son de carrera, han
cerrado filas a su favor. Dicen los que sa
ben que la limpieza de personajes de su
antecesor aún no termina, y está escu
chando y analizando cada una de las que
jas y datos que le llegan, especialmente
aquellas que denuncian posibles hechos
de corrupción o abusos. Por lo pronto, el
Consejo ya retomó las sesiones y comen
zaron revisiones exhaustivas. Por cierto,

aseguran, que ya identificaron a persona
jes externos que acercaban contratos a
funcionarios en la pasada gestión, y ya lo
andan revisando.

ZACATECAS, RELEVOS
ENSEGURIDAD

Aunque al recién llegado general
Arturo Medina Mayoral a la Se
cretaría de Seguridad Pública de

Zacatecas tuvo un recibimiento violento,
por parte de grupos criminales, parece
llenar de optimismo a la dependencia y
las corporaciones estatales porque ha
mostrado mayor apertura a su equipo de
trabajo, porque el anterior, Adolfo Marín
Marín no gozaba de la confianza de sus
colaboradores, baste recordar las protes
tas por las malas condiciones laborales,
que incluyeron el más alto nivel de críme
nes de la corporación. Un dato más, dicen
que don Arturo tiene la promesa de que

contará con todo el apoyo federal para
apaciguar la tierra zacatecana.

UN DIRECTOR FUGAZ

espués de que la secretaria deD Economía, Raquel Buenros
tro, descubrió el grado de

ineficiencia del director de Exportadora
de Sal (ESSA), Raúl Franco Morones, le
pidió su renuncia. Dicen los que saben
que don Raúl hizo tal berrinche que casi
obligó a que lo corrieran. Resulta que el
ingeniero se mantendrá hasta el 15 de
febrero, aunque desde ahora su sucesor
está operando, y ya hasta mandó su plan
de trabajo para este 2023.

¿YLAS VÍCTIMAS
DOÑA ERNESTINA?

Ahora resulta que ni la joven Yaret
zi Adriana, quien falleció en el
accidente de la Línea 3 del Metro

de la CDMX el pasado 7 de enero, ni las de
cenas de personas heridas que dejó el
siniestro son consideradas víctimas en

la judicialización del caso en el que para
la Fiscalía capitalina la única víctima re
sulta ser el mismísimo Sistema de

Transporte Colectivo, por lo que sin inda
gar más allá, la fiscalía a cargo de doña
Ernestina Godoy exige una millonaria
reparación del daño por "conducción ne
gligente" al chofer que, a la fecha, sigue
hospitalizado. La pelea apenas comienza
y las víctimas están por demandar al go
bierno de Claudia Sheinbaum. A ver has

ta dónde llega el pleito.
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HIEL
Y MIEL

Hay urgencia de más recursos para capacitación
y rediseño del espacio aéreo del Valle de México, a
días que el AIFA sea el receptor de vuelos de carga

uchos pensamos que los problemas co
menzaron con la inexplicable (al menos

Mpara mí) cancelación del Aeropuerto deTex
coco en 2019. Recordemos que ya estaba
en construcción, que muchos empresarios
ya habían invertido y apostado por este
gran proyecto.

No olvidemos que también se nos dijo en 2018 que en
esta empresa había mucha corrupción (cosa que nunca se
comprobó ni denunció). La cancelación del NAICM le costó
a nuestro país, de acuerdo a datos conservadores de la ASF
en 2021, algo así como 163 mil 540 millones de pesos, tirados
literalmente a la basura. Al tomar el Ejecutivo esta decisión, nos
olvidamos de contar en la CDMX con un hub con seis pistas
de aterrizaje, una terminal de carga con capacidad para dos
millones de toneladas anuales e instalaciones listas para la
atención de 135 millones de pasajeros al año. Su financiamiento
estaba concebido de tal suerte que fondos del gobierno y
fondos privados se combinaran para su construcción y no
representara un desfalco para las finanzas públicas.
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Eso sí, hay que reconocer que en esta sede aeroportuaria no
estaban contemplados rostros de lu
chadoresen los baños ni (quizá lo más
grave) tlayuclas. Nada es perfecto.

El segundo ramalazo llegó en
mayo de 2021, cuando EU rebajó la
calificación en seguridad aérea na
cional a nivel 2 en luga releí nivel 1 que
teníamos. Primero, nos dijeron que
ya en los tiempos de Calderón había
sucedido estoy que en unos cuantos

meses estaríamos recuperados. Anoto que la Categoría 2
implica que el Gobierno de México no tiene el nivel de super
visión adecuado para la seguridad de su aviación. Delicado.

Hasta la fecha y después de casi dos años, seguimos de
gradados, por lo tanto, las aerolíneas mexicanas no podrán
crear nuevas rutas de vuelo a Estados Unidos, ni a otros paí
ses del extranjero que se guían por esta misma calificación.
Al parecer, el AIFA es un factor, como la falta de capacitación
a controladores, entre otros, que han incidido en este grave
problema que aqueja a la aviación nacional. Los expertos
hablan de la urgencia de más recursos para capacitación y
rediseño del espacio aéreo del Valle de México, así como de
la necesidad de evitar los peligrosos acercamientos entre
aviones que han aumentado en esta zona.

Las gotas que derramaron el vaso, en medio de tanta
adversidad, es, por una parte, el anuncio gubernamental de
permitir que aerolíneas extranjeras operen destinos naciona
les, práctica conocida como cabotaje. La segunda: que el AIFA
será en tres meses, y a como dé lugar, un aeropuerto sobre
todo de carga; y la tercera: la decisión del Presidente para
que a partir de 2023 opere una aerolínea comercialmilitar.
Sedeña Airlines o Mexicana, como quieran.

Comprensiblemente las debilitadas aerolíneas mexicanas,
pilotos, sobrecargosy demás trabajadores del sector se oponen
a estas medidas, así como a la consecuente reforma a la legisla
ción aérea promovida porel gobierno para conseguirsusfines.

En fin. ¿Canta y no llores, cielito lindo?

Después de casi
dos años,
seguimos

degradados en
calificación
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Díganme, lectoras, lectores: en el entendido de que
aviones no van a llegar o salir muchos más, ¿qué
debemos hacer con el AIFA?

a situación es complicada, con tendencia,
hay que aceptarlo, a dramática. Nomos
no hay modo de hacer rentable el AIFA, y
miren que todo el genio emprendedor de
nuestro Presidente, el Elon Musk de las
paraestatales, ha apuntado sus baterías
a esa causa.

Ni con el vuelo de Houston que falla marrulleramente la
prensa conservadora; ni con el vuelo cada no sé cuántas
semanas de Caracas, y que viva el espíritu de Bolívar; ni con
las tlayuclas, perdón: doraclitas de doña Carmen, a 35 pesos
la pieza; ni con el tianguis de ropa pirata; ni con el gancho que
significa ese rru recote inflable ele un militar que recibía a los
viajeros y sus familiares a la entrada misma del aeropuerto; ni
con el video paclrísimo que hizo Epigmenio Ibarra (esperemos
que el golpazo en el coxis de cuando inauguraron, por aquel
sentón, no le haya dejado secuelas al compañero: nuestra
solidaridad desde esta tribuna); ni con la figura tutelar de Juan
Escofia, en caída patriótica sobre los mingitorios; ni con el
tren, chu, chu, chu, que llevó al Presidente y al gabinete hasta
Santa Lucía. Nada.
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El gobierno del cambio tiene que
meterle 100 millones de pesos ai mes
en subsidios al mejor aeropuerto del
mundo, porque los 10 millones que
produce no clan, literalmente, ni para
la nómina.

La obra que hace ver a Norman
Foster como aun maestro de obras

sobre pagado, y al aeropuerto de
Frankfurt o el de Singapur como a

una base de microbuses, nomás nojala.
La incomprensión golpea al Felipe Ángeles. Así que, me

parece, es momento de pensar fuera de la caja. De aplicar
algo que nuestro líder conoce de sobra: un plan B. De rein
ventarel AIFA.

Esta columna es pues, propiamente, una convocatoria.
Díganme, lectoras, lectores: en el entendido de que aviones no
van a llegar o salir muchos más, ¿qué debemos hacer con el
AIFA?¿Un acuerí oí escentralizadorcor el crimen organizado
para trasladar hasta ahí a todos los vendedores de Tepito, en
la lógica del tianguis pirata de pantalones de mezclilla y en
plan abrazos, no balazos? ¿Canchas de beis?

¿Ooooootro centróte cultural, onda Los Pinos, para que
se den vuelo con los huípiles? Mejor: ¿una nueva residencia
oficial, para liberar Palacio Nacional sin quitarle el espacio
huipilero a la Secretaría de Cultura?

Estoy seguro de que un hijo del pueblo como Adán Augusto,
plausible próximo Presidente, o como el camarada Noroña,
que va escalando posiciones en la contienda sin importar los
escurrimientos de moco y algunos otros traspiés, estarán
encantados de vivir en el Eclomex.

La decisión, como sea, no puede demorarse. Imagínense:
la idea es que nuestro líder pueda echarse otra inauguración
antes de entregar la silla presidencial.

Pronúnciense, pues, lectoras, lectores.
Escriban, les ruego. El consultorio virtual del doctor Patán

está a su disposición.

Es momento

de pensarmfuera
de ¡a caja. De
reinventar

el AIFA
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#OPINIÓN

Le atribuyen
conceptos sobre
¡as mujeres que
generaron reclamos a
Mexicolectivo y de los
cuales tampoco asume
responsabilidad
Chamaquean a Mejía
en Coalmila / Morena
se enreda en la CDMX

CARDENAS TIRA LA PIEDRA
Y ESCONDE LA MANO

ás allá de las razones que tuvo para
retirarse de última hora, fue Cuauhté
moc Cárdenas uno de los principales
arquitectos del movimiento Mexi
colectivo y ele su documento base
Punto de Partida. La mayoría ele los
conceptos que se vertieron son de su

autoría; incluso, fue quien pidió que se mencionara como
problemas de las mujeres mexicanas el tema de las in
fancias transexuales, la maternidad infantil, la trata y la
práctica de vientres alquilados.

Y este planteamiento, que no ocupa mucho espacio en
el documento de presentación, generó airados reclamos
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de mujeres activistas y feministas, hecho que motivó
una disculpa pública de los promotores del movimiento.

La senadora Patricia Mercado, quien ocupó el lugar
de Cárdenas de último momento, les dio la razón por no
advertirlo a tiempoy, además de ofrecerles una disculpa,
anunció que la "desafortunada referencia" sería retirada
de la plataforma. Nunca dijo que se incluyó como una
idea de Cárdenas, quien es (o era) uno de los principales
baluartes de la izquierda en México que se supondría
defiende ciertas "causas" y "libertades".

Todo esto me lo platicó uno de los personajes que parti
cipó en las reuniones para organizar la conceptualización,
desarrolloy lanzamiento de Mexicolectivo,
quien no sólo se dijo desconcertado sino
muy decepcionado del hijo del general
Cárdenas. Aunque tampoco podían esperar
mucho, porque así como los dejó plantados
con todo y que se reunió con ellos tres días
antes del lanzamiento, no asumió tampoco
""ninguna responsabilidad por el contenido
del documento Punto de Partida.

Lanzó la piedra y escondió la mano. Por
todos lados los dejó colgados e hizo que naciera muerto
un proyecto político que prometía convertirse en una
tercera vía frente a la 4Ty la menguada alianza opositora,
conformada por PRI, PAN y PRD.

SE CHAMAQUEAN A MEJÍA. Muy mal la está pasando
Ricardo Mejía en su "campana" por la gubernatura de
Coahuila. Durante dos de sus eventos fue sorprendido
por espontáneos que subieron al templete para hacerle
airados reclamos. "Conozco tu trabajoy es decepcionante",
le dijo en su cara alguien que en un principio pensó tenía
el micrófono para apoyarlo. No se sabe quién lo puso en
la lista de oradores, como ocurrió con un segundo evento
en donde otro orador dijo a micrófono abierto: "Fuera los

corruptos de Coahuila, fuera Ricardo". Mejía acusó del
montaje al gobernador Miguel Riquelme, al morenista
Armando Guadiana y al priísta Manolo Jiménez. Culpó a
todosy nadie, lo que quiere decir que no supo ni por dónele
le llegaron los golpes. Lo cierto es que él y su equipo de
campaña están pecando de novatos.

ENREDO EN MORENA. La dirigencia de Morena, que
encabeza Mario Delgado, anda con el Jesús en la boca.
No sabe cómo desenmarañar el probiemón que está
provocando el proceso para elegircancliclato o canclidata
ai gobierno de la CDMX.

Existe un acuerdo inicial para que sea
una mujer; sin embargo, eso significaba que
tendría que ser un hombre el candidato pre
sidencial, como ocurrió en 2018 con López
übradory Sheinbaum al gobierno de la capital.
Morena y AMLO fijaron aquellas reglas, pero
ahora deben modificarlas si quieren que
Claudia aspire a la silla del águila y otra mujer
[Clara Brugada, Ariadna Montiel o Rosa
Icela Rodríguez) al gobierno de la ciudad.

Más aún: tendrían qué definir qué papel jugarán dos de
los prospectos más visibles en esta coyuntura política:
Martí Batres y Ornar García Harfuch.Escenarios: que
Batres se quede como interino si su jefa resulta cancli
data presidencial, mientras que el jefe de la policía podría
aspirar a la Secretaría de Seguridad federal si Claudia
logra ponerse la banda tricolor en las elecciones del 2Q24.

• ••

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "El placer
puro no existe en ta política, siempre va acompañado
de alguna inquietud".

Muy mal ¡a está
pasando Ricardo

Mejía en su
"campaña" por la
gubernatura
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Para Conocedores

A la Guardia Nacional
Por Eduardo Brizio Cárter

Luego de más de dos meses de la "ig
nominiosa" eliminación de la Selec

ción Mexicana de fútbol de la Copa
del Mundo Qatar 2022, por fin, la cúpula fe
derativa convocó a una rueda de prensa para
dar a conocer los proyectos que, según esto,
revolucionarán al balompié nacional, convir
tiéndonos en una potencia futbolística.

En mi opinión, empezaron por mezclar
las peras con las manzanas; toda vez que,
se presentaron juntos: 1) La planeación que
existe para con elTri, que incluye la contra
tación del nuevo director técnico, con 2) Los
propósitos que hay para hacer más competi
tiva y atractiva la liga doméstica.

Si bien es muy probable que todo lo que
ocurre en la Liga Mx repercuta, a la larga, en
el desempeño del equipo de todos, también
los es que hay quien opina que no necesa
riamente es así, bajo el argumento de que
algunas ligas, como: la argentina, la croata
e incluso la francesa, no son de las mejores
del mundo; sin embargo, sus equipos nacio
nales ocupan los primeros lugares. Mientras
que, otras, como la Liga Premier inglesa,
catalogada como la número uno del orbe,
hace mucho tiempo que no trasciende a ni
vel de selecciones.

Delegaron el proyecto delTri en Rodrigo
Ares de Parga, advenedizo al fútbol, quien

fue muy cuestionado por su paso al frente
de los Pumas de la UNAM y de triste des
empeño en Querétaro. Lo más grave es que
afirmaron que será precisamente él (aseso
rado por Jaime Ordinales) quien se encar
gará de elegir al timonel nacional, situación
que se me hace "temeraria"; digo, nada más
se trata de la decisión más importante para
el destino de los otrora roedores, para dele
garla solamente en el criterio, "capacidad"
y preferencias una sola persona. Del Comité
de Dueños, que debería llamarse "de dueño"
(en singular), luego hablamos.

Las medidas que se piensan tomar a nivel
doméstico, se antojaban obvias y algunas so

naron como "atole con el dedo'.'Digo, quitar
el "repechaje" parecía mandatorio.

Prometieron erradicar la multipropiedad
¦ Quiero creerles!; así como reducir el núme
ro de jugadores no formados en México que
pueden alinear en cada partido ¡Quiero vol
ver a creerles!

También, darán facilidades para que
nuestros futbolistas emigren al viejo conti
nente; pero, no dijeron cómo lo van a lograr.
¡Qué chistosos!, no quieren que vengan más
extranjeros; pero, sí que los nuestros sean re
cibidos en otras latitudes.

Pienso que el problema no está en la
cantidad de foráneos; sino en la calidad. De
165 extranjero que "juegan" en la Liga Mx
solamente 7 fueron al Mundial con sus res

pectivas selecciones. Igualmente, me parecía
mandatorio que regresara la "Regla 20/11"
que obliga a los equipos a alinear a las jóve
nes promesas del fútbol.

Será melón, será sandía, será la vieja del
otro día, la verdad es que "les llovió en su
milpita? sobre todo cuando Yon de Luisa,
presidente de la FMF y Mikel Arreóla, presi
dente de la Liga Mx, hicieron "la visita de las
siete casas? asistiendo a los programas en
cada una de las televisoras líderes en opi
nión deportiva.

En mi opinión, les faltaron recursos para
responder a los cuestionamientos, sin men

cionar que, por momentos, los acorralaron y
parecía que "los iban a agarrar a nalgadas''

Tan fácil que era contestar las preguntas
comprometedoras con un "es pura politique
ría" o el ya clásico "yo tengo otros datos?
para salir del atolladero. Igual, podrían haber
"culpado a sus adversarios" o afirmar que
"se trata de un complot en su contra''

En el mismo orden de ideas, lo más in
teligente que podrían haber hecho era, otor
gar el mando y la responsabilidad del fútbol
mexicano a las fuerzas armadas e incorpo
rar en la liga Mx y en la Selección ... a la
Guardia Nacional.
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> El gobierno del presiden
te López Obrador decidid
abrir la explotación de litio
a la IP, plan que venía es
tudiando desde finales del

año pasado. Pero, nos di
cen, peso mucho en el in
quilino de Palacio Nacio
nal la recomendación que
le hizo el primer ministro
de Canaric Justin Trudeau

durante su visita a Méxi

co en los primeros días de
enero, respecto a incorpo
rar al empresariado nacio
nal y extranjero en la ex
tracción y transformación
de ese y otros minerales.

>S¡ no ocurre nada extraordina

rio, el 28 de febrero próximo, a las
11:00 horas, aterrizará en el AIFÁ el
primer avión de carga de DHL, pro
veniente de Cincinnati, EU, informó
Antonio Arranz CEO de DHL

Express México. De hecho, es la
primera compañía de ese tipo que
ofrece detalles sobre el inicio de

operaciones en esa terminal aérea.

> Luego de que el líder nacional del
PRI, Alejandro Moreno, aceptó
la invitación de su coordinador en

el Senado, Miguel Osorio, para
limar asperezas, en la sesión del
Consejo Político tricolor se pidió
expulsar al hidalguense, sin estar
en el orden del día. Eso, nos dicen,
evidencio que Alito sólo busca la
unidad de dientes para afuera.
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POLÍTICOS

MANDAN SUS
CONDOLENCIAS

> De luto está la po
lítica mexicana con

el sorpresivo falle
cimiento del presi
dente de Fuerza por
México Gerardo

Islas. Muchas fi

guras enviaron sus
condolencias a la

familia del joven,
que hace unos días
había sumado un

logro a su trayecto
ria, pues el Tribunal
Electoral de Puebla

restituyó el registro
al partido al confir

mar que sí rebasó el
3% de la votación

requerida.

CALA A PINA

> Viene desde el
Senado un embate

contra la presidenta
de la Corte, Norma
Piña. El líder de la

bancada de More

na, Ricardo Mon
real, plantea quitar

la presidencia del
Consejo de la Judi
catura a quien pre
sida la SCJN, por
que, dice no es sano
que ambos organis
mos tengan un solo
mando. Pero al ser
una reforma consti

tucional requiere de
dos terceras partes

del Congreso.
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Hunter Biden
contraataca
Hunter Biden, hijo del presiden

te estadounidense Joe Biden y
dueño de la "computadora del

demonio? inicia un fuerte contraataque le
gal contra sus críticos y todos aquellos que
difundieron sus datos personales y hasta
escribieron un libro, uno de los blancos es
el presentador de noticias de Fox News,
Tucker Carlson quien recibió una carta don
de se le insta a retractarse o se arriesga a
recibir una demanda por difamación.

El equipo legal de Hunter Biden envió
este miércoles una serie de cartas dirigi
das a los fiscales federales y estatales para
pedirles que inicien las investigaciones
"criminales" en contra de aquellos que
tuvieron acceso y difundieron sus datos
personales, incluyendo la supuesta infor
mación procedente de la computadora
de Hunter que dejó para su reparación
en un taller en Wilmington, Delaware. De
acuerdo al Washington Post, esta estrate
gia inicia justo cuando en la Cámara de
Representantes, con mayoría republicana,
se tejen las investigaciones en contra del
hijo presidencial, el objetivo será enfrentar
a los críticos de Biden incluso si eso signi
fica abrir el capítulo más escabroso de su
vida (el de drogas).

Los abogados de Biden piden a las au
toridades que se investiguen a las perso
nas que entraron en posesión de los datos,

algunos pudieron salir de la computadora
portátil que dejó en reparación en 2019. El
equipo legal afirma que alrededor de me
dia docena de personas violaron varios
estatutos como el de hacer pública infor
mación privada restringida; el acceso y la
difusión de los bienes robados, y hacer
declaraciones falsas al Congreso. Las car
tas se centran en John Paul Mac Isaac, ei
propietario del taller de reparación de com
putadoras, quien hasta escribió un libro y
ha hablado en eventos públicos. Otro es
Rudy Giuliani, quien recibió el material de
Mac Isaac y luego lo distribuyó; Stephen K.
Bannon quien tuvo el material y contribuyo
a la difusión de noticias al respecto; Jack
Maxey quien pasó material a medios de
comunicación entre ellos el WPost; Ziegler
quien subió material a su sitio web, y Yaa
cov Apelbaum, quien es asistente del se
nador Ron Johnson (RWis.) que ayudó a
crear una "imagen forense" del disco duro.
En un principio, la difusión del material
despertó sospechas sobre su veracidad,
pero ahora, con estas cartas y demandas,
los abogados de Biden admiten en corto
que los datos son verídicos y que es "infor
mación privada" ¿Será buena o mala esta
estrategia? Pues por lo pronto las cosas se
van a poner color de hormiga con tanto
dimes y diretes, y quizá se den a conocer
más secretitos del inquieto, y para nada
discreto, de Hunter Biden.
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Geopolítica

El bloque occidental no puede jactarse
de buscar la paz sin crear antes el
clima propicio para las negociaciones
Por Salvador González Briceño*

"Cuando todo el mundo haya muerto
terminará el 'Gran Juego'. No antes. Escú
chame hasta el final. Había cinco reyes que
preparaban una guerra hace tres años"...

Kim de Kipling.
*£/ *\bloque occidental" que dirige Biden, y

los países sueltos, todos se encaminan hacia
el desbordamiento del conflicto.

En tanto no ofrezcan propuestas cla
ras, firmes y comprometidas para
buscar la paz en el conflicto de Occi

dente contra Rusia, ni el presidente Vladimir
Putin, su gabinete o el gobierno en general
—incluidas las fuerzas armadas rusas— les

creerá. No hay seriedad, en cambio sobra la
deshonestidad de los líderes occidentales

que, sin calidad moral, tampoco están a la
altura de los tiempos.

No pasará de falsas esperanzas, artilu
gios, fake news, como los tan vanagloriados
"acuerdos de Minsk" que —pese a las es
peranzas puestas en ellos para conseguir el
fin de la ofensiva criminal ucraniana y para
la pacificación del Donbás: NADA—, solo sir
vieron para "preparar a Ucrania" y hacerle la
guerra a Rusia, a decir de la ex premier ale
mana Angela Merkel y secundada por el ex
presidente Frangoise Hollande.

Comenzando porque nadie del "bloque
occidental" puede jactarse de buscar la paz
sin crear antes el clima propicio para ini
ciar negociaciones, con posturas concretas,
como dejar de enviar armas a Zelenski. No
solo el caso de los últimos "paquetes" au
torizados desde Estados Unidos y por Ale
mania para el envío de los Leopard 2 —que
atienden los miembros de la OTAN, "los
12 del frente Leopard',' para Ucrania donde
Zelenski exige "más y mejores armas"—,
sino sobre todo porque el conflicto escala

hacia el envío de cazas F16 y misiles de largo
alcance. Eso no es buscar un clima de pacifi
cación, sino de atizar el fuego para escalar la
guerra hacia un grado más peligroso, toda
vía de mayores alcances, como lo que bus
can todos: una CONFRONTACIÓN DIRECTA
de la OTAN con Rusia.

Pero cuidado. Porque las "cabezas calien
tes" de Occidente no se dan cuenta que están
tomando la ruta equivocada en el conflicto,
van por la "VÍA SIN RETORNO? porque no
conseguirán el triunfo de la OTAN que pre
sumen —no ganan hoy, mañana ni pasado,
porque el gobierno ruso está determinado a
no ceder luego de tanto engaño; cualquiera lo
hace—, y sí en cambio pueden sacar lo peor.

OTAN OLVIDA QUE RUSIA ESTÁ EN
"GUERRA HÍBRIDA"

Nadie toma en cuenta, todavía, que en
tanto Rusia con su "operación militar espe
cial" ha perseguido la "desmilitarización y
desnazificación" de Ucrania —sin tocar a

Europa propiamente, porque esa nunca ha
sido la intención de Putin (si fuera lo contra
rio, no les seguiría enviando gas iniciado el
conflicto y meses después; así muchos se lo
han tomado a mal, a Rusia y Putin), como
tampoco buscar la confrontación directa con
ia OTAN, menos en una "guerra convencio
nal" estilo Guerra Fría que sabe no gana—,
Estados Unidos y al servicio del imperio
también los países de la Unión Europea
como parte de la OTAN sí están en busca de
una guerra ampliada CONVENCIONAL, para
derrocar a Rusia "sobre el terreno''

Pero nada que lo conseguirán. Es decir,
con todo y no se trata de una guerra de Ru
sia contra la OTAN, el organismo atlantista
sí que está aprovechando la ocasión —bra
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zo armado del Departamento de Defensa de
EE.UU.—, para ir con todo contra Rusia, ten
taleando acá y allá, para alimentar paulatina
pero al mismo tiempo peligrosamente con
armas más sofisticadas y de mayor alcance a
Ucrania para acrecentar la ofensiva antirrusa

Lo cierto es que la OTAN avanza ame
nazante, y Biden avalando sus pasos, como
alentar las propuestas de su Secretario de
Defensa, Lloyd Austin —apremiado por el
anglofrancófono y presunto europeísta el
secretario de Estado, Anthony Blinken—, de
enviar más equipos, armas pesadas, asisten
cia y recursos al ejército ucraniano, para subir
el tono y saltar las líneas rojas del conflicto.

Rusia solo acelera la ofensiva sobre el te

rritorio del Donbás para lograr los mayores
avances, antes de que pisen suelo ucraniano
los tanques que serán enviados desde Euro
pa, los primeros de ellos de Polonia y tam
bién Alemania. Con una complicación que,
no obstante, tienen frente a sí los países del
"frente Leopard de los 12": capacitar a los
soldados de Ucrania para un manejo eficien
te para el campo de batalla.

De lo contrario, si quieren enviarlos antes
para la batalla, tendrían que mandar dichos
tanques con operadores de los ejércitos eu
ropeos, algo que tampoco se atreven. No
quieren provocar directamente al malo de
la película, al presidente Putin. Mas hacia
allá se encaminan. La OTAN está buscan

do saltar las "líneas rojas" provocando y
calculando hasta dónde puede llegar con el
gobierno de Putin, sin considerar primero
que, para la llegada en su momento de los
Leopard, Abrams, Challenger y demás blin
dados —con paquetes de municiones, capa
citación y mantenimiento—, el ejército ruso
ya tiene soluciones y "arderán" como todo
lo demás, segundo, la "línea caliente" estará
con armas de mayor potencial. Los mencio
nados ya F16 y misiles de largo alcance.

PELIGRO POR EL ROMPIMIENTO DEL
"FRENTE OCCIDENTAL'

El tema se complica todavía más, en
tanto el bloque occidental mismo continúa

fragmentándose incluso en el frente de la
guerra misma. Porque ha dejado de haber
uniformidad de criterios, no siguen ni al pre
sidente Biden y menos al secretario de la
OTAN, Stoltenberg.

Y a cambio, entre los líderes cada quien
amenaza tomar las acciones atrevidas como

para sobresalir —porque ninguno tiene las
tablas de estadista; están lejos—, es el caso
de Polonia y Francia.

A días de cumplir el año una guerra que
tiene solo por escenario aun país que a nadie
le interesa como Ucrania, cada país comien
za a estirar la liga muy a su manera y con
forme a sus intereses, ya no como bloque,
como Francia, Polonia, pero igual Bran Bre
taña. Esas acciones que dificultan la toma de
decisiones, pero al mismo tiempo crear por
su cuenta o acelerar los riesgos. Sobre todo
por el punto 5 de las reglas de la OTAN, que si
un solo país se ve amenazado entran todos.

Luego entonces, sea como "bloque oc
cidental" que dirige Biden, o países sueltos,
TODOS se encaminan más hacia el desbor

damiento del conflicto y no a la búsqueda
de negociaciones para la paz. Francia quie
re enviar por su cuenta los F16 y los misiles
de largo alcance. Polonia tanques y ejército
para apoyar a Ucrania "sobre el terreno?sin
dejar de lado sus intenciones de arrebatar
territorio a Ucrania.

Gran Bretaña que tanto apoya a Ucrania
por su lado. Porque tampoco Rusia olvida las
viejas rencillas como imperios del siglo XIX,
por la India y el Cáucaso (el Gran Juego, del
servicio Secreto y espionaje de los británi
cos), como tampoco la expedición militar de
Estados Unidos en el norte de Rusia en 1918

—a 300 km de Arcángel, cerca de Moscú—,
que terminó con la muerte de soldados de
ambos frentes. Pero no pueden imponerse
las rencillas de guerras anteriores solo por
que hoy los riesgos son mayúsculos.

[RUSIA vs. UCRANIA, la geopolítica de la
guerra, mi libro en versión impresa y digital.
Amazon: https://acortar.link/WtZdm6].

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal briceo
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Por la espiral
Europeos
preocupados ante
subida de tasas

Como sigan subiendo las
tasas de interés se pon
drá peor la situación. Los

europeos ven con denodado nervio
sismo la nueva carrera alcista en las

tasas de interés. Preocupa y mucho.
No solo en España, en la mayo

ría de los países europeos, la gente
vive en cómodas mensualidades:

se hipoteca, paga su coche a cré
dito; viaja gracias a los plazos y la
tarjeta de crédito y se compra la te
levisión más moderna porque en la
tienda departamental le otorgan un
financiamiento.

Los europeos están hasta arriba
de créditos, buena parte de su in
greso está destinado a pagar todo
lo que deben no solo a ios bancos
también a las tiendas departamenta
les y a las automotrices.

Desde 2008, empezaron a bajar
las tasas de interés, llegaron a nive
les de cero por ciento e incluso se
ubicaron en terreno negativo. Dura
ron así hasta hace medio año cuan

do la burbuja inflacionaria obligó
en 2022 a que los bancos centrales
salieran de su zona de confort y mo
vieran las tasas hacia arriba.

Estamos hablando que, en los
últimos catorce años la gente tomó
montones de créditos aprovechan
do la situación de las tasas bajas.

fundamentalmente la gente que se
ha comprado una casa a través de
una hipoteca. El meollo es que aho
ra van en sentido contrario: han co

menzado a escalar y no se le ve un
techo... al menos no por el momen
to; al ciudadano de a pie le inquieta
todas las deudas variables que de
berá cubrir en los próximos meses
y años por venir.

Los hipotecados están pasándo
lo mal porque la incertidumbre les
agobia. Los deudores con tasas fijas
tienen el horizonte más claro y por
lo menos están más protegidos al
respecto de las alzas de interés.

Ya varias plataformas en defensa
de los hipotecados van recabando
datos de todas las personas que se
acercan para decirles que si la espi
ral en las tasas sigue no les quedará
más que suspender los pagos con
el miedo en el cuerpo porque saben
que perderán su casa.

Las últimas noticias no son ha

lagüeñas: ayer, el Banco Central
Europeo (BCE) subió otra vez (es el
quinto ajuste en corto tiempo) sus
tasas de interés al 3% y avisa que,
en marzo próximo, volverá a incre
mentarlas en medio punto.

En definitiva, el BCE ha decidido
secundar a la Reserva Federal, se
guirlo en esa carrera alcista y no solo

como una estrategia para contener y
reducir la inflación; lo hace, porque
quiere evitar que Estados Unidos y
sus Bonos del Tesoro se conviertan

en aspiradores de capitales de diver
sas partes del mundo.

A COLACIÓN
Si la UE no mueve ficha, la sali

da de capitales será inevitable por
que los inversores irán detrás de la
rentabilidad norteamericana situa

da en el 4.50% y 4.75% y seguirá su
biendo porque la FED ya avisó que
sus ajustes a partir de ahora serán
de 0.25 puntos.

Así es que la carrera del BCE será
larga para alcanzar a las tasas esta
dounidenses. La interrogante hasta
el momento es, ¿hasta dónde está
dispuesta a llegar la FED?

En Europa, las tasas han vuelto
a su nivel de 2008 cuando la crisis

financiera creada por las subprime
obligó entonces a una drástica re
ducción de las tasas de interés por
más de una década precisamente
para alentar a la economía y el cré
dito al consumo.

Hay el riesgo de que estas subi
das, si no se saben parar a tiempo,
generen una crisis financiera por
que será inevitable una caída en
suspensión de pagos no solo por las
personas deudoras también por las
cientos de miles de empresas apa
lancadas desde hace años.

No vaya a ser que los ortodoxos
de la política monetaria se equivo
quen y salga peor el remedio que la
enfermedad. Basta con otear el pa
sado económico para saber que hay
algo más malo que frenar el consu
mo: dejar sin capacidad de pago a
los morosos. Y eso es peligroso...
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La Estrategia
¿Son malas nuestras
Fuerzas Armadas?
Por Alexei Chévez

El país vive una inmensa polarización
sobre nuestras Fuerzas Armadas

(FFAA), hay múltiples sectores so
ciales que claman en contra de una evidente
militarización de nuestras instituciones, se
habla de una toma de control y poder por
parte de los militares y la creciente participa
ción de nuestras FFAA y Guardia Nacional en
casi toda la actividad del Estado.

Nuestros soldados y marinos no sólo vi
gilan nuestras costas y fronteras o combaten
el Crimen Organizado. También construyen
aeropuertos, caminos, hoteles, vigilan insta
laciones y aduanas, alfabetizan, ayudan a la
población en caso de desastres naturales,
fabrican armas y cartuchos, detienen a delin
cuentes y participan en la implementación de
alcoholímetros, más lo que ordene el presi
dente López Obrador.

Y son criticados fuertemente por ello.
Cómo sociedad tendemos a ser muy

críticos en su desempeño o la legalidad de
las funciones que se les han encomendado.
Comparamos nuestro ejercito y marina con
los de otros países y soñamos con llegar a
tener una organización militar similar. Cier
tamente a nuestras FFAA también les gusta

ría tener equipo, armamento o presupuesto
similar al de otros países.

Naciones como Reino Unido, Alema
nia, Rusia, Estados unidos, Colombia o
Brasil aparentemente tienen organizacio
nes castrenses muy profesionales. ¿Pero,
lo son en realidad?

Reino Unido invierte el 2.2% de su PIB en

defensa y recientemente ha admitido que
no tiene la marina necesaria para proteger
o defender su isla. Alemania invierte el 1.3%

de su PIB y se vio obligada a incrementarlo
ya que un análisis descubrió las pocas ca
pacidades de su armamento mecánico y ha

tenido que desaparecer a su grupo especial
KSK por el imperante nazismo entre sus
miembros. Rusia invierte el 4.1 de su PIB y
ha perdido casi la totalidad de su infantería
en su guerra con Ucrania, la poderosa ma
quinaria de guerra rusa se ha desmoronado,
hoy son mercenarios y ex convictos los que
están en el frente de batalla. Brasil invierte

1.2 % de su PIB, pero tiene una muy exitosa
industria militar que vende sus productos
a otros países. Argentina invierte 0.6 % de
su PIB y con ello sólo cubre las necesidades
básicas de sus FFAA. Los Estados Unidos

invierte el 8% de su PIB y es por mucho el
gasto militar más grande del mundo.

México ocupa el lugar 36 en gasto militar
acorde con el Banco Mundial, invierte 0.7%
del PIB en defensa. El promedio de gasto
para Latinoamérica es de 1.2 del PIB y el pro
medio mundial es 2.2

Nuestras FFAA están cumpliendo con su
misión con un presupuesto mínimo que no
les permite adquirir o renovar su equipo o ar
mamento y además cumplen con las tareas
que encomienda el Presidente de la República.

Hay muchas áreas de oportunidad donde
pueden y deben mejorar, el respeto a los De
rechos Humanos y libertades es una priori
dad si vamos a tenerlos haciendo labores de

seguridad pública. La rendición de cuentas
y transparencia en su gasto y operación. La
profesionalización de la GN, entre otras.

Hoy los soldados y marinos de México
tienen los más altos índices de aprobación y
confianza en la población.

¿Son Malas?
No, las FFAA están al máximo de sus ca

pacidades haciendo tareas fuera de su compe
tencia y cumpliendo con lo que se les ordena.

Con uno de los presupuestos más bajos
de la región.
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Glorieta de Colón

PRD bu sea candidato a
la CDMX... ;en el PRI!

i

n vista de que
el PRD se que

^dó sin cuadros
competitivos para pre
sentar su propuesta a
la alianza opositora de

candidato a la Jefatura de Gobierno en 2024,
empezaron a hacer una búsqueda afuera del
partido. Y es que, aunque el ex delegado de
Gustavo A. Madero, Víctor Hugo Lobo dice
que quiere ser, la verdad es que carga con
muchos negativos, tantos que hay quienes
dicen que no ganaría una elección... ¡ni en
su cuadra! Es decir, si los perredistas lo pre
sentan como su propuesta para la alianza, su
margen de negociación es menor. Por eso
ahora voltearon al PRI para ofrecerle al dipu
tado federal Xavier González Zirión la candi

datura, por lo que él estaría en posibilidades
de ser propuesto para la interna de la alianza
por dos partidos, para competir con quien

proponga el PAN. Así que, por ahora, el alcai
de de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, no será
la única propuesta del PRI. Su rival interno,
González Zirión, que en 2021 ganó su elec
ción en el Distrito 16 de la Alvaro Obregón,
tiene respaldo externo.

COQUETEAN CON MORENA

Y hablando de la crisis del PRD, llamó
mucho la atención que en la sesión de ins
talación del Periodo Ordinario de Sesiones

del Congreso de la Ciudad de México los
diputados perredistas Víctor Hugo Lobo y
Jorge Gaviño se les vio muy cerquita de
Morena, mucho más que nunca, y distan
tes del PAN. Lobo está peleado no sólo
con el dirigente nacional, Jesús Zambra
no, sino también con la dirigencia local,
de Nora Arias. Gaviño ya se recicló con
Claudia Sheinbaum, quien hasta lo nom
bró presidente del Consejo Consultivo del
Metro, sólo porque es enemigo de Marcelo
Ebrard. Los legisladores hicieron explícito
su acercamiento con Morena, cuando al fi

nal de la sesión corrieron a tomarse la foto

con ese grupo parlamentario. Los panis
tas se van quedando solos en el Congreso
capitalino, porque además el coordinador
priísta Ernesto Alarcón recibió instruccio
nes de Cuauhtémoc Gutiérrez de laTorre de

respaldar más que nunca todo lo que ven
ga de Sheinbaum, después de que lo trasla
daron al penal de Almoloya de Juárez.
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Mensaje Político

SCJN: el Twitter ya es "formal
Por Alejandro Lelo de Larrea

A partir de ya, instituciones
y autoridades, sean con
cejales, diputados loca

les, federales, alcaldes, secretarios
de despacho, jefa de Gobierno, ya
no deberían utilizar su cuenta de

Twitter sólo para promoción perso
nal y de difusión de sus acciones de
gobierno o pensamiento político.

Estarán obligados, moralmente
y hasta jurídicamente, a dar res
puestas a peticiones ciudadanas
realizadas por esa vía, no sólo tra
tándose de las cuentas de las institu

ciones y organismos, sino también
de la cuenta personal, cuando haya
sido habilitada para fines públicos, y

más si en sus perfiles mencionan el
cargo público que ostentan.

Esto, porque los hace sujetos
de cumplir el criterio de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación

(SCJN), que ya consideró "peticio
nes formales" las que realicen los
ciudadanos víaTwitter.

Por ejemplo, si una persona
solicita información directo a la

cuenta de Twitter @Claudiashein,
de Claudia Sheinbaum, ella está
obligada a darles respuesta por esa
vía, de ser posible, o dar entrada
a la solicitud y canalizarla al área
correspondiente, para que de ma
nera institucional se les dé contes

tación de lo que solicitan. El caso
de Sheinbaum es evidente que su
cuenta personal está habilitada
como autoridad, con fines públi
cos, pues se ostenta como "jefa de
Gobierno de la Ciudad de México''

En la práctica política de buena
fe de las autoridades deberían cum

plir el criterio de la sentencia emitida
ayer por la Primera Sala de la SCJN
a un juicio de amparo indirecto, in
terpuesto por un ciudadano que en
Twitter hizo tres peticiones específi
cas al Ayuntamiento de Guadalaja
ra, autoridad que no respondió con
el argumento de que estas peticio
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nes no eran de carácter formal. En

primera instancia, el juez negó el
amparo al ciudadano, con el argu
mento de que no existe regulación
de las autoridades para que Twitter
sea un canal para dar respuesta a
las peticiones de información.

Pero la Corte hizo una interpreta
ción y análisis más profundo sobre
el que ha evolucionado el derecho
de petición y de acceso a la informa
ción, y determinaron que "las peti
ciones formuladas a una autoridad

mediante la plataforma Twitter sí
encuentran protección en el artículo
8o Constitucional?siempre y cuando
se configuren otros cuatro criterios:

El primero, que "la respectiva
autoridad sea titular de la cuenta a

la que se formulan tales peticiones";
segundo, que dicha autoridad haya
habilitado normativa o institucional
mente el uso de esa red social como

parte del ejercicio de su actuar ofi
cial, "aún si ello ocurre a partir de
la práctica cotidiana"; tercero, que
haya indicios que esa autoridad usa
la plataforma para responder lo que
pide el ciudadano; y cuarto, que lo
externado por el particular implique
una genuina petición, más allá de
un comentario u opinión.

De todas formas, las peticiones
por esta vía tienen que cumplir las
características que establece el ar

tículo 8o Constitucional: ser claras,
precisas, pacíficas y respetuosas,
para que pueda ser respondida.

El amparo concedido por la
SCJN es sólo para el caso concre
to del caso de Guadalajara, pero el
fallo se convierte en una línea de

comportamiento para que las au
toridades lo obedezcan de manera

cotidiana, y al mismo tiempo en un
criterio jurídico que deberán valorar
todos los jueces en caso de que al
gún ciudadano recurra a un juicio
de amparo ante la negativa de una
autoridad a entregar información
solicitada por esta vía. Está por ver
se que cumplan.
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Se comenta sólo con...

D ecencia diplomática
Por Carlos Ramos Padilla*

Es sabido que la guerra internacional
se desarrolla sin límites. Intereses

políticos, religiosos, económicos,
bélicos, migratorios, territoriales, espionaje,
drogas, comercio legal e ¡legal, en fin, una
amplísima gama de incisos que mucho se
mueven en valores, historia, compromisos,
traiciones e incluso destacando la labor de

mercenarios. Por ello cada nación debería,
no ocurre y menos con México, enviar a sus
más destacados referentes en la diplomacia.
Hombres y mujeres cultos, políglotas, con
carrera en el ramo y con absoluto recono
cimiento internacional. Ser embajador o
cónsul representa una figura de alta respon
sabilidad y honor. Pero para cumplir es ne
cesario responder con lealtad, ética, verdad,
disciplina, talento y entrega a su gobierno y
en lo personal a su máximo líder político: el
presidente en nuestro caso. La degradación
en el marco diplomático ha sido vergonzosa
en este sexenio.

Escándalos, embajador rutero, la mayo
ría improvisados, sin conocimiento del país
que arriban, sin dominio de diferentes idio
mas. Actrices, exgobernadores, exsecretario
a de Estado, cronistas, escritores, periodis
tas, de todo menos diplomáticos. Gente que
va a cubrir cuotas políticas, favores de poder
e incluso ordenes del crimen organizado.

Sumisos que atienden los caprichos del
presidente y no los intereses de la nación y
otro que negocia en lo oscurito de la nación
pidiéndole a sus interlocutores extranjeros
no divulgar lo acordado a los mexicanos.
De siempre y lo he escrito, Martha Bárcena,
ha sido un ejemplo de defensa nacional en
el extranjero. Carrera limpia, estudiosa, de
decisiones precisas y decoro son sus cartas
de presentación.

Luego de ser removida por Ebrard de la
casa diplomática en Washington para colo
car a un inexperto economista y expriista
pero complaciente exsecretario de Educa
ción, expresidente de Fundación Azteca,
como Esteban Moctezuma, la embajadora

Bárcena escribe: "La credibilidad y hono
rabilidad en política exterior requieren no
ocultar o manipular información. Al final la
verdad se impone''

Y además revela "Como diplomática ha
blé con honestidad y veracidad, a pesar de
que me ocasionó fricciones con los supe
riores, descalificaciones de quienes querían
verme fracasar en mi encomienda, enojo en
las contrapartes'.'

Al referirse al pacto secreto entre Pom
peo/Trump/AMLO/Ebrard, Bárcena detalla:
"Quédate en México terminó en fracaso.

Hoy es objeto de burla por parte deTrump
y sus seguidores. De rechazo y desconfianza
de los demócratas. Fortaleció las redes de

tráfico ¡lícito de personas. Propició el abuso
a los derechos humanos de los migrantes.
Saturó los albergues de nuestras ciudades
fronterizas." Y mire que estas declaraciones
son delicadas y muy graves entendiendo
que las condiciones políticas y legales de
México se vieron seriamente afectadas y
burladas. De rodillas terminamos con las

imposiciones migratorias impuestas por
Estados Unidos mientras aquí se destina
ba el "misión cumplida señor presidente"
mientras se enviaba a la Guardia Nacional

a frenar a las caravanas migratorias en el
Suchiate. Ebrard no solo intento mentirle

al país, sino que además no consideró a la
embajadora Bárcena en lo frágil e insultante
que resultó la negociación.

Ella escribe: "Me opuse al progra
ma Quédate en México. Como embajadora
se me ocultó la negociación. Siempre estuve
en contra del Acuerdo deTercer País Seguro.
Impedí la negociación que pretendían im
ponernos los estadounidenses en junio de
2019. Hay testigos en ambos lados. Defendí
los intereses de México y los derechos hu
manos de los migrantes. La verdad termina
por imponerse''Qué se puede esperar de un
gobierno que selecciona a sus embajadores
para, a unos obligarlos a seguir rutas incier
tas y a otros aislarlos, menospreciarlos, re
chazarlos y despedirlos por decirle la verdad
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al presidente.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi

quense radio.
@crarnospadilla
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Libros de ayer y hoy

Febrero, Constitución, amor y símbolo
PorTeresa Gil*

El mes de febrero es breve pero sus
tancioso. Cuántas cosas tiene en su

interior este segundo mes del año,
que hoy se presenta disímbolo en el clima,
nutrido de esperanzas, pero también por
una inquina que se extiende en los prolegó
menos políticos. Como nunca se han ade
lantado vísperas en la búsqueda de un po
der que asegura a un mal triunfador, las mie
les de un presupuesto. Pero por el contrario,
para otros, la posibilidad de hacer con esa
gran riqueza que tiene México, un mundo
diferente al que vivimos por décadas. Es la
hora del cambio y este mes tiene en sus fe
chas, tres conceptos que redimidos, pueden
dar otro rostro al país: el cumplimiento de la
Constitución que el día 5 cumplirá 106 años
de haber sido promulgada, la exaltación
del amor el día 14, que aunque se disfraza
de vaivén comercial, puede redundar en
una bella expresión de afecto y solidaridad.
Y finalmente, el 24 del mes se festeja a la
Bandera, que no es solo la expresión finca
da en tres significativos colores. Es un sím
bolo, como lo son los demás símbolos que
tenemos, representación de la esencia de
un país, de lo que somos como gran comu
nidad con todos los valores que tiene una
patria, una tierra, una riqueza que debe de
ser de todos, la alegría de ser de un lugar
con gran historia ancestral y la posibilidad
de rescatarnos como realmente debemos

de ser: justos, con una riqueza equilibrada y
alegres por vivir bajo un manto trigarante y
protector.

EN DÍAS QUE SERÁN BELLOS, LA
AMBICIÓN ACECHA. HAY QUE ESTAR
ALERTA

Como nunca la ambición se ha dispa
rado. Todos los días aparecen nuevos orga
nismos y los nuevos nombres que quieren
escalar las alturas. En broma se dice que
más de 130 millones quieren ser el presi
dente del país en este momento, aunque
algunos todavía estén en la cuna. Pero ve
mos los frentazos a diario, como el de ese
Colectivo por México ( porque México es
la palabra que más se explota) agarrado
en un personaje como Cuauhtémoc Cárde

nas que tiene cola histórica, que en último
momento se zafó. Alguien lo llamó a una
cordura que no ha desplegado en muchas
décadas. Y vemos como simples observa
dores de lo que provoca el poder a los que
se exhiben, al hijo de uno de los presiden
tes más elementales que ha tenido Méxi
co, Miguel de la Madrid, o la carantoña que
presenta el pobre Silvano Aureoles ofre
ciendo paraísos sin ningún vestigio de que
pueda concretar. O a Alejandro Murat, con
la ambición de seguir, o a la señora Beatriz
Paredes en su silla de ruedas y a la hijita
Claudia Ruiz Massieu. Está la herencia que
sigue utilizando el nombre de Luis Donaldo
Colosio a quien quieren elevar a mártir para
que produzca votos. La lista es larga y por
lo general decepcionante, con nombres de
catadura impronunciable, y decenas y de
cenas echando mano de presupuestos de
partidos que son dinero del pueblo o de for
tunas que surgen por ahí generosas, por
que saben lo que sacarán si hay triunfos.

COBIJADOS EN UN SÍMBOLO, SE HA
HECHO DETODO A FAVORY CONTRA
MÉXICO

Dos de las tres fechas señaladas arriba,
los días 5 y 24, Constitución y Bandera,
se apegan a la vida nacional como parte
que son del país. El día 14 llamado Dia del
amor y la amistad, en realidad, como se
dijo, tiene raigambre comercial, y se inspi
ra para variar, en un evento religioso y el
nombre de un clérigo, San Valentín. Pero
en el concepto más amplio en comunida
des, es una celebración alegre, de fiesta y
para ampliar la solidaridad y el afecto en
la relaciones. La Constitución y la Bande
ra son otra cosa y ambas tienen una larga
historia, para bien y para mal, que se di
funde en fechas especiales. De los anales y
los datos históricos, se sabe que la bande
ra mexicana fue lanzada al mundo en 1821

por Agustín de Iturbide.Y en ese recorrido
que el lábaro comparte con el escudo y el
himno nacional, como los símbolos de la
esencia de la patria, la bandera ha tenido
una historia larga y complicada y a veces
sometida a bromas. Estas, expresadas en
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esa obsesión que han tenido los gobernan
tes por modificar al águila, esa ave real
que es absurdo que tenga nuestra bandera
porque el águila es un pajarraco símbolo
del poder y la dominación y lo han usado
los imperios para imponer o reprimir. Pese

a ello, ahí sigue y en su momento tanto Be
nito Juárez, como Porfirio Diaz,Venustiano
Carranza y mas para acá hasta Vicente Fox,
se ensañaron en el pájaro cambiando po
ses, posturas y expresiones.

* laislaquebrillaba@yahoo.corn.mx
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Análisis a Fondo

Llama el Observatorio de Desaparición de Personas
a Legisladores a reconocer derecho a ser buscado
Por Francisco Gómez Maza

• El Dictamen ad hoc está ya aprobado en
comisiones legislativas

• ¿Están vivos los defensores Antonio Díaz
y Ricardo Lagunes?
El Observatorio de Desaparición de

Personas (ODP) del Instituto de De
rechos Humanos Ignacio Ellacuría

(IDHIE), SJ, de la Ibero, Puebla, llama a la Cá
mara de Diputados a aprobar la iniciativa de
reforma que reconoce el derecho de todas las
personas a ser buscadas.

Ha transcurrido ya una semana y tres
días desde que, el 25 de enero, la Comisión
de Puntos Constitucionales del órgano legis
lativo, sito en San Lázaro, aprobó el dictamen
de reforma al Artículo 17 de la Constitución

Política, que establece que todas las perso
nas desaparecidas, por equis o zeta motivos,
tenemos el derecho de ser buscadas y obli
ga al Estado a realizar dichas acciones "con
presunción de vida sin vinculación a una
investigación ministerial." El Observatorio
de Desaparición de Personas, sin embargo,
advirtió que garantizar este derecho requiere
de herramientas que aún siguen pendientes
desde el año 2019, como el Banco Nacional
de Datos Forenses (BNDF), cuya creación y
operación corresponde a la Fiscalía General
de la República (FGR).

Y a propósito, el Observatorio llamó a la
FGR y a las fiscalías estatales a establecer los
tales bancos y registros de datos, ordenados
por la Ley General en materia de desapa
rición, al tiempo que exhortó al Pleno de la
Cámara de Diputados a aprobar la reforma
constitucional, aprobada ya en comisiones.

Un segundo caso de terribles violaciones
a los derechos humanos es el relacionado con

la desaparición de dos defensores, Ricardo
Lagunes, abogado defensor, y Antonio Díaz,
defensor comunitario, ambos desaparecidos
en la colindancia entre los estados de Colima

y Michoacán. En este caso, vale la pena reto
mar el magistral artículo periodístico

Todos por Ricardo y Antonio, defenso
res desaparecidos, que informa detallada
mente los hechos en torno a estas desa

pariciones. Y en este caso, reproduzco las
partes esenciales de la nota y si alguno de
los lectores requiere de profundizar puede
verlo en https://vwvw.animalpolitico.com/
analisis/autores/todosporricardoyanto
nio,defensoresdesaparecidos/todosporr¡
cardoyantoniodefensoresdesa parecidos
El texto de Animal Político:

"Se han cumplido más de 15 días des
de que fueron desaparecidos el defensor
comunitario Antonio Díaz y el abogado de
derechos humanos Ricardo Lagunes, en las
inmediaciones de Colima y Michoacán. Hasta
ahora, el Estado mexicano ha sido incapaz de
esclarecer el paradero de ambos, pese a que
le han instado a ello mecanismos de dere
chos humanos como el Comisionado de las

Naciones Unidas para los Derechos Huma
nos, la Comisión Interamericana de Derechos
Humanos, entre otros actores nacionales e
internacionales.

"El caso ha conmocionado al movimien

to de derechos humanos, en el que Lagunes
es reconocido como un solvente abogado
que con solidaridad y compromiso ha acom
pañado a diversas comunidades en lucha a
lo largo del país, lo que ha sido recordado en
múltiples artículos de prensa y movilizacio
nes. Como se ha dicho, lo ocurrido muestra
sin duda los enormes riesgos que siguen
enfrentando quienes defienden los derechos
humanos colectivos en territorios que se en
cuentran comprendidos dentro de las entida

des más afectadas por la violencia imperante.
"En las conferencias de prensa realizadas
en el Centro Prodh para exigir su búsqueda
inmediata, familiares y compañeros han in
sistido en esta dimensión, señalando las res
ponsabilidades de las autoridades locales y
federales, en las poco efectivas acciones de
búsqueda y localización, y en las fallidas polí
ticas públicas que, lejos de proteger las nece
sidades de las comunidades, las han dejado
a la deriva. Señalan también que la desapa
rición de los defensores podría derivarse de
un conflicto provocado por grupos de poder
político y económico que han ejercido múlti
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ples violencias contra las comunidades de la
zona, lo que ha puesto en riesgo a quienes
defienden la tierra y el territorio ahí.

"Estamos fuertes y unidas, unidos, has
ta encontrarles. Queremos hacer saber la

exigencia que seguimos haciendo al Estado
Mexicano para que implemento todas las ac
ciones de forma coordinada y eficiente para
su aparición con vida? expresó Ana Lucía La
gunes, hermana de Ricardo, durante la con
ferencia de prensa realizada el 23 de enero.

"Es necesario recalcar la importancia que
tiene el sistema de justicia agrario mexicano,
en dónde miles de campesinos e indígenas
se presentan a los juicios cansados sin los
recursos legales para defenderse, sin más
medio que esta dependencia de la burocra
cia que dilata los conflictos (...) Ricardo y Don
Antonio no son solamente las únicas perso
nas afectadas en este tipo de conflictos, son
una ventana al mundo que nos muestran
que en este país hace falta mucho. Hacen
falta muchos Ricardos y muchos Antonios
que busquen la justicia en todos los sentidos,
una justicia integral? añadió María Ramírez,
esposa de Ricardo." En tercer lugar, por hoy,
el CentroProDH llama la atención de que ya
se cumplen 6 años del asesinato del defen
sor rarámuri, Juan Ontiveros. Este miércoles
2 de febrero se cumplieron seis años desde el
asesinato del defensor rarámuri, Juan Onti

veros, originario de la comunidad de Choréa
chi (Pino Gordo), municipio de Guadalupe y
Calvo, Chihuahua.

Ante el aniversario luctuoso, la organiza
ción Alianza Sierra Madre reiteró que la co
munidad continúa "en lucha y resistencia? al
tiempo que exigió verdad y justicia para On
tiveros y su familia.

El defensor rarámuri fue encontrado sin

vida el 1 de febrero del 2017, tras ser privado
de la libertad por hombres armados un día
antes, al salir de una reunión con autoridades
gubernamentales para exigir que se suspen
diera la extracción de madera en la región.

Desde 2013, los pobladores de Choréa
chi han sido víctimas de amenazas, hostiga
miento, persecución y asesinatos, debido a
su defensa del bosque de pinoencino. Esta
violencia causó que se suspendieran pro
yectos para instalar sistemas captadores de
agua de lluvia, sembrar huertos de hortalizas
y crear una reserva comunitaria de semilla.
Debido a ello, la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos (CIDH) otorgó medi
das colectivas. En este contexto, Ontiveros,
quien se desempeñaba como autoridad in
dígena, se dedicó a la defensa de su terri
torio y los bienes naturales, pidiendo que
se detuvieran las actividades extractivas, ya
que el Tribunal Unitario Agrario había sus
pendido los permisos de aprovechamiento
forestal en la comunidad.
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Confidente Emeequis
2008, la ruptura
de los cárteles

'n 2008E1 el cár
itel de

Sinaloa se dividió. Los hermanos Bel

trán Leyva se separaron del Joaquín "El
Chapo Guzmán" e Ismael "El Mayo"
Zambada.

Esto significó el aumento de la vio
lencia en el país en niveles hasta ese
momento no conocidos. Más de seis mil
muertes relacionadas con la rivalidad

criminal y movimientos en las estructu
ras de los grupos que se dedicaban a la
producción y trasiego de drogas, pero
al que añadieron variables muy reditua
bles como el secuestro, la trata de per
sonas, el robo de autos y la extorsión.

El país se pintaba de rojo, y los jefes
de los clanes importantes desconfia
ban entre ellos y se traicionaban, con
los vendavales que cada episodio ge
neraba. Para las policías esto significó
un desafío mayor y por dos motivos. El

primero, porque se enfrentaban a una
dinámica de fuerzas de las que no se
conocía su alcance y porque, al mismo
tiempo, la ruptura sinaloense puso bajo
la lupa a decenas de oficiales y mandos
en las fuerzas de seguridad. Los testi
monios de narcotraficantes en el juicio
que se sigue a Genaro García Luna han
dato pistas de los desmanes de! 2008,

que derivaron en la captura de Reynal
do "El Rey" Zambada por un operativo
realizado por los Beltrán Leyva.

De acuerdo con testimonios como

los de Sergio Villarreal "El Grande" y
de Harold Mauricio Poveda "El Conejo?
ellos fueron los encargados de la cap
tura y de entregarlo a las autoridades,
inclusive propiciando una campaña me
diática para evitar que dejaran en liber
tad al hermano de "El Mayo" Zambada.

Pero un operativo de esas dimensio
nes no se puede realizar sin protección
oficial, de ahí que desataran ajustes de
cuentas en el que murieron oficiales po
liciacos, buenos y malos, en donde los
matices son más frecuentes que las ca
racterizaciones tajantes.

Una parte de lo que cuentan los tes
tigos colaboradores se investigó en su
momento en México, hubo detenciones
y se sujetó a funcionarios de diversos
niveles a proceso.

Una acción en contra de "El conejo"
Poveda, generó fricciones entre la Poli
cía Federal y la PGR, al grado de que el
comisionado Víctor Garay Cadena resul
tó acusado de complicidad con los Bel
trán Leyva, pero con el tiempo resultó
exonerado. El narco colombiano, en ese
momento, logró escapar de un cateo en
su residencia de Desierto de los Leones.

Las estructuras de seguridad ya
crujían cuando en la propia PGR se de
sató la Operación Limpieza, que tenía
el objetivo de enviar a prisión a funcio
narios supuestamente al servicio de
los Beltrán Leyva. Inclusive se acusó a
quien fue subprocurador de Investiga
ción contra la Delincuencia Organizada,
Noe Rodríguez Mandujano, quien per
maneció cuatro años en prisión, pero
obtuvo su libertad porque un juez con
sideró que se habían fabricado pruebas

para inculparlo.
Por ello, sostener que no existieron

consecuencias sobre las diversas co

rruptelas que se develaron por la propia
crisis del cártel de Sinaloa no es del todo

cierto. Otra cosa es la calificación que se
les pueda dar a lo que hicieron y no hi
cieron las autoridades en su momento.

Algo que no hay que perder de vista,
es que muchos de los participantes en
las acusaciones contra García Luna, se
les detuvo en México y luego resultaron
extraditados, donde se acogieron a es
quemas de colaboración a cambio de
reducción en sus condenas.

Lo que no ha quedado establecido
en la Corte de Brooklyn, en las primeras
semanas del juicio, es la implicación del
ex secretario de Seguridad Pública en
estos hechos, ya que a la mayoría de los
testigos son de oídas.

Ese periodo, el que se está juzgan
do, es una suerte de lienzo en el que se
pueden observar los comportamientos
del mundo criminal, su poder de corrup
ción y la apuesta que estaban dispuesto
a correr en contra de las autoridades,
reatado a la sociedad misma.

Dos secuestros de alto impacto con
mocionaron a la sociedad entre finales

de 2007 y el 2008: el de Silvia Vargas y
el de Alejandro Martí. Como suele ocu
rrir, los problemas para las autoridades
se fueron empalmando y la percepción
de inseguridad permeó muchas de las
actividades cotidianas.

Sí, es parte del relato de la fiscalía en
Estados Unidos y son las líneas de un
horizonte del que iremos conociendo
su complejidad, Pero ello no debe ha
cer perder de vista el interés que pue
den tener los diversos testimonios, para
ayudar a comprender un periodo de la
historia del país.
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FRENAAA ya
tiene candidato

Se acuerda de FRENAAA? El Frente
¦

¿Nacional Anti AMLO comandado por
el empresario regiomontano Gilberto

Lozano ya tiene candidato a la presidencia
en el 2024, y no, no es LillyTéllez ni Santiago
Creel, tampoco es Ricardo Anaya o Mauricio
Kuri. El abanderado del movimiento ultra
conservador mexicano es el senador Da

mián Zepeda.
La noticia la dio a conocer el mismísimo

líder del frente, quien usted recordará muy
bien por promover el asesinato del presi
dente López Obrador en un video en el que
aparece con la cabeza decapitada del man
datario, o tal vez tenga más presente la vez
que le ofreció 50 millones de pesos a AMLO
si quitaba la Estatua de la Libertad o más re
cientemente llamó al diputado JorgeTriana
"una persona con mollera aplastada'' Bue
no, pues con el senador Damián Zepeda a
su derecha, el ex miembro del Consejo de
Administración de CocaCola FEMSA anun

ció al legislador panista como su candidato
en la contienda del 2024,

El miércoles, el dirigente del Frente Na
cional Anti AMLO se presentó a las afueras
del Senado de la República donde se reunió
con Zepeda para solicitarle que participe en
los debates entre los aspirantes a la candi
datura presidencial de la oposición organi
zados por FRENAAA, dando un respaldo a
la postulación del senador panista rumbo al
2024 y en contra de las corcholatas de More
na. En respuesta, Zepeda Vidales reconoció
que está interesado en la candidatura pre
sidencial y que respaldará a quien resulte

ganador de la interna dentro de la oposi
ción. Por lo que confirmó a los integrantes
de FRENAA que asistirá a sus debates.Todo
esto después de que la agrupación ultra con
servadora realizara una manifestación frente

al Palacio Nacional, en la que Lozano criticó
el desempeño de otros aspirantes que han
sido mencionados: "Porque no nos están
gustando los de la Madrid, LillyTéllez, a ver
cuándo ha presentado una denuncia Xóchitl
Gálvez contra los delitos penales de López,
nunca, cuándo ha presentado una denuncia
penal, LillyTéllez contra López Obrador, nun
ca, primero me la va a presentar a mí, cuán
do han visto a Romero Hicks o Enrique de la
Madrid" reclamó el controversial opositor.

Si en algo coincide el senador Zepeda
con el líder de FRENAAA es en sus críticas

a la alianza actual, PRIPAN. De acuerdo con
el blanquiazul, los miembros del tricolor no
"suman" a la coalición, y a diferencia de lo
que han expresado los dirigentes de esta
alianza, para el legislador no existe un lide
razgo interno que pudiera competir como un
real contrapeso electoral con el oficialismo
encabezado por Morena y sus corcholatas.
Y es que el senador panista ha declarado en
distintas ocasiones que la estrategia de su
partido al unir fuerzas con el PRI no ha des
pertado el interés entre la ciudadanía como
se esperaba: "Yo quiero ser el próximo can
didato y luego presidente de la República,
sin duda, del PAN. Estoy de acuerdo con una
alianza con la sociedad y con otros partidos.
No estoy de acuerdo con una alianza con el
PRI, lo he dicho muchísimas veces, creo que
es un error que no ha funcionado?declaró el
senador panista.

Mientras FRENAAA ya anunció a su can
didato parece que la alianza cupular de Mar
ko Cortés y Alejandro Moreno se sigue des
moronando. El presidente nacional del PRD,
Jesús Zambrano, advirtió que su partido no
está pidiendo limosna de nadie, por lo que
su participación en Va por México no será in
condicional. Esto después de que el PRIAN
acordara repartirse las candidaturas del 2023
y 2024 sin el PRD. Imagínese cómo están las
cosas, y eso que ya falta año y medio para
la elección y las campañas presidenciales ya
están a la vuelta de la esquina. Que Dios nos
agarre confesados, diría Gilberto Lozano.

* @CallodeHacha
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Reflexión (Es)
Pequeños pasos
Por David E. León Romero

"La tranquilidad que viene cuando dejas
de preocuparte por lo que dicen"

Marco Aurelio

En la búsqueda de construir una me
jor versión de nosotros mismos, so
lemos esperar las grandes oportu

nidades para efectuar grandes transforma
ciones. Sin embargo, los cambios significa
tivos, no se generan espontáneamente, y en
aquellos escasos eventos en que así sucede,
en un gran número de ocasiones, con esa
misma velocidad, suelen perderse.

El crecimiento y el fortalecimiento de
nuestro perfil, y el mejoramiento del desem
peño en las distintas áreas en las que nos
desenvolvemos, están caracterizados por
pequeños pasos que se ejecutan rutinaria
mente. Esas pequeñas acciones, que pare
cerían insignificantes, generan pequeños
cambios, que sumados, producen grandes
efectos. Si esta dinámica se mantiene en

un horizonte de mediano y largo plazo, se
logran transformaciones extraordinarias. El
mejor ejemplo de esta construcción como
resultado de la suma de pequeñas acciones,
nos lo puede otorgar el sector económico y
financiero. Ahorrar unos pocos pesos dia
riamente durante años puede resultar en la
acumulación de una importante suma de di
nero. Los intereses de esas pocas monedas
que se depositan hoy, se sumarán al capital,
que a su vez, se adicionará al deposito que
se hará el día de mañana.

Lo mismo sucede con los pequeños há
bitos con los que buscamos construir cono
cimiento para avanzar en nuestros estudios,
en el mejoramiento de nuestro desempeño
en el trabajo, y en la construcción de nuestra
salud física y mental. El que busque aprobar
el examen profesional de un día para otro,
quien intente escalar posiciones en su traba
jo de la noche a la mañana, y quien sueñe
con correr un maratón debajo de 3 horas y
30 minutos la próxima semana, apostando
al milagro, al azar o la espontaneidad, está
rotundamente equivocado.

Las posibilidades de conquistar esas tres

metas que hemos puesto como ejemplos
se elevan considerablemente si realizamos

pequeñas acciones diariamente. En la bús
queda de conquistar grandes o pequeñas

metas, siempre las posibilidades de éxito
se incrementarán si realizamos pequeños
abonos diarios; aplica para lo grande y para
lo no tan grande. Para quien busca mante
ner su salud bucal, no bastará con lavarse
los dientes profunda e intensamente una
vez por semana; deberá lavarse los dientes
diariamente. Para aquel que busca bajar de
peso, no será suficiente con una semana sin
grasas, harinas y azúcares; para lograrlo,
necesitará diariamente racionar su ingesta
calórica. Así, quien busque correr aquel ma
ratón, muy posiblemente lo logrará si agen
da un plan de entrenamiento de 4 meses
que incluya sesiones diarias diversas. Quien
busque ser un especialista en cierta materia,
deberá repasar un plan de estudios por un
par de semestres con sesiones periódicas
para aprobar el examen. De igual forma,
quien quiera escalar posiciones en el orga
nigrama de la empresa para la que trabaja,
deberá cumplir con objetivos de rutina dia
rios que se acumularán al cabo de los meses
redundando en la promoción esperada.

La invitación es a trabajar diario en pe
queñas acciones por largos periodos de
tiempo, para así construir la mejor versión
de nosotros mismos. Comer vegetales, be
ber suficiente agua, hacer un poco de de
porte, destinar un breve espacio de tiempo
para nuestros seres queridos, leer 10 pági
nas diarias, dormir lo suficiente, entre mu
chas otras estrategias puntuales realizadas
rutinariamente, podrán abonar en nuestro
esfuerzo para conseguir un mejor presente
y con él, un mejor futuro. Así, amanecemos
un poquito mejor que ayer y construimos
el mañana con el esfuerzo de hoy. Cuidado,
mucho ojo, el mismo efecto transformador
sucede, si esas pequeñas acciones son ne
gativas, configurando con el paso de los
años, un desastre en cualquier materia.
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Tras la puerta del poder
La política nacional hace
agua por todos lados

a inconformiLidad y las con
frontaciones

se dan hoy en todos
los partidos y foros
de la política. Todo es
un saínete.

El más largo y
fuerte se dio ayer

en San Lázaro como continuación a la es
candalera de Morena en la instalación del

Congreso debido a que el presidente de los
diputados, el panista Santiago Creel, impi
dió el ingreso de una escolta armada con
fusiles de combate de la Defensa Nacional
al salón de Plenos.

Creel quien aspira a la presidencia en
2024, salió al Lobby de San Lázaro a salu
dar a la bandera y de ahí ordenó la salida
del recinto de la escolta armada.

Desde entonces todo prefigura una ce
lada contra el panista del coordinador de
Morena en San Lázaro, el poblano Ignacio
Mier quien a través de la Comisión de la
Defensa invitó a los militares a acudir a ese

acto para que los legisladores saludaran a
la bandera en el salón de Plenos a sabien

das de que por mandato constitucional
nadie debe entrar armado e la Cámara de

Diputados o de Senadores.
El miércoles 1 de este febrero los mo

renistas le armaron el escándalo a gritos e

injurias a Creel y ayer, al abrirse ya la sesión
formal de esa cámara, volvieron a la carga
da durante casi 3 horas para recriminarle
haber impedido que la escolta armada en
trara al salón de Plenos, lo que por otro lado
nunca ha ocurrido. No hay antecedente de
que se haya dejado ingresar al Pleno a un
grupo armado.

Los morenistas y sus aliados del PT
arremetieron contra Creel al que amenaza
ron con iniciar su cese inmediato como Pre

sidente de los diputados, pese a que saben
que para ello requerirían mayoría calificada
de dos tercios de los votos, que no tienen.
MONREAL INSISTE QUE NOVA POR
ENCUESTA

En la otra cámara, la Senadores varios
de sus personajes y bancadas amanecie
ron en conflicto. Entre otros el senador Ri
cardo Monreal volvió a enfrentarse a un

nuevo intento por obligarlo a aceptar que
participaría, junto a Claudia Sheinbaum, a
Marcelo Ebrard y a Adán Augusto López en
una encuesta de Morena para que de ahpi
salga el candidato de este partido a la pre
sidencial de 2024. El zacatecano, quien aca
ba de ser aceptado por Morena y los otros
contendientes como el corredor número 4,
con todos los derechos para participar en la
contienda, insistió: "así no juego''

Es decir, no acepta la encuesta.
Monreal ha exigido que se vaya a elec

ciones internas para que sean los militan
tes vía voto directo quienes decidan quién
debe ser el abanderado que busque ser el
sucesor de Andrés Manuel López Obrador.

SE DOBLA OSORIO CHONG

En el Senado también vimos ayer
cómo el hidalguense Miguel Ángel Osorio
Chong reconocía a su enemigo Alejandro
"Alito" Moreno, como presidente del PRI.

Osorio, exsecretario de Gobernación
con Enrique Peña Nieto y exaspirante pre
sidencial, coordinador de los 14 senadores
del PRI, quien ha denostado insistentemen
te a "Alito" y le ha pedido renunciar, le

envió una carta al dirigente en donde final
mente lo reconoce como presidente de su
partido para solicitarle un encuentro a fin de
terminar con la confrontación.

Esta petición se da luego de que Oso
rio hace días groseramente dio por termi
nada una reunión plenaria de senadores
porque "Alito" supuestamente llegó sin ser
invitado, cosa que rechazó el senador priís
ta guerrerense Manuel Añorve quien aclaró
que Osorio sí sabía que llegaría su dirigente.

Total que luego de ese desplante los
otros senadores tricolores reclamaron

a Osorio terminar ya su querella contra "Ali
to" por lo que el hidalguense pidió audien
cia, a lo que el presidente del PRI le dijo que
sí, que con todo gusto, que lo recibiría el
jueves 9 de febrero en su despacho del PRI
junto con los otros senadores, o sea nada
que solitos y en lo oscurito.
ZAMBRANO ANDA INQUIETO

Por esos rumbos senatoriales hubo ayer
un encuentro de los 3 senadores del PRD

con su líder nacional, Jesús Zambrano,
quien anda por demás inquieto porque Ale
jandro "Alito" Moreno del PRI y Marko Cor
tes del parece lo dejaron fuera del reparto
de candidaturas para el 2024 y sólo lo inclu
yeron en la foto donde se anunció el regre
so de la Alianza Va por México.

Cercanos a "Alito" y al dirigente del
PAN afirmaron que no existe tal alejamien
to y tal agandalle que deje fuera perredistas,
que lo que ocurre es que el partido de Zam
brano ya casi no pinta y entonces por más
que buscan que participen los perredistas
estos ya no tienen base electoral para lo
grar reposicionarse.

Sin embargo en la Alianza Va Por Mé
xico, afirman, están convencidos de que el
PRD representa todavía a una izquierda que
aún desarticulada es importante ideológica,
geográficamente e históricamente.

MALA PERCEPCIÓN DEJÓ CÁRDENAS
En este mismo contexto, poco a poco se

diluye, pero no olvida, la carta del ingenie
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ro Cuauhtémoc Cárdenas con que se des
linda de quienes el lunes dieron a conocer
un diagnóstico severísimo pero muy rea
lista y cierto contra el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador. El evento en que
bajo el título de Un punto de partida se decía
que era encabezado por Cuauhtémoc Cár

denas, Francisco Labastída, Carlos Salazar,
Clara Jusidman, Patricia Mercado, Dante
Delgado, Francisco Bamés, Diego Valadés y
Salomón Chertorivski.

A apoyado por Francisco Bolívar Zapata,
Femando Gabilondo, María Elena Medina
Mora, Francisco Bamés, JoséWoldenberg.

Ahí se diagnosticó a una administración
fracasada y sin futuro, la de AMLO. El mar
tes el mandatario declaró como su enemi

go a Cárdenas y a medio día el ingeniero re
culó, dijo que si bien estaba de acuerdo con
el diagnóstico no tenía nada que ver con
ese grupo. Se vio como zacatón. Ni más ni
menos...
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Indicador Político
Crisis de la transición 19772000

5. Democracia, placebo de clases

a crisis eleclitoral de 1988
I—i:¦planteó la

urgencia de que Mé
xico transitara a una

democracia real, pero
el bloque político del
presidente Salinas
de Gortari y sus in
telectuales anexos

encontraron en el i FE
el mecanismo para

liberalizar un poco las elecciones, pero sin
perder el control institucional del régimen
priista. Desde su fundación en 1990, el Insti
tuto electoral ha alejado la construcción de
la democracia de la correlación de fuerzas

sociales productivas y la ha centralizado en
un acuerdo de élites bajo el control riguroso
del Estado priista vía consejeros electorales
designados por la mayoría PRIPAN.

En 1958, el ensayista marxista José Re
vueltas dio una sencilla explicación de las
razones de que la democracia no es una ex
presión del equilibrio sociopolítico, sino un
mecanismo de distracción para el régimen
y el Estado que representan los intereses de
la clase dominante: "la única clase llamada

a hacerle al gobierno revolucionario una
concurrencia política, es aquella que tam
bién viene a ser la única que puede hacerle

la concurrencia económica a las clases po
seyente es que el Gobierno y su partido de
Estado representan" (México: una democra
cia bárbara. Ediciones Era, Obras Comple
tas,Tomo 16, pág. 60).

El IFE salinista que sigue siendo vi
gente en la versión peñista del INE que
impulsó el Pacto por México e impuso a
Lorenzo Córdova Vianello como consejero
presidente no fue creado para impulsar la
construcción de la democracia como pro
ducto de la correlación de fuerzas sociales y
productivas, sino que su tarea fue controlar
a la izquierda marxista que había sido lega
lizada y mediatizada en 1978 y que poco a
poco fue lavando su pasado marxista para
terminar como PRD priista. Desde su fun
dación, el IFEINE sacó la construcción de
la democracia de la lucha de clases y su
tarea como organismo electoral ha sido
convertirlo en la única oficina dependiente
del Ejecutivo como lo prueban todos los
consejeros presidentes hasta la fecha con
funciones para construir, validar y acotar la
democracia, con un papel más de Sheriff
político institucional.

Este papel del IFEINE explica el hecho
de que en los últimos años los consejeros
electorales se hayan convertido en policías
del pensamiento político para perseguir y
desprestigiar al populismo, suponiéndolo
el virus que pudiera destruir la democracia
electoral, aunque convirtiendo a la demo
cracia en un régimen autoritario excluyente
que determina quiénes sí pueden ser de
mócratas y quienes no.

La caricatura del populismo que han di
bujado Córdova Vianello y Ciro Murayama
Rendón en su último libro La democracia no

se toca cuyo contenido responde a los in
tereses y enfoques de Claudio X. González
como el pivote de la movilización social en
contra de las reformas electorales, aunque
se lea como un libro doctrinario, no demo
crático y con presentación como del libro
infantil caricaturiza la lucha política, pero
ese libro no entiende el modelo populista
mexicano que con mucha claridad explicó

en 1973 el politólogo Amaldo Córdova en su
ensayo ¿a ideología de la Revolución Mexi
cana y dibujó con claridad histórica las razo
nes del origen popular del régimen mexica
no todavía vigente.

La tarea De Córdoba y Murayama es
autoritaria, excluyente y antidemocrática
porque no permite la confrontación de
ideas y se convierte en un pensamiento
único, siguiendo el perfil político e ideo
lógico de Porfirio Díaz ante su última su
cesión presidencial. Si el pensamiento de
Córdoba y Murayama fuera democrático,
entonces no tendrían que acudir a la estri
dencia infantil contra el populismo presun
tamente de la 4aT

Córdoba y Murayama en el INE conso
lidaron el modelo electoral del presidente
Salinas de Gortari de 1990 para impedir que
la izquierda socialista influyera en la cons
trucción de la estructura electoral, sacaron
a la democracia de la correlación de fuer

zas sociales y productivas y centralizaron
el modelo político mexicano en un acuerdo
entre las élites que aceptaban el modelo de
exclusión ideológica de Salinas de Gortari.
Los dos consejeros electorales en fuga en
traron a una situación de pánico porque el
Plan B de la reforma electoral logró rom
per la estructura de control político para la
designación de consejeros electorales que
cumplieran los objetivos del modelo sali
nista y el próximo Consejo Electoral ya no
responderá al modelito administrado y ges
tionado desde 1994 por el cacique electoral
JoséWoldenberg.

En este contexto, la reforma electoral
del presidente López Obrador rompió ei
proyecto salinista de transición a la demo
cracia y obligó al país a salirse de la estruc
tura autoritaria del INE.

Política para dummies: la política da lo
que la política quita.
El contenido de esta co fm

lumna es responsabilidad ex
clusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador.

El IndependienteFecha: 03/02/2023
Página: 3

Area cm2: 412

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 23,896

Página 178 de 203



Tamales
Muchos mexicanos comimos ta

males este 2 de febrero, el Día de la
candelaria. Y en redes sociales, mu

chos políticos mexiquenses subie
ron fotos degustando este delicioso
producto de maíz, ya sea de chile,
mole, dulce, rajas y hasta cajeta.

En Coacalco, la precandidata Delfi
na Gómez le entró a la tamaliza, y
nos comentó que sus favoritos son

los de rajas y los verdes. Ahí, en re
unión con militantes de morena, el
PT y el verde, dijo que todos los mili
tantes y simpatizantes son iguales,
que no crean que porque algunos
se suben al templete son consen
tidos, que incluso debería de haber
un "templetote" en el que cupieran
todos, porque todos los militantes
son importantes. Seguramente
Juan Hugo de la Rosa tragó saliva
con ese comentario, porque siempre
sube al templete y se cree un buen
orador, pero en realidad no lo es.

Y la precandidata del PRI Alejandra
del Moral estuvo en Tianguistenco
con la militancia priista, en donde
habló sobre los valientes que se
atreven a abrir nuevos caminos, a

dejar la piel por el Estado de México.
Muchos hombres y mujeres que
acuden a estas reuniones priistas
se pintan en el brazo la palabra va
liente se toman fotos con la priista
¡zcallense, quien gustosa saluda a la
gente y ella misma toma las selfies.

Y bueno, en el PRD siguen los desai
res y Las reconciliaciones con el PRI y
el PAN. Quizá debieron ir solos para
no exponerse a esos shows en los
que públicamente los desprecian
rumbo al 2024, y tiene que salir el
líder nacional Jesús Zambrano a

amagar con salirse de la alianza y
asegurar que ir solos no es la muerte.

Durante una sesión de trabajo del
Consejo de Cámaras y Asociacio
nes Empresariales del Edoméx, los
Secretarios Pablo Peralta García,
de Desarrollo Económico y Rafael
Díaz, de Desarrollo Urbano y Obra,
coincidieron con el líder empresa
rial, Gilberto Sauza Martínez, en
que la entidad mexiquense ofrece
las mejores condiciones de inver
sión, por eso el gobernador Alfredo
Del Mazo anuncia frecuentemente

inversiones de alto impacto.
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l a guerra sucia
contra Delfina

DESESPERADOS EN EL EDOMEX

Están desesperados porque saben que el
Estado de México se les va de las manos.

Lo están perdiendo. Ellos, que siempre
pensaron que era suyo. Ellos, que du
rante años lo han manejado como si fue
ra su patrimonio.
En 2017, Delfina Gómez ganó la gu

bernatura del Estado de México, pero el
PRI se la robó. Ese proceso electoral ha
sido uno de los más sucios e irregulares
que ha habido en México en los últimos
30 años. El PRI hizo de todo: trampas,
intimidación, violencia, compra de vo
tos...

Hoy buscan hacer lo mismo, y tienen
nuevos aliados: al PAN y al PRD. Sí, aho

ra van juntos. Se quitaron las máscaras
y actúan como lo que son: lo mismo. No
quieren perder lo poco que no han per
dido.

Como ven que la maestra Delfina
aventaja en las encuestas, han decidido
hacer lo que hacen siempre: echar men
tiras, crear guerra sucia, atacar. Y claro,
para eso tienen a sus comunicadores, a
sus "analistas": a su gente en los medios
de comunicación.

Repiten que Delfina es lo peor. Que es
ladrona. Que sus gestiones han sido pé
simas. Que no es digna de gobernar. Que
es tramposa. Pero todo eso es guerra su
cia, todas son mentiras de ésos que ven
perdida la entidad que creen suya.
La historia de la maestra Delfina es

de ésas que enorgullecen a la gente del
pueblo. Viene de abajo, nunca ha dejado
de ser humilde, y siempre ha mostrado
un compromiso enorme con los pobres
de este país. Y por eso, los de arriba, los
que se sienten dueños del Estado de Mé
xico, la detestan.
La guerra sucia contra Delfina ape

nas comienza. Será ruda y estará llena
de falsedades, y es que el tamaño de la
guerra sucia es proporcional al tamaño
del miedo que tienen. Saben que el Esta
do de México se les va. Lo van a perder.
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Las voces de la

IP y del amo...
MAESTRO, ALEJANDRA DEL MORAL DDO:
"VAMOS A GANAR POR AMOR AL EDOMEX"

Más bien al presupuesto gubernamental que los priístas
podrían perder después de casi 103 años, cuando era PNR
y luego PRM.
Acordaron PRI, PAN y PRD que para sus candidatu
ras en 2024 "las voces de los mexicanos serán escu

chadas".

Sobre todo las de la 1P que renueva liderazgos en este año,
yclaro.lavozdelamo Claudio,
El FRENAAA analiza presentar un candidato presi
dencial.

A sus pocos votos les pasar ía lo que a sus tiendas de cam
paña en el Zócalo: Vino un remolino y los alevantó, como
dice el clásico.

Autoridades citaron que los trabajadores del Metro
no tienen relación con los actos atípicos.
Pues ni modo que los usuarios estén saboteando trenes y
cableados... Debe ser gente de Espino o delincuentes orga
nizados.

Según la CDHCDMX, no hay ninguna queja por el
despliegue de la Guardia Nacional en los andenes.
Lo que prueba que quienes protestan son políticos fifís y
"comunicadores" que ni lo usan, o lo hicieron cuando no te
nían renombre en las altas esferas de regímenes corruptos.
Enrique Graue fue nombrado Honoris Causa de la
UACH "por su defensa de la autonomía y la legisla
ción universitaria".

No puede contener a encapuchados que vandalizan la rec
toríay toman prepas a cada rato, pese a las patrullas que
renta muy caro, ¿y lo premian en Chihuahua?..
Paquita la del Barrio cantará el próximo 14 en la al
caldía Cuauhtémoc.

A ver si cuando interprete esa de "me estás oyendo, inútil",
Sandra no se siente aludida y le dan ganas de ponerle en la
madre.
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El crimen organizado
del Metro
Y Sepa La Bola... pero el crimen organizado llegó al Mel.ro.

Al menos fue lo que dijo el director del Sistema de I raus
porl.e Colectivo, Guillermo Calderón, pero al parecer no
midió sus palabras y parece que iodo lo hizo para .justificar
las fallas que en los últimos meses aquejan a la columna
vertebral de la movilidad en la capital.

Según Calderón, el organismo ya está sitiado por el
crimen organizado, torio desde antes de la llegada de la Guardia Nacional
en enero, y en lo que se ocupan principalmentees en el robo de cable.

Son muchos los mitos y las realidades que se dicen y platican de las
12 líneas del Metro y mientras unos inflan el problema que atraviesa el
servicio de transporte más importante de la ciudad, otros lo desinflan
con hechos reales y concretos, no con suposiciones, como la versión de
que la delincuencia organizada se ha. apoderado de la infraestructura
del SI ( . cuando la realidad demuestra algo distinto: fallas por falta de
mantenimiento, refacciones y personal.
La. Guardia Nacional inició operaciones de vigilancia en ese medio

de transporte el pasado 13 de. enero y al cierre de ese mes, con todo y su
presencia "la delincuencia organizada", fie la que habla Guillermo Cal
derón, se apoderó de mil 461 kilos de cable de cobre, con una longitud
de 209 metros.
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Pero antes de la llegada de la Guardia Nacional, "la delincuencia or
ganizada" va se había apropiado de 3 mil 710 kilos fie cable, con una
extensión de 530 metros.

La sola aparición de la Guardia Nacional no erradicó los males que
enfrenta el STC, ni los acabara, por el contrario sigue dándose el robo,
con lodo y agentes.
Además, el servicio es deficiente, tardado y con problemas de ar

ticulación, pues continuamente los usuarios reportan largas esperas
de hasta 20 o 30 minutos para avanzar de una estación a otra, lo que
afecta los más de 5.5 millones de viajes que a diario se realizan en sus
instalaciones.

La paranoia que algunas autoridades enfrentan y viven a diario, los
lia hecho incluso violar derechos humanos como el de la. Señora. Viviana

Salgado a la que detuvieron, acusaron y encarcelaron en forma injus
tificada y abusivamente.
La acusaron fie sabotear el Metro, la exhibieron en fotografías, le

destruyeron su entorno familiar y económico, y ni disculpas le ofrecie
ron. Lsa víctima se suma las de la Línea 12, que no han tenido justicia.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad,
Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos

Humanos.
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Zaldívar Fiscal

SE HA METIDO EN CONFLICTOS

Sin duda la ausencia del Fiscal General

de la República obliga a considerar que
su regreso será difícil; se ha señalado
que es víctima de una enfermedad que
le impide continuar en tan importan
te cargo. Ante tal panorama empiezan
las especulaciones, donde por supuesto
habrá favoritos o personas allegadas al
poder público que estén en mejores con
diciones para ser designados como titu
lares en el ámbito de la impartición de
justicia en México.

Uno de los más mencionados es quien
fuera Presidente de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación, Arturo Zal
dívar Lelo de Larrea, quien durante su
ejercicio como abogado postulante, in
tegró diversas organizaciones entre las

que destacan: el Instituto Mexicano de
Derecho Procesal Constitucional, el
Instituto Iberoamericano de Derecho

Constitucional, el Consejo Asesor de la
Maestría en Derecho Constitucional y
Derechos Humanos en la Universidad

Panamericana, entre otros.
Sin duda el ser Ministro de la Corte le

permitió familiarizarse con los complica
dos temas de la justicia mexicana. En par
ticular resalta su relación con el Jefe del

Ejecutivo, que lo coloca en una posición
preferente, aunque existe una dificultad
jurídica, en cuanto a que no puede ocu
par el puesto de Fiscal hasta transcurrido
cierto tiempo después de su renuncia o li
cencia, pero este escollo se puede resolver
si como "segundo de abordo" en la Fisca
lía, se hace cargo de la titularidad.

La institución en cita reclama con ur

gencia cambios que permitan al pueblo
retomar la confianza en tan importante
organismo, de tal suerte que acercarse a
la misma le de garantía al ciudadano de
ser debidamente escuchado, atendido y
lo más importante, destinatario de bie
nes como lo es precisamente la justicia,
que no es otra cosa sino reconocer el de
recho de cada uno y limitar los excesos
de los círculos del poder. Una nueva Fis
calía es un reclamo nacional.
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ENDURECER PENAS
AÍAv' ??5_ PA UT_?_

la CDMX, la diputada Martha Avila presentó una iniciativa de
reforma al Código Penal local, :a jfo de mdurecer las sanciones
en materia de ataques a las vías de comunicación y a los medios
_^l kr^1 o k^_ A íAA^ tr7_7_ _^A_ kí^v'A/; A
138.de.ese..Códigose.^klííyAG.Qy.^.A^i.í^o^Ácidio^Jesiones^
s().n guando se comeLan con \en taja, traición,
alevosía,.retribuí
de.alteración.voluntaria .uodio."...".Estó
ñnaiyad.el disuadir;_y_ .^ncionar la comis^
que pongan en riesgo la operación del Metro y, con ello,
PkTA k^S^'k kA kOAfABkA^A^ kA Y. jí?_ Ykk!^ kAAr'_ A^A A .P^T^Akkl ÍA ^bit^íA k
YecmasjUrajnseú^

Contra RéplicaFecha: 03/02/2023
Página: 10

Area cm2: 292

1 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 55,298

Página 185 de 203



INCREMENTAN SANCIONES
«Con 51 votos a favor, el pleno del Congreso de la Ciudad aprobó
reformar al Código Pena].locar la L
Ammales } la.Ley de .Cultura Cívica
fin de erradicar el abandono, mutilación por motivos estéticos,
maltrato, crueldad, envenenamiento, robo, secuestro y consumo
de; seres;sinüentes no ..deSinadosjpara^
el dictamen el diputado Octavio .lÉivero recordó que "según la
Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial (PAOT),
en 2021 se .presentaronJO mil 39 .denuncia^
55.14 .por ciento correspondieron a maltrato animal, conducta
que, según algunos expertos, es la antesala de la violencia social
D(Ak_ lA A _k^ kAííA kAArAA k^, ífA k k^í AkíkíPkAi^ Aí?, Ak^Sk^AAÍf^AAÁ1? k^iik^. AAlk'AfAkikl"^

RECHAZAN DESTITUCIÓN
"Bajo el argumento de que el "es totalmente judicial y por
ello no debería someterse a votación" Morena y sus aliados
rechazaron el Punto de Acuerdo del PAN, para solicitar la
separaki^MiaAcI.cargo"dei Con^
La propuesta presentada en tribuna por la diputada Gisella
Alvarez que exhortaba a la Jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum a separar de su cargo de forma inmediata al
ConsejeroLJurídico,..anlejas acusacionj^^g^^
sexiiaj en contra deuna¦ excdabora^
a cabo las debidas diligencias ministeriales, solo obtuvo 18
votos a favor, en contra de 25 que lo rechazaron. 0 exhorto
también solicitaba a la Fiscalía capitalina "atender el asunto
k( 'k1 kkl kTkia d. y. 0k. pro® re fA jiací QQes".
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Oposícion antipolítica
La oposición argumenta ¡censura, persecución política, prohibi

ción ele ¡(leus, represión contra sus integrantes. Si luviera miras
más alias pudiera suceder lodo eso pero sería difícil saber lo que
no existe. Si la oposición en México en realidad lo fuera, proba
blemente representaría un peligro para el gobierno y podría ser
censurada, no lo sabemos.

Si la aperlura mostrarla por el aclual gobierno no fuera tan
benévola con una oposición con ideas, podría repetir viejos esquemas de
censura, ahora inexistentes,pero no tiene caso censurar una oposición que
carece de ideas políticas, de ahí que todo el debate que debió ubicarse en
el Congreso suceda en el terreno judicial. Las expresiones de la oposición
se centran en el golpismo, el insulto, la descalificación que acusan deses
peración y derrota permanente.
En la oposición no se ha visto acción política desde que dejó el poder,

pero si acciones que atenían contra la seguridad, la vida, la democracia,
las leyes y la honestidad. Esta es la huella de la actual oposición para la
historia, que muestra sus limitantes políticas pero exhibe sus habilidades
violentas, cuyos alcances llegan al homicidio.
El discurso de la oposición dentro y fuera del Congreso, nada tiene que

ver con la acción política, tampoco con el nacionalismo, sus peroratas de
fienden empresas extranjeras, acuden al extranjero para acusar al gobierno
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del país, ponen como ejemplo de civilización otras naciones, comparan
los problemas de México con otros pueblos, aseguran que el desarrollo se
ubica en el extranjero. Desvían la atención de lo inmediat o y lo propio por
ver lo lejano y ajeno. ¿Cómo poder llamarle oposición a lo que existe como
disidencia desarl¡culada?

La oposición no está ubicada en el espacio del país y, como lodo grupo
conservador añora el pasado; es decir, padece los simonías de una esqui
zofrenia que deberá tenderse lo más pronto posible, porque no hay mayor
autoridad que el gobierno riel país, pero insisten en que haya instancias
superiores fuera de nuestro territorio y en ellas quieren ampararse, lo cual
hace iiuis grave, el conflicto de personalidad.
Más allá de la esquizofrenia que en lo individual muestran los inlegranles

de la aci ual oposición, incluyendo sus nuevos grupúsculos, que intentan ser
tentáculos pro se convierten en lo general en ignorantes de la función del Esta
do, que aglutina a todas las jnsi i i liciones, incluyendo las que ellos defienden.
Porque el Estado es la suma de acciones políticas de una nación, y esta

oposición separa, o internan hacerlo, la oposición del Estado a grafio tal que
pareciera pertenecer a otro país con ideas y algunas propuestas para una
realidad que no existe.
Sin duda hace falta una oposición que practique la política, y esto tiene

en sus bases, el diálogo, el debate, la negociación, los acuerdos, la resolución
de conflictos para alcanzar decisiones políticas conjuntas.

•Analista político.
@Josangasa
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Mito y política
Los mitos son narraciones edificadas con los bloques de la

poesía. Sus decorados,íjnriquecidos con símbolos que ape.*
lan a posibles referencias que explican los secretos del uni
verso, confiriendo sentido y referencialiria,d a las personas
en lo individual, y a las saciedades en general.
Pretender que el común de las personas acceden al co

nocimiento analítico, gracias al poder de la argumentación
científica, resulta posible para un público ilusirado. pero no así en un
grueso que no tiene vínculo con la literal tira especializada que no se
conforma con fantasiosas propuestasexplicaiivas,pues exige pruebas
contundentes, no desde la maquinación demagógica de la ideología.
Sino gracias a corroboraciones procedimentales que son lodo menos
encantadoras, y nacía más diferente al poético universo del miio. La
razón aguafiestas no es del gusto de los inspirados, de allí sus calum
nias y burlas.
El mito transforma el espacio, le confiere una transfiguración que

al lomar formas tan elaboradas,e incluso, deseables, no nos hacen ver
lo limitados, rupestres y débiles seres que tan fácilmente podemos ser
destruidos. El mil o confiere esperanzas a sociedades desencantadas,
que en su miseria, quieren creer un discurso reivindicador donde ellos
dejen su pauperismo, y sus descendientes, no transcurran enlre las
desgracias de la pobreza y la miseria que ellos vivieron.
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El mito tiene el poder de trasiornar los hechos: el simple mortal es
elevado a la condición ríe héroe y el gobernante mediocre y trastorna
do, se consagra en la prístina realización del espíritu absoluto*con los
ropajes de la honestidad,el amor, la justicia y hasta testigo ríe voces que
le dicen amorosamente: "yo soy el pueblo bien amarlo, y l ú mi preciosa
voluntad*". El mito efectivamente ría la impresión de que ese ser infame
"no es como los otros",,sino alguien mejor, aunque en los hechos los
acontecimientos lo desmientan.
El problema del mito político, es la depravación de la percepción

popular sobre sus gobernantes, y sobre ellos mismos, al grado de pre
sumir que posibles delitos, no son sino manifestación justiciera ríe un
reivindicador sucia I. La poesía, con su belleza, no solamente edulcora
el mundo triste y lo maquilla con los polvos de la mentira, pues también
es guarida de infelices que huyen de la racionalidad de la ley, porque
ante la claridad de la ciencia, sus elaborarlos adornos desaparecen, y se
devela la vergonzosa manifestación de la destrucción, que sembrando
discordia y resentimiento, erige su tiranía con impunidad.
A la política hay que exigirle razones, su obligación es contestarlas

con el lenguaje del logos, y no desde elescondrijo mít ico de la perversión
poética que opta por su argucia, para no comprometerse con razona
míenlos evidentes. La Alemania nazi siguió un mito: el ríe su superiori
dad aria, y a un predicador mitificado que los condujo a su ocaso.

•Catedrático de la Universidad del Pedregal.
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Entornos seguros
y en paz para las mujeres
La protección y promoción

de los derechos huma

nos debe Ser la primera
responsabilidad del Es
tado y gobierno bajo los
principios fundamentales
de la igualdad, la no dis

criminación, la vida y la integridad
personal.
A diario una de cada tres mujeres

sufren violencia en la comunidad, Sus
hogares, el trabajo, escuelas, sólo por
mencionar algunas. De lo anterior, el
derecho de todas Jas mujeres, niñas y
adolescentes a vivir una vida libre de

violencia es un principio fundamental
consagrado en diversos instrumentos
internacionales de los derechos huma

nos para prevenir, proteger, investigar y
sancionar la violencia contra las mujeres
entendiéndose como una forma de dis

criminación y opresión que lia.existido a
lo largo de la historia. Niñas y adolescen
ir.s que crecen marcadas por la violencia,
discriminación y los roles de género que
han sido tradicionalmente asignados, en
frentando a diario desafíos para lograr el
respeto y protección fié sus derechos
fundamentales.

Un mandado humano, convencional

y constitucional es respetar los derechos
fie, todas las personas sin importar su
orientación sexual, edad, sexo, religión,
ifliorna, opinión política o cualquier otra
condición por lo anterior, como represen
tantes populares debemos trabajar en la
construcción de un andamiaje juiítjico
que proteja los derechos fie las mujeres,
niñas y adolescentes, para vivir en un
ambiente digno y seguro, creando entor
nos libres de violencia., esto es, hogares
seguros dandi las relaciones se basen en
él amor, el respeto y la igualdad; comuni
dades seguras, en el que las personas se,
sientan protegidas y respetadas y donde
la violencia y el acoso sean rechazados;
lugares laborales sin violencia, en el que
las personas puedan trabajar sin temor
al acoso o discriminación. Acciones que
Contribuyan a lograr entornos seguros
y en paz para las mujeres, niñas y ado
lescentes porque lodos merecemos vivir
una vida libre de violencia, hasta que la
dignidad se haga costumbre.

María Rósete

#porlosqueamamos
«Diputada Federal del
Partido del Trabaje.

Desde la antigüedad, las
mujeres han sido víctimas
de abuso físico, sexual y
psicológico en el marco
de .relaciones de poder
desiguales, en muchas
culturas a lo largo de la
historia las mujeres han sido
tratadas como propiedad
y privadas de sus derechos
y libertades, en diversas
ocasiones obligadas a
contraer matrimonio a

edad .temprana. Niñas
y adolescentes que son
invisibilizadas porque no
se reconocen de manera

específica las problemáticas
y vulnerabilidades que
enfrentan, así como sus
.necesidades especiales
de protección derivado
a la condición de

.crecimiento y desarrollo.
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Soñar

Dicen que soñar no cues
ta nada, yes que, en la Ciu
dad de México, desde que en
1997 Cuauhtémoc Cárdenas

le propinó su primer "za
pato electoral" al entonces
hegemónico Partido Revo
lucionario Instituciones, es
la fecha que a lo mucho, ha
ocupado la titularidad en dos
o tres delegaciones, ahora al
caldías.

Lo curioso es que ahora
el coordinador de la banca

da del PRI en San Lázaro,
Rubén Moreira, ya destapó
para la jefatura de Gobier
no de la CDMX en 2024, a
Xavier González Zirión, Cin
thya López Castro o Adrián
Rubalcava Suárez, a quien
elogió "es una pieza destaca
ble, pues cuenta con grandes

credenciales para aspirar a la
jefatura". ¿Eso quiere decir
que Xavier González Zirión
y Cinthya López Castro sólo
"serán de chocolate"?

La coalición PRIPAN

PRD en Cuajimalpa obtuvo
72,304 votos, mientras que
Santiago Taboada, enlaBJ
por el PAN, logró sin alianza
157,178 votos, más del doble
y si tomamos en cuenta que
su candidata Judith Elisa

Tamayo Vivanco quedó en
tercer sitio con un raquí
tico 13,086, es decir, el PRI
fue superado 12 veces en la
votación. En AO, Lía Limón
obtuvo 182,181 en alianza y
superó 2.5 veces la votación
de Cuajimalpa. ¿Apoco los
panistas le cederán su lugar
ai priísta que le coqueteo a
Morena?
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• /La corrupción
del ciudadano
Cuando se habla de eorrup

( ¡i'hi,i'sia se asocia a la con
duela ilícita de burócratas y
autoridades, sin visibilizar
que eSé comportamiento
social se da en el sector pri
vado, e incluso entre parí i

culares. No aceptamos que es una acción
que también incluye a. quien la. propicia,
generalmente el ciudadano mismo. Esa falta
ética, moral, se ha convertido en una.culi ura
ancestral, como lo refirió el expresidente
Enrique Peña Nielo, quien por cierto es se
ñalado como propiciador de un sexenio de
Corruptelas, lamentablemente signo disiin
livo de su administración, aunque no se ha
castigado a nadie» más allá de la condena
popular.
Falaz o cínicamente nos hemos hecho a

ía idea de queesa es parte de nuestra ¡dio
sincrasia, que así somos los mexicanos y
nos acostumbramos al soborno, a la propi
na. soterrada., a. ofrecer para "el chesco" a
cambio de recibir una atención especial o
brincarnos los turnos; lamentablemente ese
es nuestro parámetro de éxito, entre más
transas hacemos, más chingónos somos
Ese.es un comportamiento casi nat ural en
nuestra vida diaria, en los negocios, en la
compraveniaenlre particulares y en los irá
mil es gu bernamént ales. Se ofrece un moche

para ser favorecidos con la asignación de
un contrato o se soborna al empleado déla
barandilla para que apresure una gestoría,,
aunque la documentación eslé incompleta,
sea errónea o falsa. Cometemos una infrac
iión ala leyó reglamentos, y somos lospri
meras en insinuarle al policía, al de tránsito
o a un inspector que "como le hacemos para
arreglarnos", pero también somos mano pa
ra denunciarlos, exhibirlos o presumir nues
tro "logro", porque el fin justifica los medios,
Hemos hecho de la corrupción un sistema
de vida, aunque de dientes para fuera re
probemos la acción de los extorsionadores.

Con la corrupción sucede lo mismo que
con el espionaje, no se investiga a quien
¡legalmente interviene comunicaciones y
las difunde para señalar conductas ilícitas
de una persona, solo se castiga o denuesta
al espiado. En los casos de extorsión se de
nuncia, investiga y sanciona, al corrompido,
nunca al corruptor, al sobornador., sea este
el ciudadan o (>l proveedor de servicios,
cuando no le lavorece la decisión sobre un
trámite.
Esto lo reflexiono, porque en el índice de

Percepción dé la Corrupción que publica.
Transparencia Internacional, por tercer año
consecutivo mam uvimos una calificación de
31 puntos de cien posibles, lo que nos ubica
laf"skM"120 *• <?"»180 j,.n,o
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con Bolivia, Laos y Uzbekistán; ademas, so
mos )os peor calificados entre las naciones
de ia ocde.
L°S esPecialislas encuestados resaltan la

corrupción gubernamental y la alta impuni
dad que hay por no combatirla, peroinsisto,
no se hace nada por cambiar el comporta,
miento social, a hay corrupción es porque la
lomen tamos mediante el soborno a cualquier
nivel. ¿No sería bueno hacer una introspec
ción y procurar un cambio en nuestra con
duela diaria? En nosotros está esa posibilidad
de transformación.
Si nos sirve de algo aunque, mal de mu

cho consuelo de tontos, fue removido y
jubilado el ex director de. la DEA en Méxi
eo, Nicholas Palmeri, deiscle marzo de 2022,
pero se supo recién por una investigación
periodística de reporteros americanos, por
aparentes beneficios que obtuvo el zar and
drogas por sus relaciones con abogados de
na reo trafican tes. Eo mismo sucede, el gobier
no demócrata corrió al funcionario, pero no
investigó ni sancionó a los asesores jurídicos
de los mafiosos. Cambiemos nosotros.

LfCSuC Id época uCl
emperador Moctezuma
se instituyó este mal
social? cuando pretendió
Sobornar, con joyas
V objetos de oro al

f
conquistado!" extreineno
Hemán Cortés para
disuadirlo de su avance
QQCia _l_enocntillan•
Pero solo despertó su
codicia V lo Convirtió en
el prWtCl í Up t J cn_
las AméricaS. El propio
qobernante azteca pagó
47r iVj

SU l( O esejauiao
soborno, al ser apedreado
DOr SU vrovio vueblo
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GERMAN MARTINEZ SE EQUIVOCA
•fcl senador Germán Martínez asegura que
dirigió una carta aí Rector de la UÑAM, Enrique
Graue, señalando que tiene "capacidad" jurídica"
Mía anular el .título de ,].a ministra Yasmí n
Esquiyel;..pues el artículo_97 del^
Qenerai.vigenteaimomento
señalaba que: "el alumno que haya prestado o

A Á1A ^ ¿ívA^ 1A ^ Al I M A j í1 y í l
.aprovechamiento^ será...suspendido ^
AA?A..vAOAAt.A!'AA..IA5^AÍA?Á5ñÁ^A.Al<A.A5AJAAAlÁhÍA^AL!lÍAl:.AA^5AA!AA:AA.
sustentado". Sin embargo, habrá que hacerle ver
al legislador que el" texto se refiere a exámenes
normales, dentro dej curso de una inatcria, C[ue
no es el caso de un examen profesional. Además,
oividó también que Esquivel es exaíumna;
por Ío que no puede aplicársele la iegisiación
uniyersitariaqueestácjirigM
académicos y empleados de ia Üniversidad, tal
como lo aceptó hace unas semanas el Abogado
General de ia institución.
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ATROPELLOS TRICOLORES
•En.el.Estado de.Méxicoel.Reyolucionario_.
Institucional se encuentra dividido, o ai menos
así lo dejan ver .as.decisiones de Gerardo
Monroy Serrano,y;.es_gue_el secreta
Educaciónenjaentidaddio
de delegados tricolores que buscaban reaiizar
una convención en Chimafhuacán, para ser
más específicos en los campos "de soccer de ia
Universidad Politécnica. Luego de su negativa,
en tierras mexiquenses no han parado "ios
"testimonios sobre que ia instrucción fue dada
por el todavía gobernador. Alfredo del Mazo,

cercanía con la ~4T, /.Continuarán ios atropellos
entre priistas? Ño se olvide que las eiecciones
están a soio unos meses de distancia.

SIN EXPERIENCIA
•En la..Comisión Federal.de Ek^
de Manuel Bartlett, suena fuerte el" nombre de
Seaborn "Ñetworks, aunque no por su destacado
desempeño, sino porque ha incursionado en la
operación de fibra óptica de largo
tierra con algunos de .los .privados, que t rabaj an
con el organismo, aun cuando desconoce el.
"territorio azteca, sin.olvidar que su nicho.de
conocimiento son ios cables submarinos de
fibra óptica...que conectan. a..ciudades de ja c^
este de Estados Ünidos con latitudes de Chiie,
Brasii y Argentina. Se trata de una compañía
que ya es tachada de oportunista en ei sector,
incluso entre aigunos cercanos a ia Secretaría
de Energía, donde manda Rocío Nahle,.sobre
todo aí recordar que en 2019 fue "declarada en
bancarrota, por lo que en México encontraría el
recurso»para, salira flote,t.sin.jLmportar_gue.no.es
experta en. la.materia.
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El Cártel de la
Guerra Sucia

El Cártel de la Guerra Sucia está operando una
campaña de desprestigio en contra de la Mtra.
Delfina Gómez y la Cuarta Transformación.
Dicen que la calumnia, cuando no mancha, tizna.
Y esa ha sido la estrategia conservadora ante los
tiempos electorales que transcurren en dos de
las entidades que nunca han tenido alternancia:
Coahuila, cuna del moreirato y el Edomex, la
entidad más poblada del país. De ese tamaño es el
miedo del cártel por perder los últimos vestigios
del viejo régimen.

Sujeta de dichos ataques sin sustento
ha sido la Mtra. Delfina Gómez, intachable
obradorista y precandidata única de la Coalición
Juntos Haremos Historia para hacer realidad
la Transformación en el Edomex. Dichas

denostaciones, ya fueron pertinentemente
abordadas por su coordinador de campaña,
Horacio Durante, al aclarar que el programa
observado por la Auditoría Superior de la
Federación y que ha instrumentado las
mentiras se dispersa a la Secretaría de Finanzas

de cada estado por medio de la Secretaría de
Hacienda.

Es decir, el recurso designado para estos
programas no pasa por la SEP ni por su titular.
Al contrario, dicho programa se ejerce por los
estados. Además, del total de discrepancias, el
83.5% provienen de laUniversidad Autónoma de
Coahuila, dirigida por Salvador Hernández Vélez
desde 2018, rector que se ha desempeñado como
diputado local y federal por el PRI, así como
presidente del CEE del PRI Coahuila.

Derivado del miedo del cártel, se ha sostenido
esta campaña organizada de desprestigio en
contra de la Mtra. Delfina, a pesar de que no
cuenta con ninguna responsabilidad en las
observaciones mencionadas y que el gasto de
los recursos es responsabilidad absoluta de los
Organismos Descentralizados Estatales. Por
el contrario, el pueblo ya reclamó lo que por
derecho le pertenece y está en camino a tomar
el cielo por asalto para alcanzar dignidad y
soberanía en los lugares que fueron el centro de
operación priísta, Coahuila y el Estado de México.
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Durante los irabajos de la Plenaria de las y
los diputados fie Morena.su presídeme na
cional, Mario Delgado, hizo público que, en
julio de este año,se emilirá la convocatoria
para definir la candida! ura. de dicho parti
rlo a la Presidencia de la República, lo cual
deberá estar finiquitarlo a más tardar él 2

de diciembre.

En ese mismo acto,el dirigente confirmó que el método
de selección será la encuesta, y que las y los aspirantes de
berán comprometerse a la unidad y aceptar los resultados.
Aún cuando el partirlo guinda tiene amplia ventaja en

diversos sondeos, el manual polílico indica que no debe
echar las campanas al vuelo, porque la experiencia ha
demostrado que "la confianza es mala consejera" tan es
así que, de manera conlunciente, Adán Augusto López,
Secretario ríe Gobernación y aspirante "a la grande", puso
el dedo en la llaga haciendo un llamado a la unidad,
dejando claro que la contienda no será fácil y que no
deben confiarse.

Por cierto, dice el dicho que "corcholata que alcanza,
gana" y ese podría ser el caso del inquilino de tí ucareli; ello,
porque durante los úllimos meses, el hombre fuerte de la

política interna ríe México, lia mostrado un acelerado avan
ce en las preferencias morenisias, lo cual fue corroborarlo
por un ejercicio demoscópico de "México Elige'!, realizarlo
en diciembre riel año pasado, subiendo del tercero ai se
gundo lugar en las preferencias (34.2%), arriba de Marcelo
Ebrarrl (20.8%) y abajo de Claudia Sheinbaum (45%).

El ascenso del oriundo ríe Paraíso, Tabasco, no lia sirio
espontáneo, es producto de su desempeño como servi
dor público y del trabajo ríe sus simpatizantes, quienes
lo apoyaron desdé él principio, cuando pocas personas
sabían quién era Arlan Augusto; uno de ellos, sin duda, es
el diputado Sergio Gutiérrez Luna, hoy coordinador en Ve
racruz del "Movimiento que siga López, estamos Agusto",
quien se ha convenirlo en su más fiel promotor y, desde
el principio, rlijo que el exgobernador labasqueño era su
gallo para 2024 y que lo ideal era cambial López por López.

Pero retomando el punto, el procedo interno del par
tirlo fundarlo por AMLO, efeclivamenle no será un rlía
ríe campo, y a la distancia se avizora, que los resultarlos
de las encuestas levantarán ámpula y, posiblemente, no
sean aceptados por lorias y lodos; por ello, la labor de la
dirigencia tiene que ir encaminada, desde ahora,a seguir
llamando a la unidad intcnia para que no se den rupl liras
y se repila el fenómeno del PRD.

En el caso ríe Claudia Sheinbaum,es un hecho que, Si
quiere ganar, debe reforzar muchas áreas de opon unidad
en su aspiración, entre ellas, la defensa jurídica, de los di
versos procedimientos sancionadores en curso, mismos
que,si no se ai ¡criden bien.a corlo plazo podrían generarle
un dolor ríe cabeza en los tribunales electorales.

finalmente, lo cierto es que aun con las altas y bajas
ríe "las corcholatas". el resultado final es ríe pronóstico
reservarlo, y en el camino pueden surgir muchas vici
situdes que podrían cambiar la jugada y el escenario
rumbo a 2024; pero esa, ya será otra historia quedes
contaré más adelante.

I'lanclui de quite: "J untarse es un comienzo. Seguir jun
tos es un progresa Trabajar juntases un éxito". Henry Ford.
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Algunas de las obras
de Obrador

Los primeros días del año el tráfico se complica y
las visitas a los supermercados crecen, esto se debe
alas pensiones del Bienestar, lo cual da esperanza y
aligera presión por los gastos a los que están sujetos
los mayores de 65 años, por primera vez en la historia,
este beneficio hace que la economía se mantenga
estable; poco o nada se habla de laya tradicional
"cuesta de enero", en este sexenio no se han registrado
los aumentos en masa que sufríamos año tras año y
más aún, ¿recuerdas los gasolinazos que mes tras mes
nos recetaban en el gobierno de Peña? Por primera
vez las obras inauguradas son funcionales y no solo
bardas, maquetas o fotografías; el Producto Interno
Bruto creció como no lo había hecho en 30 años, y
durante el 2022, se puso a la par del de China.
Entre pandemia, guerra y presiones políticas, la

inflación se ha mantenido controlada. Olvidamos muy
fácil lo que padecimos cuando la situación se torna
más estable, la deuda neta bajó y la Bolsa Mexicana
subió en un 31%, las reservas internacionales subieron
un 15%; las remesas enviadas por nuestros paisanos
en el exterior crecieron un 13%. Y te preguntarás ¿por
qué ahora sí alcanza y antes faltaba?, ¿por qué se ha

tenido para invertir en refinerías, comprar Dcer Park,
estar construyendo el Tren Maya, el Transoceánico
y dar becas a jóvenes, reduciendo la deserción,
cuando antes no le alcanzaba a ningún gobierno ni
con aumentos interminables de presupuesto? Esa
es la magnitud del robo y el daño que se ocasionaba
al país sexenio tras sexenio, ese es el fundamento del
Plan B; en el que sumas millonarias van a dar a unos
cuantos que han hecho de la institución encargada
de cuidar el voto ciudadano, un estado con su propio
mandato, leyes y discutible justicia a modo, es esto
lo que se quiere modificar y está en el Senado para
su votación desde diciembre y es un artículo el que
está a discusión, mismo que esperemos no duerma
el sueño de los justos, es decir, imperturbable y con
largas indefinidas. También en días pasados se dio
cuenta de los logros de Román Meyer, titular de la
SEDATU, en donde están por llegar a las ¡1,000 obras!,
todas documentadas, donde el rescate, mejoramiento
de viviendas y generación de empleo han sido la
respuesta de este funcionario al que una vez entrevisté
y al preguntarle ¿Cómo encontró la secretaría?,
respondió: no había secretaría, había fachada y una
oficina, la de la secretaria.
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MéXiCOleCtiVO:
un proyecto
autónomo y

diferente
#OLIVOENPUBLIMETRO

David Olivo
Analista político

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Después del inicio formal de Méxicolectivo
el pasado 30 de enero, como espacio formal
de debate, innovación, progreso e intercam
bio de puntos de vista, se han suscitado du
das respecto a su originalidad y su supuesto
trasfondo partidista. Es por ello que me pa
rece más que necesario detenernos en el orí
gen y destino de este proyecto, que emerge
de la preocupación genuína ante la situación
actual del país, que atraviesa su más profun
da crisis soci al, económica y de gobierno de
los últimos años. Tuve la oportunidad de co
nocer de cerca este proyecto, junto a figuras
políticas, académicas, deportistas, activis
tas, sector empresarial, líderes de opinión,
jóvenes y grandes mujeres. Todos, librepen

sadores, con ideologías propias, lo mismo
que diversas, tenemos un punto de encuen
tro y coincidimos en que urge hacer algo por
México, algo diferente, algo innovador, algo
chingón. Es un proyecto que no queda nada
más en la búsqueda de posibles soluciones,
sino en asegurar la participación activa de
la ciudadanía para encontrarlas, discutirlas,
mejorarlas y hacer que el cambio que todos
estamos esperando sea realizable con solu
ciones propuestas por profesionales y no por
gente improvisada. Finalmente, se propone
que sean los ciudadanos quienes realmente
dirijan el cambio trascendental para el país
con cambios y políticas próximas. Mucho se
ha dicho sobre el origen de esta plataforma
que busca detonar el pensamiento y debate
colectivo para construir una nueva visión de
país. Los nombres de aquellos liderazgos que
han levantado los cimientos de este proyec
to, han sido nombrados una y otra vez, pero
¿qué hay más allá de su origen? La respuesta
es simple: un llamado a la acción y a la cons
trucción del México que todos hemos soñado.
Pero este logro no podía ser de forma aislada,
sino uniendo voluntades con el mismo fin co
mún: la paz, como valor universal, y que va
más allá de ideologías de derecha e izquierda.
Las cifras actuales (que son un reflejo de inep
titudes e indiscrecionalidades en el uso de re

cursos públicos) reflejan lo siguiente: el 55.7%
de los habitantes se encuentra en situación

de pobreza, de ellos ,44.9% están en pobreza
moderada y 10.8% en pobreza extrema (Co
neval, Medición de la pobreza 2020 y Encues
ta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares
del Inegi).
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• AMLO ha pateado el bote para dejar sin integrar
muchos órganos autónomos, como la Cofece, ÍFT,
pero también magistrados electorales, entre muchos,
que superan el centenar de espacios. A esto se suma
en las siguientes semanas y meses comisionados
y consejeros en el INE e INAI. Pero nos dicen que
pronto habrá luz verde y desatarán todo lo atrasado. A
ver si es cierto...

•Cuitláhuac García, gobernador de Veracruz, y la 4T ya
no han tocado a Javier Duarte y todo indica que Duarte
corresponde. Resulta que en Twitter publicó que "nos
guste o no", Rocío Nahle, secretaria de Energía, cumple
todos los requisitos para ser candidata a gobernadora de
esa entidad por Morena, tras la resolución de la Corte
que tira la llamada "ley Nahle" que exigía serveracru
zana por nacimiento para ser candidata. Ahora resulta
que salió más justiciero el señalado como más corrupto
del sexenio de Enrique PeñaNieto.

• Guillermo Calderón, director del Metro, segu
ramente tendrá que arrastrar el lápiz porque un
ciudadano se amparó contra la decisión de meter a
seis mil integrantes de la Guardia Nacional al Metro.
¿Por qué? Resulta que un juez solicitó un informe al
gobierno capitalino para tomar una determinación.
Mientras tanto se suman más días sin comprobar el
"sabotaje".

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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CARTA DE WASHINGTON
Concepción Badillo
Twitter :@Conce54

La violencia de las armas,
epidemia sin fin

La violencia de las armas es aquí el pan nuestro
de cada día. Algo que forma parte del estilo de
vida en Estados Unidos. Un país donde hay más
armas que gente. Donde conviven 333.2 millo
nes de habitantes con 434 millones de armas

de fuego.
En promedio se da un tiroteo masivo por día. Ya no hay

sitios donde uno esté a salvo de morir baleado. En los úl

timos cinco años las masacres han sido en bares, concier
tos, prácticas deportivas, bibliotecas, centros nocturnos
y hasta en hospitales. Tantos y tan frecuentes, que ya no
sorprenden a nadie.
El primer mes de este año fue particularmente violen

to. Para el 25 de enero se
habían dado ya 39 muer
tes por arma de fuego, más En EU hay ITIQS amias
muertes que amaneceres y que gente. En promedio
a final de cuentas solo hn f ¦
bo tres días sin masacres.
Las armas son identidad P®r día

y cultura de esta nación. Al
grado que en Beech Grove, Indiana, un niño pequeño, casi
un bebé aprendiendo a caminar, fue captado por una cá
mara de seguridad, vagando solo, y en pañal, por los pasi
llos de un edificio de departamentos llevando una pistola
real en sus manos.

Otro caso espeluznante es el niño de seis años que el 6
de enero en Newport News, Virginia, llevó la pistola de su
mamá a la escuela y le disparó a su maestra, hiriéndola de
gravedad y convirtiéndose en el criminal más joven de la
historia. La policía asegura que fue intencional y planea
do, pero no sabe qué hacer con el menor.
La edad promedio de los asesinos masivos es de 33, pe

ro el hombre que el 21 de enero dio muerte a 11 personas
que festejaban el Año Nuevo Chino en Monterrey Park,
California y que luego se suicidó, era un septuagenario.
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En estados como Texas se prohibe la venta de pistolas
a menores de 21 años, pe

En los últimos cincoro desde los 18 años pue
den comprar rifles de asal años las masacres
to. Un absurdo.

han sido en bares,Pero ¿cómo es que el
conciertos, prácticaspaís más poderoso, más ri

co, supuestamente más de deportivas, bibliotecas...
mocrático y avanzado del
mundo, acepta el luto constante, las masacres y tiroteos
masivos como rutina? ¿Cómo fue que se convirtió en un
lugar donde hay más posibilidades de morir si uno está
en la escuela, la iglesia, el cine o el supermercado, que en
una zona de guerra?
De 1969 a 2017 un millón y medio de personas murie

ron a causa de las armas. Más que el número de soldados
estadounidenses muertos en conflictos bélicos desde la
Guerra de Independencia en 1775.
Las armas son glorificadas en literatura y en películas

de Hollywood. Se destaca que el país fue fundado a pun
ta de rifle, primero en la insurrección contra los invasores
británicos y después con los colonizadores armados en el
Salvaje Oeste*
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Capitanes
JOSÉ
DOMINGO
FIGUEROA...

Es el presidente del
Instituto Mexicano de

Ejecutivos en Finan
zas para 2023, quien
representará al gre
mio en un año de in
certidumbre econó

mica y posible rees
tructura del sector
bancario. Adicional

mente, estará a car
go de preparar la pro
puesta que el IMEF
hace a los candidatos

presidenciales.

Fecha: 03/02/2023

Página: 3

Area cm2: 341

1 / 2

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 74,338

Página 7 de 8



Encienden pista

Aeroméxico, que comanda Andrés Co
nesa, ya encontró una nueva "pista"

para no perder presencia en Estados Unidos,
aún con Categoría 2 en seguridad aérea.

Antes de anunciar que a partir del 1 de
mayo despegará del AIFA hacia el Aero
puerto Intercontinental George Bush, en
Houston, Texas, la aerolínea dedicó meses
a negociar con las autoridades aeronáuti
cas de México y Estados Unidos, es decir,
con la AFAC y la FAA..

En teoría, cualquier aerolínea mexi
cana está impedida de abrir nuevas ru
tas hacia el vecino del norte, debido a la
degradación en seguridad, pero con Ae
roméxico se aplicó una excepción, pues
se dice que logró convencer a la FAA,
con ayuda del Gobierno mexicano, pa
ra intercambiar la ruta CDMXHouston
por AIFAHouston.

El argumento fue simple: el AIFA
también atiende al mercado de la Zona
Metropolitana del Valle de México y la
aerolínea cumple con las certificaciones
necesarias.

Para convencer a la autoridad esta
dounidense, Aeroméxico tomó una de las
frecuencias de esa ruta desde el AICM
y la pasó para el AIFA. Lo hará con un
avión más pequeño, un Embraer190 de 99
asientos, para no perder rentabilidad.

Así que otras aerolíneas mexicanas, ya
sea Volaris o VivaAerobus, que dirigen
Enrique Beltranena y Juan Carlos Zua
zua, respectivamente, pueden seguir la
"pista" de Aeroméxico.
Desarme

corporativo
La estructura corporativa
de Grupo Famsa se sigue
desarticulando.

Ahora fue Gufllermo
Acedo Romero Rivera
quien renunció a su cargo
de consejero independien
te en el Consejo de la com
pañía, y como miembro de
los comités de Planeación y
Comercial.

Las razones para reti
rarse estuvieron relaciona
das con la falta de fondos

para continuar la operación
de Famsa, lo que hizo impo
sible seguir con el adecuado
desempeño de sus cargos.

Un extracto de la renun
cia que presentó revela que
durante la gestión de Acedo
Romero el órgano de admi

nistración recibió informa
ción sobre la situación que
guardaban los concursos
mercantiles que enfrentaba
Famsa, end e los que se in
cluyó una propuesta de
plan de negocios, con la es
timación de los fondos ne
cesarios para continuar
operando.

Sin embargo, no ha ha
bido acciones concretas al
respecto y tampoco se reci
bieron los fondos para con
tinua] con la adecuada mar
cha de la sociedad.

/ Por otro lado, se designó
a Alvaro Guerrero Díaz
como consejero provisional
independiente en sustitu
ción de José Luis Michel
Nava, quien renunció el 1
de noviembre de 2022.

Impugna CRE

El parque eólico Del aro,
ubicado en Reynosa, Ta
maulipas, y con capacidad
para generar 117 megawatts,
está a la espera de poder
incrementar el número de
socios de su permiso de
autoabasto.

En 2017, la CRE le auto
rizó a Thermion, propieta
ria del proyecto, un permiso
de autoabasto en el que sólo
había seis socios, entre ellos,
7Eleven y Axtel. La empre
sa mexicana es encabezada
por Rene Mainjiot y tiene
liderazgo en el mercado de
renovables.

Pero en 2019, Delaro pi
dió modificar el permiso pa
ra incluir a 68 socios, inclui
dos los bancos Santander,
Banorte y Actinver, Waldo's
Dólar Mart, embotelladoras
de Arca Continental y múl
tiples hoteles de la marca
City Express.

Como era de esperar
se, en julio de 2021 la CRE,
que preside Leopoldo
Melchi, negó la modifica
ción del permiso. Su argu
mento fue que, en 2020, la
operación de Delaro pro
vocó un déficit de mil 351
millones de pesos, que tuvo
que ser cubierto por todos

los participantes del Mer
cado Eléctrico Mayorista.

Ante esto, Delaro se am
paró, y el pasado 10 de ene
ro, el juez federal Juan Pa
blo Gómez Fierro deter
minó que la resolución de la
CRE fue ilegal. Esta semana,
la CRE impugnó el amparo
ante un tribunal colegiado
especializado, que tendrá la
última palabra.

No hay que olvidar que
los dos tribunales colegia
dos especializados anterior
mente resolvieron que es
ilegal que la CRE prohiba
la suma de nuevos socios a
permisos expedidos bajo la
anterior ley eléctrica.

Amplían plazo

Con un retraso de más de
dos años, nuevamente el
Instituto Federal de Teleco
municaciones (IFT), a cargo
de Javier Juárez Mojica,
extendió el plazo para la en
trega de comentarios e in
formación para las bases de
licitación para 5G.

Como parte del calen
dario de actividades, hoy
vencía el plazo para que
todos los interesados en
el tema presentaran sus
propuestas, información
que se considerará para
lanzar la llamada licitación
IFT12.

Esta consulta pública
busca conocer de qué ma
nera el regulador puede
ofrecer las bandas de es
pectro radioeléctrico en
el mercado para que no
queden desiertas como en
la pasada licitación IFT
10, en la que sólo Telcel y
AT&T México se hicieron
de tres de un total de 41
bloques.

En México, Telefónica
Movistar, dirigida por Ca
milo Aya, y AT&T México,
a cargo de Mónica Aspe,
rechazan que se mantengan
altos costos por el uso de
este insumo básico de
telecomunicaciones.

capitanes(g>reforma.com
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REALIZA DDB ESTUDIO SOBRE GENZERS
Derivado de una encuesta entre 600 centennials mexicanos
de diversos estratos socioeconómicos, que abarcó
diferentes aspectos de sus vidas, DDB realizó un estudio
sobre los GenZers. Hizo un análisis sobre características y
oportunidades de los centennials, generación que representa
un gran reto para marcas y empleadores en términos de
entendimiento y para saber cómo conectar con ellos.
Definió que los GenZers son una generación ambivalente

y contrastante en cuanto a la versión que tienen del mundo
en comparación con generacbnes anteriores. Entre otras
cosas, señala, muestran una personalidad más programática
e Introvertida de lo que se suele creer, son muy dinámicos,
parecieran moverse y "fluir" de un lugar a otro buscando
hacer de su dicotomía su fama de asimilar al mundo y eso
los distingue de otras generaciones.
El estudio los define como la "primera generación

nativa liquida", con base en tres reflexiones principales: son
modernos y, a la vez, conservadores: buscan equilibrar los
roles de qénero, y tienen posturas firmes y liquidas al mismo
tiempo. El estudio fue coordinado por Sergio Briseño, vp de
Planeaclón Estratégica de DDB México.

EL EFECTO "CHAMPAÑA"
Femando Famanía, CEO de if & Company, grupo 100
por ciento mexicano, comenta que para su empresa ha
sido muy bueno el efecto ' champaña" porque termina la
pandemia y toda la industria ha aprendido nuevas formas
para su recuperación. Ahor? quieren reunirse más con sus
clientes y con sus equipos de trabajo, y este es el efecto
más humano, más personal y más verdadero; es como un
efecto champaña, porque contribuye a reactivar el turismo
de reuniones.

NOTAS EN CASCADA
KFC, patrodriador oficial de la NFL, lanzó la campaña
"Rituales del Pollo", realizada con MedlaMonks, en la que
presenta rituales y amuletos de los mexicanos para apoyar
a su equipo rumbo al Super BowL. JC Decaux, que tiene
como directora comercial a Haruyo Rodulfo, en !a campaña
#Laura y Javer, plasmó los éxitos logrados en 2022 por esta
empresa especializada en rxib cidad exterior, realizada por
Agencia Monta!vo.
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Cancelaremos
tu cuenta...

H ulanito, tu cuen
=! ta será cancelada.

^ Para evitarlo, acu
de a sucursal antes de x fe
cha con til INE vigente y un
comprobante de domicilio".

Un amigo recibía y re
cibía mensajes de su banco.
Primero pidiendo que fuera a
realizar un trámite, después
recordando que aún no ha
bía ido y finalmente, ya de a
tiro, advirtiéndole: "Vienes o
te cancelo la cuenta".

Sólo había un proble
mitn: ¡ya había acudido a
realizar el trámite!

Y no sólo eso.
Resulta que mi cuate co

nocía a un gran jefe pluma
blanca del banco, que por
cierto es uno de los más gran
des de México.

Ante la duda por tantos
hácheos que existen, le con
sultó a ese alto funcional»:
"¿Sí me mandó el banco estos
mensajes?".

Sí, le dijo... y aparte hasta
le puso a la gerente de la su
cursal a modo.

O sea, digamos que mi
amigo recibió un trato sú
per VIP:
¦ Le indicaron por email lo
que necesitaba hacer.
¦ Le dieron el nombre de la
gerente.

¦ Le avisaron a la gerente pa
ra que lo atendiera

Recibió,_pues, un trato
que NINGUN cliente del
banco recibe.

Y, claro cuando fue lo
atendieron de lujo.

Bueno, perdió 40 minu
tos de su tiempo para cum
plir el trámite. Pero eso no
era culpa del banco, sino de
requerimientos regúlatenos.

¿Y después?
¡Ja, empezaron a llegar

le oootra vez los dichosos
mensajitos!

Le mandó un WhatsApp
a su contacto. "No les hagas
caso, es que todavía no regis
tra el sistema que ya realizas
te el trámite", le explicó.

Perfecto... ¡pero a la se
mana llegó oootra vez la ame
naza de cancelación!

Regresó de nuevo con su
contacto. "Déjame lo reviso",
le comenta. Y al ratito: "¿Te
puedo marcar para explicar
te algo?".

Por supuesto.
Muy amable y apenado

el jefazo le explicó: "Resulta
que faltó un trámite, pero
no te preocupes. Te van a
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buscar para ir a tu oficina".
"Si quieres yo voy de nue

vo a la sucursal", le dijo mi
amigo.
"Por supuesto que no.

Quiero que vayan, que les
cueste", le contestó disgus
tado el jefe.

Tiene razón en estar eno
jado: de a tiro la regaron. Y
gacho.

Imagina, si así le fue a
un cliente que recibió un
trato "súper VIP", ¿có
mo le iría a los millones
de usuarios comunes y co
rrientes que tenían que
realizar ese trámite?

Tú dime, pero para mí la
respuesta es obvia.

Terriblemente.
Al reflexionar sobre

esta anécdota quizá tris
temente común, no pude
dejar de pensar sobre esta
gran frase de Jeff Bezos:
"El mejor servicio es

cuando tu cliente no tiene
que llamarte porque todo
funciona bien a la primera".

Por supuesto.
Que no tenga que lla

marte. O que no tenga que
ir a la sucursal. O que no

tenga que invertir 40 minu
tos para revisar datos que ya
tienen. O que, por supuesto,
no tenga que ir dos veces
porque "faltó un trámite"
que no le dijeron al cliente
cuando fue a tu negocio por
primera vez.

O que no tenga que in
tervenir un jefazo para que
funcionen las cosas.

O, peor, que ni siquiera con
esa intervención funcionea

En la era de la hipercom
petencia, todos estos agravan
tes son la receta perfecta para
perder a tu jefe. Para perder
al cliente.

O para que una indus
tria entera sea víctima de la
disrupción.

Tal como sucede con la
Banca, que pierde todos los
días a miles de clientes jóve
nes que le hacen un bypass
digital a bancos tradicionales.

¿Qué hacer? En térmi
nos generales, asegúrate
que tu negocio:
1. Le haga la vida lo más
fácil posible a sus clientes.
2. Minimice fricciones ope
rativas y de trámites.
3. Como dice Bezos, que

todo funcione bien a la
primera.
4. Entrene y le de poder a
los que atienden al clien
te para resolverle sus pro
blemas. Relee "Cliente de
por vida".

Suena fácil... no lo es.
De lengua me como un

taco, el chiste es que siempre
salga sabroso.

Cierro con mi cuate.
Finalmente, fueron los

del banco a su oficina y se
arregló todo.

Pero, pues claro, que lo
mejor para cualquier negocio
es evitar esta vuelta.

Siempre, siempre respe
tar el tiempo de sus clientes.

Que todo salga bien a la
primera.

EN POCAS PALABRAS...

"Tus clientes más enoja
dos son tu mayor fuente de
aprendizaje".

Bill Gates
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What's
News

Las acciones de Hanes

brands Inc. perdieron
casi un quinto de su valor
después de que el fabri
cante de ropa eliminó su
dividendo para apuntalar
su balance general a me
dida que las ventas siguen
cayendo. Al reportar
utilidades el jueves, la
compañía dijo que osciló
a una pérdida en el cuarto
trimestre por una caída de
16% en las ventas durante

el periodo. Las acciones
bajaron 27.9% en la sesión.

? Bed Bath & Beyond Inc.
no pagó los intereses de
sus bonos, una sema
na después de que sus
prestamistas bancarios le
enviaron un aviso de in

cumplimiento porque ha
bía sobregirado sus líneas
de crédito. El minorista

de bienes para el hogar no
pagó más de 28 millones
de dólares en tres partidas
de notas que vencían el
1 de febrero, confirmó el
miércoles una vocera. Tie
ne 550 millones de dólares

en préstamos pendientes
de bancos liderados por
JPMorgan Chase & Co., de
acuerdo con documentos
bursátiles recientes.

? Compañías farmacéu
ticas subieron los precios
de lista de 983 medica

mentos para artritis,
cáncer y otros de receta
en un promedio de 5.6%
al iniciar este año, alzas
moderadas al tiempo
que la industria enfrenta
una nueva ley federal en
EU que busca reducir los
costos de las medicinas.

Pfizer Inc., Novartis AG
y Eli Lilly & Co. están
entre las compañías que

subieron los precios al 31
de enero, de acuerdo con
46brooklyn Research, un
grupo sin fines de lucro de
analítica para fijación de
precios de medicinas.

? Shell PLC se convirtió
en el gigante petrolero
más reciente en reportar
ganancias anuales récord
el año pasado, al unirse
a compañías de EU que
se recuperan de pérdidas
pandémicas iniciales
gracias a los precios dis
parados de la energía. Las
ganancias para todo el año
de 41.6 mil millones de
dólares de Shell rebasa
ron el récord anterior de

la compañía con sede en
Londres de 31.4 mil millo

nes de dólares en el 2008,
medidas sobre una base
neta del costo corriente de
suministros.

? La ganancia neta
de Deutsche Bank AG
aumentó en el cuarto

trimestre gracias a tasas
de interés más altas y
una ganancia fiscal, que
llevaron al prestamista
a reportar su año más
fuerte desde el 2007. Sin

embargo, los resultados
antes de impuestos del
cuarto trimestre no

alcanzaron las expecta
tivas de los analistas. El
banco alemán cerró el

2022 alcanzando obje
tivos claves que había
fijado, que incluyen un
rendimiento de capital
tangible una métrica
clave de rentabilidad de

8% y una relación costo
ingreso de hasta 75%.

Una selección de What's News

a 2023 Todos los derechos reservados
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Las ansias pueden postarle cara a Cltl
::::: Ahora que a! parecer está en la recta filial el proceso
de venta de Banamex, nos recuerdan que la filtración de
datos o el uso de información confidencial se castiga se

veramente por las leyes del mercado de
I valores en todo el mundo. Nos dicen
| que ¡a Comisión de Bolsa y Valores de
:j Estados Unidos, la SEC, tiene prohibido
S a sitó emisoras revelar información an
§ tes que a sus inversionistas, que deben
hacerlo por medio del mercado de valo
res. Por lo que ahora que todos esperan
que el resultado final salga primero de

Martha Palacio Nacional, se ve imposible. Así
stewart que, lo más seguro es que se haga por

los canales oficiales porque, además de
ser sancionados severamente por la SEC, el riesgo reputa
cional cobra más caro ese tipo de errores, algo a lo que no
estaría dispuesta la jefe de Citi, Jane Fraser, y si no, pre
gúntenle a la empresaria Martha Stewart
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¿Adiós a la política industrial de
cioutíiíer?
::::: Esta semana se llevó a cabo una reunión entre indus
triales y la Secretaria de Economía. Nos platican que lla

mó la atención que mientras el sector
privado aseguró que el encuentro fue
para tratar el tema de ¡a política indus
trial, la dependencia emitió un tuit para,
informar que se abordaron temas de
competitividad, revisión de normas ofi
ciales, aranceles y cuotas compensato
rias. Nos comentan que algunos ven a la
secretaria Raquel Euenrostro sin áni
mo de impulsar la estrategia "Rumbo aRaquel
una política industrial" que su predeceBueirrostro

sora Tatlana Clouthler presentó a los
empresarios en septiembre pasado, aunque aún dan el
beneficio de la duda.

Arranca ta electrificación automotriz
::::: Hace 15 años, el país se especializaba en la fabrica
ción de autos pequeños y eficientes, pero fue migran
do a las camionetas. Nos explican que ahora vienen
los vehículos eléctricos. Este viernes, BMW México,
que recién dirige Diego Camargo, anunciará una ex
pansión en la planta de San Luis Potosí para producir
coches eléctricos, con una inversión de 800 millones
de euros. Ford, General Motors, Stellantis y Tesla, de
Elon Musk, también se encuentran entre los intere
sados en establecerse en el país para ensamblar este
tipo de unidades. Nos hacen ver que la resolución fa
vorable para México y Canadá en el panel automotriz
del TMEC, sobre el contenido regional en ías partes
esenciales de un auto, era lo que esperaban las auto
motrices para asegurar que podrán exportar libres de
arancel a América del Norte.
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La ruta de las "corcholatas"
y el futuro de Mario Delgado
La unidad a la que apelaron

las "corcholatas" de Mo
rena en las reuniones ple

narias del partido en la Cámara
de Diputados y en el Senado fue
solo paia la foto. Retrató muy
bien un Ricardo Monreal junto a
Claudia Sheinbaum, a quien le
levanta la mano el incondicional
del zacatecano, el presidente de
la Mesa Directiva de San Lázaro,
Alejandro Amienta. También re
trató bien el secretario Adán Au
gusto López junto al coordinador
de los senadores de Morena, muy
sonrientes, al igual que el canci
ller Marcelo Ebrard.

El detrás de cámaras es dife

rente. Lalucha entre los aspiran
tes a la candidatura de Morena

en 2024 está al rojo vivo. Como
revelamos en este espacio, tanto
la jefa de Gobierno, como el se
cretario de Gobernación y el
canciller se han reunido con em
presarios y líderes gremiales pa
ra ganar adeptos. Sheinbaum
comió hace dos semanas con
Carlos Slim y otros siete empre
sarios.algunos, comoel ingenie
ro, del sector telecomunicacio
nes. Adán Augusto cerró filas
conelConsejo Coordinador Em
presarial y el Consejo Mexicano
de Negocios, donde se agrupan
losultrarricos del país. YEbrard,
también ha hecho reuniones

privadas con empresarios y lia
extendido su campana en redes
sociales mientras teje relaciones
desde ei exterior, particular
mente en Estados Unidos.
Al tiempo que cada uno hace

campaña públicamente, aprove
chando sus cargos, también ope
ran sus equipos internamente,
TYas darse a conocer ¡a decisión de

la Suprema Corte de Justicia de la
Nación sobre la llamada "Ley Na
hle", que buscaba que la secretaria
de Energía pudiera ser candidata
en 2024 a la gubematuia de Veía
cruz, Roció Nahle recibió lina lla
mada de ai amiga Claudia Shein
baum. Según fuentes cercanas a
ambas funcionarías, la jefe de Go
bierno le pidió que se sumara a su
equipo como jefe de campaña.
Ya en ocasiones anteriores, tan

to la jefa deGobiemo como Beatriz
Gutiérrez Müller, esposa del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador, habían ofrecido a Nahle
operar para se convirtiera en la
presidenta de Morena, de manera
que desde la cúpula del partido se

de Negocios, donde se agrupan
losultrarricos del país. YEbrard,
también ha hecho reuniones

privadas con empresarios y lia
extendido su campana en redes
sociales mientras teje relaciones
desde ei exterior, particular
mente en Estados Unidos.
Al tiempo que cada uno hace

campaña públicamente, aprove
chando sus cargos, también ope
ran sus equipos internamente,
TYas darse a conocer ¡a decisión de

la Suprema Corte de Justicia de la
Nación sobre la llamada "Ley Na
hle", que buscaba que la secretaria
de Energía pudiera ser candidata
en 2024 a la gubematuia de Veía
cruz, Roció Nahle recibió lina lla
mada de ai amiga Claudia Shein
baum. Según fuentes cercanas a
ambas funcionarías, la jefe de Go
bierno le pidió que se sumara a su
equipo como jefe de campaña.
Ya en ocasiones anteriores, tan

to la jefa deGobiemo como Beatriz
Gutiérrez Müller, esposa del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador, habían ofrecido a Nahle
operar para se convirtiera en la
presidenta de Morena, de manera
que desde la cúpula del partido se
diieccionara la candidatura de
Sheinbaum Lasecretariade Ener

gía no aceptó entonces y tampoco
hace unos días. Quiere ser candi
data al gobiemode Veracmz, pues
está convencida de que acredita
los cinco años de residencia en el
estado que exige la Constitución.
Claudia Sheinbaum es respal

dada por el grupo de los "ultras"
de Morena, y también por
AMLO, aunque cada vez se escu
cha más en los círculos de la 4T
que el Presidente va a respetar lo
que arrojen las encuestas para
definir al candidato o candidata

en2024. En este sentido, aún está
en duda a quién beneficia que se
haya extendido a agosto o sep
tiembre la primera encuesta pla
neada originalmente para julio,
tras las elecciones del Estado de
México y Coahuila ¿A Claudia
Sheinbaum, para que arregle los
problemas del Metro y se aleje lo
más posible del día de la encues
ta?; ¿a Adán Augusto López,
quien tendrá más tiempo para
darse a conocer?; ¿a Marcelo
Ebrard, para seguir cerrando la
brecha con Sheinbaum?; ¿a Ri
cardo Monreal para que alcance

Mario Delgado sabe que si por
los ultras fuera, é! no seguiría
af/rente del partido.

a limar asperezas y obtenga, co
mo premio de consolación, la
candidatura de Morena en la
Ciudad de México?
Y en esa carrera salta la figura

del presidente del partido, Mario
Delgado, quien ai inicio del sexe
nio fue incondicional de su ex
jefe, Marcelo Ebrard, después vi
ró hacia el grupo de Claudia
Sheinbaum y hoy está más cerca
de Adán Augusto López. Delga
do sabe que si por ¡os ultras fuera,
él no seguiría al frente del parti
do. Y sabe también que de ser
Adán Augusto o Ebrard el can
didato, con los dos transitaría
bien, además de que puede ser el
eslabón para unirlos en una sola
estrategia, cosa que no podría
hacer con la jefe de Gobierno.
Las cosas van a seguir mo

viéndose en esta mta para las
"corcholatas". Al tiempo. •

@MaríoMal
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Ahora que ya se calmaron los ánimos de esta
gesta deportiva, vale la pena reflexionar un
poco sobre su relevancia. Esto particularmen
te considerando que en cuatro años nos tocará
a nosotros, como país, organizar una buena
parte de su siguiente versión.

¿Qué tan importante es el Mundial? Cinco
billones de personas lo ven, es decir, más del
50'..' de la población del mundo. Qatar reci
bió aproximadamente 765,000 visitantes (vale
decir que es abajo de los 1.5 millones que es
peraban), que para un país de 3 millones de
habitantes representó un incremento tempo
ral de 20% en su población.

Como todos sabemos, en 2026, México,
junto con Estados Unidos y Canadá, será país
anfitrión. Habrá que prepararse, hacer las in
versiones en infraestructura y logística para
sacar el máximo provecho, tanto económica
cómo geopolíticamente. A toda Costa hay que
evitar que el Mundial no sea nuestro Waterloo
financiero y de imagen. Históricamente, los
mundiales han requerido gastos estratosféri
cos. Lós reportes indican que en Brasil 2014
el país gastó aproximadamente 13 billones de
dólares y en Rusia 2018 otros 14 billones. Aun
así, Qatar ha sido, por mucho, el que más ha
gastado, pues la fiestecita le costó alrededor
de 200 billones de dólares. Es decir, el gasto
está garantizado, el éxito, no.

En México no estamos en jaujay debemos
ser muy conscientes del gasto que haremos.
No obstante que sólo seremos anfitriones para
diez juegos y que se llevarán a cabo en ciuda
des que ya tienen estadios relativamente mo
dernos (Monterrey y Guadalajara) o mejorados
(Azteca) y dichas ciudades tienen una infraes
tructura importante, de todos modos es muy
probable que se tenga que incurrir en gastos
para que estos estadios estén al estándar de la
FIFA. Esto claramente requerirá un gasto ex
cepcional muy importante que puede generar
un boquete en las finanzas públicas.

Pero, ¿acaso el Mundial no genera millo
nes de ingresos con los que fácilmente el país
sede puede cubrir dichos gastos? Pues sí que
se generan muchos ingresos, pero no para el
país, sino para FIFA. Así, se estima que FIFA

recibió 5 billones de dólares de ingresos en
Qatar, siendo la principal entrada el pago por
los derechos para televisar el evento. No obs
tante, si bien con ese dinero la FIFA cubre to
dos los gastos operativos del evento, es el país
anfitrión quien tiene toda la carga financiera.
Siendo que el país anfitrión no participa en
los ingresos de FIFA, su ganancia económica
realmente se traduce a, en el corto plazo, (i) los
gastos en que incurren los turistas, jugadores
y funcionarios que visitan el país; y a media
nolargo plazo, (ii) el posicionamientó del país
como un destino para turismo, para inversión
productiva y (iíi) una mejora en el posiciona
miento geopolítico del país, levantando su
perfil como un líder regional/mundial.

Así, parecería que, para encontrarle la cua
dratura al círculo, los beneficios para el país
sede no deben medirse estrictamente bajo
una óptica binaria de ingresos vs. egresos.
Parecería que una gran parte de la compen
sación al país anfitrión se da en (i) generarlas
circunstancias de voluntad política para llevar
a cabo grandes proyectos de infraestructuray
(ii) generar soft power. que es la capacidad de
un país para atraer la atención de otros países
y poblaciones sobre su cultura, su modelo so
cial y sus valores políticos.

Concluyendo, y dejando de lado el espino
so tema del rendimiento futbolístico de nues
tra selección, el Mundial 2026 claramente es
un gran evento para nuestro país. Hay que po
ner mucha atención a la planeación y a la eje
cución de la inversión. Claramente queremos
dar un Mundial espectacular, pero sin romper
demasiado el cochinito, evitando hipotecar a
las siguientes generaciones, mostrar al mundo
todo lo bueno que tiene México y generando
obras cuyos beneficios se materialicen en fa
vor de toda la población y más allá del periodo
de la fiesta del fútbol.

O
P'AL GORDITO... Si andas en Madrid, hay que
pasar al restaurante Rocacho y probar los Ta
cos de Cangrejo y el Arroz Negro con Sepia y
Aioli (www.rocacho.com).
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Apenas nos levantamos con el festejo de La
Candelaria y el consumo de los encarecidos
tamales en México, cuando, en Estados Uni
dos, los legisladores de Florida, Vern Bucha
nan (republicano) y Darren Soto (demócrata),
presentaron una propuesta legislativa biparti
dista para prohibir la exportación de frutas y
vegetales procedentes de México, bajo el ar
gumento de que se venden por debajo del pre
cio (dumping) y resultan en prácticas injustas e
ilegales de comercio (así dice su promoción),
que dañan el "duro trabajo de los agricultores
de Florida y a su virtual industria".

Una iniciativa similar presentaron también
en el Senado los senadores republicanos de
Florida, Marco Rubio y Rick Scott. La denomi
nan The Defending Domestic Produce Produc
tion Act, que propone la posibilidad de que el
Departamento de Comercio y Comisión Inter
nacional de Comercio de Estados Unidos eva

lúen el impacto que puede tener la importación
de hortalizas y verduras en EU sobre un grupo
estatal o regional de productores, en este caso
los de Florida. Fíjese que, confonne al TMEC,
para que se puedan imponer aranceles a la
exportación sobre algunos productos, se debe
acreditar un daño no sólo estacional (por tem
porada), sino a la producción nacional de un
país y, esta demostración debe probar costos
de producción en cada país, para asegurar que
no se cometan prácticas de dumping (vender
bajo precio de mercado).

Este tipo de "sorpresas", se acumulan en
contra de productores mexicanos, cuando en
nuestro país no avanzan las negociaciones so
bre temas agrícolas, como el relacionado con
la prohibición de facto (no se autorizan los em
barques ni en Economía ni en Aduanas) de la
importación de granos genéticamente modifi
cados. La realidad es que los productores mexi
canos de frutas y hortalizas (particularmente
frutos rojos, jitomate, naranja, verduras) sobre
todo en Sinaloa, Sonora, Jalisco, Bajío, Ta
maulipas y Veracruz han logrado incrementos
sustanciales en la productividad por hectárea
y, como ocurrió en el sexenio pasado, se de
mostró, incluso en panel, que su capacidad de
producción explicaba el precio y la entrega en

el volumen requerido por los compradores de
los productos agricolas mexicanos.

Pero en políticay, especialmente, en Florida,
el asunto se mueve y ahora tiene cara de ley y
contra ella tendrán que lidiar Raquel Buenros
tro en la Secretaria de Economíay el secretario
de Agricultura, Víctor Villalobos, dado que se
acusa para justificar la legislación, que entre
2000 y 2020, se incrementó en 580% la ex
portación de frutas y vegetales procedentes de
México al mercado de EU y que se importan a
una fracción del costo de producción, lo que se
conoce como "dumpling estacional".

Los legisladores responden a las poderosas
—políticamente hablando— Fruit and Vegeta
ble Association de Florida, que preside Mike
Joyner y, al Florida Farm Bureau, encabezado
por Jeb Smith. Ellos argumentan que la impor
tación procedente de México "en condiciones
desleales por dumping" le ha causado pérdidas
a la economía de Florida por 4 mil millones de
dólares a los productores estacionales de frutas
y verduras, entre 1,310 millones de dólares y
2,360 millones de dólares en pérdidas de ven
tas por año. Obvio, no hablan de los impactos
que han tenido por los últimos huracanes o por
el cambio en la temporada de lluvias. El extre
mo es que aseguran que las exportaciones de
frutas y verduras procedentes de México, por su
volumen y precio ponen en riesgo de sobrevi
vencia al grueso de los productores del sudeste
de EU y ponen en riesgo la seguridad alimen
taria de su país.
Buchanan forma parte del Subcomité de

Comercio del Comité de Medios y Arbitrios
(es una especie de Comisión de Presupuesto
en México) y fue crítico en la aprobación del
TMEC y, como en política estadunidense cuen
tan los votos, lo que no toma en cuenta y si lo
hizo De Santis, gobernador de Florida, es que
en el campo de Florida más de la mitad de los
2.5 millones de empleos se encuentran "jorna
leros enlatados", que tienen jornadas extenuan
tes y prácticamente nulos derechos laborales,
dignos de que la secretaria de Economía mexi
cana active un mecanismo de defensa laboral

rápida por cada una de las empresas integran
tes de ambas asociaciones. ¡Hasta el lunes!
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Mucha confusión
El gobierno tiene una gravísima confusión en tomo a la degra
dación por parte de la FAA a la autoridad aeronáutica mexicana
el cabotaje y la operación del AIFA, lo que amenaza con dar al
traste con los buenos oficios de funcionarios comó Jorge Ñuño,
titular de la SICT. Aquí una guía para comprender las cosas:

1. La FAA no degradó a la aviación mexicana, sino a la
autoridad, es decir, al gobierno.

2. La vigente degradación se dio durante esta administra
ción, no durante el periodo neoliberal.

3. La decisión de la autoridad aeronáutica de Estados Uni

dos no se dio porque había tráfico de drogas en el AICM. Si
este fuera el tema, esos hechos se dieron durante la presente
administración.

4. Como ha señalado del titular de la SICT, entre los pasos
que se requieren para recuperar la categoría está el cambio
de dos leyes de aviación.

En lugar de construir conspiraciones, sería muchísimo más
útil que el gobierno instruyera a los legisladores de Morena
a que hicieran los cambios que son mandatorios si se quiere
recuperar la categoría y, más aún, son urgentes si se considera
que se requiere recuperar la categoría a mediados de este año.
REMATE CABOTAJE
Sin embargo, es necesario que el gobierno les explique a sus
legisladores lo que tienen que hacer, no vaya siendo que si
gan creyendo que el cabotaje es la solución a los problemas
de conectividad. Vamos, ni siquiera resolvería los paupérrimos
resultados que ha tenido el AIFA, donde se presume un vuelo
como si se tratara de una decena o sus operaciones como si no
estuvieran subsidiadas a razón de nueve de cada diez pesos.

El cabotaje, aunque fuera limitado, como propone de una
manera exótica Isidoro Pastor, producirá muchísimos más
problemas que soluciones para la conectividad del país. No
existe una sola experiencia en el mundo que haya resultado
exitosa. Andar ofreciendo cabotaje tampoco sirve para recu
perar la Categoría 1 de la FAA. La autoridad mexicana no fue
degradada por eso y pensar que así fue supondría que esta
administración cree en chantajes extralegales,

A partir de que el gobierno mexicano perdió la Categoría
1, las líneas aéreas de Estados Unidos han incrementado ex
ponencialmente su participación en el mercado transfronte
rizo, ¿Cómo para qué necesitarían entrar a mercados que no

tienen rentabilidad? Es como pedir pemiiso para pelear por
las migajas cuando se están quedando con la crema.
REMATE PREOCUPANTE

La Auditoría Superior de la Federación encontró irregularida
des por 830 millones de pesos en la Secretaría de Educación
Pública, cuando era encabezada por Delfina Gómez.

Preocupa la actitud de la auditoría, mucho más allá de los
intente dé justificación pública del gobierno diciendo que ella
es honesta y que no se ha robado ningún peso (¿qué pasaría si
está usando el dinero para fortalecer su candidatura al gobier
no del Estado de México?), pero no todos los recursos se usan
para comprarse casas, sino para impulsar proyectos políticos.

Se sabe que David Colmenares es punto menos que un
florero y quizá estaríamos a una presión leve de que este tipo
salga a decir que un funcionario de laASF se equivocó y que
la candidata de Morena al gobierno del Estado de México es
víctima de la politiquería o cualquier cosa similar que le man
den decir al titular de la ASF.
REMATE ANSIOSO

Si usted es de aquellos que, como en la fábula de ahí viene
el lobo, cree que cualquier cosa es una señal de la venta de
Banamex, el Padre del Análisis Superior le recomienda que
analice las cosas con más cuidado.

Suponiendo que, como se afirmó, el grupo de Germán
Larrea consiguió un crédito sindicado por 5,000 millones de
dólares para comprar Banamex, no quiere decir que ya cerró el
trato, significa, simple y llanamente, que el dinero ya no es un
problema para ellos. Siguen las negociaciones con Citi y, aun
cuando parezca una simpleza, es necesario recordar que lo
importante no es adivinar, smo ir teniendo los elementos para
dar la mejor información en el contexto del análisis superior.
REMATE RIDÍCULO
Es francamente ridículo el sainete que se ha organizado en
tomo a la supuesta intención de Tesla de construir una planta
en México. Que Si las filtraciones del frivolo gobernador de
Nuevo León, Samuel García, o los que filtran que podría Sér
pegado al AIFA. Mucho más que el lugar, se requiere energía
limpia para la construcción de esta planta y, hasta el momen
to, nadie habla del tema fundamental. Bueno, algunos prefie
ren seguir hablando del fortalecimiento de CFE y los caprichos
de Manuel Bartlett.
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ISerá hoy cuando BMW, que preside
Harald Gottsche, haga oficial las in

versiones que ejercerá en México, espe
cíficamente en San Luis Potosí, donde ya
cuenta con una amplia infraestructura. El
objetivo será la fabricación de autos eléc
tricos para Consolidar su presencia en el
mercado del país y la demanda que ya se
espera en el exterior, principalmente de
Estados Unidos. La armadora, que de 2019
a la fecha ha producido más de 200 mil
autos, tiene entre sus planes aumentar su
capacidad de producción a 500 autos por
día. A quien se espera durante este even
to es al presidente Andrés Manuel López
Obrador, pues en días pasados se com
prometió a estar presente en este anuncio.

2 Después del Día de la Candelaria, la
• siguiente celebración es el 14 de fe

brero, sin embargo, todo parece indicar
que en México falta amor o, simplemente,
no hay dinero, pues, según un estudio de
HelloSafe, que fundaron Oleksiy Lysogub
y Pauline Laurore, ocho de cada diez
mexicanos nó festejarán San Valentín. De
quienes no celebrarán, 60% no está inte
resado en el tema, o sea, es inmune a Cu
pido; mientras que 26% sufre los estragos
de la inflación y 14% dice no tener presu

puesto. Solamente 1?% celebrará la fecha y
gastará 500 pesos o menos. Sin duda, "re
gale amor, no lo compre" será un reto para
las empresas que tradicionalmente espe
ran beneficiarse con esta fecha.

3 La tendencia por cónsumir bota
«nas saludables crece exponencial

mente, lo que ha provocado que marcas
como Food News, que dirigen Moisés Jafif
y Mónica Díaz, logren posicionarse a tra
vés de productos que, además de ser ela
borados con tecnología de punta, cuenten
con ingredientes naturales, como garban
zo, mijo blanco, quinoa, chícharo y maíz.
En tan sólo un año de su lanzamiento, sus
productos están disponibles en más de mil
puntos de venta en el país, sin dejar de lado
que, mediante una inversión cercana a los
100 millones de pesos, este 2023 planean
llegar a Estados Unidos, principal mercado
en snacks, donde alcanzarán 5,300 millo
nes de dólares en ventas.

4 Las afores reportaron en 2022 las
•utilidades más bajas para un año

debido al menor cobro de comisiones. Las
diez afores sumaron 5 mil 875 millones de
pesos en términos reales en 2022, lo que

significa la primera ocasión que obtienen
ganancias menores a los 10 mil millones
de pesos en un periodo igual. Para el año
2023, la Comisión Nacional del Sistema de
Ahorro para el Retiro, presidida por Iván
Pliego, estableció que el tope al cobro de
comisiones se mantendrá sin cambios,
aunque disminuyó las comisiones que co
bran las Siefores por el ahorro voluntario
de 0.97% a 0.57 por ciento. Es así cómo se
prevé otro año de pocas ganancias para
este sector.

5 Todo apunta a que el SAT. a cargo
• de Antonio Martínez Dagnino, no

otorgará más prórrogas para la emisión de
la Factura 4.0, cuyo cumplimiento arran
ca el primer minuto de abril. Y es que, ante
la saturación de citas en el SAT, dudas por
parte de las empresas, solicitudes por par
te de los contribuyentes, no quedó más que
alargar por un año la entrada en vigor de
las nuevas disposiciones para la emisión
del Certificado Fiscal Digital (CFDI), que
incluye los timbrados de nómina, y fue lo
que generó complicaciones durante 2022.
Falta ver si a la Carta Porte también se le

acaban los tiempos extra, pues las empre
sas siguen quejándose de la dificultad para
cumplir con este requisito.
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Robaron información al
Buró de Crédito; Aeromar
cerraría el 15 de febrero
No fue un hackeo, más bien fue un robo de información
interno que el mismo Buró de Crédito dio a conocer a través
de su página principal.

Se trata de información crediticia de usuarios del año

2016, pero el robo de información no porque tenga más de
siete años, debe dejar de preocuparnos.

El Buró de Crédito es una Sociedad de Información Cre
diticia (SIC), autorizada por Hacienda, Banxico y la CNBV.
En este caso hay tres Sociedades de Información Crediticia
en México, pero el Buró de Crédito para personas físicas del
que estamos hablando es el de TransUnion (las otras dos
Sociedades de Información Crediticia son Dun & Bradstreet
para personas morales, y Círculo de Crédito para personas
físicas y moralesh^

¿Qué le pasó al Buró de Crédito (TransUnion) para que
le robaran información? No se sabe, hasta el momento sólo
informó que le sustrajeron información de 2016, que el buró
la empezó a rastrear en en redes sociales, la cotejaron y es
su misma información de la base de datos que tenían en
aquel año.

El buró señala que mucha de esa información, incluso ya
se borró, al ser de siete años atrás. El buró trató de brindar
seguridad al mencionar que su base actual está resguarda
da. Pero, ¿quién nos asegura que va a ser así, si una persona
de confianza logró sustraer información de 2016?

Hoy, el Buró de Crédito es recurrido por todos los bancos
y usuarios, Si necesitas un crédito, y tu historial crediticio no
está limpio en el buró, ningún banco ni sociedad financie
ra te va a prestar. Así de importante es la información que
maneja esta entidad.

Sería razonable que el Instituto Nacional de Acceso a la
Información (Inai) pudiera entrar en este tipo de informa
ción para proteger la información patrimonial y personal
de los usuarios del sector financiero. Sin embargo, por ley
el Inai no lo puede hacer. Si Buró Se rige bajo leyes finan
cieras, no de protección de datos.

Tendrán que ser las autoridades financieras, desde Ha
cienda, Banxico hasta la casi inexistente CNBV, quienes ase
guren que esto no se repita.

El director del Buró de Crédito, Mauricio Gamboa, suele
ser transparente para cualquier tipo de información. Valdría
la pena que saliera a decimos qué sucedió. Porque todos los
usuarios de un crédito, desde tarjetas de crédito, préstamos
hipotecarios, préstamos empresariales, estamos en el Buró
de Crédito, y no se puede permitir que se vulnere su base
de datos, tal como sucedió.

Mientras tanto, el buró puso a disposición de todos los
usuarios del crédito, dos servicios. Con estos servicios se
busca tener un mejor control de la información crediticia.
Los dos servicios se llaman Alértame y Bloqueo.

Qué bueno que ponga servicios para el usuario, sin em
bargo aquí el robo de información no se la hicieron al usua
rio, sino al propio buró, que es el que debe explicarnos qué
sucedió.

AEROMAR, HASTA EL 15 DE FEBRERO
La reunión de la Secretaría de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes, la Secretaría del Trabajo y el Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México con Aeromar,
no fue menos que desastrosa. Se dijo lo que se esperaba:
Aeromar no tiene para pagar la deuda de más 6 mil millones
de pesos ni el Aeropuerto ni a los servicios ni al personal. Y
según rumores, quien era su principal accionista, Svi Katz,
ya hasta se encuentra en Milán, Italia.

Bajo estas circunstancias, las autoridades habrían dado
de plazo hasta el 15 de febrero para que los aviones de
Aeromar sigan volando. Después del 15 de febrero, lo más
posible es que veamos a Aeromar dejar de volar y otra ae
rolínea haber quebrado. Ahora el tema es que la aerolínea
no siga vendiendo boletos más allá de esa fecha, porque si
no va a ser fraude. Ya lo hemos vivido.
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Competir en igualdad de circunstancias o piso
parejo es la principal petición de las aerolíneas
mexicanas a las autoridades aéreas, no sólo
ante el cabotaje que se pretende autorizar a las
aerolíneas extranjeras para impulsar el AIFA,
sino también por la autorización a la Secretaria
de la Defensa de su nueva aerolínea comercial,
que se otorgará a pesar de que opera no sólo el
AIFA, sino el aeropuerto de Tulum.

Las aerolíneas piden también al titular de la
SICT, Jorge Ñuño Lara, una política aeronáuti
ca de largo plazo y, desde luego, que se acelere
la recuperación de la Categoria Aérea 1.

El problema es que el presi
dente López Obrador es el pri
mero en impulsar el cabotaje,
porque está obsesionado con
generar mayor tráfico en el AIFA
y considera que las aerolíneas
mexicanas no quieren competir.

En el caso del cabotaje, el piso
parejo implicaría —lo que, obvio,
no se aprobará— que las aero
líneas mexicanas pudieran tam
bién realizar cabotaje en Estados
Unidos. Aunque hay tratados aé
reos internacionales contra del

cabotaje, las aerolíneas extranjeras sí están a
favor no para volar a las rutas de "utilidad pú
blica", sino a destinos rentables.

Y en cuanto a Sedeña Airlines y los nue
vos grupos aeroportuarios de la Sedeña y de
la Marina, el problema es que tampoco habrá
piso parejo porque las aerolíneas mexicanas
son concesiones, igual que los grupos aero
portuarios, mientras que, en el caso del AIFA,
es una asignación, como, al parecer, lo serán
los nuevos grupos aeroportuarios, que tendrán
mayor flexibilidad operativa.

©
HOUSTONAIFA: NO ES UNA NUEVA
RUTA

Como le comentamos ayer, el nuevo vuelo de
Aeroméxico a Houston desde el AIFA, que au
torizó la FAA, a pesar de que no hemos recu
perado la Categoria Aérea 1, ha generado una

gran polémica porque, en teoría, ninguna ae
rolínea mexicana puede abrir nuevas rutas a
Estados Unidos mientras no regresemos a la
Categoria 1.

En su confuso comunicado, Aeroméxico no
informó que hubiera cancelado algún vuelo a
Houston desde el AICM y explicó que para la
FAA el AIFA, el AICM y el aeropuerto de Toluca
están en la misma zona geográfica, por lo que
fue autorizado.

El subsecretario de Transportes, Rogelio
Jiménez Pons, aseguró que Aeroméxico inter
cambiará una ruta del AICM con el AIFA para

poder volar a Houston a partir de
mayo.
Sin embargo, Aeroméxico

asegura que no canceló vuelos en
el AICM, pero lo que sí hizo para
poder volar del AIFA fue modifi
car "frecuencias".
La duda es si en la autori

zación de la FAA a Aeroméxico
influyó su socio Delta Airlines,
porque la restricción de la Cate
goria 2 no aplica a las aerolíneas
estadunidenses..

O
¿Y LAS NUEVAS COMISIONADAS
DEL IFT?

Ayer tomaron posesión Rodrigo Alcázar y
Giovanni Tapia como nuevos comisionados
de la Cofece, que preside en forma interina
Brenda Hernández, por lo que su Junta de Go
bierno ya está completa con sus 7 miembros.

El presidente López Obrador se vio obliga
do a enviar sus propuestas de nuevos comisio
nados al Senado porque la SCJN falló a favor de
la Cófece en la controversia constitucional que
presentó en contra del Ejecutivo.

Desafortunadamente, en el caso del IFT,
la controversia constitucional está, al parecer,
arrumbada en uno los cajones de la muy po
lémica ministra Yasmín Esquivel, por lo que la
[unta de Gobierno del IFT opera sólo con 4 de
sus 7 consejeros, lo que 110 parece preocuparle
a nadie en la SCJN.
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presidenciales con los grandes retos para
este sector. Se trata de una práctica común,
desde la creación del organismo, preparar
un documento que focalice la perspectiva
del sector privado.

Algo que llama la atención es que Estrada
es un analista que hace una revisión diaria
sobre los temas de fondo de la mañanera

del presidente López Obrador, que es algo
así como "sacarle la carnita" a un puchero.

Sin embargo, no es un experto en turismo
ni tampoco ha participado en la formulación
de políticas públicas sobre este sector.

Arsuaga recibió varias pro
puestas y dicen las malas len
guas que optó por Estrada
porque es su amigo y debido a
que cobró un precio asequible,
pues las finanzas del CNET no
están en su mejor momento.
Como sea, nada más de

seable que Estrada pueda ge
nerar un documento con ideas

Originales y lo suficientemente
poderoso como para que logre
mover la conciencia del próxi
mo presidente, después de seis

añós de abandono al turismo.

ALIS. Alejandro Zozaya, expresidente de
Apple Leisure Group, empresa que vendió
a Hyatt el año pasado, recibió el Pioneer
Award de la Cumbre de Inversiones de Hos

pedaje de Las Américas (ALIS, en inglés).
El evento se lleva realizando más de

dos décadas y es conocido porque sigue
reuniendo a los personajes del mundo de
los inversionistas inmobiliarios con fines
turísticos.

Este premio lo han recibido personalida
des del turismo como Bill Marriott y Barron
Hilton, una lista a la que ahora se suma este
"pionero", a quien se le reconoció por haber
se anticipado a las tendencias del mercado.
En concreto, su visión por impulsar el

concepto de "todo incluido de lujo" y la seg
mentación que logró para atraer a diversos
nichos de mercado fueron dos elementos
que destacaron de su historia de éxito.

Miguel Torruco, secretario de Turismo, se
reunió ayer con los principales dirigentes de
la hotelería mexicana y, ahí, Luis Barrios,
presidente de la Asociación de Cadenas de
Hoteles, le refrendó los riesgos de que el tu
rismo mexicano siga sin contar con una en
tidad especializada en el manejo de crisis.

Desde su perspectiva, éste es uno de los
retos que hoy enfrenta el turismo y si hasta
ahora, desde el cierre del Consejo de Pro
moción Turística de México (CPTM), no ha
ocurrido un problema importante para la
imagen del sector, conforme pasa el tiempo
más crecen las posibilidades de
que ello ocurra.
Destinos como Los Cabos

y CancúnRiviera Maya cuen
tan con agencias y asesores
contratados para dicho fin; sin
embargo, a nivel del país, esta
herramienta estratégica para el
turismo se perdió desde el cie
rre del CPTM.
Fenómenos naturales, he

chos de violencia, crisis sani
tarias son algunos casos que
obligan a los países a contar con
expertos que comuniquen, contextualicen y
den respuesta a este tipo de situaciones.
Torruco, increíblemente, exaltó nueva

mente en su discurso la importancia de los
"productos ancla", cuyo impacto es mínimo
en la demanda de viajeros hacia México.

E incluyó la Ruta del Pescado de Moc
tezuma, que el año pasado no se realizó
porque Alian Johnson, quien tuvo la idea
original, está demandando a los organizado
res, Alberto Huerta Bleck y Manuel Badía
Gómez.

O
DIVISADERO

CANDIDATOS PRESIDENCIALES. El Consejo
Nacional Empresarial Turístico (CNET), que
preside Braulio Arsuaga, contrató a Luis Es
trada para que realice la propuesta que le
presentarán el próximo año a los candidatos
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La verdadera
amenaza

Terminó enero, y faltan
apenas cinco meses para la
elección de gobernadores

en Estado de México y Coahuila.
Desde ahí, un año para la elec
ción presidencial, del Congreso
federal, nueve entidades y más
de la mitad de los municipios del
país. Todo se centr a en la polí
tica, pues.
López Obrador, me parece,

está convencido de su derrota

en 2024, si hubiese elecciones
como las que tuvimos desde
1997. Por eso quiere destruir al
INE. Lo intentó con una reforma

constitucional que no pudo sa
car; ahora lo hace con leyes in
constitucionales (el plan B) que
seguramente serán anuladas por
la Corte; busca introducir cuatro
consejeros a modo (sin que eso
le garantice nada), y con toda
probabilidad tratará de quitarle
presupuesto para 2024 (aunque
no es seguro que cuente con los
votos para eso en noviembre).
Todo este esfuerzo no tendría

sentido si López Obrador viese
seguro el triunfo de su candidata,
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pero cada día eso parece menos
probable. No es ingenuo, y aun
que diga todos los días que no
hay oposición, que está derro
tada, que nadie los quiere, está
perfectamente consciente de que
va rumbo a una derrota segura.
El primer escalón es el Estado

de México, que sería un triunfo
importante para Morena, pero
también puede ser una derrota
definitiva. Si ganan, estarán
cumpliendo lo que muchos es
peran hoy. Si pierden, cambia
rán las expectativas de todo el
país. Llegar a 2024 con derrotas
aseguradas en Estado de México,
Ciudad de México, Jalisco, Gua
najuato, Nuevo León, Puebla y
Veracruz, significa olvidarse no
sólo de la Presidencia, sino in
cluso de una presencia impor
tante en el Congr eso. Y es claro
que hacia allá nos dirigimos,
como es evidente si en lugar de
atender mañaneras, declara
ciones de políticos o encuestas
balines, buscamos información y
encuestas serias.

Para evitar esa posible derrota,
López Obrador sigue defen
diendo a la delincuente electoral,
ahora responsable de irr egulari
dades por casi 900 millones de
pesos. Más interesante aún, por
eso qu iere mover la carga del
aeropuerto actual al AIFA, y en
tres meses, para entonces pro
mocionar el impulso económico
que eso significaría en Ecatepec:
Todo falso, pero a él la verdad
jamás le ha importado. No con
tento con eso, ahora se sabe que
está intentando impedir la insta
lación de Tesla en Nuevo León,
negándole allá energía eléctrica

que sí le ofrece en Estado de Mé
xico. Tampoco esto será cierto,
porque no hay energía limpia
disponible (y muy probable
mente, ni sucia), pero el caso es
anunciar la inversión, durante
la campaña, para apuntalar a su
delincuente. Ni siquiera vale la
pena recordar cuánto se quejaba
López de la intervención de auto
ridades en campañas, tampoco
tiene vergüenza.
Engaños, trampas, acusacio

nes falsas, lo que sea, utilizará
López Obrador para no perder
el poder. Ha sido capaz de poner
en riesgo todo el funcionamiento
del gobierno, con tal de tener
recursos para los programas
clientelares y los proyectos fa
raónicos. Ha dejado millones de
niños sin vacunas, sin estancias
infantiles, sin escuelas de tiempo
completo. A miles sin medicinas.
Si ha sido capaz de esos críme
nes, no le sorprenda que viole
todas las leyes que sea necesa
rio. Sólo piensa en poder, y sólo
piensa en sí mismo.
Para quienes creemos en la

democracia, el escenario es
claro. Tenemos que impedir la
destrucción del INE y promover
una coalición con presencia ciu
dadana que triunfe en 2024. Hay
que hacerla con los partidos que
hay, y con los políticos disponi
bles. No es momento ni de ter

ceras vías, ni de golpes de pecho
o peticiones de pureza. Con un
enfermo en la Presidencia, capaz
de destruir el país con tal de no
perder el poder, hay que sopor
tar los males menores. Habrá

que actuar con inteligencia, sin
duda, pero sin perder de vista la
verdadera amenaza. En princi
pio, nos manifestamos el 26 de
febrero en todo el país.
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Los actores 'gringos no saben tomar tequila
Los estadounidenses no

saben tomarlo. En cada

película aparecen haciendo
gestos al empujarse un "caba
llito" de tequila barato hasta
vaciarlo como si se tratara de

medicina, en lugar de disfrutar
el menjurje. No saben tomarlo...
¿o no sabían?
Una empresa que no es mexi

cana aprendió a vender buen te
quila y no lo entendió mediante
cursos de venta, sino con una
computadora, una poderosa.
Hoy, esos dispositivos pueden
saber exactamente qué le gusta
a cada persona aunque el indi
viduo en cuestión no lo tenga
claro.
Si visitan la cuenta internacio

nal de Instagram de Don Julio,
notarán que en las imágenes no
aparecen "caballitos". En una de
¡f8fotos sirvenla 1942

de esa marca en delicadas copas
tipo flauta, como las del cham
PánEn otra> teciuila enlas rocas
en un vaso "oíd fashion", con la
espiral de un trozo de cáscara de
naranja como adorno.

¿Cómo saben que esas fotos
ayudan a vender? Porque en la
londinense Diageo, utilizan inte
ligencia artificial para saber qué
imagen puede tener más éxito,
antes de publicarla.
Las máquinas no tienen sen

timientos y buscan detalles una
vez que el equipo creativo ha
entregado el borrador de su tra
bajo: ¿La imagen puede disfru
tarse incluso sin sonido? ¿La
marca es reconocible en dos se

gundos? ¿Todo puede verse bien
en smartphones o solamente en
computadora de escritorio?
Mediante un software llamado

CreativeX, responden un mon

tón de preguntas y en función de
éstas determinan con un porcen
taje el posible éxito del mensaje.
Si es alto, publican el material, si
no, lo desechan.
No es la única herramienta de

inteligencia artificial que usa la
compañía.
El año pasado adquirió una

empresa llamada Vivanda, de
dicada a —con la ayuda de los
smartphones— saber de ante
mano los olores que disfruta
cada quien: jengibre, naranja,
romero...

Paralelamente, la empresa ha
lanzado en México rarezas como

Baileys Churros, en colabora
ción con la Churrería El Moro; en
Monterrey ahora vende Johnnie
Walker Blonde, creado para
mezclarse.

Ojo. Hasta ahora hay etiquetas
color azul, negro, rojo, dorado o
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verde, pero se viene una era en
la que a cada quien le empacarán
su botella de whisky a su gusto y
color en la tienda.

"En Estados Unidos triplica
mos nuestro retorno de la inver

sión (que hicimos en) Don Julio
al optimizar nuestra combina
ción de publicaciones. Recien
temente lanzamos esto en Gran

Bretaña e Irlanda con más pre
sentaciones planeadas este año.
Creative X, nuestra herramienta
más reciente, nos permite eva
luar la efectividad de nuestro

contenido antes de la implemen
tación, en función de los algorit
mos únicos de cada plataforma
digital para garantizar que poda
mos brindar el servicio perfecto
de contenido publicitario a los
consumidores".

¿Quién dijo eso? Ivan Me
nezes, director general de la
empresa.

"Esto impulsa una mayor efi
ciencia y garantiza que nuestro
contenido esté perfectamente
optimizado para generar una
vinculación. Ahora se imple
menta en mercados que cubren
el 75 por ciento de nuestras
ventas netas. En Gran Bretaña,
Creative X nos ayudó a reducir
el costo por cada mil vistas de
contenido digital en un 50 por
ciento", añadió el directivo ante
inversionistas, apenas la semana
pasada.
En enero, esa compañía re

portó un incremento anual de
22 por ciento en sus ingresos, de
acuerdo con datos recopilados
por Bloomberg.
Los de Brown Forman —com

petencia de Diageo y dueños de
marcas como Herradura y Jack
Daniel's— no están cruzados de
brazos. Al menos desde 2019 in

vierten en estrategia digital.
Pronto lanzarán la combina

ción de esa marca de whiskey
(así lo escriben ellos) con Coca
Cola, y ésta última prepara, cui
dado, algo para combinar un
producto de la cerveza Coors,
con agua mineral Topo Chico.
El mundo que facilita decisio

nes de negocio tiende a compli
car el orden en los anaqueles de
las tiendas.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Una empresa que
O eS i léxica a
aprendió a vender

entendió con cursos
Hpypntn linnmn
una Computadora
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Por trabajos
de categoría dejan
sin vacaciones
a empleados
de la AFAC

Por órdenes del general Mi
guel Enrique Vallín,
director general de la Agen
cia Federal de Aviación Civil
(AFAC), los trabajadores de
confianza de la autoridad aero

náutica no podrán hacer uso de
sus vacaciones correspondien
tes al último semestre del 2022.

Trabajadores consultados por
este diario dijeron que, durante
la mañana del pasado viernes,
fueron notificados por la admi
nistración de la AFAC sobre la

suspensión de sus vacaciones.

"Solo nos notificaron, pero
nada por escrito para no me
terse en problemas. Llegamos a
Recursos Humanos y nos dije
ron que están canceladas las va
caciones del 2022,por órdenes
defgeneral Vallín", refirió uno
de los colaboradores que pidió
mantener el anonimato.

Por contrato, los trabajadores
de confianza de la AFAC tienen

periodos semestrales de vaca
ciones, en los que pueden tomar
hasta 10 días por cada uno de
ellos.

Otro trabajador relató que
es hasta octubre de este año

cuando los empleados pueden
tomar su periodo vacacional del
segundo semestre del año pa
sado, no obstante, esto no podrá

ser debido a las restricciones

impuestas por la dirección de
la AFAC, que está trabajando a
marchas forzadas para tratar de
recuperar la categoría 1 en se
guridad aérea antes de mayo.
Los trabajadores coincidie

ron en que, pese a que Vallín
ha implementado un plan de
seguimiento más consistente, la
Agencia continúa llenándose de
perfiles militares que, incluso,
han ido instalando la jerarquía
castrense en las instalaciones de
la autoridad aeronáutica.

180 años de historia
Enhorabuena por Grupo Wa
lworth, firma 100 por ciento
mexicana con sede en el Estado

de México, pero con operación
en otros nueve países más, que
lideran Salomón Waisburd
Grinberg yjacobo Wais
burd Kleiman, especializada
en el diseño, fabricación, auto
matización y customización de
válvulas que opera en varias in
dustrias del país y del extranjero
como la petroquímica, gasera,
eléctrica geotérmica y criogé
nica, entre otras. Nos cuentan
que, en días recientes, la firma
fue galardonada por la Asocia
ción Nacional de Industriales

(Industriales MX), que preside
Carlos Alverde Lanzagorta,
organismo que reconoció la tra
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yectoria de 180 años de esta que
es una de las compañías más an
tiguas del mundo y que con su
portafolio de más de 40 mil pro
ductos ha resultado pieza clave
en el fortalecimiento de Pemex,
lo que a su vez es un beneficio
para el impulso económico del
país y la industria petrolera en
general.

Henry busca
capacitar a 2 mil
desarrolladores
en México

Este viernes, HENRY, acade
mia de tecnología para estudiar
programación y data science,
cofundada y liderada por los
hermanos Luz y Martín Bor
chardt anunciará a que du
rante 2023 planea capacitar a 2
mil desarrolladores en México.

Su estrategia para ampliar su
oferta de servicios, consiste en
agrandar su equipo, lanzar nue
vas carreras de alta demanda en

compañías tech y llegar a más
lugares en latinoamericana, con
foco en México y Colombia.
HENRY permite a cualquier

persona con preparatoria com
pleta estudiar las carreras de
data science yfull stack developer
de forma remota con un pro
grama intensivo a tiempo com

pleto o parcial.
La academia introdujo a la

región un modelo de financia
miento "estudia ahora, paga
cuando tengas el trabajo", cono
cido como Acuerdo de Ingresos
Compartidos (AIC), lo que le ha
permitido resolver el déficit de
programadores en escala, admi
tiendo a más de mil estudiantes

nuevos por mes.
Además del aprendizaje duro

que engloba los lenguajes de
programación, procesos y téc
nicas, HENRY hace énfasis en el
desarrollo de habilidades blan

das, por ser fundamentales para
obtener un mejor empleo.
En 2022 más del 90 por ciento

de sus estudiantes obtuvieron

un empleo tech y multiplica
ron su salario en cuatro veces.

En promedio, la edtech recibió
40 mil aplicaciones para sus ca
rreras de programación y data
science.
Actualmente cuentan con más

de 10 mil usuarios entre gradua
dos y estudiantes activos
De los estudiantes gradua

dos, el 86% trabaja de manera
remota para más de mil 500 fir
mas alrededor del mundo, como
Mercado Libre, Globant, AuthO,
Kavak, Google, Santander, JP
Morgan, Accenture entre otras,
que ya cuentan con al menos un
graduado de la plataforma
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Nearshoring pisa el
acelerador en México

La relocalización de la

producción a lugares más
cercanos a los clientes

finales, proceso conocido como
nearshoring, será un motor
clave para diferentes sectores y
regiones en el país en el mediano
y largo plazo. Sin embargo, es
interesante ver que en 2022 este
fenómeno ya inició su estela
positiva en la inversión que llega
a México.

Diferentes análisis de HSBC

Research identifican ya los
siguientes impactos en la In
versión Extranjera Directa (IED)
que llegó al país en la primera
mitad de 2022:

1. Creció la proporción de
recursos totalmente nuevos, más

allá de las reinversiones, alcan
zando en ese periodo el 87% de
lo observado en el año completo
previo.
2. Si bien Estados Unidos,
Canadá y España son los países

de donde proviene tradicional
mente más inversión, destaca
un repunte en los recursos que
llegaron de Hong Kong, Corea
del Sur, Francia y Argentina.
Esto pudiera ser un indicador
de los esfuerzos de empresas
de esos países para mitigar
riesgos relacionados con las
disrupciones de las cadenas de
suministro. Destaca también

que la IED de Estados Unidos fue
la más grande desde el tercer
trimestre de 2001, lo cual podría
corresponder también a este
fenómeno.

3. En general, la inversión en
manufactura representa el 45%
de la IED y de ese total, el 30%
corresponde a equipo de trans
porte y partes manufacturadas
de vehículos. Ambos sectores,
aunados a los de bebidas, quími
cos y metales, registraron el año
pasado buen dinamismo. Todos
ellos son algunos de los sectores
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con alto potencial específico por
el nearshoring.
4. Aunque la IED que reciben
Ciudad de México, Nuevo León
y Jalisco es predominante,
por concentrar la actividad
económica del país, los estados
del norte y centro del país (Ba
jío), destacaron el año pasado
también en la recepción de estos
recursos, lo cual coincide con
el desarrollo del sector manu
factura. Datos de abril de 2022

muestran que en México hay
5,201 empresas manufactureras
y que la mayoría de ellas se ubi
can en estados que comparten
frontera con Estados Unidos.

México se está posicionando
bien en el análisis de instalar

activos para la producción. Hace
sentido revisar los beneficios
logísticos, de talento calificado,
aranceles y menores tiempos de
traslado. Es también atractivo a

las empresas que ya están aquí
revisar la conveniencia de mod

ificar o sustituir proveedores, o

de redirigir producto que hoy
se vende en el país, o a Latino
américa, a Estados Unidos o a
fronteras más lejanas. Se ve una
reactivación en las necesidades

financieras de empresas de difer
entes sectores, algunos de ellos
la industria automotriz y auto
partes y el consumo, entre otras.
Las oportunidades se abren.
Sin duda, estamos viviendo un
momento de cambio, innovación
y competencia empresarial muy
interesante que cimentará el
devenir de los próximos años.

"Es también atractivo a las empresas que
va están aquí revisar la conveniencia de
modificar o sustituir proveedores, o de
redirigir producto que hoy se vende en el país"

"Estamos viviendo un momento de cambio,
innovación v competencia empresarial muy
interesante que cimentará el devenir de los
próximos años"
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En México se publicará el
dato de la confianza del

consumidor y la actividad
turística; en EU destacan los
datos de empleo, y en Europa
los índices PMI.

MÉXICO: El INEGI publicará
su indicador de confianza del

consumidor durante enero pa
sado; de acuerdo con analistas
habría alcanzado un nivel de
42.8 unidades.

El instituto también dará a
conocer los indicadores de la
actividad turística durante el
tercer trimestre de 2022.

ESTADOS UNIDOS: En punto de
las 7:30 horas, la Oficina de Es
tadísticas Laborales [BLS] dará
a conocer su reporte de la situa
ción del empleo durante enero;
de acuerdo con estimaciones de
Bloomberg se habrían creado

185 mil nuevas plazas.
La agencia S&P Global

dará a conocer los índices PMI

compuesto y de los servicios
correspondientes al primer mes
del año.

EUROPA: S&P Global también
informará los índices PMI com

puestos y de servicios de Alema
nia, Italia, Francia, España, Reino
Unido y laEurozona.
— Eleazar Rodríguez
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Les va a ir bien... aunque no quieran
Hoy se va a dar el banderazo para la construc

ción de una nueva planta de BMW en San
Luis Potosí, orientada a la producción de

autos eléctricos. La inversión será del orden de 800
millones de euros (alrededor de 870 millones de
dólares).
Se trata de una de las inversiones individuales

más relevantes que se han concretado en los últimos
años en el sector.

Al mismo tiempo, hay un jaleo fuerte respecto a
la posible ubicación de una planta de Tesla, que
pretenden atraer Nuevo León, el Valle de México o
el estado de Hidalgo.
Foxconn, la principal ensambladora de iPhone,

también anunció recientemente que fortalecerá sus
inversiones en México luego de los múltiples pro
blemas que ha tenido en China.
La lista de ejemplos relevantes es larga.
El 'nearshoring' no es una posibilidad o una

aspiración. Se trata de un proceso que ya está
ocurriendo.

En este espacio le comenté hace algunos meses
que un alto directivo de uno de los bancos más gran
des de EU me dijo: "A México le va a ir bien, incluso
aunque los mexicanos no lo quisieran".Respecto
al 'nearshoring', la pregunta relevante no es si nos va
a beneficiar o no. Los relevante es: ¿de qué dimen
sión será el beneficio?

Me parece que éste se va a mover en dos fronteras.
La más baja es que por inercia, y sobre todo em

presas que ya están presentes en México, amplíen
sus inversiones, como es el caso de BMW, que ya
tenía una planta en San Luis Potosí, y ha decidido
apostar por ampliar sus operaciones.
En el peor de los casos, tendremos algunos miles

de millones de dólares adicionales en inversión ex

tranjera directa, ubicados en los lugares que han es
tado atrayendo empresas desde hace tiempo.
La frontera más alta es una atracción masiva

de inversiones, de decenas de miles de dóla
res adicionales por varios años, tanto en ubicacio
nes tradicionales como en otras zonas que ofrecen
oportunidades.
Para llegar a este punto se requiere una política

activa de todos los niveles de gobierno, que sepa
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remover los obstáculos a las inversiones y que tenga
claridad que se trata de una oportunidad de las que
se presentan una sola vez en varias décadas.
En el sector privado, hay cada vez más empre

sarios que entienden la singularidad de esta
circunstancia.

Pero, aun en el sector público, encuentro funcio
narios públicos que saben que con ella se pueden
agregar al menos un par de puntos al ritmo de creci
miento del PIB por un buen número de años, y con
ello, tener un empuje al crecimiento que no he
mos tenido en décadas.

El problema es que esas políticas activas implican
decisiones que van en contra de las visiones ideoló
gicas del actual gobierno federal.
El ejemplo más obvio y frecuentemente citado es

el de la provisión de energía eléctrica limpia.
A pesar de proyectos, como el Parque Eólico de

Puerto Peñasco, la realidad es que muchas empresas
van a encontrar ese tope para instalarse en México.
Otro tema es el agua, que es escasa en parte del

norte de la República donde muchas empresas están
interesadas en instalarse.

Uno más es la infraestructura, y particularmente
la logística.
Va a ser muy complicado que lleguen empresas a

lugares en los que no hay suficientes vías férreas o
puertos adecuados.
Un tema adicional de gran relevancia es la dispo

nibilidad de mano de obra calificada.

La ventaja que existía por salarios más bajos en na
ciones emergentes es cada vez menos relevante.
Pero, en contraste, la clave es contar con sufi

cientes técnicos y profesionales, que tengan las
habilidades necesarias para atender procesos auto
matizados o de creciente complejidad.
Esa circunstancia, por ejemplo, pone en desven

taja al sur del país.
Sí, el 'nearshoring' va a conducir a que nos vaya

bien... aunque no lo quisiéramos.
Pero, pareciera que esta administración va a dejar

pasar la gran oportunidad.
Será clave la política que emprenda el próximo go

bierno federal para aprovecharla o... para perderla
para siempre.
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Plan Sonora, ¿nuevo modelo
energético?
Ayer, una de las "cocholatas" como les dice el presidente

Andrés Manuel López Obrador, a los aspirantes a la Pre
sidencia de la Repúblicael secretario de Relaciones Ex
teriores, Marcelo Ebrard, presentó, ante el cuerpo diplo
mático acreditado en el país, el gran parque solar del

desierto de Sonora en el que habrán de invertirse alrededor de 48 mil
millones de dólares.

Este, dijo, al presentar la Planta Fotovoltaica, de la Comisión Fede
ral de Electricidad en Puerto Peñasco, Sonora, es parte del Plan Sonora
y es una síntesis regional, del cambio de modelo energético del país.

El diplomático mexicano no escatimó en el uso del lenguaje para re
marcar la potencial dimensión del proyecto.
Mencionó que se trata de la planta de energía solar más grande de

América Latina, y la octava más grande del mundo.
Sonora, enfatizó frente al gobernador Alfonso Durazo promotor y

gestor del proyecto, va ser el punto de referencia de cómo debe ser el
modelo de desarrollo de México en los próximos años.
Frente a 137 invitados de 80 países y 25 organismos internaciona

les el responsable de la política exterior de México enfatizó que no só
lo se trata de energía limpia o producción de litio o de baterías, sino
de todo el diseño del próximo desarrollo que tendrá la Nación.
Ahí, en Puerto Peñasco, Ebrard invitó a todos los países del mundo

a las empresas de todos los países del mundo, que les interese el futu
ro y quieran invertir en México.
Eso fue lo que ocurrió y tal vez muchas personas podrían pensar

que el gobierno mexicano cambió de posición y ahora sí permitirá la
participación de las inversiones privadas en el sector.
Hay que decir que en realidad no se trata de un viraje en la política

energética del gobierno mexicano.
En realidad es un paso adicional, hacia la profundización del mo

delo energético de este sexenio con el que, desde su perspectiva, bus
ca fortalecer a las empresas Petróleos Mexicanos y la Comisión Fede
ral de Electricidad.

En medio de las consultas que solicitó el gobierno de Estados Uni
dos por sus preocupaciones en torno a la política energética del go
bierno mexicano, éste pone sobre el tablero lo que será, según sus

propios cálculos y proyecciones, la "octava planta fotovoltaica más
grande del mundo".

El gobierno lopezobradorista que aplica de facto una contrarrefor
ma energética contraria a la que inició el gobierno previo, de apertu
ra a las inversiones privadas nacionales e internacionales en hidrocar
buros y energía eléctricay que ha frenado inversiones privadas en el
sector, ahora presenta su modelo energético.
Es un modelo en el que la CFE tendrá la mayoría en los proyec

tos incluidos en el Plan Sonora y los inversionistas privados serán
minoritarios.

Al menos así lo esbozó en una de sus conferencias mañaneras el

Presidente de la República, a su regreso de Washington, en donde se
reunió con empresarios estadounidenses y planteó por primera vez es
te proyecto.
En la mañanera dijo que permitiría la inversión (en aquella oca

sión mencionó una cantidad de 40 mil millones de dólares) en par
ques solares, siempre que fueran planeados o gestionados por la Se
cretaría de Energía y que el socio principal fuera la Comisión Federal
de Electricidad.

En otras palabras, la CFE tendría el 50% más uno del capital o de
las acciones de cada uno de los parques industriales.
Habrá que ver de dónde la CFE obtendrá tal cantidad de recursos,

tomando como base el monto de 48 mil millones de dólares que, dijo
Ebrard, habrán de invertirse ahí.
Y habrá que ver también qué tanto interés genera entre los inversio

nistas un modelo en el que tendrá como socio principal al gobierno
mexicano y en donde éste, será el que planee y gestione los proyectos,
a través de la Secretaría de Energía de Rocío Nahle.
Además hay que considerar que la política energética guberna

mental ha marginado a las energías renovables en favor de la CFE y
están acumulados una gran cantidad de amparos portales acciones
y en consecuencia existe por lo menos incertidumbre respecto de las
reglas del juego.
Por lo pronto, Marcelo Ebrard ha presentado en foros internaciona

les este proyecto, como la base del nuevo modelo energético de Méxi
co y, ahora lo promueve para atraer inversionistas. Al tiempo.
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Netflix, el gigante estadounidense de entreten ¡rajar
to bajo demanda, duplicó las suscripciones a su nueva moda
lidad con comerciales y a un precio más bajo duranteenero
frente al mes previo.

La compañía no ha revelado a los anuncianteséyántos sus
criptores tiene en ly nueva membresía, sin $mbargo, estimó que
podría tener hasta 1.75 millones de usuarios en la modalidad
con anuncios al cierre del priméf trimestre de este año.

La compañía dijo que al cierre del año pasado tenía
230.75 millones de usuarios suscritos a su plataforma de Vi
deos bajo demanda, un incremento de 4% frente al cierre de
2021.

I|2| HelBtó queBH p>or promover i iRftace contrqMM
para estar qtiebs usuarios compartan los accesos a la platafor
ma, lo que para algunos podría impulsar las suscripciones a la
membresía con anuncios, ya quefeoe un menor costo.

La holandesa Tarafert, dedicada a la producción de fertili
zantes, invertirá 1,500 millonesde dólares para construir una
planta en Ciudad Lerdo, Durango.

La inversiónresconsiderada la más alta en la historia de ese
municipio y servirá para satisfacerla mitad de la demanda de
fertilizantes en todo el país..

La planta se construirá éri un plazo de tres anosy estará asen
tada en un terreno de 150 hectáreas qüÉ'ya fuerOn adquiridas
por Tarafert. El complejo cumple con todos los permisosdeMa

nif18Impadft[HHHhI y, p>ardl|BKrac¡§i, utilizará
agua tratada vendida por el gobierno de Ciudad Lerdo.

Llega a México la agencia EssenceMediacom, especializa
da en estrategias a partir de la actualidad de los medios, ba
sadas en la creatividad, la innovación y diversas herramientas
de análisis.

Entretejientes dBSan firnas corno Adidas, BayeS.Qgr
II, Google, Mars, NBCUniversal, PlayStation, Procter & Gam
ble, The CocaCola Company y Uber, y será responsable de
más de 21,000 millones de dólares en facturación global de
medios.

El fabricante de autos eléctricos Rivian Aylomofjve despedi
rá a ó/o de sufúerza laboral, con la intención de gpnerar aho
rros qué permitan üna mayor rentabilidad de la compañía.

El anuncio del recorteque se da en medio de una ola de
déápidos en múltiples industrias, principalmente en el área tec
nológicafce realizado por Robert Scaringe,,él directo ejecutiva
de la compañía, en un correo electrónico a sus empleados.

Para especialistas de esa industria, lanecesidad de generar
ahorros y promover una mayor rentabilidad se da en un conten
to donde su competidor Tesla está bajando agresivamente sus
precios en busca de ganar cuotas de mercado.

Empresarios, directoras generales y demás líderes en
otros ámbitos dialogarán acerca del camino para reducir la
brecha de género en el Expansión Mujeres Summit 2023, a
realizarse el próximo jueves 9 de febrero enel Hotel Four Sea
Sons de la Ciudad de México.

Entre las participantes estarán Maria Ariza, directora gene
ral de la Bolsa Institucional de Valores; Altagracia Gómez, presi
denta1 del consejo de administración de Grupo Minsa; Melania
Devlyn, presidenta de Grupo Devlyn, entre otras.
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Globaii... ¿qué?

Netanyahu pone en
riesgo a la democracia
israelí

Fausto Pretelin Muñoz de Cote
@faustopretelin

El regreso de Benjamín Netanyahu al gobierno de
Israel despierta, más que incertidumbre, temor por
dos motivos: sus aliados en el gobierno son ultraor
todoxos y de extrema derecha. El segundo motivo
apunta hacia una especie de metamorfosis de su

figura hacia perfiles tipo Erdogan.
Netanyahu arrastra problemas de corrupción, mismos

que intenta sortear con la ruptura de equilibrios de poder.
En su mira está el poder Judicial; intentará coaccionara los
jueces. La democracia de Israel está en riesgo o, si se pre
fiere, su estilo se acerca al de Turquía.

Para Israel, la mejor política doméstica es la exterior de
bido a su contexto geográfico.
Conviene dar un paso hacia la equidistancia en el aná

lisis sobre lo que ocurre entre Israel y Palestina para evitar
caer en el típica subjetividad como si de un partido de fút
bol se tratara.

Es un hecho, y así lo contempla la ley internacional, que
hace 55 años Jerusalén Oriental fue conquistada y su esta
tus no ha cambiado desde entonces pese a las declaracio
nes escandalosas del presidente Donald Trump.
MeirMargalít, miembro del partido pacifista Meretz, es

cribe que "por más "liberal" que el operador pretenda ser
(...) no se puede ser "ocupador a medias", así como tam
poco existe pueblo al que pueda calificarse de "medio ocu
pado" o "dos tercios ocupado"" (.Jerusalén, laciudadim
posible, editorial Catarata).
Por otra parte, también es cierto que el gobierno de

Hamás en Gaza no garantiza paz por sus vínculos con
terroristas.

Al abrir el espectro del conflicto, irremediablemente apa
recen Irán y Estados Unidos.
La célula terrorista libanesa Hezbolá amenaza a Israel

con su desaparición mientras que los palestinos son margi
nados de la política en Jerusalén. Y así, ya han pasado 55

años de una guerra que se ha cronificado.
Lo ocurrido hace una semana en menos de 48 horas

despierta preocupación por el nuevo entrono político luego
del regreso al poder de Benjamín Netanyahu.

La noche del jueves el ejército israelí mató a nueve pa
lestinos durante una redada en el campo de refugiados de
Yenín, Cisjordania. El ejército justificó su intervención "para
aprehender una célula terrorista de la Yihad Islámica". Siete
de los muertos eran milicianos (cuatro de ellos de Hamás,
dos de la Yihad Islámica y uno de las Brigadas de los Már
tires de Al Aqsa, brazo armado de Al Fatah).

Un día después, el viernes, siete israelíes fueron asesina
dos frente a una sinagoga de Neve Yaakov, un asentamien
to judío cercano a Jerusalén. Se trató del atentado más gra
ve desde 2011 contra israelíes.

Itamar BenGvir es líder del partido de extrema derecha
Fuerza Judía, uno de los pilares que sostienen a Netan
yahu. Desde su puesto como ministro de Seguridad Na
cional de Israel ya ha dejado ver la ruta que seguirá: apre
hensión de familiares y/o conocidos de terroristas, como el
asesinó de Neve Yaakov; destrucción de casas donde vivan
terroristas y desregulación en la venta de armas.

Por lo que toca a los palestinos, el gobierno de Hamás
en Gaza ha debilitado a la figura de Mahmud Abbas.
¿Alguien piensa en un escenario en el que Itamar Ben

Gvir se siente en la mesa de negociación con miembros
de Hamás?

La visita de Blinken a Israel y Palestina ocurre una sema
na después de la redada y del atentado. Sus buenos de
seos cumplen con la altura mínima de la retórica que se le
pide a un secretario de Estado de Estados Unidos que visita
a Netanyahu y Abbas, sin embargo, sabemos que la sali
da del laberinto está más lejana que en diciembre pasado,
momento en que Netanyahu regresó al Gobierno.
No es tiempo de extremistas.
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El crimen organizado
detrás de la inflación

Es muy conveniente para el
régimen dar por sentado
que la presión en los pre
cios de los alimentos es una
consecuencia inevitable de

la inflación mundial. Son igualitosa
sus antecesores que repetían que las
crisis llegaban del exterior.
Pero hay muchas razones inter

nas que explican las presiones en
los precios de los alimentos.
Algunas sí pasan por un afortu

nado aumento en el poder adquisiti
vo en ciertos segmentos de la pobla
ción, que tiene que ver lo mismo con
los programas asistencialistas del ré
gimen, con los incrementos en los sa
larios mínimos o hasta con el incre
mento en las remesas.

Las mayores presiones inflaciona
rias se dan claramente en productos
básicos y alimenticios, no en otros
bienes que pudieran hablar de una
presión del consumo de las clases
medias.

Pero, más allá de esas posibles
presiones por demanda, hay una
realidad que ahí está y que no es po
sible soslayar, hay tal nivel de inter
vención del crimen organizado en la
vida económica de muchas regiones
y sectores en este país que se nota su
daño hasta en la inflación.

Nos distraemos muy fácil con los
malabares matutinos, pero tiene al
cance nacional la presencia de la
extorsión a los comercios, de todo
tamaño, que están obligados a pa
gar derecho de piso para poder
trabajar.
Vemos como algo cotidiano que

circulen videos de delincuentes apa
leando a un taquero que no pagó su
cuota al crimen. Los muertos por no
permitir ser víctimas de esos pagos
¡legales son simples datos para las
estadísticas. Y los que lo pagan, lo
traspasan a sus consumidores.

De acuerdo con la Confederación

de Cámaras Industriales el robo de

autotransporte aumentó 24% el año
pasado y aceptan un reflejo en los
precios al consumidor.
El Consejo Nacional de la Torti

lla reconoce que el cobro de piso
que el crimen organizado exige a
muchos participantes de la cade
na maíztortilla obliga a reflejar
esos sobrecostos en el precio final
al consumidor.

Están documentados los pagos al
crimen organizado en la cadena de
comercialización del aguacate en
Michoacán, del limón en Colima y
del pollo en Guerrero. Todo plena

mente demostrado, con evidencias
suficientes y todos los casos de extor
sión en la impunidad.
La certeza de impunidad permi

te conocer historias, como la de es
ta semana en Ixmiquilpan, Hidalgo,
donde un grupo no menor de comer
ciantes de pollo se organizaron pa
ra atacar otra pollería que se atrevía
a vender ese producto a más bajo
precio.

Los videos fueron públicos de có
mo la colusión de precios se dio a
pedradas y batazos en contra de
los comerciantes que podían ofre
cer pollo a más bajo precio. No pa
só nada.

La inflación provocada por los ac
tos del crimen organizado es solo un
enfoque para acercarse a uno de los
grandes problemas de México, que
tiene muchos rasgos de ser un Esta
do fallido.

Poner en las mañanas a un señor

que tiene dotes de comediante a ha
blar de las gasolinerías más caras o
de los que se pasan de rosca con el
precio de su canasta básica es par
te de un espectáculo que impide a
una mayoría ver que el problema de
la inseguridad, el crimen, la impuni
dad y la falta de Estado de derecho,
es más grave de lo que creemos.
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Plan Sonora, ¿nuevo modelo
energético?
Ayer, una de las "cocholatas" como les dice el presidente

Andrés Manuel López Obrador, a los aspirantes a la Pre
sidencia de la Repúblicael secretario de Relaciones Ex
teriores, Marcelo Ebrard, presentó, ante el cuerpo diplo
mático acreditado en el país, el gran parque solar del

desierto de Sonora en el que habrán de invertirse alrededor de 48 mil
millones de dólares.

Este, dijo, al presentar la Planta Fotovoltaica, de la Comisión Fede
ral de Electricidad en Puerto Peñasco, Sonora, es parte del Plan Sonora
y es una síntesis regional, del cambio de modelo energético del país.

El diplomático mexicano no escatimó en el uso del lenguaje para re
marcar la potencial dimensión del proyecto.
Mencionó que se trata de la planta de energía solar más grande de

América Latina, y la octava más grande del mundo.
Sonora, enfatizó frente al gobernador Alfonso Durazo promotor y

gestor del proyecto, va ser el punto de referencia de cómo debe ser el
modelo de desarrollo de México en los próximos años.
Frente a 137 invitados de 80 países y 25 organismos internaciona

les el responsable de la política exterior de México enfatizó que no só
lo se trata de energía limpia o producción de litio o de baterías, sino
de todo el diseño del próximo desarrollo que tendrá la Nación.
Ahí, en Puerto Peñasco, Ebrard invitó a todos los países del mundo

a las empresas de todos los países del mundo, que les interese el futu
ro y quieran invertir en México.
Eso fue lo que ocurrió y tal vez muchas personas podrían pensar

que el gobierno mexicano cambió de posición y ahora sí permitirá la
participación de las inversiones privadas en el sector.
Hay que decir que en realidad no se trata de un viraje en la política

energética del gobierno mexicano.
En realidad es un paso adicional, hacia la profundización del mo

delo energético de este sexenio con el que, desde su perspectiva, bus
ca fortalecer a las empresas Petróleos Mexicanos y la Comisión Fede
ral de Electricidad.

En medio de las consultas que solicitó el gobierno de Estados Uni
dos por sus preocupaciones en torno a la política energética del go
bierno mexicano, éste pone sobre el tablero lo que será, según sus

propios cálculos y proyecciones, la "octava planta fotovoltaica más
grande del mundo".

El gobierno lopezobradorista que aplica de facto una contrarrefor
ma energética contraria a la que inició el gobierno previo, de apertu
ra a las inversiones privadas nacionales e internacionales en hidrocar
buros y energía eléctricay que ha frenado inversiones privadas en el
sector, ahora presenta su modelo energético.
Es un modelo en el que la CFE tendrá la mayoría en los proyec

tos incluidos en el Plan Sonora y los inversionistas privados serán
minoritarios.

Al menos así lo esbozó en una de sus conferencias mañaneras el

Presidente de la República, a su regreso de Washington, en donde se
reunió con empresarios estadounidenses y planteó por primera vez es
te proyecto.
En la mañanera dijo que permitiría la inversión (en aquella oca

sión mencionó una cantidad de 40 mil millones de dólares) en par
ques solares, siempre que fueran planeados o gestionados por la Se
cretaría de Energía y que el socio principal fuera la Comisión Federal
de Electricidad.

En otras palabras, la CFE tendría el 50% más uno del capital o de
las acciones de cada uno de los parques industriales.
Habrá que ver de dónde la CFE obtendrá tal cantidad de recursos,

tomando como base el monto de 48 mil millones de dólares que, dijo
Ebrard, habrán de invertirse ahí.
Y habrá que ver también qué tanto interés genera entre los inversio

nistas un modelo en el que tendrá como socio principal al gobierno
mexicano y en donde éste, será el que planee y gestione los proyectos,
a través de la Secretaría de Energía de Rocío Nahle.
Además hay que considerar que la política energética guberna

mental ha marginado a las energías renovables en favor de la CFE y
están acumulados una gran cantidad de amparos portales acciones
y en consecuencia existe por lo menos incertidumbre respecto de las
reglas del juego.
Por lo pronto, Marcelo Ebrard ha presentado en foros internaciona

les este proyecto, como la base del nuevo modelo energético de Méxi
co y, ahora lo promueve para atraer inversionistas. Al tiempo.
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¿Qué estado se convertirá
en líder del nearshoring?

Nearshoringes la palabra de
moda. En Google, cuando
ponemos nearshoring Mé
xico aparecen 740,000 re
sultados. Su traducción, relo

calización se usa menos y aparece 285,000
cuando se busca relocalización México.

El interés está justificado: se está redefi
niendo el mapa de la producción global y el
lugar que ocupará México en él. ¿Qué par
te del pastel industrial que ahora genera Chi
na vendrá para México? ¿Qué industrias
saldrán más beneficiadas? ¿Qué entidades
están mejor posicionadas para aprovechar
las oportunidades que se abren? ¿Quién ha
rá las tareas pendientes?

En el corto plazo, están en juego inversio
nes por 35,000 millones de dólares, calcula
el BID La cifra podría ser mucho mayor, con
siderando que el objetivo es sustituir el 25%
de las importaciones que la región América
del Norte hace desde China. En 2021 fueron
674,000 millones de dólares, de los cuales
México importó más de 100,000 y Estados
Unidos, medio billón.
¿Cómo cambiará el mapa industrial de

México? Lo que ocurra a escala global se de
jarán sentir con fuerza aquí. Esto ocurrirá en
industrias que ya tienen fuerte presencia en
México, como la automotriz y la aeronáuti
ca. También en industrias que tienen un enor
me potencial para florecer en territorio mexi
cano. La fabricación de semiconductores está

en la boca de todos, dada la urgencia de Es
tados Unidos de sacar la producción de los

chips deTaiwán. Otro tanto pasa con la fa
bricación de baterías de litio, una pieza cla
ve en el rompecabezas futuro del automóvil.

Menos atención tiene, por el momento, el
caso de la producción de moléculas para la
industria farmacéutica. Es una actividad do
minada por India, un país que quiere mante
nerse como aliado de Estados Unidos, China
y Rusia. Para los estadounidenses, la produc
ción de medicamentos se volvió un asunto es

tratégico y de seguridad nacional, luego de
la crisis del covid. México es una buena op
ción y las farmacéuticas mexicanas han em
pezado a moverse. En sus primeros contactos
con Estados Unidos, han captado el interés
de los vecinos.
¿Qué estado se convertirá en líder del

nearshoring? Los que están en la frontera
norte, más Nuevo León parecerían los can
didatos más lógicos. Ellos tienen el mayor in
ventario de parques industriales y han sido
protagonistas de la historia industrial de Mé
xico de manera rotunda desde la entrada en

vigor del TLCAN hace tres décadas. Con ar
gumentos para competir, tenemos a las en
tidades del OccidenteBajío. Jalisco, Gua
najuato, Aguascalientes y Querétaro han
ganado posiciones en automotriz, electróni
ca y farmacéutica. Quieren más. Del mapa
actual, la tercera región que tiene argumentos
está en el centro del país: el Estado de Méxi
co tiene una base industrial comparable con
la de Nuevo León. Su cercanía con la Ciudad
de México siempre le otorga ventajas.

¿Qué impacto tendrán las decisiones de
la 4T en la competitividad regional? AMLO
habla mucho del sur, pero su proyecto indus

trial más tangible está en Sonora. Está el co
rredor logístico que creará 10 polos industria
les entre Oaxaca y Veracruzy la intención de
convertir en zona industrial los terrenos cer

canos al aeropuerto Felipe Ángeles. El Plan
Sonora cuenta con una gran promoción y re
cursos públicos. Tiene, también, la ventaja de
tener inversiones garantizadas para el abas
to eléctrico.

En una primera fotografía, llaman la aten
ción los anuncios de empresas que están to
mando posiciones en Baja California y Nue
vo León. La decisión del gobierno de Jalisco
de dotar a su programa de nearshoring con
un presupuesto de 2,200 millones de pesos.
La intención de Guanajuato de enfocarse
en semiconductores. La indecisión deTesla,
que tiene una carta de intención con la Ciu
dad de México, pero sigue coqueteando con
otros estados.

Todos los ojos están puestos en el sector
eléctrico, ¿estará a la altura del reto? En las
últimas semanas se ha diluido un poco el
riesgo del panel con EU y Canadá, pero ha
crecido la conciencia de las inversiones que
faltan en transmisión y distribución y corres
ponden a la CFE. Nos falta hablar más de
otros asuntos pendientes: la zona norte de
México (y otros estados del centro) no tie
nen agua suficiente para soportar una ola
grande de inversiones. El sur tiene agua, pe
ro no tiene suficiente abasto de gas ni de
electricidad. Quizá no estamos listos, pe
ro EU quiere ir más allá de lo que dice el
TMEC. ¿Cómo se dice segundas nupcias
en spanglish?
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MÉXICO SA
ASFSEP: "observaciones" $ Prianistas: memoria
a modo i Del silencio a la impudicia
CARLOS FERNANDEZVEGA

IAS ATRAS LA Auditoría Supe
rior de la Federación dio a conocer
que en la Secretaría de EducaciónJ Pública, con Delfina Gómez como
titular (hoy precandidata a la gu

bernatura del estado de México), se detectaron
"observaciones" por más de 830 millones de
pesos en el manejo presupuestad lo que llevó al
presidente Andrés Manuel López Obrador a de
tectar "manipulación informativa", pues "cuan
do la ASF hace una investigación, en algunos ca
sos, casi en la mayoría, hay 'irregularidades' que
no son actos de corrupción; así de categórico".

DIJO: "HAY UN procedimiento y las depen
dencias aclaran. Ya la SEP dio a conocer lo que
sucedió en cada caso, pero esto es algo normal;
siempre la Auditoría Superior de la Federación
da seguimiento al ejercicio del presupuesto;
entonces, aclarar, pero si la ASF hace observa
ciones, no significa que haya corrupción".

EJEMPLIFICÓ CON LO siguiente: "Acuér
dense que la ASF estimó en 332 mil millones
de pesos lo que se había destinado (a la cancela
ción) al nuevo aeropuerto del Lago de Texcoco y
resultó que era mucho menor (113 mil millones)
las indemnizaciones a empresas cuando se
decidió no construir el aeropuerto. Imagínense
nada más la diferencia".

EN LA REVISIÓN permanente que hace la ASF
sobre el destino y ejercicio del gasto público, es
común que surjan "observaciones" en tal o cual
dependencia pública o en los mismos informes
de la ASF, por lo que la propia entidad revisora
concede un plazo para que los aludidos "solven
ten" tales deficiencias contables. Caso contrario,
se procede en contra de los responsables.

ESA ES LA norma, pero, con la mira puesta en
Delfina Gómez, esas "irregularidades" adquie
ren otra connotación, pues los prianistas las
han convertido en propaganda (¡corrupción!,
se desgafiitan) ante la cercanía de los comicios
en el estado de México, de los que saldrá la
nueva gobernadora. En esa entidad, el "partido
invencible" el tricolor corre el enorme riesgo
de perder uno de sus bastiones históricos el
último, de hecho, pues el PRI cavernario ha
"gobernado", formalmente, desde 1929, con pre
eminencia del Grupo Atlacomulco a partir de
1942, con Isidro Fabela, papá del corporativo.

EL PROCESO ELECTORAL en el estado de
México saca lumbre y algunos lo han catalogado

como una suerte de "previa" de la presidencial
de 2024, una especie de termómetro, por lo
que, más allá de lo común, el bandidaje prianis
ta recurrirá a cualquier cantidad de cochinadas
(y de eso da cátedra, junto con los panistas) pa
ra impedir que Delfina Gómez ocupe el palacio
de gobierno. Por ello, como carne propagandís
tica, ahora intenta utilizar y explotar al máximo
tales "irregularidades".

SIN EMBARGO, LOS prianistas no pueden
ocultar su memoria selectiva, pues hoy se des
gañitan, se rasgan las vestiduras y denuncian
"corrupción" por esas "irregularidades", pero
"olvidan" que guardaron sepulcral silencio
cuando, por ejemplo, la misma ASF denunció
que en su primer año de "gobierno", Vicente
Fox registró "observaciones" por 339 mil millo
nes de pesos, y al final de cuentas no comprobó
el destino de 35 mil millones de pesos del presu
puesto de egresos de la federación.

¿Y EL PRIMER año de Felipe Calderón? Lo mis
mo: 60 mil 723.6 millones de pesos en "observa
ciones" y un fuerte reclamo del entonces auditor
superior, Arturo González de Aragón, por sube
jercicios presupuéstales por 300 mil millones
de pesos, recursos no gastados y transferidos a
fideicomisos en los que priva la opacidad. Ade
más, discreción alidad en el uso de los recursos,
como los excedentes petroleros; donativos y
préstamos; estímulos fiscales, permisos y conce
siones; enajenación de bienes, y remuneraciones
a servidores públicos, entre otros, amén de re
legar, cada vez más, actividades sustantivas del
Estado a particulares (concesiones, permisos,
contratos y licencias, y en este rubro se observa
una insuficiente regulación y supervisión).

CON ENRIQUE PEÑA Nieto (cuenta pública
de 2013), en el primer año de gobierno, más de
90 mil millones de pesos en observaciones, y 67
mil 500 millones en el de López Obrador. Hasta
2018, los prianistas permanecieron mudos,
pero, impúdicos, a partir de 2019 se desgañitan
por las "observaciones". Sobre este último mon
to, Fox denunció "corrupción como nunca!, ni
en los peores años del PRI". Claro, no recordó
sus 339 mil millones.

Las rebanadas del pastel
SIGUE LA CARRERA alcista de las tasas de
interés para "abatir" la inflación, que no amaina,
pero el costo de la enorme carga va para los usua
rios de los servicios bancarios, mientras la mafia
financiera no deja de hincharse de ganancias.

Twitter: (a>cafevega • cfvmexico_sa@hotmail.com
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ECONOMIA MORAL
Los 8 impulsosvalores identificados
porMaccoby, 2a parte
JULIO BOLTVINIK

CONCLUYO LO INICIADO en en
trega del 27/01/2023 sobre los ocho
impulsosvalores (IV) que identifica
Michael Maccoby (MM). En la en
trega anterior presenté del uno al

tres; hoy expongo del cuatro al ocho.

4. INFORMACIÓN. (ESTIMULACIÓN sen
sorial, mensajes, conocimiento, entendimien
to). Necesitamos información, dice MM, para
orientarnos, evitar el peligro y dominar nues
tras habilidades. El cerebro transforma la in
formación en memoria y proyecta visiones de
futuros deseables, la esperanza fundamental
para la motivación. La capacidad de recopilar
información es necesaria para sentirse huma
no. Los sicólogos han encontrado que a las per
sonas situadas en un cuarto oscuro, aprueba de
sonido, se les desintegra el sentido del yo. Cul
tura y lenguaje le dan forma a la necesidad de
información. Buscamos información que satis
faga nuestros valores. Los "expertos" buscan
información en su área de especialidad; los
solidarios información sobre la gente. Todos
buscamos información sobre cómo somos
evaluados. Cuando aprendemos a identificar y
resolver problemas y a probar hipótesis, trans
formamos información en conocimiento sig
nificativo. A esta afirmación habría que añadir
que el conocimiento significativo puede estar
constituido no sólo por enunciados científicos,
sino también por éticos. MM se encuentra le
jos de su maestro Fromm, quien planteó la ne
cesidad humana de un marco de orientación y
devoción. Se queda corto sobre la necesidad de
entender el mundo: Enumera el entendimiento
al principio, pero luego se le olvida.
5. Dominio o maestría. (Ser competente, tener
control, apropiación, autonomía, logro, po
der). El dominio está dirigido tanto al mundo
externo como al yo. La sobrevivencia y la
esperanza requieren maestría. Para mantener
la dignidad y disfrutar la vida tenemos que
dominar nuestros impulsos. Los niños luchan
por desairollar sus habilidades y se sienten
muy frustrados cuando no pueden. Todos
necesitamos desarrollar nuestras capacidades.
Las personas se sienten motivadas por retos
que ensanchen sus habilidades sin excederlas.
El complemento de la frase el poder corrompe,
es la impotencia pervierte. El significado del
poder difiere para los diversos caracteres.

Para los 'defensores', el poder es dominar a
otros. Para los 'expertos' es autoridad para
poder hacer el trabajo a su manera. Para los
'innovadores', el poder debe compartirse.
6. Juego. (Exploración, fantasía, aventura,
contienda, creación, innovación). Mientras el
dominio es necesario para enfrentar el mun
do, el juego puro pertenece al reino de la liber
tad y está asociado al IVplacer (véase entrega
anterior). El juego implica autoexpresión,
experimentación, invención. En sus formas
desarrolladas, el juego se fusiona con el domi
nio para convertirse en trabajo creativo: inno
vación que depende de la técnica disciplinada,
necesaria para expresar intuiciones artísticas
y científicas con belleza y elegancia. Dado que
el libre juego es muy individualista, su desarro
llo requiere profesores y padres que respeten
la unicidad del individuo, incluso al que resiste
las reglas. En los trabajos reglamentados, la
gente hace bromas como forma de rebelión.
Al movilizar este IV en el trabajo, la gente se
motiva. Los autodesarrolladores buscan más
juego en el trabajo.

7. DIGNIDAD. (RESPETO, autoestima,
gloria, integridad). MM advierte: "Dignidad
requiere más explicación que los otros IV
porque es ignorado o visto como perversión
narcisista por muchos sicólogos. Nuestro
sentido de dignidad, autoestima e integridad
es esencial para la motivación. Nótese la
respuesta de vergüenza, dolor e ira cuando
un niño es ridiculizado. El impulso por la
dignidad parece frágil. Como adultos, las
presiones para sobrevivir o acomodarnos a un
trabajo nos pueden llevar a tragarnos nues
tra humillación. El impulso por la dignidad
puede ser frustrado, pero nunca se extingue
y suele pervertirse en fantasía, venganza e ira
congelada que puede explotar. El impulso a
la dignidad es común a todas las sociedades.
Se desarrolla siempre que el niño es valorado
amorosamente. Los niños descuidados, no
amados, pueden sufrir heridas profundas a su
dignidad". En los niños sanos, la demanda de
equidad y de justicia expresa el impulso por la
dignidad. A los padres y profesores les corres
ponde hacer sentir vergüenza a los niños que
faltan el respeto a otros. Platón y Aristóteles
argumentaron que la capacidad de sentir ver
güenza es lo que hace el desarrollo ético posible,
puesto que las personas sin vergüenza están
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fuera del alcance de la comunidad moral. Los
arribistas muestran un sentido de autoaver
sión y al ceder fácilmente ante el jefe pierden
la integridad y congelan su motivación.
Nuestra dignidad puede ser herida y la única
manera de repararla es actuar con valor y
autorrespeto. Mucha destructividad humana
se deriva de la frustración del impulso por la
dignidad. Gandhi, como Jesús, se volvió un
modelo de cómo mantener la dignidad a pesar
de la pobreza. Chaplin ilustra la lucha del va
gabundo por mantener la dignidad en el fondo
de la pirámide social. El impulso por la digni
dad puede dominar la personalidad: el falso
orgullo, la susceptibilidad, la confusión entre
dignidad y privilegio especial, socavan el tra
bajo colectivo. El machismo es una pelea sin
fin para mantener un sentido exagerado de
dignidad. Si podemos mantener un sentido de
integridad, entonces la habilidad para reírnos
de nuestra exagerada necesidad de dignidad
es signo de madurez emocional. Cada tipo de
carácter protege la dignidad a su manera. Los
expertos quieren aislarse de las indignidades
burocráticas; los autodesarrolladores esperan
ser tratados con dignidad y, si no ocurre así,
están preparados para abandonar el empleo o
el matrimonio. 8. Significado (universal, cultu

ral, individual). Este IV tiende a integrar a los
otros y darle sentido a cada situación al infun
dir valores, buscar razones y encontrar espe
ranza. Según MM todas las demás necesidades
son moldeadas por el significado. Es el impulso
estratégico. Aunque no estemos conscientes,
le damos significado a todas nuestras expe
riencias e impulsos. Incluso cuando dormi
mos, el impulso por el significado continúa en
nuestros sueños. El crecimiento de nuestros
conocimientos determina el significado que
le damos a los eventos; al integrar mensajes
culturales y experiencia formamos nuestro
sentido de identidad. Debido a que le otorgan
diferentes significados, un trabajador puede
estar motivado por el mismo trabajo que
desestimula a otro. El significado se ha vuelto
problemático en nuestra sociedad, dice MM,
por el debilitamiento de la religión tradicio
nal, las ligas familiares y el patriotismo. Hasta
aquí su planteamiento. A pesar de haberse
situado dentro del mundo de los negocios y
haberse convertido en consultor de trasnacio
nales, el planteamiento de MM está lleno de
profundas percepciones y es muy útil.

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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DINERO

El nuevo grupo de oposición Punto de Partida
Tuvieron su oportunidad y la desperdiciaron
// La diferencia entre vintage y rancio
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EN NUESTRO PAIS se desarrolla
una intensa y enconada batalla en la
clase política rumbo a las elecciones
presidenciales de 20204. Ahora se
ha presentado un nuevo grupo en

la oposición: Punto de Partida. Entre los pro
motores destacan José Ramón Narro Robles,
Francisco Labastida Ochoa y Carlos Salazar
Lomelín. No necesitan carta de presentación.
Afirman que anda muy mal el país y la culpa es
de AMLO, por tanto, hay que desplazarlo para
que ellos tomen el control. En el sondeo de esta
semana preguntamos a nuestros lectores cuál
es su opinión acerca del plan y sus promotores.
Los resultados aparecen en las gráficas.

Metodología
PARTICIPARON CON VOTOS y opiniones
2 mil 289 personas. En Twitter, mil 138; en El
Foro México, 690, y en Facebook, 461. La en
cuesta fue distribuida por redes sociales a través
de SurveyMonkey y por medio de la función En
cuesta de las plataformas Twitter y Facebook.
Pueden votar todos, cualquiera que sea su ideo
logía. Los organizadores no votan y los resulta
dos no reflejan necesariamente su opinión.

Twitter

CREO QUE ES necesario hacer muchos cam
bios en este país, pero no se puede confiar en
un grupo de personas que ostentaron el poder
y lo dilapidaron. También creo que no están
tomando en cuenta el factor más importante:
la gente de a pie.

@luisramrez/CDMX

SIGUEN EXTRAÑANDO LOS privilegios de
que gozaban; no se pueden acostumbrar... pero
tendrán que aceptarlo, ya no podrán engañar
al pueblo.

@ulabastida/Acapulco

LA DIFERENCIA ENTRE lo vintage y lo rancio
reside en qué tanto defienden la pudrición ema
nada de décadas de depredación, autoritarismo,
simulación, indiferencia y menosprecio que tu
vieron por el pueblo. ¡Pandilla de nostálgicos!

@skinmxo/CDMX

El Foro México

NARRO ROBLES COMO Secretario de Salud
con Peña Nieto, uno más que desmanteló el Sis
tema de Salud Pública; de Francisco Labastida
sólo queda el recuerdo de que perdió las eleccio
nes de 2000 ante Fox, y Salazar Lomelín, parece
exageración, pero es una caricatura de Fox.

Emilio Eduardo Bautista Salazar/ CDMX

NO SE PUEDE negar que sigue habiendo pro
blemas graves a escala nacional, pero pretender
que no se ha mejorado en muchos aspectos
bajo el actual gobierno y que se estaría mejor
regresando a las corruptelas de los anteriores es
sólo un esfuerzo desesperado por volver a los sa
queos del erario a que estaban acostumbrados.

Arturo Domínguez / Miami

Facebook

ES UN SER extraño Labastida Ochoa. Bajo su
gubernatura creció y se fortaleció el cartel de
Sinaloa y ahora quiere "salvar" a México.

Eduardo Alcántara / CDMX

LES QUITARON LA ubre de la que se ali
mentaban, por eso están enojadísimos con el
Presidente y hacen de todo (lo que ocurre en el
Metro no puede ser otra cosa mas que sabotaje)
con tal de ponérsela difícil. Ya lo dijo el dueño de
Femsa, El Diablo Fernández Carbajal, cuando
AMLO lo hizo pagar más de 8 mil 790 millones
que adeudaba al SAT: pagaré el doble con tal
de sacarlo de la Presidencia. Si por 500 pesos la
gente asiste a las marchas del Frena, lo que ha
rían por 5 mil, 50 mil o 500 mil en el Metro.

Carlos Rodríguez/CDMX

ES MEJOR QUE se pongan a trabajar y que
junten para su vejez. El pueblo de México ya
despertó y no los queremos nunca más.

Lídice Ortega/CDMX

Twitter: (a>galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Con 20 años de trayectoria y su experiencia en 12 roles distintos dentro de la
Industria Mexicana de CocaCola ,Luis Felipe Avellar, llega ahora como nue

vo presidente de esta compañía. Este nombramiento es parte del compromiso de
CocaCola por innovar y añadir a su estrategia una visión multicultural, diversa y
enfocada en la sostenibilidad. Felipe Avellar se encargará de dar continuidad a las
operaciones en el país, aportando su experiencia y visión, y manteniendo el legado
y cercanía que la compañía ha tenido con las familias mexicanas por más de 96 años.

Avellar tiene una licenciatura en economía y un MBA
ejecutivo en finanzas, ambos por la Pontificia Universida
de Católica do Rio de Janeiro. Luis Felipe Avellar se unió a
CocaCola Brasil en 2002 como especialista en el área de
Finanzas. Luego de haber desempeñado diferentes fun
ciones de responsabilidad creciente en dicho país, en 2019
fue nombrado vicepresidente y gerente general, en Coca
Cola Sudáfrica. Tiempo después, regresó a Brasil en 2021
para desempeñarse como jefe de Operaciones del sur de
América Latina, que incluye Brasil, Argentina, Chile, Boli
via, Paraguay y Uruguay.

Roberto Mercadé a quien usted ya conoce, fungirá
como el nuevo líder de la División McDonald's (TMDThe
McDonald's División) para The CocaCola Company.

Educación Arca. Y ya que le hablamos de Coca Cola, de
manera paralela a su estrategia de negocios, la que con
tinúa con acciones en materia de medio ambiente y de
educación es Arca Continental, la segunda embotelladora

de CocaCola más de América Latina, dirigida por Arturo
Gutiérrez. Esta semana, en coordinación con la asociación
civil Isla Urbana, la compañía hizo entrega de tres Escuelas
de Lluvia, dos en Matehuala, en San Luis Potosí, y una más
en Cadereyta, en Nuevo León. Este proyecto consiste en
el montaje de sistemas de captación pluvial para aprove
charla en las actividades diarias de los planteles ahorrando
hasta un 50% en el uso de agua al interior de las aulas. Con
estas tres nuevas instalaciones ya son 47 Escuelas de Llu
via funcionando en diversos estados en los que Arca Con
tinental opera, lo que representa el acceso a 10 millones de
litros de agua, que serán aprovechados anualmente por
alrededor de 17 mil estudiantes beneficiarios del programa.

Y para seguir sumando valor en las comunidades en
las entidades donde está presente, también, en materia

de educación, recientemente, la empresa y la Universidad
Tecnológica de Ciudad Juárez del estado de Chihuahua
firmaron un convenio de colaboración para que los estu
diantes de la institución puedan realizar estadías profesio
nales en la compañía y desarrollar proyectos dentro de sus
centros productivos por un tiempo de hasta 525 horas en el
nivel de Técnico Superior Universitario y hasta 480 horas
en niveles de Ingeniería y Licenciatura.

Llega Now Invex. INVEX Banco llega con el primer neo
banco 100 por ciento digital en México. Se trata de Now
que plantea una propuesta que nace a partir del estilo de
vida de sus usuarios. Dentro de sus bondades brindará lo

mejor de la banca y de las fintech y ofrece una experiencia
bancaria simple, transparente y atractiva, que le permite
pagar, ahorrar y tener total control de su dinero, cuidando
siempre el bienestar financiero de sus clientes.

Este neobanco nace con puesta en un mercado de más
de 11 millones de usuarios de servicios digitales que actual
mente buscan accesibilidad al sistema bancario, facilidad y
seguridad financiera. Lo interesante es que busca alcanzar
a más de 1 millón de nuevos clientes.

Además de tarjeta de débito digital y física, transferen
cias y depósitos, pago de servicios, wallet, y una robusta
plataforma de seguridad.

Voz en off. ¿Recuerda el caso del restaurantecantina "La
Polar"? Pues bien, resulta que el despacho que lleva su
defensa en materia administrativa y civil por lo ocurrido
recientemente en ese lugar, Regalado & Galindo Abogados,
promovió un amparo, y ayer fue admitido y se les ha con
cedido en parte la suspensión provisional contra la alcal
día Cuauhtémoc de la Ciudad de México, hay que seguir
de cerca este asunto...
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Es probable que próximamente veamos la conformación de una nueva
agrupación aeroportuaria, ésta formada por la Secretaría de Marina, a car

go del almirante Rafael Ojeda, lo cual no es sólo una idea o proyecto viable,
sino también resultado natural de recuperar la seguridad pública "en plazas
calientes", a fin de contener acciones criminales y permitir el crecimiento eco
nómico de sus regiones..., pero también para impulsar y modernizar el centro
aéreo del país, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.

El AICM sigue, y seguirá siendo, el hub nacional por va
rios años. Su desempeño es dual: por un lado, es notable
el crecimiento de la seguridad en su interior, en sus alre
dedores y la atención a viajeros; las fuerzas encabezadas
por el vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño no sólo
han contenido raterías menores, sino también, en combi
nación con los servicios de inteligencia australianos, hicie
ron el mayor decomiso de fentanilo (8.5 toneladas) del que
haya registro.

Por otra parte, la infraestructura del AICM está desgas
tada y por más recursos que se le apliquen en obras palia
tivas de conservación y mantenimiento, se requiere de
una reconstrucción total..., la cual sólo se podría solventar
quitándole al AICM la carga de pagar los Bonos MexCat del
fallecido NAIM de Texcoco (sólo la friolera de 4,200 millo
nes de dólares), y que podría conjugar inversión directa de
las aerolíneas como ha sucedido anteriormente.

Ese nuevo grupo aeroportuario en cuestión debería
tener bajo su supervisión a estaciones que requieren me
jorar su seguridad y aumentar el atractivo para la actividad
económica regional en Ciudad del Carmen, en Campeche;
Ciudad Obregón y Guaymas, en Sonora; Puerto Escondido,
en Oaxaca, y Matamoros, enTamaulipas.

Vaya, si Sedeña, a cargo del general Cresencio Sandoval,
ya cuenta con la administración y operación del Aeropuer
to Internacional Felipe Ángeles y lo tiene integrado al Con
sorcio Olmeca Maya Mexica y cuya dirección fue asignada
al general René Trujillo, la lógica indica que lo pertinente
es que Semar forme un grupo aeroportuario con objetivos
muy claros de seguridad y mejora del entorno de la activi
dad comercial e inversión.

Que repite Abugaber y Cervantes. No lo ande diciendo,
pero que José Abugaber ya obtuvo los consensos suficien
tes al interior de la Confederación Nacional de Cámaras In

dustriales para un nuevo periodo de un año al frente de una
organización que ha sabido ser crítica y proactiva simultá
neamente, lo cual refleja un liderazgo efectivo que respeta y
se da a respetar. Quien no la tuvo tan tersa en cuanto a lograr
consensos, pero que también se perfila para otro periodo, es

Francisco Cervantes en el Consejo Coordinador Empresarial.
El que ya no pudo luego de la división que logró entre sus
agremiados es José Antonio Reyes Centeno que el miér
coles oficializó que la Cámara Nacional de la Industria de la
Transformación no pagará sus adeudos (sus consejeros no le
aprobáronlos estados financieros 2022) y que sale del CCE.
Las nuevas de GroupM. La agencia de marketing Es
senceMediacom, la mayor y más reciente adquisición
del GroupM, se presentó esta semana oficialmente
en América Latina y México. Esta empresa es dirigida
por Nick Lawson que, en la región, contará con Marina
Günther como CEO. Su plantilla está compuesta por
600 especialistas que ya trabajan en las sucursales de
Miami, México, Colombia, Perú y Chile, entre otras, cuyo
objetivo es dar soporte a sus clientes para alcanzar un
impacto más eficiente en sus consumidores a gran es
cala en el contexto de un mercado sujeto a vertiginosos
cambios, tanto en consumidores como en oferta de me
dios y fragmentación de audiencias.

Se trata de un trabuco que a nivel global cuenta con
10 mil empleados repartidos en 120 oficinas en 96 mer
cados, es uno de los principales especialistas en comu
nicación del mundo, con una facturación de más de 21
mil millones de dólares con clientes de la talla de Adidas,
CocaCola, Dell, Google, Hasbro, Mars, NBC Universal,
P&G, Richemont, Shell, Sony y Uber. Téngalo en cuenta.
Cochinero en la limpieza. En la industria de la limpie
za hay azoro ante el proceder del Instituto Nacional de
Rehabilitación, que dirige Carlos Pineda Villaseñor, y es
que al menos unas 80 compañías resaltan que la com
pra INRLGIISCS012023 no se apega al Contrato Marco
existente, aunado a que incluye requisitos carentes de
fundamentos jurídicos; por ejemplo, las certificaciones
de calidad ISO o acreditaciones del Consejo Nacional
de Normalización y Certificación de Competencias La
borales. Como se lo adelante, los cuestionamientos se
apilaron en la Junta de Aclaraciones programada para
este miércoles 1 de febrero, al mediodía. A ver en qué
para ese tiradero.
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LA OTRA AYUDA EXTERNA
POR ARTURO DAM M ARN AL

Por lo general por ayuda externa se
entiende la ayuda que los gobiernos

de los países ricos brindan, a través de
los gobiernos de los países pobres, a los
habitantes más necesitados de dichos

países, ayuda que, por la politización
que la misma implica, sobre todo en el
país receptor de la misma, pierde mucha
de la eficacia que debería tener. En mu
chos casos resulta contraproducente.

Pero hay otro tipo de ayuda externa, en el sentido lite
ra] de que viene del exterior, cuyo origen es distinto y cuya
eficacia, precisamente por ese origen distinto, puede ser
mayor. Me refiero a las remesas, los dólares que los mexi
canos que viven y trabajan en Estados Unidos mandan a
sus familiares en México, y que hasta ahora han resultado
imparables. Centro la atención en los últimos cinco años,
de 2018 a 2022.

Remesas totales. 2018: 33,677.3 millones de dólares.
2019:36,438.6 millones, 8.20 por ciento más que el año an
terior. 2020:40,606.5 millones, 11.44 por ciento más. 2021:
51,593.9 millones, 27.06 por ciento más. 2022: 58,497.4
millones, 13.38 por ciento más. Considerables aumentos
año tras año.

Promedios mensuales. 2018:2,806.4 millones de dóla
res. 2019:3,036.6 millones, 8.20 por ciento más que en 2018.
2020:3,383.9 millones, 11.44 por ciento más que en 2019.
2021:4,299.5 millones, 27.06 por ciento más que en 2020.
2022:4,874.8 millones, 13.38 por ciento más que en 2021.

En términos mensuales fue en octubre de 2022, con
5.372.8 millones de dólares, cuando se alcanzó el que hasta

ahora es el máximo histórico mensual. En términos anua

les fue en el 2022, con los 58,497.4 millones de dólares ya
mencionados, cuando se alcanzó el que hasta ahora es el
máximo histórico anual.

Para darnos una idea de lo que dichos montos de re
mesas significan, tengamos en cuenta que en 2022 la en
trada de dólares por concepto de exportaciones petroleras
sumó 39,212.2 millones de dólares. Por entrada de remesas
58,407.4 millones, 19,195.2 millones más, 48.95 por ciento.

En 2022 el número de operaciones fue 149.97 millones
(136.58 en 2021) y el envío promedio por operación fue de
390 dólares (378 en 2021), lo cual, con un tipo de cambio
promedio de 20.11 pesos por dólar en 2022, resultó en
7.842.9 pesos mensuales: 8,029.71 el lunes 3 de enero y
7,593.89 el viernes 30 de diciembre, reducción en pesos
consecuencia de la apreciación del peso frente al dólar, que
pasó de 20.59 pesos por dólar, el 3 de enero, a 19.47, el 30
de diciembre, muestra de que la apreciación del peso fren
te al dólar, que muchos han confundido con un superpeso,
perjudica a los receptores de remesas, a quienes lo que les
conviene es la depreciación (más pesos por dólar) y no la
apreciación (menos pesos por dólar).

¿Qué capacidad de generar ingreso tienen los mexica
nos, que viven y trabajan en los Estados Unidos, para poder
mandar, en promedio mensual, 390 dólares, 7,842.90
pesos, a sus familiares? ¿Qué falta en México para que se
queden y lo generen aquí? Tal generación de remesas es un
éxito de los mexicanos expatriados y un fracaso de la eco
nomía mexicana en general, y de los gobiernos mexicanos
en particular, que no han sido capaces de aportar lo que le
gítimamente les corresponde para que esos mexicanos que
emigran encuentren en México las oportunidades que van
a buscar a los Estados Unidos y que encuentran, muchas
veces en condiciones adversas, en los Estados Unidos.
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CONSOLIDACIÓN

Steren abrirá cuatro
tiendas en Honduras
La comercializadora mexi

cana de componentes de tec
nología Steren, que preside
Nathan Steremberg, abrió
su primera tienda en San Pe
dro Sula, Honduras, con la mi
ra en contar con cuatro uni

dades para finales del año. La
cadena comercial busca con
solidarse en toda América La
tina tras una trayectoria de 65
años y 25 establecimientos.

ATIENDE 33 MIL CASOS

GNP paga por cáncer
más de 12,600 mdp
En los últimos cinco años GNP
Seguros, que dirige Eduardo
Silva Pylypciow, pagó más de 12
mil 600 millones de pesos por
atención a 33 mil casos de cán
cer, un costo promedio de 375
mil pesos por caso. Del total,
63 por ciento son mujeres y 37
hombres. Los males más fre
cuentes son el cáncer de mama

y de próstata, con un promedio
de dos atres años de atención.

SUCESOR PROVISIONAL

Cambian consejero
para Grupo Famsa

Grupo Famsa recibió la renun
cia de Guillermo Acedo Ro
mero como miembro inde

pendiente del Consejo de Ad
ministración y en los comités
de Planeación y finanzas; aún
no hay sucesor. De quien sí hay
es de José Luis Michel Na
va, quien renunció en noviem
bre; Alvaro Guerrero será el
consejero provisional.

TECH POWER

Citibanamex impulsa
empleo para mujeres
Con la iniciativa Tech Power,
Citibanamex abrirá el 6 de fe
brero una convocatoria para
que mujeres de 17 a 27 años se
capaciten en ciencia, tecnolo

gía, ingeniería, matemáticas,
programación e informática.
Con Fomento Social se suma

al programa Creando tu Futu
ro de Global Fairness Imtiative.

CUARTO TRIMESTRE

Meta logra récord de
usuarios en sus redes

A pesar de una caída en sus
ingresos para el cuarto tri
mestre de 2022, la platafor
ma Meta, de Mark Zucker
berg, informó que el número
de usuarios en sus redes es

el más alto de la historia, con
2 mil 960 millones. La firma

destacó que solo en Facebook,
el número de personas activas
diarias es de 2 mil millones.
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La Reserva Federal

cambió de estrategia

17
1 miercoles, la Reserva Fede

1 ral decidió elevar latasa de inte
rés de referencia en 25 puntos

base, conlo que ésta subió de 4.5 a4.75%. Esta
noticia no sorprendió a nadie, pues era lo que
los mercados esperaban, pero lo que sí fue sor
presa fue el tono de Jerome Powell; los mer
cados temían que el presidente de la Fed asu
miera una posición agresiva y dij era que las ta
sas tenían que subir por encima de 5%.
En el nuevo discurso destacaron tres cosas.

La inicial fue que eslaprimeravez que laFed
reconoce que los esfuerzos que se han hecho
para controlar la inflación van en el sentido
correcto; también que falta un largo camino
por andar, pero fue muy importante recono
cer que la inflación sí está bajando. En segun
do lugar, los mercados tomaron muy bien el
hecho de que Powell haya aceptado que las
tasas pueden seguir subiendo; sin embargo, no
quiso dar ningún adelanto sobre cuánto será el
alza, por el contrario, dij o que estará en función
de la inflación.

Con dicho comentario queda claro que la
decisión de la Fed hacia el futuro próximo será
un dato dependiente, de tal forma que en los si
guientes mesessubirámuypoco la tasa de inte
rés o que eventualmente entre en pausa.
Por último, los inversionistas recibieron

con entusiasmo el comentario de Powell en

el sentido de que la economía estaduniden
se seguía mostrando signos de fortaleza, ya
que esto permitía pensar que la recesión eco

nómica, que hace algunos meses parecía ser
inminente, cada vez está más lejana, y por el
contrario, la posibilidad de un aterrizaj e sua
ve hoyparece ser una posibilidad.
Con todo lo anterior, lo dicho por Powell

significa un verdadero cambio en el discurso,
aunque todavía hay muchos temas en el ca
mino que tienen que resolverse, mismos que
pudieran empañar el optimismo que actual
mente campea en los mercados bursátiles,
por lo menos en EU.
El gran tema hacia adelante es que sigue

preocupando la gran fortaleza en el sector la
boral, porque se está generando una creación
de empleos por arriba de lo que le gustaría ver
a la Reserva Federal, amén de que las solicitu
des de contratación siguen muy por encima
del número de gente que quiere ser contra
tada, con lo cual, la presión sobre los niveles
salariales, a pesar de que haya bajado el mes
pasado, sigue siendo un tema.
La verdad, el asunto de la creación de em

pleos sí sorprende, y además nadie ha podido
explicar a fondo por qué se está viviendo esta
situación, ¿será que muchos estaduniden
ses, después de la pandemia, aprendieron a
generar ingresos sin tener ser contratados
por alguna empresa?, otra explicación puede
ser que fue tanto el dinero que se les dio en la
crisis que ¿aún prefieren seguir sin trabajar
mientras no se les acaben sus ahorros? No

tengo la respuesta, pero el día de hoy conoce
remos el número de creación de la nómina 110
agrícola de enero, quizá allí encontremos al
gunas de las respuestas.
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Banco del Bienestar
y la telefonía

",| 1 Banco del Bienestar, que dirige
i Víctor Lamoyi Bocanegra,
invertiráapartirdeestemesl09

millones 600 mil 101.98 pesos (se incluye IVA)
en su proyecto de banca telefónica que a partir
de enero de 2024atenderá más de 257 millones
de llamadas al añoy a40.6 millones de clientes/
cuentas incluso de migrantes. Los gastos anua
les de operación serán de 189 millones 300 mil
505.20 pesos, después de impuestos, de los cua
leslanóminaserál55 millones 150 mil pesos.
Este servicio telefónico será durante las 24

horas del día y los 365 días del año a fin de re
ducir los tiempos de espera en atención tele
fónica, el número de llamadas para resolver
un mismo asunto, el traslado de los clientes a
las sucursales para consulta de saldos, el uso
(y el costo) de la consulta de saldos en cajeros
deotrosbancoscomercialesygarantizarelle
vantamiento de incidencias sobre sus cuen

tas para el seguimiento correspondiente.
El diseño, instalación y puesta en marcha

del servicio de banca telefónica, en su moda
lidad de audio respuesta automática y voz a
voz dentro del banco, contará con 400 esta
ciones de atención personalizada y seis ser
vidores para atención de audio respues
ta, con que se espera elevar la capacidad de
atención. La ejecución del proyecto será en
2023 y el inicio de operaciones en 2024.
Los problemas que pretende enfrentar el

Banco del Bienestar son la respuesta insufi

ciente y limitada que se da a los clientes para
realizar trámites de activación de tarjetas o
la cancelación por robo o extravío, y el incre
mento de cuentas en oficinas consulares en

el extranjero para atenderla debicuenta mi
grante y la debicuenta express. Además, los
servicios de pago de luz y teléfono, la contra
tación de micro seguros, el pago de billetes de
depósito y de remesas internacionales.
Banco del Bienestar busca asegurar el

ejercicio efectivo del derecho constitucio
nal de apoyos económicos, pensiones, be
cas y demás programas sociales mediante
la ampliación de mecanismos para la dis
persión de dinero, impulsando su susten
tabilidad financiera y la reconstrucción del
tejido social.

Cuarto de junto
El gobierno mexicano solicitó al secretariado
de Comisión para la Cooperación Ambiental,
creada por Estados Unidos, Méxicoy Canadá,
que ya "no continúe" con la petición de orga
nizaciones sociales y personas en lo indivi
dual que han manifestado su desacuerdo con
la construcción del tramo 5 Sur del Tren Maya
porviolaciones alas leyes ambientales. Esto
se debe a que sí se han cumplido procedimien
tos legales y a que existen "juicios de amparo
pendientes de resolución"... El embajador de
México en Canadá, Carlos Joaquín Gonzá
lez, ofreció el apoyo institucional a los traba
j adores del campo que forman parte del Pro
grama de Trabajo Agrícola Temporal entre
México y Canadá.
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Cabotaje: embarazada
"nomás tantito"

El presidente del Sindicato Español de Pilotos de Lí
nea Aérea (SEPLA), Óscar Sanguino González, es
muy claro cuando relata la experiencia de Europa
en cuanto al Cabotaje. Recordemos que España es
parte de la Unión Europea, donde todos los países

miembros tienen un estatuto común, una moneda común, un
territorio común, pues, pese a que cada país continúa tenien
do cierta autonomía, sus políticas económicas, laborales, de
migración y demás, se han homologado.
En ese contexto, en los años 90 se empezó a abrir el espa

cio aéreo de los países miembros de la UE al cabotaje, con la
idea de que las aerolíneas de un país de la Unión (subrayo:
sólo de la Unión Europea) pudieran hacer vuelos dentro del
territorio de otro de los países miembro. Y el experimento, lo
comenta Sanguino, fue una mala apuesta y costó mucho tra
bajo enderezarlo.
¿Qué sucedió? Muy simple: las aerolíneas que aprovecha

ron estas libertades del aire siempre DENTRO del territorio
de la UE, fueron las menos sólidas, en general fueron las de
bajo costo que encontraron un resquicio para crecer y sin du
da ampliaron el número de vuelos y bajaron las tarifas, pero
a costa de dos plagas: bajar la calidad de los servicios (recor
demos cuando RyanAir solía llegar "en la rayita" a los aero
puertos de destino con su política de ahorro de combustible,
que ponía en peligro la operación al carecer de reserva para
emergencias; o cuando los españoles se quejaban de los pio
jos en los asientos).

La otra plaga fue peor: el llamado "colonialismo empresa
rial", que en términos llanos significa que las decisiones de
quién viaja, a dónde, cuándo y a qué precio no las toman las
naciones, sino las empresas foráneas (y eso que pertenecían
al mismo territorio político).
Estas dos plagas tuvieron que ser combatidas con las leyes

en la mano, la supervisión estricta de la autoridad aeronáuti
ca que había sido debilitada por una captura orgánica de esas
mismas empresas depredadoras, en detrimento del sistema y
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de las aerolíneas tradicionales y gracias también a la presión
del público usuario.
Ahí está el ejemplo más claro de que esta política de abrir

los cielos al Cabotaje es costosa y no ayuda a mejorar el sis
tema de transporte aéreo. Hay otros ejemplos, desde luego,
como Perú que se quedó sin autonomía para garantizar la co
nectividad aérea en su territorio, o Chile que de plano echó
marcha atrás en esta pretensión por lo mal que le fue.
Ahora, el secretario Ñuño les dice a los legisladores de Mo

rena que lo del Cabotaje es mínimo, que sólo es en casos es
peciales, que nada más para ciertos aeropuertos. Pero abrir
el Cabotaje (y eso LO DICE EL CONVENIO DE CHICAGO, que
tiene rango de Ley) es parejo para todo el territorio y todas las
naciones que tienen convenios con México. Pero esto es como
decir que una persona está embarazada pero "nomás tantito".
Por supuesto, el embarazo irá madurando y el bebé nacerá,
crecerá y llegará a ser adulto.

¡Por favor! No seamos ingenuos: el Cabotaje es nocivo, chi
quito o grande.

LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de Mexi
cana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los
responsables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio»
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Hoja de ruta a capricho al azar de la política
Julio BritoA.
juliobrito@cronica.com.mx

Ebrard descubrió que el futuro Pemex paga altas tasas en su
es eléctrico emisión de bonos

Sin lugar a dudas el diagnóstico
del Secretario de Relaciones Ex

teriores, Marcelo Ebrard, tiene
razón al presentar su Hoja de Ru
ta para la Industria Automotriz,

hay que avanzar en los autos electrificados
y plantarle cara a China, que se está convir
tiendo en una potencia automotriz, de ma
yor tamaño e importancia que los Estados
Unidos. Si bien es cierto que en el pasado
sus vehículos adolecían de calidad, hoy los
vemos al tú por tú con los mejores del mun
do. El gigante ya despertó.
Ebrard fue el funcionario público de

mayor jerarquía en la actual adminis
tración en descubrir el que mundo había
cambiado y se dirigía a nuevas tecnología.
Quizás por eso de los constantes viajes de
trabajo al final se convención. En la actua
lidad ningún otro funcionario ha tocado el
tema con tanta precisión.

Aunque no lo explicó de manera clara a
quienes o a quién, Ebrard dijo que México
acaba de presenta una Hoja de Ruta para
impulsar la producción y venta de vehícu
los eléctricos, con la intención de reducir las
emisiones. "La estrategia, denominada Diag
nóstico y Recomendaciones para la Transi
ción de la Industria Automotriz en México,
fue un esfuerzo conjunto entre el gobierno
de México, la CFE, empresas del sector y la
Universidad de California,".

China fue el primer país que lanzó en
2017 un Plan de desarrollo de automóviles
a mediano y largo plazo, cuya meta era ha
cer del país asiático una potencia automotriz
"fuerte" en la siguiente década, es decir en
2027. En ese plan, el gobierno chino desta
caba el desarrollo de vehículos eléctricos y
autónomos como una oportunidad para que
el país dominara en dichas tecnologías que
entonces se consideraban emergentes.

"Pues vean los nuevos vehículos que
China presenta, eléctricos, alta tecnología;
o sea, vamos a vivir una década de compe
tencia enorme y estamos trabajando para
estar a tiempo, hacerlo bien, tener éxito.
Eso es el objetivo de esto", dijo Ebrard .
El gobierno mexicano elevó en la última
COP, las metas de reducción de emisiones
para 2030, desde el 22% al 35%. Esto di
jo Ebrard implica que "ahora tendremos
que generar mucho más energías limpias
que las que teníamos previstas.

El tema es que Ebrard se le olvido invi
tar a este lanzamiento a la Secretaría de
Economía, Raquel Buenrostro, que es pie
za clave en el gobierno federal en cuanto
a industrialización se refiere y en especial
el sector automotriz.

COSTOS

S&P Global Ratings dio una nota muy alta a
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la emisión de deuda que ofreció Pemex por 2
mil millones de dólares, con vencimiento al
2033. En la operación se dejaron ver varios
factores, a). Que la deuda de la paraestatal
que recibió AMLO de 100 mil millones de
dólares ya aumento el 25%; es decir, ahora
se deben 125 mil; b). que la colocación tie

ne un interés del 11 por ciento, cuando ape
nas hace seis años se colocó una cantidad
similar al 6% de rédito, c). la calificación
fue tan alta BBB+ estable porque el gobier
no garantiza el pago. Para que servirá la
emisión de bonos, en su mayor cantidad pa
ra refinanciar pasivos vencidos •
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Contrapesos y
correlación de fuerzas
En todo sistema político la combinación de los contra
pesos entre poderes y la correlación de fuerzas políti
cas, dan como resultado un equilibrio democrático, lo
anterior, es natural, al existir atribuciones distintas y
una conformación plural en ciertos órganos.

Esta configuración políticagubernamental hace
que en diversas ocasiones se presenten casos singula
res, como lo estamos viendo en México y Estados Uni
dos en la integración de los órganos reguladores en
telecomunicaciones, con distintos matices, pero al fi
nal del día, hace falta el nombramiento de integrantes.

En Estados Unidos, la Federal Communications
Commission (FCC) ha estado sin un quinto miembro
desde que el presidente Ajit Pai renunció hace dos
años. La nominación de Gigi Sohn, que fue presentada
por el presidente lohn Biden en octubre de 2021, care
ce de suficientes votos de los demócratas en el comité

de Comercio. Los republicanos, que han pedido una
tercera audiencia, se
oponen a ella en gran
parte debido a su apoyo
a la neutralidad de la

red, sin embargo, los de
mócratas han planteado
que el motivo de que tal
oposición es más bien a
una "serie de mentiras y
homofobia...al pertene
cer a la comunidad gay".

Por lo que hace a México, el Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT) también está incompleto,
aunque acá la postura gubernamental es desaparecer
a los órganos autónomos, y existe una correlación de
fuerzas en el Legislativo que obligaría a negociar al
gobierno con la oposición a fin de lograr la mayoría

calificada para la designación de los Comisionados,
algo similar ocurrirá en la próxima elección de conse
jeros del INE, que ante la falta de acuerdos, se ha lle
gado a hablar por parte del Secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, de la insaculación, lo
que constitucionalmente está contemplado.

Hay que tener claro, que, en este tipo de nombra
mientos de órganos autónomos, se conjugan dos as
pectos en su proceso de integración: el técnico y el
político. Por ejemplo, en el caso del IFT, en principio
hay un Comité de Evaluación (Banco de México e INE
GI) evalúa quienes son los más aptos.

En la etapa política, el Congreso juega un papel re
levante en los nombramientos de altos funcionarios

de estos órganos autónomos, donde la correlación de
fuerzas políticas en muchas ocasiones podría verse
como un obstáculo para las designaciones, que va más
allá de solidez técnica de los aspirantes, sino implica
una negociación parlamentaria o también, una obs
trucción al gobierno en turno, pero lo cierto es, que el
Congreso juega un papel de claro contrapeso.

Así las cosas veremos si al fin en este periodo se
completa el I1T, que. por cierto, hablando de contra
pesos la Corte desecho la petición del Ejecutivo de no
procedencia de la Controversia Constitucional pro
movida por el IFT, por la falta de designación de Comi
sionados. lo que llevará a la Corte a resolver ya con un
antecedente ganado por la Cofece.

El Congreso juega
un papel relevante en
los nombramientos
de altos funcionarios
de órganos autóno
mos como el IFT
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GCC, atractiva
perspectiva para 2023
Banorte, Scotiabank, Actinver y UBS, fueron algunas
de las intermediarias que destacaron la fortaleza de
los resultados del cuarto trimestre de la compañía que
preside Enrique Escalante, que en algunos casos su
peraron los pronósticos. Sobre las expectativas para
este año, Banorte advirtió la incertidumbre que gene
ra la magnitud de la recesión en Estados Unidos,
"aunque esperamos que sea moderada y de corta du
ración, para el segundo trimestre anticipamos un ma
yor dinamismo económico que beneficiaría la de
manda". GCC tiene una presencia destacada en el
mercado estadounidense que aporta 70% de las ven
tas del año pasado.

Por su parte Actinver, destacó que la guía que pre
sentó GCC para 2023, incluyó tasas de crecimiento
atractivas, ligeramente superiores a sus propias ex
pectativas, lo que aunado a una atractiva valuación de
las acciones justifica que haya reiterado su califica
ción de desempeño superior al mercado. GCC no es
pera una caída de los volúmenes en Estados Unidos,
pero Scotiabank anticipa lo contrario, y de hecho sus
estimaciones de ingresos y Ebitda son menores al
consenso, pero al mismo tiempo consideró que GCC
tiene una ventaja estructural sobre sus competidores
por la integración de sus procesos gracias a la mina de
carbón que opera en el estado de Colorado, lo que per
mitirá mejores márgenes cuando sus competidores
enfrenten costos más altos de energía.
IMPULSO BURSATIL
Enero fue uno de los mejores inicios de año para la

BMV de José Oriol Bosch, el más alto en dos décadas, y
uno de los motivos del ajuste fue la debacle que expe
rimentaron prácticamente todos los mercados
bursátiles del mundo, y los precios de entrada que to
caron algunas emisoras con alto potencial de creci
miento que fueron arrastradas por el pesimismo
bursátil de 2022. Y la lista de las compañías que mos
traron el mayor dinamismo en el primer mes del año
fue encabezada por Grupo Televisa con una ganancia
de 30%; Volaris con 29%; Cemex que recuperó 27.4%;
Grupo Financiero Inbursa con 23.3%; Banco del Bajío
que avanzó 23%; Grupo México con 22.4%; Alsea que
ganó 21.7%; Qualitas con 21%; y Grupo Carso con 16.5%

DESTACADA PARTICIPACIÓN
Ayer la BMV realizó la premiación anual a lo más des
tacado de la operación del año pasado a las casas de
bolsa, donde por cierto se extrañó la presencia de
GBM. El año pasado el mercado en conjunto alcanzó
un importe equivalente a 8.9 billones de pesos, y en
este contexto el mayor importe operado fue para Fi
namex; el mayor crecimiento absoluto en importe
operado fue para Valué; mientras que Punto casa de
bolsa fue la intermediaria con el mayor crecimiento
porcentual en importe operado durante 2022. "Lo Me
jor de la Operación" se ha celebrado en los últimos
años para reconocer a las Casas de Bolsa, como uno de
los pilares que hacen posible la intermediación en el
mercado de valores y el gran público inversionista.
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Negocia IP ajustar coto eléctrico de CFE,
autopartes nodal y el reto para "nearshoring"
La consigna a toda eos ta por el gobierno es im
pulsar el AIFA, uno de los proyectos ¡cónicos
del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Este miércoles hasta Marcelo Ebrard habló

de la invitación a Tesla para que traiga una
planta ya no a NL, sinoal Edomex cercadeSan
ta Lucía.

La firma de Elon Musk, dispuesta a invertir
aquí, es otra de las compañías que ha batallado
con la CFE de Manuel Bartlett para asegurar el
suministro eléctrico a su proyecto.

Justo la falta de respuesta expedita del mo
nopolio, es unodelos problemasqueenfrentan
desde el afio pasado otras empresas, entre ellas
varias de autopartes.

INAque comanda EranciscoGonzálezyaha

realizado gestiones para tratar de resolver el
cuello de botella. Hay mesas de trabajo con
Sener de Rocío Nahle y la propia CFE.

Cuando se habla del "nearshoring", las au
topartes que el año pasado crecieron 13.5%, es
uno de los pistones. Las empresas visualizan
en México un lugar idóneo, pero no hay ener
gía eléctrica en muchos parques ni el norte ni
en el Bajío. El tiempo de respuesta de CFE es
de más de un año.

Lo laboral es otro desafío y muchas firmas
negocian en lo particular cierta flexibilidad a
las restricciones del outsourcingcon laSTPS de
Luisa María Alcalde.

Esta semana González se refirió a otro esco

llo que son los contratos colectivos. Ahí ese ru
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bro lleva un avance del 30% en lo que es el re
gistro vs el 5% de otros.

En el faltante eléctrico, que tiende a agudi
zarse de mantenerse las actuales reglas algo de
ben ayudar las presiones desde EU en el contex
to de las negociaciones de Economía de Raquel
BuenrostroconelUSTRdeKatherineTai.

Por fortuna toda la IP está volcada para lo
grar romper el coto que se estableció para pri
vilegiar a CFE. Encabezados por el CCE que co
manda Francisco Cervantes, se han realizado
cantidad de reuniones también con las distin

tas dependencias involucradas.
Sin bien hay buena voluntad, esta deberá

traducirse en resultados concretos. De lo con

trario sacar raja las necesidades regionales pa
ra manufacturar insumos como los chips, junto
con EU y Canadá como lo vinieron a platicar
aquí loe Biden y lustin Trudeau se dilapidarán
y el "nearshoring" se aprovechará a medias.
Mucho enjuego.

PRONTO CENTENO CON CONCAMIN Y
TAMBIÉN SUSPENSIÓN A CAN ACINTR A
Le confirmo que Concamín que preside losé
Abugaber sí seguirá los pasos del CCE de Fran
cisco Cervantes que apenas este miércoles
suspendió los derechos a Canacintra por el
adeudo en cuotas. Algo así como 10 mdp. En la
reunión del organismo cúpula del miércoles se
dio instrucción a que la confederación indus
tria] para proceder en consecuencia. En su caso

el pendientees de 3 mdp. Este mes habrá comi
sión ejecutiva en Concamín. Estará losé Anto
nio Centeno quien confirmará que no hay for
ma de cubrir el pasivo.

INFLACIÓN IMPARABLE Y CANASTA
BÁSICA SUBE EN ENER015.8'/.
Más allá de que los analistas se muestran con
servadores respecto a las previsiones de la in
flación con una tasa del 5.1% anual este 2023,
el fenómeno se mantiene reticente. Ayer el
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas
(GCMA) que lleva luán Carlos Anaya dio a co
nocer que los precios de la canasta básica au
mentaron 15.8% tan sólo en enero y peor aún
granos y abarrotes se elevaron 16% y hortali
zas 0.4%. El pollo subió 16.8%, huevo blanco
20.8%, carne de res 19.2% y leche 0.2%. Por
eso el salario no alcanza.

ENERGÍA E INFRAESTRUCTURA
TEMAS EN FORO IMEF PARA MAYO

Dos temas nodales para que el país retome un
crecimiento sólido: energía e infraestructura.
Ese será el foco del foro IMEF que preside losé
Domingo Figueroa que se realizará el 16 y 17 de
mayo en el Hotel Marquis Reforma. Aún se
construye el programa y están por confirmar
se los invitados.

(3agullar_dd
albertoagullar(S)dondlnero.mx
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Si Elort Musk, dueño de la firma, empezó a mirar
aquí para instalar una posible fábrica, eso ocurrió
gracias al trabajo del gobierno de Samuel García

a rebatinga por la posible planta de Tesla
que se Instalaría en México próximamen
te está dejando muy mal parados a los
miembros del gobierno de la 4T. Lo cierto
es que los primeros acercamientos de
Tesla con México los tuvo en Nuevo León,
no en Hidalgo, y tampoco en el Estado ele

México. Si Elon Musk, dueño de Tesla, empezó a mirar aquí
para instalar una posible fábrica, eso ocurrió gracias al tra
bajo del gobierno de Samuel García. De ahí que hasta todos
vimos una fotografía con la esposa del gobernador y Musk
en octubre del año pasado.

Pero como Tesla es un bocado tan apetitoso para cualquier
país del mundo, rápidamente el gobierno federal se subió a
la competencia, y el vocero cíela presidencia Jesús Ramírez
Cuevas se apresuró a decir que será en las inmediaciones
del Aeropuerto Felipe Ángeles donde se pondría esta planta,
a fin de aprovechar ese aeropuerto para exportar desde ahí.
Esto último sólo se ha prestado a la especulación (e incluso
a los desmentidos), porque la propia empresa no ha hecho
un anuncio y ni siquiera ha avisado cuándo lo hará.
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En Clavos, hace dos semanas, el
gobernadorGarcía me dijo a pregunta
expresa sobre Tesla: "Lo que les pue
do decires que vienen tres gran dotas,
muygrcmdotas a Nuevo León. Se esto
yo en los procesos de convenios y
de estímulos —porque todo mundo
tiene que tener una reciprocidad por
la inversión que hacen—, y yo estoy
muy seguro de que próximamente,

en las siguientes semanas o meses, vamos a estaranunciado
las empresas que llegan.;."

Lo que se sabe de la exportación de autos es que ocurre
comúnmente, en todo el mundo, por vía marítima, carretera o
ferroviaria. La vía aérea es carísima. Algunos expertos señalan
que exportar un vehículo por avión puede costar entre Dlls.
$12 mil y $15 mil, por lo que esa opción está reservada para
autos de ultra lujo, como los Rolls Royce. Por supuesto que se
podrían cargar aviones completos de Teslas, pero ese no es
el modelo que se suele utilizar cuando se exportan cientos o
miles de autos. En ese sentido el AIFA resulta prácticamente
inservible, mientras que Nuevo León resultaría Ideal para
la exportación hacia el mercado estadounidense, dada su
cercanía con la frontera. Claro que otra cosa sería si lo que
Tesla abre en México es una fábrica de partes y no de autos
terminados. Veremos.

AUTOS

El potente arranque en la venta cíe vehículos nuevos en México
de enero, con el crecimiento de 20 por ciento y una cuantía
de 94 mil 414 unidades facturadas en el mercado doméstico,
implica un sector automotoren el que cada empresa deberá
pelear con sus corporaciones para satisfacer una posible
demanda de pico en el país. Aún no hay tendencia, pero sí se
trató de un buen arranque, según reportó la AMIA vía el Inegi.
2023 podría ser el gran año ele la recuperación del sector
automotor.

La empresa es
un bocado tan

apetitoso para
cualquier país
del mundo
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OpenAI, ¡a empresa creadora del modelo de
inteligencia artificial ChatGPT, espera lograr sus
primeros mil mdd de ingresos en 2024

esde fina les del a ño pasado, un tema que ha
acaparado la atención de propiosy extraños
en el sector de la tecnología es ChatGPT,
un modelo de Inteligencia Artificial [lA)
entrenado para sostener conversaciones,
pero que también puede escribir textos
con información confiable,y porsupuesto,

buena redacción.

Como imaginará el tema revolucionará la forma como inte
ractuamos con los robots que pueden facilitar el aprendizaje,
pero también traerá cambios al negocio editorial, por decir lo
menos, ahora que el plagio se ha vuelto noticia.

Pues bien, una entidad que ha comenzado a probar la
capacidad de ChatGPT para difundir informaciones al gran
público es Banorte, que tiene como manclamás a Carlos
Hank González, al anunciar esta semana su nuevo podcost
dedicado a temas de tecnología llamado Norte Digital.

La nota es que como parte del proceso de cligitalización
de ese banco, que tiene como estratega en el área de Comu
nicación y Relaciones Públicas a Fernando Solís Cámara,
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fíjese que Banorte pidió de manera exploratoria a ChatGPT
que elaborara un borrador de la
nota de prensa para dar a conocer
el lanzamiento de esa serie que tuvoBanorte prueba
como primeros invitados a Thomas¡a capacidad
Kurian, CEO Global de Google Clouclde ChatGT
y a Zac Maufe, director de Serviciospara difundir
Financieros de Google Cloucl, quienesinformación conversaron sobre el servicio de la

  nubeysu aplicación transformadora
en las empresas.

El resultado fue un comunicado con buena sintaxis que
luego fue mejorado por el equipo de comunicación corpo
rativa del banco, lo que confirma lo expresado por Kurian en
la entrevista realizada para ese podcasten el sentido que la
transformación digital va a cambiar a todos los sectores, y
todas las actividades.

Norte Digital buscará llevar reflexiones sobre el uso de
tecnología no solo en temas de banca, de ahí la posibilidad
de alcanzar a más público, y regresando al uso de ChatGPT
queda claro que en la medida en que siga alimentándose con
nueva información tenderá a mejorar, pero esperemos amigo
lector que un robot no sustituya a este columnista.

LA RUTA DEL DINERO

También en el tema digital, un banco que acaba de surgir en el
ciberespacio es Now, que tiene como director a Luis Pineda
y que es parte de Invex que lleva Marc Mercier... Kyndryl,
considerado como el proveedor de infraestructura de TI más
grande del mundo, acaba de nombrar a Carlos Marcel como
nuevo director general para México. Entre los objetivos de la
empresa para 2023 está mejorar la gestión de servicios de
misión crítica de sus clientes donde la experiencia ele Marcel
será muy valiosa al tener una trayectoria de 22 años en la in
dustria... La Bolsa Mexicana de Va lores, que dirige JoséOriol
Bosch Par, acaba de reconocer a Finamex, Vaiuey Punto Casa
de Bolsa como ios intermediarios bursátiles con mayores
importes y crecimientos en operación c!e capitales en 2022.
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Si de cadenas logísticas hablamos, este fenómeno
catapulta oportunidades, por ejemplo, en Traxión,
50% de sus ingresos se vinculan a esas actividades

ara nadie es un secreto que el surgimiento
de la pandemia de COVID19 y el deterioro
de las relaciones comerciales entre China

y Estados Unidos pusieron al descubierto
todos los detalles a pulir en los procesos
de producción y distribución, así, quedó
expuesta la poca practlciclacl del offsharing.

Me explico. Dicha práctica surgió con el fin de reducir cos
tos al recurrirá proveedores en otras latitudes, generalmente
Asia, por lo que la interrupción de actividades en países como
China puso de manifiesto su fragilidad. Como alternativa, el
nearshoring ha cobrado fuerza en países como el nuestro,
y es que, al transferir producción a terceros en localidades
estratégicas, la ubicación fronteriza con Estados Unidos, el
TMEC, los bajos costos laborales, el buen desempeño de la
industria y las capacidades logísticas, se posicionan como un
atractivo que ya deja ver resultados a nivel nacional.

Si de cadenas logísticas hablamos, dicho fenómeno ha
catapultado las oportunidades, por ejemplo, en el caso de
Traxión, aproximadamente 50 por ciento de sus ingresos
ya se encuentran vinculados a estas actividades de forma

directa o indirecta.

Por un laclo, el aumento en la ocu
pación de parques industriales, al
punto que escasean, ha desembo
cado en que haya mayor necesidad
de trasladar empleados hasta los
centros manufactureros, por lo que la
compañía lideracla por Aby Lijtszain
ha aprovechado oportunidades en lo
que refiere a soluciones en Movilidad

de Personas, pues brinda certeza a las empresas mediante
tecnología que permite monitcrear el estado de la ruta,y otras
variables que garantizan un servicio de alto valor agregado.

Pero eso no es todo, pues a la fecha la experta en movili
dad y logística opera más de 600 mil metros cuadrados de
almacenesy centros de distribución con sistemas de última
generación, procedimientos robotlzadosy utilización de inte
ligencia artificial. Asimismo, en su amplio portafolio figura el
transporte de diversos formatos de carga mediante soluciones
crossborderpuerta a puerta, logradas mediante al menos 30
alianzas con operadores americanos para garantizar que se
complete la cadena de suministro, sin olvidar los dashbaards
interactivos que apoyan los traslados día a día para aumentar
calidad, eficiencia y seguridad.

De esta forma, todo indica que para Traxión, 2023 será
un año con particular empuje, pues en recientes fechas ha
incorporado servicios ferroviarios e ingresado a la vertical
farmacéutica, aunado a que el propio Aby Lijtszain ha ade
lantado nuevas inversiones tecnológicas para fortificar la
participación en el transporte hacia Estados Unidos.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com
(ffijuliopilotzi

Le cuento que la Secretaría de la
Función Pública, de Roberto Salcedo
Aquino, borró gran parte del expe
diente de sanción contra la arrenda

dora Casanova Vallejo, propiedad de
Carlos y Joaquín Echenique. En un
acto totalmente reprobable, alrede
dor del 90 por ciento del contenido
del documento de 78 páginas, mis
mo que corresponde a la resolución
del expediente 0005/2022 con el
que se le impuso una inhabilitación
de 45 meses y una multa económica
de dos millones 164 mil 950 pesos,
fue eliminado con marcador negro.

Los fragmentos borrados des
criben a detalle cuáles fueron los

incumplimientos en los que incurrió
la empresa en torno al contrato AD
CSDNAFSRMS024/2022 firmado

con el Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabaja
dores del Estado (ISSSTE) de Pedro

Zenteno, que le costó al erario nada
más 113.3 millones de pesos por el
arrendamiento de 545 ambulancias

durante seis meses. De las pocas
cosas que se pueden ver en el expe
diente, resalta que el Órgano Interno
de Control del ISSSTE tomó como

referencia una nota periodística
del 9 de junio de 2022 en la que se

documenta que las ambulancias del
Instituto en Tamaulipas se encuen
tran fuera de circulación por fallas
mecánicas, atribuibles a las faltas de
la arrendadora Casanova, en con
secuencia, aperturó el expediente
2022/ISSSTE/DE38L

Como recordará, fue el 15 de sep
tiembre de 2022 cuando se publicó,
en el Diario Oficial de la Federación,
la inhabilitación a Casanova Vallejo.
Luego de que se diera a conocer esta
determinación, la empresa interpuso
un recurso de revisión ante el Órgano
Interno de Control (OIC), en el que se
le negó la suspensión; pero, poste
riormente, se desistió del recurso y
recurrió a interponer un juicio de
amparo en el Poder Judicial. Aunque
el juez octavo de Distrito en materia

administrativa en la Ciudad de Méxi

co le otorgó la suspensión definitiva
el 25 de octubre, la SFP informó que
se mantiene vigente la inhabilitación
de Casanova Vallejo, además de que
el OIC del ISSSTE interpondría un
recurso de revisión a fin de que la
sanción sea ratificada por el Tribunal
Colegiado de Circuito.

Ojo aquí porque no sería la
primera vez que el ISSSTE le renta
vehículos al grupo Casanova; desde
2012 y hasta 2022 la firma le ha arren
dado vehículos al instituto. Según
datos del portal Compranet, son 11
los acuerdos contractuales que han
cerrado, por más o menos mil 783
millones de pesos, nueve de ellos a
través de asignaciones directas.

Caída de Smart Fit

Smart Fit presume inaugurar
unidades en todo el país, incluso al
decir que cerró el 2022 con 51 nuevas
sucursales, con lo que llegó a 253
sedes activas en toda la República,
pero en este crecimiento va dejando
pendientes en sus instalaciones, que
hoy están en el total abandono, con
equipo deteriorado y reparaciones
eternas, y, por supuesto, falta de equi
po. Así que por más que se publiciten
y ofrezcan infinidad de promocio
nes, quienes contraten se llevarán
una gran decepción con sucursales
saturadas y malolientes.

Por cierto, nos dicen que fue en
dólares lo que les cobró Thalía por
la reciente campaña publicitaria
para impulsar sus sucursales, ojalá
y ese dinero se hubiera invertido en
modernizar sus instalaciones porque
es lo que finalmente trasciende entre
usuarios y nuevos clientes.

VozenOff

En la reciente reunión anual de la

Asociación Nacional de Industriales

(Industriales MX), presidida por Car
los Alverde Lanzagorta, se reconoció
la trayectoria de Grupo Walworth, a
cargo de Salomón Waisburd Grinberg
y Jacobo Waisburd Kleiman, des
pués de que la empresa especialista
en válvulas celebrara su aniversario

número 180 y recibiera una placa
conmemorativa por parte de la orga
nización en honor a dicho logro...
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Negocia IP ajustar coto eléctrico de CFE,
autopartes nodal y el reto para "nearshoring"

La consigna a toda costa por el gobierno es im
pulsar el AIFA, uno de los proyectos ¡cónicos
del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Este miércoles hasta Marcelo Lbrard habló

de la Invitación a Tesla para que traiga una
planta ya no a N L, sino al Edomex cerca de San
ta Lucía.

La firma de Llon Musk, dispuesta a invertir
aqui, es otra de las compañías que ha batallado
con la CFE de Manuel Bartlett para asegurar el
suministro eléctrico a su proyecto.

Justo la falta de respuesta expedita del mo
nopolio, es uno de los problemas que enfrentan
desde el ano pasado otras empresas, entreellas
varias de autopartes.

INA q uecomanda Francisco G onzález ya ha
realizado gestiones para tratar de resolver el
cuello de botella. Hay mesas de trabajo con
Sener de Rocío Nahle y la propia CFE.

Cuando se habla del "nearshoring", las a Li
to partes que el ano pasado crecieron 13.5%, es
uno de los pistones. Las empresas visualizan
en México un lugar idóneo, pero no hay ener
gía eléctrica en muchos parques ni el norte ni
en el Bajío. El tiempo de respuesta de CFE es
demás de un año.

Lo laboral es otro desafio y muchas firmas
negocian en lo particular cierta flexibilidad a
las restricciones del outsourcing con la STPS de
Luisa María Alcalde.

Esta semana González se refirió aotroesco

11o q ue son los contratos colectivos. Ahí ese ru
bro lleva un avance del 30% en lo que es el re
gistro vsel 5% de otros.

En el faltante eléctrico, que tiende a agudi
zarsede mantenerse las actuales reglas algo de
ben ayudarlas presiones desde FU en el contex
to de las negociaciones de Economía de Raquel
Buenrostrocon el USTR de KatherineTai.

Por fortuna toda la IP está volcada para lo
grar romper el coto que se estableció para pri
vilegiar a CFE. Encabezados por el CCEque co
manda Francisco Cervantes, se han realizado
cantidad de reuniones también con las distin

tas dependencias involucradas.
Sin bien hay buena voluntad, esta deberá

traducirse en resultados concretos. De lo con

trario sacar raja las necesidades regionales pa
ra manufacturar insumos como loschips, j unto
con EU y Canadá como lo vinieron a platicar
aquí loe Biden y lustin Trudeau se dilapidarán
y el "nearshoring" se aprovechará a medias.
Muchoenjuego.

PRONTO CENTENO CON CONCAMIN Y
TAMBIÉN SUSPENSIÓN ACANACINTRA
Le confirmo que Concamín que preside losé
Abugaber si seguirá los pasos del CCE de Fran
cisco Cervantes que apenas este miércoles
suspendió los derechos a Canacintra por el
adeudo en cuotas. Algo así como 10 mdp. En la
reunión del organismo cúpula del miércoles se
dio instrucción a que la confederación indus
trial para proceder en consecuencia. En su caso
el pendiente es de 3 mdp. Este mes habrá comi
sión ejecutiva en Concamín. Estará losé Anto
nio Centeno quien confirmará que no hay for
ma de cubrir el pasivo.
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INFLACIÓN IMPARABLE Y CANASTA
BÁSICA SUBE EN ENER015.8%
Más allá de que los analistas se muestran con
servadores respecto a las previsiones de la in
flación con una tasa del 51% anual este 2023,
el fenómeno se mantiene reticente. Ayer el
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas
(GCMA) que lleva Juan Carlos Anaya dio a co
nocer que los precios de la canasta básica au
mentaron 15.8% tan sólo en enero y peor aün
granos y abarrotes se elevaron 16% y hortali
zas 13.4%. El pollo subió 16.8%, huevo blanco

20.8%, carne de res 19.2% y leche 12.2%. Por
eso el salario no alcanza.

ENERGÍA E INFRAESTRUCTURA
TEMAS EN FORO IMEF PARA MAYO

Dos temas nodales para que el país retome un
crecimiento sólido: energía e infraestructura.
Ese será el foco del foro IMEF que preside losé
Domingo Ligueroa que se realizará el 16 y 17 de
mayo en el Hotel Marquis Reforma. Aún se
construye el programa y están por confirmar
se los imitados.
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Inversionistas vs la FED
Desde noviembre del 2022 y más

acentuado en esta última sema

na, la percepción del mercado
medido por la operación de inver

sionistas enbolsa, tasas de interésy divisas,
parece estar "optimista" ante la cercanía de un
pico enla tasa de interés vs los comentarios de
los miembros de la FED que han querido aún
"asustar" al mercado.

Sin embargo, el mercado "ya no les cree"
a los miembros de la FED. Primero, porque
actuaron demasiado tarde en "reconocer" los

riesgos inherentes a la inflación y luego toma
ron mucha "velocidad" y hasta diciembre pa

sado, empezaron a baj ar el ritmo de aumento.
Segundo, inyectaron gran cantidad de liqui
dez al mercado, lo cual en un principio fue
positivo, pero debieron ser más "limitativos" y
no identificaron que esa "gran liquidez" sería
parte culpable de esta presión inflacionaria.
Tercero, pensaron que "con dichos iban a
asustar a los inversionistas, lo cual les funcio
nó en primera instancia, pero después ya no
han podido. Cuarta, han errado en sus esti
maciones de crecimiento, inflación y empleo,
al menos desde el 2020 a la fecha, lo cual ha
generado una mayor confianza hacia algunos
estimados de instituciones financieras.
Otras de las cosas que le han fallado hasta

el momento a la FED, es el nivel de cumpli
miento ligado al retiro de esa liquidez en su
Hoja de Balance que inició desde junio del
2022 a la fecha. En ese sentido, de manera
acumulada, su nivel de cumplimiento apenas
supera el 60%, por lo que la FED necesita ac
tuar en mayor medida y cumplir su compro
miso cabalmente.

La economía de Estados Unidos se está

enfriando, pero a un ritmo hasta ahora "mode
rado". Este día veremos si el empleo se viene
deteriorando por los constantes anuncios de
empresas de una reducción de plazas de traba
joy se comparará contraía oferta de trabajos
que ha prevalecido. Debajo de 190,000 mil

plazas, confirmaría este escenario y los inver
sionistas tomarían un papel más "relevante",
dejando a los miembros de la FED, cada vez
más vacíos en sus aparentes justificaciones de
querer mantener "más altas las tasas de inte
rés" y hablamos del orden de 5.25 a 5.75% vs
"4.75 5.00% de inversionistas".

¿IMPOSTORAEN CFE?
Junto conlos movimientos empresariales que
ha traído consigo el nearshoring, más de una
industria aprovecha el impulso que brinda
este fenómeno. Sin embargo, entre las firmas
que han puesto mira en territorio mexicano
figura Seaborn Neworks, compañía que no
destaca precisamente por su manejo finan
ciero, y es que desde 2019 fue declarada en
bancarrota sin que sus accionistas tuvieran
oportunidad de hacer algo al respecto, pues
se enteraron tarde del proceso iniciado por la
administración.

Así, aunque su expertise recae en la opera
ción de cables submarinos de fibra óptica que
conectan a localidades estadounidenses con

ciudades de Brasil, Chile y Argentina, ahora
salta a la instalación de fibra óptica de largo
alcance en tierra, de la mano de algunas de las
proveedoras de gasoductos de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE), por lo que
se comenta que los focos rojos fueron encen
didos en el equipo de Manuel Bartlett, así
como en el de la propia secretaria de Energía,
Rocío Nahle.

Para nadie es un secreto que el presidente
Andrés Manuel López Obrador no comulga
con las extranjeras que buscan aprovecharse
de las arcas tricolores, marco en el que se en
caja a Seaborn Neworks, precisamente por
su falta de experiencia enredes por tierra o del
propio suelo mexicano, por lo que se espera
que el negocio se cierre para la compañía que
comienza a ser tildada de impostora.

Lasfip i n Sü esi(SSiÉil s pSf' I ogSSBüHj ¡stas SSft
independientes® no reflejan necesariamente el punto de

Vista ¿fe 24HORAS.
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Gente detrás del dinero

Metro: Escorpión
Dorado y Tortillas

Fa lo confirmóYel secretario
I dde seguridad

pública de la Ciudad de
México Ornar García

Harfuch, pero no lo quiere denominar de esa
manera porque significa echar por tierra laTeoría
del Sabotaje que soterradamente ha intentando
colar el gobierno de Claudia Sheinbaum para ex
plicar el creciente número de desperfecto y de
accidentes en el Sistema deTransporte Colectivo
Metro: se trata de "crimen organizado? es decir
de personas que han sido capturadas in fraganti
al momento de robar cables de conducción eléc

trica y de telecomunicaciones en los túneles y
carriles de rodamiento.

La regenta ha tenido que recurrir a un in
fluencer, el Escorpión Dorado, para intentar re
cuperar la estrepitosa caída de su imagen que
las fallas en el Metro y las acciones precipitadas
que ha dado. Pero ello tampoco le ha dado resul
tado, ni para su imagen ni para hacer frente a la
grave afectación que tiene el estratégico servicio
de transporte masivo de la capital.

Esos robos son "crimen organizado" por el
sólo hecho de que se requiere la colaboración
de varias personas para perpetrar el delito, mis
mo que probablemente ha contado con la co
laboración de otros sujetos que laboran dentro
de ese sistema de transporte, ya sean o no sin
dicalizados. Por tanto es inútil seguir corriendo

la versión de "eventos atípicos" como una sos
pecha de que "los conservadores" o enemigos
del régimen buscan descarrilar la candidatura de
la corcholata favorita de Andrés Manuel López
Obrador para 2022. Y no se trata de un problema
nuevo.Todos los directores del Metro, incluyen
do Guillermo Calderón, saben que se trata de
vil robo: cada metro de cable pesa hasta 8 kilos
por metro por el cobre que lo compone, y que
se han detectado extracciones de tramos de 100

metros o más; se trata de un negocio sucio que
requiere de complicidades dentro del sistema de
transporte a fin de cortar, trasladar en ios túneles
y rebobinar desde el exterior.

INVERSIÓN, LA CARENCIA
La Guardia Nacional puede disuadir en al

gunos momentos se cometa ese pillaje, pero no
evitarlo. Es más, no era necesario siquiera que
entraran las fuerzas armadas a esas instalacio

nes. Bastaba con una investigación seria, a fon
do, con trazabilidad inteligente, para cachar a los
rateros como está sucediendo.

El fondo del problema de las fallas del me
tro es la falta de presupuesto denunciado larga
mente por los viajeros tanto para conservación
de la infraestructura. Vaya, lo que el Metro re
quiere son recursos, dinero, saldo positivo, plata
que supere los 5 pesos que paga cada usuario
por viaje y los otros 5 pesos de subsidio que reci
be del gobierno de la CDMX.

El Metro no tiene recursos propios ni para re
parar sus instalaciones. De los 18.8 mil millones
de pesos de presupuesto en 2022, 14 mil millo
nes son subsidio al costo del boleto, quedando
4.8 millones para inversión que a todas luces es
insuficiente. Cada convoy nuevo cuesta arriba de
300 millones de pesos, y no se hable de lo reque
rido para modernizar centros de control, señali
zación, telecomunicaciones, vías, red eléctrica,
túneles y estaciones.

Para cubrir el costo operativo, reparar in
fraestructura y comprar cada año de dos a tres
nuevos trenes que sustituyan los cacharros que
aún circulan, el precio tendría que ubicarse en 15
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pesos el viaje ¿Hay manera de solventarlo? Cla
ro, siempre y cuando cada parte aporte lo suyo.
BOLETOA 15 PESOS Y TEOREMA DE LA
TORTILLA

En 1969, cuando se abrió el primer tramo de
12 kilómetros de Metro el costo era de 1.20 peso
el boleto y de un 1 peso en paquete de 5 unida
des. El kilo de tortilla costaba en promedio 1.21
pesos. Es decir, un boleto, un kilo de tortilla.

En la medida en que se agregaron más kiló
metros (hasta llegar a los 226.4 kilómetros) y el
costo del boleto no varió significativamente, el
Metro se hizo deficitario; por ello recibió subsi
dio del gobierno federal hasta la administración
de Ernesto Zedillo... pues el gobierno de Vicen
te Fox, al entrar en conflicto con López Obrador,
optó por que se le retirara el subsidio federal; en
tanto que el gobierno capitalino entonces perre
dista lo consideró una "victoria política" para lo
grar mayor autonomía para el entonces Distrito
Federal. El desastre presupuestal se pintó desde
hace 23 años y se dejó correr hasta la fecha.

Actualmente el precio por boleto es de 5 pe

sos y la tortilla es de 22 pesos: es decir, un kilo de
tortilla cuesta lo de 4.4 boletos. Los 10 pesos por
pasajero que recibe el Metro (boleto más subsi
dio) implica que 5 pesos faltantes se pagan con
deterioro, tragedias y desarticulación de la movi
lidad capitalina.

Para ampliar el monto de inversión física a
cerca de 8.4 mil millones de pesos anuales se
requiere que la federación retome el subsidio y
que el gobierno del estado de México, a cargo de
Alfredo del Mazo, aporte otra parte pues 2 millo
nes de mexiquenses usan diariamente el Metro.

Lo ideal sería que los ciudadanos aportaran
una parte pues el aumento efectuado en 2013
por Joel Ortega, entonces director del Metro ya
fue pulverizado por la inflación. Pero consideran
do que ese aumento desató la ira de los líderes
de Morena (y que la tarifa ha sido históricamente
un instrumento político), es imposible que el go
bierno de Claudia Sheinbaum tome una decisión

semejante. Pero los recursos son urgentes, tanto
como su aplicación transparente y efectiva... y
dejar de perseguir latas de cerveza o aspas de
lavadoras que, ya quedó en firme, son inocentes.
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La inflación va a la baja, sí; pero, podría ser un espejismo: FMI

Si bien los precios generales han
bajado, todñiin estén muy a Iros respecto

a las ¡netas de los bancos centrales,
además, fú inflación subyacente es

"obstinadamente alta"

n esta semana la Sed, el ban
co central fie Estados Uni

dos, validó las expectativas
y subió su tasa dé interés en
25. puntos base, colocándola
en un nivel máximo de 4.75

por ricino. Pero sin duda, lo
más relevante no fue el movimiento de la

Eed, ampliamente anticipado por los mer
cados, sino las palabras fie su presidente
Jerome Povvell.
El titular del banco central estadou

nidense, indudablemente uno de los
hombres más influyentes del mundo en
éstos tiempos, aseguró qué está ya en
marcha un proceso "desinllacionario"
en el mundo, es decir, que la inflación
va a la baja. Pero, también señaló, pala
bras más, palabras menos, que llegar a
la meta tardará tiempo y que el mundo
no está libre de riesgos.

Jerome Povvell liene el pulso de la eco
nomía de su país, y en gran medida del
mundo, por lo que sus palabras nunca
pueden ser lomadas a la ligera.

Para oí ros analistas no ian influyentes
pero con gran conocimienlo, no hay duda
de que la inflación va a la baja en el mun
do entero, las cifras lo dicen lodo. Pero, hay
algunos indicadores que señalan que no
podemos cantar victoria.

De hecho, esté juexes el Pondo Mone
tario Internacional (ES11) advirtió que la
desinflación "podría ser un espejismo
que podría terminar en tragedia para los
mercados", lo dice el EM1, un organismo
igualmente con gran peso einfluencia en
los mercados y las finanzas globales.

El Pondo Monetario Internacional ad

vierte sobre el excesivo opi¡mismo que
reina en los mercados.

El organismo financiero multilateral
señala que los bancos cent raleá fie los paí
ses avanzados han endurecido su política
monetaria con violencia para contener la
inflación y, por ahora, nada ha explotado.

Sin embargo, la trayectoria bajista de la
inflación ha provocado que los mercarlos
comiencen a especular con una política
monetaria menos restrictiva, lo que está
creando "u n rompecabezas para, la banca
central", aseguran desde? el EMI.
Estas expectativas han causarlo una

fuerte caída en los tipos de interés glo
bales a largo plazo y han impulsado los
mercados financieros, tanto en las eco
nomías avanzarlas como en los mercados

emergentes.
No obstante esto puede hacer pensar

que la política monetaria ya es restric
tiva y está a punto ríe causar una con
tracción económica innecesaria, en ese
sentido los inversores podrían ser exce
sivamente optimistas sobre el progreso
en la desinflación.

Un indicador es muestra y puede ser
clave de lo que realmente éstá sucedien
do; resulta que no obstante la inflación

general ha disminuirlo, la inflación sub
yacente solo ha retrocedido levemente
en algunos países, además ambas siguen
siendo demasiarlo alias.

Por este motivo, los bancos centrales
deben mostrarse decididos en su lucha

contra la inflación y asegurarse de que la
política se mantenga lo suficientemente:
restrictiva como para que la inflación vuel
va al objetivo ríe. manera duradera.

El EMI puso el dedo en la llaga; es muy
simple delectar que el optimismo empie
za a desbordarse y eso puede ser peligro
so; resulta que si el objetivo de inflación
de la Eerl es de 2 por ciento anual y la tasa
más reciente se ubica en 7 por ciento, ha
blamos que la inflación general está más
de 3 veces arriba riel objetivo, si bien ya
por debajo del máximo de 9 por ciento
que alcanzó.

Es un hecho observar que hay avances,
qué la inflación general va a la baja, pero
sigue muy alta
"Alternativamente, los bancos cen

trales podrían hacer retroceder el op
timismo de los inversores, enfalizando
los riesgos fie que las presiones inflacio
narias puedan ser más persistentes de
lo esperado. Este enfoque de gestión ríe
riesgos requeriría tipos de interés res
trictivos por más tiempo, hasta que haya
evidencia tangible de una disminución
sostenida ríe la inflación. Aunque ésta
política más dura podría llevar a una re
evaluación de los precios de los activos
de riesgo en los mercarlos financieros,
que posiblemenie provocaría una caída
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ríe los precios ríe las acciones y tina am
pliación ríe los diferenciales crerlilicios,
hay tres razones por las que se necesita
un enfoque ríe. este tipo para garantizar
la, estabilidad ríe precios1! aseguran los
economistas del EMI.

En otras palabras, la inflación no lia
cedido lo suficiente como para asegurar
que ya. pasó la tormenta

Si bien es cierto que una ríe las carac

terísticas de los mercados es anticipar las
noticias, las cifras y sus electos, no sería la
primera ocasión quese exceden y seequí
vocan, con graves costos para quieneslos
siguen en la misma tendencia,al final los
que pagan son los de siempre, el eslabón
más débil, es decir los inversores.

De modo que, amable lector, lome
sus precauciones, puede que existen
muchas opon unidades en los mercados,
o podrían ser un espejismo y en cual

quier momento volvemos a la realidad,
el tiempo lo dirá.

En este sentido, explica que
si bien la inflación general se
lia moderado cor: intensidad

por la caída de precio de
la energía, la inflación
subyacente sigue siendo
'Uíbslinadaiiiciilcalta".
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WALDO Otro plagio
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Costo: 17,374
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Costo: 13,510
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Costo: 32,495

Página 22 de 29



Eje Central Fecha: 03/02/2023

Página: 19

Area cm2: 236

1 / 1

Cartones
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 5,174
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Redacción
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MEMES

Enrique Peña en estos momentos lias la ruptura con Último momento: El ex presidente Peña Nieto y Tania
Tañía Ruiz. Estamos con usted, viejo sabroso, Pionta Ruiz pusieron fin a su relaciónresignación.

¿Y la güerita joven?

Mentes en redes (Imágenes: Twitter)
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Redacción
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Luy
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